
Домострой и я - 
счастливая семья?

Читайте на стр. 11 �

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Если заработал 
на вкладе больше 
150 тысяч рублей, 
придется 
заплатить налог
Читайте на стр. 3 �

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Александр Невский 
вернулся в Беларусь

В Минске появился памятник великому князю, 
женатому на полоцкой княжне - стр. 11
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Александр КАТЕРУША

Ходить он будет раз в неделю.

В Калининградской области появился 
новый международный маршрут № 231 
Калининград - Рига. Он вводится в распи-
сание с 24 ноября. Об этом сообщается 
на сайте городского автовокзала.

Движение автобусов будет осущест-
вляться через Шяуляй, Елгаву.

Автобус будет отправляться из Калинин-
града по пятницам, из Риги - по субботам.

Стоимость проезда одну сторону - 4 500 
рублей.

А с 1 декабря, по данным сайта автовок-
зала, вводятся дополнителные рейсы по 
международному маршруту № 802 Кали-
нинград - Гданьск.

 Время отправления из Калининграда 
- 18.00 (ежедневно), из Гданьска - 06.00 
(ежедневно), - говорится в сообщении.

С 24 ноября 
запускают 
автобус 
Калининград 
- Рига

Вера ГРИНВИЧ

Ранее 
региональную 
карту оформляли 
только в МФЦ.

Оформить льготную 
региональную транспорт-
ную карту «Волна Балтики» 
теперь можно на портале 
«Госуслуги». Об  этом со-
общил в своем телеграм-
канале губернатор Антон 
Алиханов.

- В рамках проекта «Эф-
фективный регион», про-

водимого правительством 
Калининградской области 
совместно с  госкорпора-
цией «Росатом», коллеги 
из  мининфраструктуры 
и минцифры реализовали 
вывод данной услуги на фе-
деральный портал «Госуслу-

ги». Теперь, чтобы подать 
заявление на оформле-
ние льготной транспорт-
ной карты на госуслугах, 
можно воспользовать-
ся поиском, например, 
по словам: Волна Бал-
тики Регион или Выда-

ча льготной транспортной 
карты, - пояснил глава реги-
она, отметив, что раньше 
оформить такую карту мож-
но было только  в МФЦ.

Алиханов напомнил, что 
скидка на проезд в област-
ных автобусах по данной 
карте составляет 50%.

Продолжение на стр. 10 �

Павел САДКОВ,
Артем ГУСЯТИНСКИЙ

Знаменитый актер, ставший 
гостем Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU), 
рассказал о малой родине, 
бойцах СВО и секретах 
своей вечной молодости.

Если кому-то страшно представить себя 
в 79 лет, посмотрите на Михайлова: Алек-
сандр Яковлевич на подступах к восьмому 
десятку выглядит максимум на 60. Высокий, 
стройный, он заражает окружающих неве-
роятной энергией и живет в крайне плотном 
графике - концерты, спектакли, поездки… 

Александр МИХАЙЛОВ:
Куда бы ни приехал, 
кто-нибудь 
обязательно скажет: 
«Людк, а Людк!»
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«Волну Балтики» можно 
оформить через госуслуги

3 920 000

№ 90-с (27538-с) 2023 год 

Среда
22 ноября

В Госдуме 
заявили о новом 
учебном курсе для 
школ - семьеведении, 
основанном 
на отечественных 
традициях.

Газета нашего города � Калининград
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Много знаменитостей - 
от актера Депардье до футболиста 
Фернандеса - получали российские 
паспорта. Одни живут в России, 
а другие к нам и не собираются 
(читайте на стр. 4 - 5). И мы спросили:

А кому бы вы дали 
российское гражданство?
Гарегин ТОСУНЯН, президент 
Ассоциации российских банков:

- Приличным инвесторам. Если люди хотят вложиться в 
экономику нашей страны, я бы не стал выдвигать никаких 
требований к их политическим и иным взглядам. Любой ин-
вестор  - это позитив. Мне все равно, из какой он страны. 
Главное - его полезность для нашего государства.

Евгений СИДИХИН, актер театра и кино:
- Российское гражданство для совместного творческого 

проекта, даже долговременного, оно разве нужно? Мне не 
нужно было гражданство стран ЕС, когда я снимался за 
рубежом - от Португалии до Норвегии. Симпатии к стране и 
паспорт этой страны - не одно и то же. 

Алексей ЗУБЕЦ, директор Института 
социально-экономических исследований 
Финуниверситета при Правительстве РФ:

- Я бы давал гражданство всем тем, кто представляет Рус-
ский мир и способствует развитию России. И не потворствует 
ее международной изоляции.

Элина ДЕНИСОВА, 
член Российской ассоциации сомелье:

- В России работало много итальянских поваров, но у многих 
ли было гражданство? Не знаю. Итальянец, он вдохновляется 
здесь, и никто ему в паспорт не смотрит. Вокруг кухни мир 
должен объединяться, не глядя на отметки в документах.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, сатирик и шоумен:
- История про золотые визы крупным инвесторам мне сим-

патичнее, чем история про зарубежных звезд, получавших 
наши паспорта и квартиры по всей стране под телекамеры. 
Ну да, я слышал, что звезда Голливуда Стивен Сигал немало 
времени проводит в Подмосковье. Но я бы давал паспорта 
РФ таким фигурам, как бывшая глава МИД Австрии Карин 
Кнайсль, которая живет и работает в Питере. Или экс-
канцлеру ФРГ Герхарду Шредеру.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Я бы сразу давал наши паспорта российским соотечествен-

никам. Тем, чьи предки выехали когда-то из нашей страны, а 
потомки продолжают считать Россию своей. Люди эти сохра-
нили свой язык и культуру. Им бы надо давать паспорта по мак-
симально упрощенному варианту. Без всех бюрократических 
проволочек. Еще я давал бы гражданство тем иностранцам, 
которые приезжали в Россию, чтобы получить здесь обра-
зование и профессию на русском языке, и которые стреми-
лись сохранить свою связь с Россией по окончании вуза или 
колледжа. А что касается артистов и спортсменов - тут надо 
быть избирательным и осторожным, чтобы не получить позже 
неожиданные высказывания от «новых россиян».

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

По итогам этого года 
россияне впервые 
заплатят налог на вклады. 
Но условия этого сбора 
все время меняются.

Налог на вклады - штука из-
менчивая, непостоянная. Ввели 
этот сбор в 2020 году, но еще ни 
разу не собирали. Правительство 
давало отсрочку - сначала из-за 
пандемии, потом из-за санкций. 
Но в этом году поблажку сняли.

Однако и сейчас постоянства 
нет. Ведь налог на вклады за-
висит от ключевой ставки Цен-
тробанка, а ее все поднимают 
и поднимают. Так как же будут 
собирать налог и кому его при-
дется заплатить? Отвечаем на 
главные вопросы.

КАК БУДУТ СЧИТАТЬ?
Формула простая. В ней всего 

два значения: миллион рублей и 
ключевая ставка Центробанка. 
С их помощью налоговая будет 
определять сумму дохода, кото-
рая не облагается налогом.

Сейчас ключевая ставка со-
ставляет 15% годовых. Поэто-
му налогом не будет облагаться 
процентный доход в 150 тысяч 
рублей (это 15% от миллиона). 
За все, что свыше, придется за-
платить налог в 13%.

Объясняем на пальцах. Если 
вы держали на вкладах два мил-

лиона рублей под 10% годовых 
и заработали на них в этом ка-
лендарном году 200 тысяч ру-
блей, то государству нужно будет 
отдать 13% с 50 тысяч (200 ты-
сяч - 150 тысяч = 50 тысяч). Это 
6500 рублей.

Но в декабре состоится оче-
редное заседание совета ди-
ректоров Центробанка. На нем 
ключевую ставку могут изме-
нить - по прогнозам многих экс-
пертов, она вырастет до 16%. В 
этом случае необлагаемый нало-
гом доход вырастет до 160 тысяч 
рублей. Ведь для расчета берется 
максимальная ключевая ставка 
в течение года.

А ЕСЛИ НЕСКОЛЬКО 
ДЕПОЗИТОВ?

Если у вас несколько вкладов, 
считается общая сумма процен-
тов по депозитам и прочим на-
копительным и сберегательным 
счетам, которые вы получили во 
всех банках, где являетесь кли-
ентом. То есть разбивать сумму 
и класть в разные банки ради 
снижения налога смысла нет. 
Налоговая в любом случае обо 
всем узнает.

Дело в том, что ФНС уже на-
ладила информационный об-
мен со всеми банками. Те от-
правляют налоговикам данные 
о полученных каждым клиен-
том процентах. ФНС все сум-
мирует, выставит единый счет и 
пришлет уведомление в личный 

кабинет каждого налогоплатель-
щика, на портал госуслуг или в 
физический почтовый ящик (в 
зависимости от вашей цифровой 
продвинутости). Это произой-
дет в конце лета - в начале осе-
ни следующего года. Оплатить 
налог нужно будет до 1 декабря 
следующего года.

ЕСТЬ ЛИ СПОСОБ 
ЗАПЛАТИТЬ МЕНЬШЕ?

Да, есть. Для этого можно 
разложить «кубышку» в равной 
пропорции по всем взрослым 
членам семьи.

Грубо говоря, доход по ваше-
му вкладу составляет 200 тысяч 
рублей. И сейчас с 50 тысяч 
придется заплатить налог (см. 
«Как будут считать?»). А ес-
ли деньги положить на вклады 
двум людям - скажем, один де-
позит на мужа, второй на же-
ну, - то каждый заработает по 
100 тысяч. И налог платить не 
придется, ведь «необлагаемый 
доход» в 150 тысяч полагается 
каждому .

Правда, такой фокус удастся 
провернуть разве что в следую-
щем году - нынешний уже поч-
ти закончился.

И еще один важный момент. 
В 2024 году вам выставят налог 
за вклады, которые заканчива-
ются в нынешнем году. Если 
последний день вклада - 31 де-
кабря, заплатите налог в 2024-м. 
Если 1 января, то уже в 2025-м.

Заработал на вкладе? 
Поделись с государством!

 � ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ

Елена МАТВЕЕВА

21 ноября на ВДНХ 
состоялась торже-
ственная церемо-
ния запуска отсчета 
100 дней до начала 
Всемирного фестива-
ля молодежи, который 
пройдет с 1 по 7 марта 
2024 года в Сочи, а точ-
нее - на федеральной 
территории «Сириус».

Главная цель фести-
валя - развитие между-
народного молодеж-
ного сотрудничества. 
В нем примут участие 
20 тысяч молодых ли-
деров в сфере бизнеса, 
медиа, образования, 
науки, международ-
ного сотрудничества, 
культуры, волонтер-
ства, благотворитель-
ности и спорта. Из них 
10 тысяч участников - 
иностранцы. Отобра-
ны будут лучшие из 
лучших. Всего заявки 
на участие в фестива-
ле уже подали более 
250 тысяч ребят из 
183 стран мира.

Впервые в истории 
фестивального дви-
жения возможность 
принять участие в ме-
роприятии получат 

подростки от 14 до 
17 лет - 500 из России 
и 500 из-за рубежа. За-
регистрироваться на 
мероприятие можно 
до 1 декабря на сайте 
fest2024.com.

- Уверен, что фести-
валь станет значимым 
шагом на пути форми-
рования справедли-
вого многополярного 
мира, создания проч-
ных основ сотрудниче-
ства, - отметил в своем 
видеообращении Вла-
димир Путин.

Перед участниками 
фестиваля выступят 
1,5 тысячи спикеров. 
Свое участие в меро-
приятии уже подтвер-
дил культовый фран-
цузский кинорежиссер 
Люк Бессон. Выбран и 
талисман фестиваля - 
им станет Чебурашка.

- Мы сделаем все, 
чтобы с 1 по 7 марта в 
«Сириусе» было круто 
и замечательно. Тя-
желая работа впереди, 
нам нужно будет ото-
брать самых достой-
ных, это очень сложно, 
у нас большая задача и 
ответственность, - за-
явила, выйдя на сцену, 
вице-премьер Татьяна 
Голикова.

Она напомнила, что 
Всемирный фести-
валь молодежи будет 
проводиться в нашей 
стране в четвертый 

раз. Он прошел в 1957 
и 1985 годах в СССР, 
затем в 2017 году - в 
России. Вице-премьер 
также отметила, что в 
организации и прове-
дении фестиваля будут 
задействованы 5 тысяч 
волонтеров из всех ре-
гионов России, в том 
числе около 250 жите-
лей ЛНР, ДНР, Запо-
рожской и Херсонской 
областей. На участие в 
мероприятии уже по-
дали заявки 40 тысяч 
волонтеров.

...А руководитель 
Росмолодежи Ксе-
ния Разуваева вышла 
на сцену с подарком. 
Она вручила билет на 
церемонию открытия 
Всемирного фестиваля 
молодежи участнице 
фестиваля 1957 года, 
которой исполнилось 
85 лет.

Участников Всемирного 
фестиваля молодежи встретят 
Чебурашка и Люк Бессон

100 дней осталось до начала праздника, 
в котором примут участие 20 тысяч 

талантливых ребят из 183 стран мира.

Москва
www.kp.ru2  22.11.2023 

Во вторник к Владимиру Путину прилетел пре-
зидент Таджикистана Эмомали Рахмон. Главной 
темой их встречи стала безопасность в Средней 
Азии, хотя и другие вопросы лидеры, конечно, 
обсудили. Так, по словам Путина, отношения 
между странами «развиваются поступательно 
и находятся на очень высоком уровне», Россия 
будет выделять по 200 миллионов рублей в год на 
учебники для русскоязычных школ в Таджикиста-

не, там на российские деньги будут созданы центр 
для подготовки и обучения талантливых детей и 
Русский драматический театр имени Маяковского. 

А уже после закрытой части встречи, когда ли-
деры вышли подписывать совместные документы, 
Владимир Путин наградил коллегу орденом «За за-
слуги перед Отечеством» III степени за «развитие 
дружественных связей между нашими странами 
и народами».

� ФОТОФАКТ

Новый мост появится в столи-
це осенью 2024 года. Велопе-
шеходный маршрут проложат 
через старое русло Москвы-
реки в районе Нагатинский 
Затон.

«По просьбе жителей строим 
пешеходный мост, который как 
раз подойдет к вновь открытой 
станции метро, - сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин во 
время осмотра строящейся 
переправы с заместителем мэ-
ра столицы по строительству 
Андреем Бочкаревым. - Он, 
конечно, будет востребован 
жителями и станет украшением 
района, по сути дела, новой 
визитной карточкой».

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
принял участие 
в саммите БРИКС.

Это было внеочередное засе-
дание, посвященное войне Из-
раиля с Газой. Российский лидер 
рассказал, благодаря кому по-
лучилось вывезти часть россиян 
из сектора Газа.

Главное, о чем говорил Пре-
зидент России:

� Под обстрелами гибнут 
дети.

- Когда смотришь, как де-
лают операции без наркоза 
детям, это вызывает особые 
чувства. Все эти события яв-
ляются прямым следствием 
стремления Соединенных 
Штатов монополизировать 
посреднические функции 
в палестино-израильском уре-
гулировании и блокирования 
ими деятельности ближнево-
сточного «квартета» междуна-
родных посредников, - под-
черкнул Путин.

� Из-за «саботажа» решений 
ООН о создании независимой 
Палестины много поколений 

арабов живут в «атмосфере не-
справедливости». А Израиль, 
как следствие, не может га-
рантировать свою безопас-
ность.

- Тем самым история на-
глядно показала нежизнеспо-
собность и контрпродуктив-
ность единоличных попыток 
разрубить «палестинский 
узел», - отметил президент.

� Прекращение огня нужно 
для освобождения заложни-
ков.

- Не могу не выразить еще 
раз большую признательность 
президенту (Египта Абдул-
Фаттаху Халил Ас-Сиси. - 
Ред.), всем египетским кол-
легам за помощь в решении 
многих непростых вопросов, 
связанных с обеспечением 
приема и отправки на родину 
россиян, выбравшихся из зо-
ны конфликта, - сказал рос-
сийский лидер.

� Путин поддержал идею 
бразильского президента не 
допустить втягивания в войну 
других стран.

- Важно сохранить хрупкий 
межконфессиональный мир, - 
подчеркнул Владимир Путин.

 � ЦИФРА ДНЯ

Валентин АЛФИМОВ

Глава ФНС рассказал 
президенту, как служба 
повернулась лицом к рос-
сиянам и от этого сразу 
стало меньше должников.

- Даниил Вячеславович, 
прогнозы какие у нас? Под 
46 триллионов должны вый-
ти, да? - президент начал бе-
седу с цифры по сбору нало-
гов, которые казна получит 
в этом году.

Даниил Егоров подтвер-
дил. 46 триллионов - это на 
9% больше, чем в прошлом.

При этом основная часть 
налогов пока идет от не-
фтегазовой отрасли. В то 
же время, по словам глав-
ного налоговика страны, 
«очень неплохо уже себя 

чувствует и налог на при-
быль», сборы от НДС под-
росли на 11%. Страховые 
взносы - на 29%.

Отдельно Егоров отметил 
рост по налогу на доходы 
физлиц - 13%, «что соответ-
ствует общему росту зарпла-
ты в стране».

Еще одна важная тема, 
которую озвучил глава ФНС 
в кабинете Владимира Пу-
тина, - произошла реформа 
системы платежей: теперь, 
вместо того чтобы налого-
плательщики перечисляли 
разные налоги по разным 
квитанциям в разные органы, 

у каждого есть один счет в 
ФНС, куда они платят, а служ-
ба сама уже «занимается рас-
щеплением».

- В том году у нас невы-
ясненных платежей было 
примерно 670 млрд рублей, 
в этом году - 28, - объяснил 
Егоров.

- Невыясненных платежей? - 
удивился глава государства.

- Когда люди ошибаются 
в платежках, потому что им 
нужно попасть во все ячей-
ки бюджетной системы - из-
за этого были постоянные 
ошибки. Осталось таких не-
выясненных в 24 раза мень-

ше, - расшифровал чиновник 
и заявил, что из-за этого ста-
ло в два раза меньше долж-
ников.

И еще одно нововведение, 
которым похвастался глав-
ный налоговик. Говорит, они 
придумали новую систему ин-
формирования всех участни-
ков налогового процесса - от 
плательщиков до губернато-
ров и самой службы. Теперь 
процесс уплаты налога стал 
прозрачнее и понятнее.

- Мало того, что это зна-
чительно удобнее для всех 
участников этого процесса, 
и для государства, и главным 
образом для налогоплатель-
щиков, это еще приводит 
к  повышению собираемо-
сти, - отметил глава государ-
ства.

 � ДОСЛОВНО

Александр БОЙКО

Сергей Шойгу рас-
сказал о провале опе-
рации ВСУ под Хер-
соном. «КП» собрала 
главные заявления 
министра на коллегии 
Минобороны.

� Попытки ВСУ прове-
сти десантную операцию 
на Херсонском направле-
нии не увенчались успе-
хом. Украинские войска не-
сут колоссальные потери.

С начала месяца про-
тивник потерял свыше 
13 700 человек, порядка 
1800 единиц вооружения 
и техники. Многие сдают-
ся в плен.

� Во всех регионах 
будут открыты военные 
учебные центры. На них 
претендуют и 9 вузов, в 
том числе в ЛНР. Число 
таких центров достигнет 
137. Там уже ведут за-
нятия с сотрудниками 
органов власти и моби-
лизованными.

20 тысяч студентов бо-
лее чем из 400 вузов ста-
ли волонтерами. В этом 
году ими сдано более 
700  литров донорской 
крови, что позволило 
оказать неотложную по-
мощь 1400 нашим ране-
ным ребятам.

В вузах собрано более 
тысячи квадрокоптеров и 

FPV-дронов, которые при-
меняются в войсках.

Студенты изготовили 
свыше 50 тысяч метров 
маскировочных сетей, что 
позволит сразу укрыть не-
сколько батальонов.

В вузах организован 
льготный прием на бюджет-
ное обучение свыше 9000 
детей участников СВО.

� Студенты проявляют 
патриотизм. 3933 из них 
взяли академический от-
пуск для участия в СВО. 
Ребята воюют достойно.

Например, Алексей 
Викторович Лялин удо-
стоен ордена Мужества 
и назначен командиром 
разведвзвода, ефрейтор 
Александр Сергеевич 
Мещерский награжден 
медалью «За отвагу», 
ефрейтор Александр 
Сергеевич Заволока  - 
Георгиевским крестом 
IV степени.

� Объемы поставок в 
войска по сравнению с 
началом прошлого года 
ракетно-артиллерийско-
го вооружения выросли 
в 4,9 раза.

Бронетанкового воору-
жения - более чем в 3 раза.

БПЛА - в 16 раз.
Поставка средств пора-

жения увеличена в 12 раз, 
из них высокоточных ра-
кет большой дальности - 
в 5 раз.
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Платим налоги 
без тревоги

Кто виноват в трагедии 
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Много знаменитостей - 
от актера Депардье до футболиста 
Фернандеса - получали российские 
паспорта. Одни живут в России, 
а другие к нам и не собираются 
(читайте на стр. 4 - 5). И мы спросили:

А кому бы вы дали 
российское гражданство?
Гарегин ТОСУНЯН, президент 
Ассоциации российских банков:

- Приличным инвесторам. Если люди хотят вложиться в 
экономику нашей страны, я бы не стал выдвигать никаких 
требований к их политическим и иным взглядам. Любой ин-
вестор  - это позитив. Мне все равно, из какой он страны. 
Главное - его полезность для нашего государства.

Евгений СИДИХИН, актер театра и кино:
- Российское гражданство для совместного творческого 

проекта, даже долговременного, оно разве нужно? Мне не 
нужно было гражданство стран ЕС, когда я снимался за 
рубежом - от Португалии до Норвегии. Симпатии к стране и 
паспорт этой страны - не одно и то же. 

Алексей ЗУБЕЦ, директор Института 
социально-экономических исследований 
Финуниверситета при Правительстве РФ:

- Я бы давал гражданство всем тем, кто представляет Рус-
ский мир и способствует развитию России. И не потворствует 
ее международной изоляции.

Элина ДЕНИСОВА, 
член Российской ассоциации сомелье:

- В России работало много итальянских поваров, но у многих 
ли было гражданство? Не знаю. Итальянец, он вдохновляется 
здесь, и никто ему в паспорт не смотрит. Вокруг кухни мир 
должен объединяться, не глядя на отметки в документах.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, сатирик и шоумен:
- История про золотые визы крупным инвесторам мне сим-

патичнее, чем история про зарубежных звезд, получавших 
наши паспорта и квартиры по всей стране под телекамеры. 
Ну да, я слышал, что звезда Голливуда Стивен Сигал немало 
времени проводит в Подмосковье. Но я бы давал паспорта 
РФ таким фигурам, как бывшая глава МИД Австрии Карин 
Кнайсль, которая живет и работает в Питере. Или экс-
канцлеру ФРГ Герхарду Шредеру.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Я бы сразу давал наши паспорта российским соотечествен-

никам. Тем, чьи предки выехали когда-то из нашей страны, а 
потомки продолжают считать Россию своей. Люди эти сохра-
нили свой язык и культуру. Им бы надо давать паспорта по мак-
симально упрощенному варианту. Без всех бюрократических 
проволочек. Еще я давал бы гражданство тем иностранцам, 
которые приезжали в Россию, чтобы получить здесь обра-
зование и профессию на русском языке, и которые стреми-
лись сохранить свою связь с Россией по окончании вуза или 
колледжа. А что касается артистов и спортсменов - тут надо 
быть избирательным и осторожным, чтобы не получить позже 
неожиданные высказывания от «новых россиян».

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

По итогам этого года 
россияне впервые 
заплатят налог на вклады. 
Но условия этого сбора 
все время меняются.

Налог на вклады - штука из-
менчивая, непостоянная. Ввели 
этот сбор в 2020 году, но еще ни 
разу не собирали. Правительство 
давало отсрочку - сначала из-за 
пандемии, потом из-за санкций. 
Но в этом году поблажку сняли.

Однако и сейчас постоянства 
нет. Ведь налог на вклады за-
висит от ключевой ставки Цен-
тробанка, а ее все поднимают 
и поднимают. Так как же будут 
собирать налог и кому его при-
дется заплатить? Отвечаем на 
главные вопросы.

КАК БУДУТ СЧИТАТЬ?
Формула простая. В ней всего 

два значения: миллион рублей и 
ключевая ставка Центробанка. 
С их помощью налоговая будет 
определять сумму дохода, кото-
рая не облагается налогом.

Сейчас ключевая ставка со-
ставляет 15% годовых. Поэто-
му налогом не будет облагаться 
процентный доход в 150 тысяч 
рублей (это 15% от миллиона). 
За все, что свыше, придется за-
платить налог в 13%.

Объясняем на пальцах. Если 
вы держали на вкладах два мил-

лиона рублей под 10% годовых 
и заработали на них в этом ка-
лендарном году 200 тысяч ру-
блей, то государству нужно будет 
отдать 13% с 50 тысяч (200 ты-
сяч - 150 тысяч = 50 тысяч). Это 
6500 рублей.

Но в декабре состоится оче-
редное заседание совета ди-
ректоров Центробанка. На нем 
ключевую ставку могут изме-
нить - по прогнозам многих экс-
пертов, она вырастет до 16%. В 
этом случае необлагаемый нало-
гом доход вырастет до 160 тысяч 
рублей. Ведь для расчета берется 
максимальная ключевая ставка 
в течение года.

А ЕСЛИ НЕСКОЛЬКО 
ДЕПОЗИТОВ?

Если у вас несколько вкладов, 
считается общая сумма процен-
тов по депозитам и прочим на-
копительным и сберегательным 
счетам, которые вы получили во 
всех банках, где являетесь кли-
ентом. То есть разбивать сумму 
и класть в разные банки ради 
снижения налога смысла нет. 
Налоговая в любом случае обо 
всем узнает.

Дело в том, что ФНС уже на-
ладила информационный об-
мен со всеми банками. Те от-
правляют налоговикам данные 
о полученных каждым клиен-
том процентах. ФНС все сум-
мирует, выставит единый счет и 
пришлет уведомление в личный 

кабинет каждого налогоплатель-
щика, на портал госуслуг или в 
физический почтовый ящик (в 
зависимости от вашей цифровой 
продвинутости). Это произой-
дет в конце лета - в начале осе-
ни следующего года. Оплатить 
налог нужно будет до 1 декабря 
следующего года.

ЕСТЬ ЛИ СПОСОБ 
ЗАПЛАТИТЬ МЕНЬШЕ?

Да, есть. Для этого можно 
разложить «кубышку» в равной 
пропорции по всем взрослым 
членам семьи.

Грубо говоря, доход по ваше-
му вкладу составляет 200 тысяч 
рублей. И сейчас с 50 тысяч 
придется заплатить налог (см. 
«Как будут считать?»). А ес-
ли деньги положить на вклады 
двум людям - скажем, один де-
позит на мужа, второй на же-
ну, - то каждый заработает по 
100 тысяч. И налог платить не 
придется, ведь «необлагаемый 
доход» в 150 тысяч полагается 
каждому .

Правда, такой фокус удастся 
провернуть разве что в следую-
щем году - нынешний уже поч-
ти закончился.

И еще один важный момент. 
В 2024 году вам выставят налог 
за вклады, которые заканчива-
ются в нынешнем году. Если 
последний день вклада - 31 де-
кабря, заплатите налог в 2024-м. 
Если 1 января, то уже в 2025-м.

Заработал на вкладе? 
Поделись с государством!

 � ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ

Елена МАТВЕЕВА

21 ноября на ВДНХ 
состоялась торже-
ственная церемо-
ния запуска отсчета 
100 дней до начала 
Всемирного фестива-
ля молодежи, который 
пройдет с 1 по 7 марта 
2024 года в Сочи, а точ-
нее - на федеральной 
территории «Сириус».

Главная цель фести-
валя - развитие между-
народного молодеж-
ного сотрудничества. 
В нем примут участие 
20 тысяч молодых ли-
деров в сфере бизнеса, 
медиа, образования, 
науки, международ-
ного сотрудничества, 
культуры, волонтер-
ства, благотворитель-
ности и спорта. Из них 
10 тысяч участников - 
иностранцы. Отобра-
ны будут лучшие из 
лучших. Всего заявки 
на участие в фестива-
ле уже подали более 
250 тысяч ребят из 
183 стран мира.

Впервые в истории 
фестивального дви-
жения возможность 
принять участие в ме-
роприятии получат 

подростки от 14 до 
17 лет - 500 из России 
и 500 из-за рубежа. За-
регистрироваться на 
мероприятие можно 
до 1 декабря на сайте 
fest2024.com.

- Уверен, что фести-
валь станет значимым 
шагом на пути форми-
рования справедли-
вого многополярного 
мира, создания проч-
ных основ сотрудниче-
ства, - отметил в своем 
видеообращении Вла-
димир Путин.

Перед участниками 
фестиваля выступят 
1,5 тысячи спикеров. 
Свое участие в меро-
приятии уже подтвер-
дил культовый фран-
цузский кинорежиссер 
Люк Бессон. Выбран и 
талисман фестиваля - 
им станет Чебурашка.

- Мы сделаем все, 
чтобы с 1 по 7 марта в 
«Сириусе» было круто 
и замечательно. Тя-
желая работа впереди, 
нам нужно будет ото-
брать самых достой-
ных, это очень сложно, 
у нас большая задача и 
ответственность, - за-
явила, выйдя на сцену, 
вице-премьер Татьяна 
Голикова.

Она напомнила, что 
Всемирный фести-
валь молодежи будет 
проводиться в нашей 
стране в четвертый 

раз. Он прошел в 1957 
и 1985 годах в СССР, 
затем в 2017 году - в 
России. Вице-премьер 
также отметила, что в 
организации и прове-
дении фестиваля будут 
задействованы 5 тысяч 
волонтеров из всех ре-
гионов России, в том 
числе около 250 жите-
лей ЛНР, ДНР, Запо-
рожской и Херсонской 
областей. На участие в 
мероприятии уже по-
дали заявки 40 тысяч 
волонтеров.

...А руководитель 
Росмолодежи Ксе-
ния Разуваева вышла 
на сцену с подарком. 
Она вручила билет на 
церемонию открытия 
Всемирного фестиваля 
молодежи участнице 
фестиваля 1957 года, 
которой исполнилось 
85 лет.

Участников Всемирного 
фестиваля молодежи встретят 
Чебурашка и Люк Бессон

100 дней осталось до начала праздника, 
в котором примут участие 20 тысяч 

талантливых ребят из 183 стран мира.
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Во вторник к Владимиру Путину прилетел пре-
зидент Таджикистана Эмомали Рахмон. Главной 
темой их встречи стала безопасность в Средней 
Азии, хотя и другие вопросы лидеры, конечно, 
обсудили. Так, по словам Путина, отношения 
между странами «развиваются поступательно 
и находятся на очень высоком уровне», Россия 
будет выделять по 200 миллионов рублей в год на 
учебники для русскоязычных школ в Таджикиста-

не, там на российские деньги будут созданы центр 
для подготовки и обучения талантливых детей и 
Русский драматический театр имени Маяковского. 

А уже после закрытой части встречи, когда ли-
деры вышли подписывать совместные документы, 
Владимир Путин наградил коллегу орденом «За за-
слуги перед Отечеством» III степени за «развитие 
дружественных связей между нашими странами 
и народами».

� ФОТОФАКТ

Новый мост появится в столи-
це осенью 2024 года. Велопе-
шеходный маршрут проложат 
через старое русло Москвы-
реки в районе Нагатинский 
Затон.

«По просьбе жителей строим 
пешеходный мост, который как 
раз подойдет к вновь открытой 
станции метро, - сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин во 
время осмотра строящейся 
переправы с заместителем мэ-
ра столицы по строительству 
Андреем Бочкаревым. - Он, 
конечно, будет востребован 
жителями и станет украшением 
района, по сути дела, новой 
визитной карточкой».

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
принял участие 
в саммите БРИКС.

Это было внеочередное засе-
дание, посвященное войне Из-
раиля с Газой. Российский лидер 
рассказал, благодаря кому по-
лучилось вывезти часть россиян 
из сектора Газа.

Главное, о чем говорил Пре-
зидент России:

� Под обстрелами гибнут 
дети.

- Когда смотришь, как де-
лают операции без наркоза 
детям, это вызывает особые 
чувства. Все эти события яв-
ляются прямым следствием 
стремления Соединенных 
Штатов монополизировать 
посреднические функции 
в палестино-израильском уре-
гулировании и блокирования 
ими деятельности ближнево-
сточного «квартета» междуна-
родных посредников, - под-
черкнул Путин.

� Из-за «саботажа» решений 
ООН о создании независимой 
Палестины много поколений 

арабов живут в «атмосфере не-
справедливости». А Израиль, 
как следствие, не может га-
рантировать свою безопас-
ность.

- Тем самым история на-
глядно показала нежизнеспо-
собность и контрпродуктив-
ность единоличных попыток 
разрубить «палестинский 
узел», - отметил президент.

� Прекращение огня нужно 
для освобождения заложни-
ков.

- Не могу не выразить еще 
раз большую признательность 
президенту (Египта Абдул-
Фаттаху Халил Ас-Сиси. - 
Ред.), всем египетским кол-
легам за помощь в решении 
многих непростых вопросов, 
связанных с обеспечением 
приема и отправки на родину 
россиян, выбравшихся из зо-
ны конфликта, - сказал рос-
сийский лидер.

� Путин поддержал идею 
бразильского президента не 
допустить втягивания в войну 
других стран.

- Важно сохранить хрупкий 
межконфессиональный мир, - 
подчеркнул Владимир Путин.

 � ЦИФРА ДНЯ

Валентин АЛФИМОВ

Глава ФНС рассказал 
президенту, как служба 
повернулась лицом к рос-
сиянам и от этого сразу 
стало меньше должников.

- Даниил Вячеславович, 
прогнозы какие у нас? Под 
46 триллионов должны вый-
ти, да? - президент начал бе-
седу с цифры по сбору нало-
гов, которые казна получит 
в этом году.

Даниил Егоров подтвер-
дил. 46 триллионов - это на 
9% больше, чем в прошлом.

При этом основная часть 
налогов пока идет от не-
фтегазовой отрасли. В то 
же время, по словам глав-
ного налоговика страны, 
«очень неплохо уже себя 

чувствует и налог на при-
быль», сборы от НДС под-
росли на 11%. Страховые 
взносы - на 29%.

Отдельно Егоров отметил 
рост по налогу на доходы 
физлиц - 13%, «что соответ-
ствует общему росту зарпла-
ты в стране».

Еще одна важная тема, 
которую озвучил глава ФНС 
в кабинете Владимира Пу-
тина, - произошла реформа 
системы платежей: теперь, 
вместо того чтобы налого-
плательщики перечисляли 
разные налоги по разным 
квитанциям в разные органы, 

у каждого есть один счет в 
ФНС, куда они платят, а служ-
ба сама уже «занимается рас-
щеплением».

- В том году у нас невы-
ясненных платежей было 
примерно 670 млрд рублей, 
в этом году - 28, - объяснил 
Егоров.

- Невыясненных платежей? - 
удивился глава государства.

- Когда люди ошибаются 
в платежках, потому что им 
нужно попасть во все ячей-
ки бюджетной системы - из-
за этого были постоянные 
ошибки. Осталось таких не-
выясненных в 24 раза мень-

ше, - расшифровал чиновник 
и заявил, что из-за этого ста-
ло в два раза меньше долж-
ников.

И еще одно нововведение, 
которым похвастался глав-
ный налоговик. Говорит, они 
придумали новую систему ин-
формирования всех участни-
ков налогового процесса - от 
плательщиков до губернато-
ров и самой службы. Теперь 
процесс уплаты налога стал 
прозрачнее и понятнее.

- Мало того, что это зна-
чительно удобнее для всех 
участников этого процесса, 
и для государства, и главным 
образом для налогоплатель-
щиков, это еще приводит 
к  повышению собираемо-
сти, - отметил глава государ-
ства.

 � ДОСЛОВНО

Александр БОЙКО

Сергей Шойгу рас-
сказал о провале опе-
рации ВСУ под Хер-
соном. «КП» собрала 
главные заявления 
министра на коллегии 
Минобороны.

� Попытки ВСУ прове-
сти десантную операцию 
на Херсонском направле-
нии не увенчались успе-
хом. Украинские войска не-
сут колоссальные потери.

С начала месяца про-
тивник потерял свыше 
13 700 человек, порядка 
1800 единиц вооружения 
и техники. Многие сдают-
ся в плен.

� Во всех регионах 
будут открыты военные 
учебные центры. На них 
претендуют и 9 вузов, в 
том числе в ЛНР. Число 
таких центров достигнет 
137. Там уже ведут за-
нятия с сотрудниками 
органов власти и моби-
лизованными.

20 тысяч студентов бо-
лее чем из 400 вузов ста-
ли волонтерами. В этом 
году ими сдано более 
700  литров донорской 
крови, что позволило 
оказать неотложную по-
мощь 1400 нашим ране-
ным ребятам.

В вузах собрано более 
тысячи квадрокоптеров и 

FPV-дронов, которые при-
меняются в войсках.

Студенты изготовили 
свыше 50 тысяч метров 
маскировочных сетей, что 
позволит сразу укрыть не-
сколько батальонов.

В вузах организован 
льготный прием на бюджет-
ное обучение свыше 9000 
детей участников СВО.

� Студенты проявляют 
патриотизм. 3933 из них 
взяли академический от-
пуск для участия в СВО. 
Ребята воюют достойно.

Например, Алексей 
Викторович Лялин удо-
стоен ордена Мужества 
и назначен командиром 
разведвзвода, ефрейтор 
Александр Сергеевич 
Мещерский награжден 
медалью «За отвагу», 
ефрейтор Александр 
Сергеевич Заволока  - 
Георгиевским крестом 
IV степени.

� Объемы поставок в 
войска по сравнению с 
началом прошлого года 
ракетно-артиллерийско-
го вооружения выросли 
в 4,9 раза.

Бронетанкового воору-
жения - более чем в 3 раза.

БПЛА - в 16 раз.
Поставка средств пора-

жения увеличена в 12 раз, 
из них высокоточных ра-
кет большой дальности - 
в 5 раз.
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СПРАВКА «КП»
Тимур ДУДКИН родился в Саратове 6 марта 1996 года. После окончания 

школы поступил в Новосибирское высшее военное командное училище. В 2017 
году попал в войска Северного флота, в 80-ю отдельную мотострелковую бригаду 
(арктическую). Прошел путь от командира взвода до батальона. С мая 2022 года 
принимает участие в спецоперации. Герой России, кроме этого, награжден двумя 
орденами Мужества и медалью «За отвагу».

 � ПОСТУПОК

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Герой России рассказал «КП» 
о подробностях уникальной 
битвы и благородном решении 
помочь товарищу 
с протезами.

ЗАСТАЛ ПРОТИВНИКА ВРАСПЛОХ
О майоре Тимуре «Багдаде» Дудкине 

и его «арктических волках» ходят легенды. 
За все время на спецоперации мотострелко-
вое подразделение 27-летнего офицера из 
Мурманской области не отдало ни одного 
метра противнику. А осенью 2022 года 
бойцы, казалось, совершили невозможное.

Командование Тимура Дудкина пало в 
бою, поэтому он взял управление батальо-
ном на себя в момент, когда к ним прибли-
жалось практически целое войско против-
ника. Украинцев было в пять раз больше… 
Но новый командир грамотно расставил 
российских бойцов на участке и заманил 
врага в огневой мешок. Противника застали 
врасплох, обстреляв одновременно с раз-
ных флангов. Как итог - 15 уничтоженных 
танков, 4 БТР и 5 боевых машин пехоты 
врага. А выживших взяли в плен.

Но поступок офицера Дудкина на граж-
данке, пожалуй, удивил общественность 
сильнее всего. Положенные за присужден-
ное звание Героя России пять миллионов 
рублей он решил отдать на благотвори-
тельность: протезы раненому товарищу и 
на памятник погибшим на спецоперации 
солдатам.

- Без ребят я бы не получил эту награду. 
Отдельно хочу поблагодарить командира 
бригады, полковника Анатолия Малинина. 
Всех моих бойцов я сам отбирал еще в 
2022 году. Мы служим вместе по сей день.

СЕМЬЯ - САМОЕ ВАЖНОЕ
Сейчас майор Дудкин дома. Ему дали 15 

суток, чтобы перевести дух и повидаться 
с близкими. А еще офицера пригласили 
на встречу с губернатором Мурманской 
области Андреем Чибисом. Там-то он и 
удивил градоначальника решением пожерт-
вовать деньги.

- Я подумал... Мой подвиг - заслуга всего 
состава, и деньги принадлежат нам всем. 
Но разделить их поровну, наверное, было 
бы неправильно. Потому что это целевые 
средства. Поэтому дома я собрался с же-
ной, детьми и своей мамой, чтобы обсудить, 
как потратить. Вспомнил, что ко мне обра-
щался товарищ из Мурманской области, 
который потерял ноги на спецоперации. 
Ему установили бюджетные протезы. Он 
намекнул, что есть бионические, но стоят 
очень дорого - 10,5 млн рублей. Так что 
я обратился к знакомому бизнесмену из 
Москвы Юрию Юлдашеву из компании «Фа-
ворит». Он безвозмездно выделил четыре 
миллиона, к ним я добавил свои пять. Потом 
нашел благотворительный фонд и заключил 
договор - чтобы деньги ушли конкретно на 
протез.

По словам Тимура, часть денег с его на-
грады уйдет на создание мемориала в честь 
погибших героев спецоперации. По плану па-
мятник появится в 2025 году в Кандалакше, 
где располагается мотострелковая бригада. 

А пока Герой России проводит время со 
своей женой и тремя детьми. Его 10-летний 
сын Иван поступил в Суворовское училище. 
Дочке Александре 8 лет, она ходит в школу. 
А младшему, Дамиру, всего годик.

- Мама и супруга полностью занимаются 
всеми тыловыми вопросами. Я спокоен за 
быт, судьбу детей, потому что у меня лучшая 
жена на свете. А их письма и звонки - та 
опора, которая мне очень помогает.

С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что будет» - 

честный взгляд на происходящее вокруг!

ВИКТОР АН: 
ПАСПОРТ В ОБМЕН НА МЕДАЛИ

Конькобежец Ан Хён Су, более из-
вестный в России как Виктор Ан, наш 
паспорт получил, чтобы продолжить 
спортивную карьеру: в 2010-м его из-
за травмы выгнали из южнокорей-
ской сборной по шорт-треку, но па-
рень не отчаялся, и уже в 2011-м стал 
россиянином. Тогда же и взял новое 
имя - Виктор.

Результат впечатляющий: на Со-
чинской Олимпиаде он завоевал 
для России три «золота» и «бронзу» 
(и вообще стал первым мужчиной-
россиянином, получившим три «зо-
лота» на зимней Олимпиаде).

В апреле 2020-го конькобежец... уе-
хал в Китай тренировать их сборную. 
А сейчас Виктор - точнее, снова Хён 
Су - вернулся на родину и тренирует 
южнокорейских шорт-трекистов.

ДЖЕФФ МОНСОН: 
СНАЧАЛА - ЛНР, ПОТОМ - РОССИЯ

А вот американский боец Джеф 
Монсон по прозвищу Снеговик по-
грузился в нашу жизнь с головой 
и, кажется, полюбил Россию по-
настоящему. Наше гражданство он 
получил в 2018-м и уже успел отка-
заться от паспорта США.

Двукратный победитель чемпио-
ната мира по борьбе и чемпион по 
джиу-джитсу уже успел побывать 
депутатом подмосковного Красно-
горска, а в последний Единый день 

голосования избрался депутатом баш-
кирского курултая. Сейчас Снеговик 
официально живет в Уфе.

Монсон регулярно ездит в Донбасс. 
Буквально несколько дней назад он 
посетил Луганскую Республику, где 
провел мастер-класс для детей в спор-
тшколе. Ребята так были рады видеть 
знаменитого бойца, что чуть не за-
валили его, когда бросились обни-
маться. Чемпион уже открыл детскую 
школу единоборств в Макеевке, а в 
скором будущем такая же появится 
в Луганске.

За судьбой Донбасса и Новороссии 
Монсон следит давно: еще задолго до 
получения нашего гражданства - в 
2015-м - он пожертвовал свой гонорар 
за победу на ринге детям Донбасса, 
а в 2016 году получил паспорт ЛНР.

МАРИО ФЕРНАНДЕС: 
ВЫБОР ВОПРЕКИ

Свою футбольную карьеру Марио 
начал на родине, в Бразилии. Да как 
начал! Многие только мечтать о та-
ком могут - в 21 год его уже позвали в 
сборную, одну из сильнейших в мире! 
Но… Видимо, у Марио просто на роду 
было написано стать россиянином.

Сначала он отказался играть за 
Бразилию, потом ему поступило два 
предложения - от испанского супер-
клуба «Реал» и московского ЦСКА. 
По деньгам выходило совершенно 
одинаково, но парень… поехал к нам.

Итог: многолетний статус лучшего 
правого защитника всей Российской 
премьер-лиги, трижды чемпион Рос-
сии, выиграл Кубок России и триж-

ды - Суперкубок. В 2016-м Фернан-
дес получил наше гражданство. 

А в 2018-м уже играл за нашу 
сборную на чемпионате мира. 
В матче против Хорватии в до-
бавленное время Марио забил 
гол и сравнял счет, но в серии 
пенальти не попал по воротам, 

после чего сборная проиграла.
Фернандес и сегодня продол-

жает выступать в нашей Премьер-
лиге. Правда, в последнем сезоне он 
играет уже не за ЦСКА, а за питер-
ский «Зенит» (чем неслабо разозлил 
своих поклонников).
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Виктор Ан никогда не клялся 
в любви к России. Он честно 

сказал, что едет, чтобы 
выступать. И не подвел - такого 
российский спорт еще не видел. 

Боец отдал 5 млн рублей 
на благотворительность

«Вопрос дня» о том, стоит ли 
давать паспорта иностранным 

звездам < стр. 3.
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Джефф всегда тяготел к нам и не скрывал этого. 
Как выдался случай, приехал в Россию и остался тут, кажется, навсегда. 
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Тимур и его жена Елена: 
не было сомнений, 

как поступить.
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Олег АДАМОВИЧ

Чем занимаются иностранные 
звезды, получившие 
когда-то наше гражданство.

Неисповедимы пути забугорных се-
лебрити, приводящие их к российскому 
гражданству. За последние несколько 
лет нашу «краснокожую паспортину» 
получали самые разные иностранные 
знаменитости - и спортсмены, и ак-
теры, и разведчики.

Да только после торжественного 
вручения документа о многих из них 
и не слышно ничего. Мы решили вы-
яснить, чем сейчас занимаются наши 
новые звездные сограждане.

НАТАЛИЯ ОРЕЙРО: 
СИБИРСКИЕ АКТИВИСТЫ ПРОТИВ

Уругвайская актриса (особенно она 
полюбилась нашим женщинам в 90-е, 
после сериала «Дикий ангел») полу-
чила наш паспорт совсем недавно - в 
ноябре 2021 года. Как тогда говорили, 
за народную телелюбовь: «Наталия 
Орейро - самая русская из иностра-
нок», - пели ей дифирамбы в одном 
из телешоу. Та в ответ пошутила, что 
Россия могла бы дать ей гражданство.

В общем, не прошло и года, как 
наше посольство в Аргентине пред-
ложило актрисе российское граж-
данство. Та не отказалась. Правда, с 
самого начала призналась, что жить 
в России не собирается.

Сейчас новосибирские активи-
сты очень просят Генпрокуратуру 
паспорт у нее отобрать. Дело в том, 
что недавно она показалась на сце-
не аргентинского гей-парада, да 
еще и грудь по карнавальной моде 
у нее была несколько обнаженной! 
Ох, не по-нашему это.

ЖЕРАР ДЕПАРДЬЕ: 
НЕ НУЖЕН ЕМУ БЕРЕГ 
МОРДОВСКИЙ

Это, пожалуй, один из самых из-
вестных звездных «новосограждан». 
Мсье Жерар получил наш паспорт 
уже 11 лет назад. Владимир Путин 
тогда объяснил это «заслугами в об-
ласти культуры»:

- Жерар Депардье - человек им-
пульсивный, это было его желание, 
он о нем на весь мир заявил, - сказал 
тогда на Прямой линии президент. - 
Это не «кремлевский проект».

Незадолго до этого Депардье успел 
публично перессориться с француз-
скими властями из-за их планов под-
нять налоги для богатых. Журналисты 

даже подслушали разговор актера в 
ресторане, где тот сказал об отказе 
от гражданства Франции и планах 
перебраться в Бельгию, Черного-
рию или… Россию.

«Соотечественника» у нас встре-
тили со всем гостеприимством. 
Рамзан Кадыров подарил ему 
квартиру в Грозном, друг в Са-
ранске прописал его к себе в квар-
тиру. 

Жить в России Депардье не за-
хотел, хотя и пытался построить 
бизнес, делать вино. Но так и 
остался на исторической родине.

ЭДВАРД СНОУДЕН: 
РОССИЯНИН ПОНЕВОЛЕ

Напомним, в 2013-м тогда 
еще сотрудник Агентства на-
циональной безопасности США 
Сноуден обнародовал материа-
лы о слежке спецслужб США и 
Великобритании за собствен-
ными гражданами. Самим спецслуж-
бам это не понравилось, и Эдвард 
бежал. После чехарды по нескольким 
странам оказался в России. Так тут и 
остался. Он получил паспорт в сен-
тябре 2022-го.

Где находится Эдвард и чем занима-
ется, доподлинно неизвестно. Пред-
положительно, живет он в Москве, 
работает в IT, женился и воспитывает 
сыновей.

СТИВЕН СИГАЛ: 
ДОКУМЕНТАЛИСТ ИЗ БОЕВИКОВ

Большинство помнят Сигала по 
боевикам из видеосалонов. Он лю-
бит туманно рассказывать о своих 

предках из России - в сети много 
версий, какие и откуда у актера 
русские корни - вроде кто-то был 
из Владивостока, Белоруссии и 
Петербурга.

Он неплохо встроился в нашу 
повестку: в 2014-м на патриоти-
ческом байк-шоу «Ночных вол-
ков» в Севастополе рассказывал 
о любви к России, в 2015-м его 
пригласили на парад Победы, 
в 2016-м - дали гражданство. А 
в 2018-м даже попал на инау-
гурацию президента. Тогда же 
актер получил и официальную 
должность: спецпредставитель 
МИДа по гуманитарным свя-
зям с США.

Сейчас американский актер 
и боец снимает документаль-
ный фильм о спецоперации: 
«Я считаю, что это большая 
задача - показать нам и всему 

миру, что на самом деле проис-
ходит там», - сказал он на пресс-
конференции.

Уверяет, что на Западе о конфлик-
те пишут по данным из Вашингтона, 
но победит в итоге Россия.

РОЙ ДЖОНС-МЛАДШИЙ: 
ВСЕ РАДИ НАЛОГОВ?

Осенью 2015-го быв-
шая суперзвезда бокса Рой 
Джонс-младший на пресс-
конференции показал новень-
кий российский паспорт. Тогда 
он обещал проводить тут бои, 
выучить язык, перевезти семью и 
открыть сеть боксерских школ. В 
итоге не было сделано примерно 
ничего. Нет, он, конечно, открыл 
одну школу в Химках, дрался в 
России - один раз. А потом вер-
нулся в США, где продолжил вы-
ходить на ринг.

А ведь как все начиналось: 
Джонс катался по Крыму и срав-
нивал его с Лос-Анджелесом, на 
Красной площади в пилотке смо-
трел парад 75-летия Победы.

Поговаривают, что это все было 
ради того, чтобы один российский 
промоутер взял на себя 3 миллиона 
долларов долгов Роя перед амери-

канскими налоговиками.

МИЛОШ БИКОВИЧ: 
ОН ВАМ НЕ ХОЛОП

А вот этот серб - не из тех, кто при-
ехал в Россию на закате карьеры или 
из-за проблем на родине. Наоборот, 
на самом подъеме, и парень сразу по-
пал к Михалкову (в фильм «Солнеч-
ный удар»). А потом, что называется, 
поперло - что ни лента, то успех! Один 
только «Холоп» до «Чебурашки» был 
самым кассовым российским филь-
мом за всю историю.

И сербское происхождение Бикови-
чу совершенно не мешает перевопло-
щаться: он играет не каких-нибудь 
там залетных иностранцев. В «Холо-
пе», например, был сынком русского 
олигарха, а в супер-успешном сериале 
«Магомаев» сыграл самого легендар-
ного певца.

В 2021 году Милош получил рос-
сийский паспорт и продолжает пахать 
на новую родину - 1 января должна 
выйти вторая часть «Холопа». А со-
всем недавно стриминговые сервисы 
показали сериал «Балканский ветер», 
где он сыграл сербского наркобарона.

О жизни Сноудена в России 
известно немного. 

Но точно у него есть паспорт, 
и он точно женился тут.

Жерар наделал много шума 
своим российским паспортом. 
И в «Комсомолку» захаживал. 

А потом оказалось, 
что все это не по любви.

 � КСТАТИ

Обещать - 
не значит жениться

О непреодолимом желании получить рус-
ский паспорт говорили многие звезды. Но 
не у всех сложилось. Например, в 2015 году 
Роберт де Ниро, открывая в Москве второй 
свой ресторан, сказал: «Возможно, я бы 
хотел получить российское гражданство».

2015-й вообще был плодовит на такие 
заявления: промоутер Андрей Рябинский 
заявлял, что бывший абсолютный чемпион 
мира по боксу, супертяж Леннокс Льюис 
задумался о российском гражданстве. Сам 
Вин Дизель у в соцсетях тоже признавался 
в любви к России. А 21 февраля 2022 года 
Минобороны сообщило, что сербский кино-
режиссер Эмир Кустурица станет главным 
режиссером Театра Российской армии. 
Тот подтвердил, что любит Россию и хочет 
наш паспорт. Но… ни паспорта, ни театра 
пока не получил.

Директор Института политических 
исследований Сергей МАРКОВ:

- Конечно, надо раздавать без разбора! 
Все эти люди уже доказали свою ловкость, 
работоспособность, креативность, ум. Это 

же сливки человеческого капитала. Да, такие люди 
могут и что-то хорошее сделать, и что-то плохое. У 
них есть способность к поступку. Но по совокупно-
сти выгоды от приобретения таких граждан больше 
возможных потерь. Ну и чисто с философской точки 
зрения у человека есть право жить там, где он хо-
чет, и быть гражданином той страны, которой хочет. 
Поэтому почему мы должны отказывать, если какая-то 
звезда просит о нашем паспорте?

Писатель 
Александр ПРОХАНОВ:

- До последнего времени России 
было лестно признание со стороны 

Запада. Приветствовалось любое 
проявление симпатии. А что в итоге? Мы 
даем гражданство, на нас плюют, а мы 
потом снова даем. Так происходило, пока 
многим во власти нравилось отдыхать не в 
Подмосковье, а в Европе. Я бы отмахнулся 
от всех этих охотников до нашего паспорта. 
Меня больше волнует, как найти патриотиче-
скую молодежь для отправки на украинский 
фронт. А звезды-то туда не поедут.

МНЕНИЯ
Как видим, далеко не от 

всех звездных «новых рус-
ских» есть большой толк. 
Так, может, не стоит разда-
вать наши паспорта напра-
во и налево, а подходить к 
этому вопросу с большим 
пристрастием? Мы обра-
тились с этим вопросом 
к экспертам. И получили 
диаметрально противопо-
ложные мнения...

Один сбежал, другой в футбол играет, 
а третий фильм про СВО снимает
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СПРАВКА «КП»
Тимур ДУДКИН родился в Саратове 6 марта 1996 года. После окончания 

школы поступил в Новосибирское высшее военное командное училище. В 2017 
году попал в войска Северного флота, в 80-ю отдельную мотострелковую бригаду 
(арктическую). Прошел путь от командира взвода до батальона. С мая 2022 года 
принимает участие в спецоперации. Герой России, кроме этого, награжден двумя 
орденами Мужества и медалью «За отвагу».

 � ПОСТУПОК

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Герой России рассказал «КП» 
о подробностях уникальной 
битвы и благородном решении 
помочь товарищу 
с протезами.

ЗАСТАЛ ПРОТИВНИКА ВРАСПЛОХ
О майоре Тимуре «Багдаде» Дудкине 

и его «арктических волках» ходят легенды. 
За все время на спецоперации мотострелко-
вое подразделение 27-летнего офицера из 
Мурманской области не отдало ни одного 
метра противнику. А осенью 2022 года 
бойцы, казалось, совершили невозможное.

Командование Тимура Дудкина пало в 
бою, поэтому он взял управление батальо-
ном на себя в момент, когда к ним прибли-
жалось практически целое войско против-
ника. Украинцев было в пять раз больше… 
Но новый командир грамотно расставил 
российских бойцов на участке и заманил 
врага в огневой мешок. Противника застали 
врасплох, обстреляв одновременно с раз-
ных флангов. Как итог - 15 уничтоженных 
танков, 4 БТР и 5 боевых машин пехоты 
врага. А выживших взяли в плен.

Но поступок офицера Дудкина на граж-
данке, пожалуй, удивил общественность 
сильнее всего. Положенные за присужден-
ное звание Героя России пять миллионов 
рублей он решил отдать на благотвори-
тельность: протезы раненому товарищу и 
на памятник погибшим на спецоперации 
солдатам.

- Без ребят я бы не получил эту награду. 
Отдельно хочу поблагодарить командира 
бригады, полковника Анатолия Малинина. 
Всех моих бойцов я сам отбирал еще в 
2022 году. Мы служим вместе по сей день.

СЕМЬЯ - САМОЕ ВАЖНОЕ
Сейчас майор Дудкин дома. Ему дали 15 

суток, чтобы перевести дух и повидаться 
с близкими. А еще офицера пригласили 
на встречу с губернатором Мурманской 
области Андреем Чибисом. Там-то он и 
удивил градоначальника решением пожерт-
вовать деньги.

- Я подумал... Мой подвиг - заслуга всего 
состава, и деньги принадлежат нам всем. 
Но разделить их поровну, наверное, было 
бы неправильно. Потому что это целевые 
средства. Поэтому дома я собрался с же-
ной, детьми и своей мамой, чтобы обсудить, 
как потратить. Вспомнил, что ко мне обра-
щался товарищ из Мурманской области, 
который потерял ноги на спецоперации. 
Ему установили бюджетные протезы. Он 
намекнул, что есть бионические, но стоят 
очень дорого - 10,5 млн рублей. Так что 
я обратился к знакомому бизнесмену из 
Москвы Юрию Юлдашеву из компании «Фа-
ворит». Он безвозмездно выделил четыре 
миллиона, к ним я добавил свои пять. Потом 
нашел благотворительный фонд и заключил 
договор - чтобы деньги ушли конкретно на 
протез.

По словам Тимура, часть денег с его на-
грады уйдет на создание мемориала в честь 
погибших героев спецоперации. По плану па-
мятник появится в 2025 году в Кандалакше, 
где располагается мотострелковая бригада. 

А пока Герой России проводит время со 
своей женой и тремя детьми. Его 10-летний 
сын Иван поступил в Суворовское училище. 
Дочке Александре 8 лет, она ходит в школу. 
А младшему, Дамиру, всего годик.

- Мама и супруга полностью занимаются 
всеми тыловыми вопросами. Я спокоен за 
быт, судьбу детей, потому что у меня лучшая 
жена на свете. А их письма и звонки - та 
опора, которая мне очень помогает.

С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что будет» - 

честный взгляд на происходящее вокруг!

ВИКТОР АН: 
ПАСПОРТ В ОБМЕН НА МЕДАЛИ

Конькобежец Ан Хён Су, более из-
вестный в России как Виктор Ан, наш 
паспорт получил, чтобы продолжить 
спортивную карьеру: в 2010-м его из-
за травмы выгнали из южнокорей-
ской сборной по шорт-треку, но па-
рень не отчаялся, и уже в 2011-м стал 
россиянином. Тогда же и взял новое 
имя - Виктор.

Результат впечатляющий: на Со-
чинской Олимпиаде он завоевал 
для России три «золота» и «бронзу» 
(и вообще стал первым мужчиной-
россиянином, получившим три «зо-
лота» на зимней Олимпиаде).

В апреле 2020-го конькобежец... уе-
хал в Китай тренировать их сборную. 
А сейчас Виктор - точнее, снова Хён 
Су - вернулся на родину и тренирует 
южнокорейских шорт-трекистов.

ДЖЕФФ МОНСОН: 
СНАЧАЛА - ЛНР, ПОТОМ - РОССИЯ

А вот американский боец Джеф 
Монсон по прозвищу Снеговик по-
грузился в нашу жизнь с головой 
и, кажется, полюбил Россию по-
настоящему. Наше гражданство он 
получил в 2018-м и уже успел отка-
заться от паспорта США.

Двукратный победитель чемпио-
ната мира по борьбе и чемпион по 
джиу-джитсу уже успел побывать 
депутатом подмосковного Красно-
горска, а в последний Единый день 

голосования избрался депутатом баш-
кирского курултая. Сейчас Снеговик 
официально живет в Уфе.

Монсон регулярно ездит в Донбасс. 
Буквально несколько дней назад он 
посетил Луганскую Республику, где 
провел мастер-класс для детей в спор-
тшколе. Ребята так были рады видеть 
знаменитого бойца, что чуть не за-
валили его, когда бросились обни-
маться. Чемпион уже открыл детскую 
школу единоборств в Макеевке, а в 
скором будущем такая же появится 
в Луганске.

За судьбой Донбасса и Новороссии 
Монсон следит давно: еще задолго до 
получения нашего гражданства - в 
2015-м - он пожертвовал свой гонорар 
за победу на ринге детям Донбасса, 
а в 2016 году получил паспорт ЛНР.

МАРИО ФЕРНАНДЕС: 
ВЫБОР ВОПРЕКИ

Свою футбольную карьеру Марио 
начал на родине, в Бразилии. Да как 
начал! Многие только мечтать о та-
ком могут - в 21 год его уже позвали в 
сборную, одну из сильнейших в мире! 
Но… Видимо, у Марио просто на роду 
было написано стать россиянином.

Сначала он отказался играть за 
Бразилию, потом ему поступило два 
предложения - от испанского супер-
клуба «Реал» и московского ЦСКА. 
По деньгам выходило совершенно 
одинаково, но парень… поехал к нам.

Итог: многолетний статус лучшего 
правого защитника всей Российской 
премьер-лиги, трижды чемпион Рос-
сии, выиграл Кубок России и триж-

ды - Суперкубок. В 2016-м Фернан-
дес получил наше гражданство. 

А в 2018-м уже играл за нашу 
сборную на чемпионате мира. 
В матче против Хорватии в до-
бавленное время Марио забил 
гол и сравнял счет, но в серии 
пенальти не попал по воротам, 

после чего сборная проиграла.
Фернандес и сегодня продол-

жает выступать в нашей Премьер-
лиге. Правда, в последнем сезоне он 
играет уже не за ЦСКА, а за питер-
ский «Зенит» (чем неслабо разозлил 
своих поклонников).
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Виктор Ан никогда не клялся 
в любви к России. Он честно 

сказал, что едет, чтобы 
выступать. И не подвел - такого 
российский спорт еще не видел. 

Боец отдал 5 млн рублей 
на благотворительность

«Вопрос дня» о том, стоит ли 
давать паспорта иностранным 

звездам < стр. 3.
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Джефф всегда тяготел к нам и не скрывал этого. 
Как выдался случай, приехал в Россию и остался тут, кажется, навсегда. 
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Тимур и его жена Елена: 
не было сомнений, 

как поступить.
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Олег АДАМОВИЧ

Чем занимаются иностранные 
звезды, получившие 
когда-то наше гражданство.

Неисповедимы пути забугорных се-
лебрити, приводящие их к российскому 
гражданству. За последние несколько 
лет нашу «краснокожую паспортину» 
получали самые разные иностранные 
знаменитости - и спортсмены, и ак-
теры, и разведчики.

Да только после торжественного 
вручения документа о многих из них 
и не слышно ничего. Мы решили вы-
яснить, чем сейчас занимаются наши 
новые звездные сограждане.

НАТАЛИЯ ОРЕЙРО: 
СИБИРСКИЕ АКТИВИСТЫ ПРОТИВ

Уругвайская актриса (особенно она 
полюбилась нашим женщинам в 90-е, 
после сериала «Дикий ангел») полу-
чила наш паспорт совсем недавно - в 
ноябре 2021 года. Как тогда говорили, 
за народную телелюбовь: «Наталия 
Орейро - самая русская из иностра-
нок», - пели ей дифирамбы в одном 
из телешоу. Та в ответ пошутила, что 
Россия могла бы дать ей гражданство.

В общем, не прошло и года, как 
наше посольство в Аргентине пред-
ложило актрисе российское граж-
данство. Та не отказалась. Правда, с 
самого начала призналась, что жить 
в России не собирается.

Сейчас новосибирские активи-
сты очень просят Генпрокуратуру 
паспорт у нее отобрать. Дело в том, 
что недавно она показалась на сце-
не аргентинского гей-парада, да 
еще и грудь по карнавальной моде 
у нее была несколько обнаженной! 
Ох, не по-нашему это.

ЖЕРАР ДЕПАРДЬЕ: 
НЕ НУЖЕН ЕМУ БЕРЕГ 
МОРДОВСКИЙ

Это, пожалуй, один из самых из-
вестных звездных «новосограждан». 
Мсье Жерар получил наш паспорт 
уже 11 лет назад. Владимир Путин 
тогда объяснил это «заслугами в об-
ласти культуры»:

- Жерар Депардье - человек им-
пульсивный, это было его желание, 
он о нем на весь мир заявил, - сказал 
тогда на Прямой линии президент. - 
Это не «кремлевский проект».

Незадолго до этого Депардье успел 
публично перессориться с француз-
скими властями из-за их планов под-
нять налоги для богатых. Журналисты 

даже подслушали разговор актера в 
ресторане, где тот сказал об отказе 
от гражданства Франции и планах 
перебраться в Бельгию, Черного-
рию или… Россию.

«Соотечественника» у нас встре-
тили со всем гостеприимством. 
Рамзан Кадыров подарил ему 
квартиру в Грозном, друг в Са-
ранске прописал его к себе в квар-
тиру. 

Жить в России Депардье не за-
хотел, хотя и пытался построить 
бизнес, делать вино. Но так и 
остался на исторической родине.

ЭДВАРД СНОУДЕН: 
РОССИЯНИН ПОНЕВОЛЕ

Напомним, в 2013-м тогда 
еще сотрудник Агентства на-
циональной безопасности США 
Сноуден обнародовал материа-
лы о слежке спецслужб США и 
Великобритании за собствен-
ными гражданами. Самим спецслуж-
бам это не понравилось, и Эдвард 
бежал. После чехарды по нескольким 
странам оказался в России. Так тут и 
остался. Он получил паспорт в сен-
тябре 2022-го.

Где находится Эдвард и чем занима-
ется, доподлинно неизвестно. Пред-
положительно, живет он в Москве, 
работает в IT, женился и воспитывает 
сыновей.

СТИВЕН СИГАЛ: 
ДОКУМЕНТАЛИСТ ИЗ БОЕВИКОВ

Большинство помнят Сигала по 
боевикам из видеосалонов. Он лю-
бит туманно рассказывать о своих 

предках из России - в сети много 
версий, какие и откуда у актера 
русские корни - вроде кто-то был 
из Владивостока, Белоруссии и 
Петербурга.

Он неплохо встроился в нашу 
повестку: в 2014-м на патриоти-
ческом байк-шоу «Ночных вол-
ков» в Севастополе рассказывал 
о любви к России, в 2015-м его 
пригласили на парад Победы, 
в 2016-м - дали гражданство. А 
в 2018-м даже попал на инау-
гурацию президента. Тогда же 
актер получил и официальную 
должность: спецпредставитель 
МИДа по гуманитарным свя-
зям с США.

Сейчас американский актер 
и боец снимает документаль-
ный фильм о спецоперации: 
«Я считаю, что это большая 
задача - показать нам и всему 

миру, что на самом деле проис-
ходит там», - сказал он на пресс-
конференции.

Уверяет, что на Западе о конфлик-
те пишут по данным из Вашингтона, 
но победит в итоге Россия.

РОЙ ДЖОНС-МЛАДШИЙ: 
ВСЕ РАДИ НАЛОГОВ?

Осенью 2015-го быв-
шая суперзвезда бокса Рой 
Джонс-младший на пресс-
конференции показал новень-
кий российский паспорт. Тогда 
он обещал проводить тут бои, 
выучить язык, перевезти семью и 
открыть сеть боксерских школ. В 
итоге не было сделано примерно 
ничего. Нет, он, конечно, открыл 
одну школу в Химках, дрался в 
России - один раз. А потом вер-
нулся в США, где продолжил вы-
ходить на ринг.

А ведь как все начиналось: 
Джонс катался по Крыму и срав-
нивал его с Лос-Анджелесом, на 
Красной площади в пилотке смо-
трел парад 75-летия Победы.

Поговаривают, что это все было 
ради того, чтобы один российский 
промоутер взял на себя 3 миллиона 
долларов долгов Роя перед амери-

канскими налоговиками.

МИЛОШ БИКОВИЧ: 
ОН ВАМ НЕ ХОЛОП

А вот этот серб - не из тех, кто при-
ехал в Россию на закате карьеры или 
из-за проблем на родине. Наоборот, 
на самом подъеме, и парень сразу по-
пал к Михалкову (в фильм «Солнеч-
ный удар»). А потом, что называется, 
поперло - что ни лента, то успех! Один 
только «Холоп» до «Чебурашки» был 
самым кассовым российским филь-
мом за всю историю.

И сербское происхождение Бикови-
чу совершенно не мешает перевопло-
щаться: он играет не каких-нибудь 
там залетных иностранцев. В «Холо-
пе», например, был сынком русского 
олигарха, а в супер-успешном сериале 
«Магомаев» сыграл самого легендар-
ного певца.

В 2021 году Милош получил рос-
сийский паспорт и продолжает пахать 
на новую родину - 1 января должна 
выйти вторая часть «Холопа». А со-
всем недавно стриминговые сервисы 
показали сериал «Балканский ветер», 
где он сыграл сербского наркобарона.

О жизни Сноудена в России 
известно немного. 

Но точно у него есть паспорт, 
и он точно женился тут.

Жерар наделал много шума 
своим российским паспортом. 
И в «Комсомолку» захаживал. 

А потом оказалось, 
что все это не по любви.

 � КСТАТИ

Обещать - 
не значит жениться

О непреодолимом желании получить рус-
ский паспорт говорили многие звезды. Но 
не у всех сложилось. Например, в 2015 году 
Роберт де Ниро, открывая в Москве второй 
свой ресторан, сказал: «Возможно, я бы 
хотел получить российское гражданство».

2015-й вообще был плодовит на такие 
заявления: промоутер Андрей Рябинский 
заявлял, что бывший абсолютный чемпион 
мира по боксу, супертяж Леннокс Льюис 
задумался о российском гражданстве. Сам 
Вин Дизель у в соцсетях тоже признавался 
в любви к России. А 21 февраля 2022 года 
Минобороны сообщило, что сербский кино-
режиссер Эмир Кустурица станет главным 
режиссером Театра Российской армии. 
Тот подтвердил, что любит Россию и хочет 
наш паспорт. Но… ни паспорта, ни театра 
пока не получил.

Директор Института политических 
исследований Сергей МАРКОВ:

- Конечно, надо раздавать без разбора! 
Все эти люди уже доказали свою ловкость, 
работоспособность, креативность, ум. Это 

же сливки человеческого капитала. Да, такие люди 
могут и что-то хорошее сделать, и что-то плохое. У 
них есть способность к поступку. Но по совокупно-
сти выгоды от приобретения таких граждан больше 
возможных потерь. Ну и чисто с философской точки 
зрения у человека есть право жить там, где он хо-
чет, и быть гражданином той страны, которой хочет. 
Поэтому почему мы должны отказывать, если какая-то 
звезда просит о нашем паспорте?

Писатель 
Александр ПРОХАНОВ:

- До последнего времени России 
было лестно признание со стороны 

Запада. Приветствовалось любое 
проявление симпатии. А что в итоге? Мы 
даем гражданство, на нас плюют, а мы 
потом снова даем. Так происходило, пока 
многим во власти нравилось отдыхать не в 
Подмосковье, а в Европе. Я бы отмахнулся 
от всех этих охотников до нашего паспорта. 
Меня больше волнует, как найти патриотиче-
скую молодежь для отправки на украинский 
фронт. А звезды-то туда не поедут.

МНЕНИЯ
Как видим, далеко не от 

всех звездных «новых рус-
ских» есть большой толк. 
Так, может, не стоит разда-
вать наши паспорта напра-
во и налево, а подходить к 
этому вопросу с большим 
пристрастием? Мы обра-
тились с этим вопросом 
к экспертам. И получили 
диаметрально противопо-
ложные мнения...

Один сбежал, другой в футбол играет, 
а третий фильм про СВО снимает
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Александр РОГОЗА

В столице суд поставил точ-
ку в истории о «краже века». 
Два года назад после смерти 
78-летнего коллекционера из 
его квартиры вынесли добра 
на 300 миллионов рублей! Сто-
имость коллекции полицей-
ским озвучил сын покойного. 
Среди пропавшего - полотна 
Левитана, Врубеля, Бурлюка, 
древние иконы, антикварные 
вещи позднего Средневековья. 
Всего - более ста единиц.

Полиция взялась за поиск во-
ров. Но публику занимал еще и 
другой вопрос. Откуда такие 
сокровища у пенсионера? Во-
ображение рисовало, что он - 
солидный магнат, скупавший 
шедевры и редкости.

- Виктор Николаевич-то? - 
переспрашивает житель са-
мой что ни на есть пролетар-
ской многоэтажки в районе 
Павелецкого вокзала. - Скром-
нейший человек. Обычный 
старик. Одежда старенькая. 
Пенсия скромная. Пока он не 
умер, никто из соседей даже 
не подозревал, что он прячет 
в своей однушке такие бо-
гатства!

ЗАВЕЩАНИЕ 
НАПОЛОВИНУ

Рассказывают, 
что в молодости 
Виктор Ларио-
нов был реставрато-
ром икон. С выходом на пен-
сию принимал заказы на 
дому. Но потом уже и глаз не 
тот, и руки. От работы ото-
шел. Те, кто бывал у него 
дома, вспоминают - старый 
ремонт, потрепанная мебель. 
Зато по полкам - раритеты. 
Много икон. Работы великих 
художников. Тарелки, сосуды, 
кубки, подсвечники. Самым 
старым предметам - около ты-
сячи лет! (См. «Конкретно».)

- По имеющейся инфор-
мации, коллекция Виктора 
Ларионова пополнялась за 
счет предметов искусства, 
которые ему в разное время 
дарили друзья и знакомые. 
Что-то он обменивал, - рас-
сказывает «КП» помощник 
Замоскворецкого межрайон-
ного прокурора Егор Иванов.

В последние годы за ста-
риком приглядывали его се-
стра (Надежда Николаевна 
на год старше, сейчас ей 80) и 
55-летний сын друга детства 
Илья Новоселов. Помогали 
с домашними делами, мота-
лись по больницам - в 2020 
году у Виктора Николаевича 
диагностировали рак.

- Однажды Ларионов попро-
сил приехать нотариуса, чтобы 

оформить заве-
щание, - продол-

жает Егор Иванов. - 
Пенсионер решил переписать 
свою квартиру на сестру. По 
словам нотариуса, спраши-
вал и о том, как правильно 
оформить передачу коллек-
ции. Специалист объяснил. 
Ларионов обещал подумать.

У людей из близкого круга 
общения пенсионера есть три 
версии, кому он хотел оста-
вить коллекцию. Передать в 
музей. Подарить одному из 
столичных храмов. Или за-
вещать сестре.

- Одно можно сказать точ-
но - своему сыну Мише Витя 
не хотел оставлять ни кварти-
ру, ни иконы с картинами, - 
рассказал «КП» друг семьи.

ПРОПАЛА ПОСЛЕ СМЕРТИ
Михаилу Ларионову сейчас 

38 лет. Не женат. Не работает.
- С женой Витя развелся 

много лет назад, - продолжает 
наш собеседник. - Мальчик с 
матерью жили на юго-западе. 
Сына Виктор очень любил. 
Но понимал, что Миша не 
удержится от соблазна рас-
продать коллекцию.

Виктор Ларионов умер, не 
успев оформить документы 
на коллекцию. Не прошло и 
сорока дней, как она исчезла. 

По версии следствия, это 
произошло в ночь на 1 ок-

тября 2020-го. Пропажу об-
наружил Михаил Ларионов. 
Вошел в квартиру, а на обо-
ях - пустые прямоугольники 
вместо картин, старинные 
кубки и подсвечники пропа-
ли вместе с полками. Мужчи-
на побежал в полицию. Подо-
зреваемых назвал сразу.

- Картины похитили На-
дежда Ларионова и Илья Но-
воселов, - говорит помощник 
межрайонного прокурора. - 
Их нашли на квартире у Но-
воселова. Позиция мужчины 
и женщины: на коллекцию 
оба имели моральное пра-
во, потому что ухаживали за 

Виктором Ларио-
новым.

Ничего из коллек-
ции продать не успели. 
Впрочем, на этом история 
не закончилась.

«ИМЕЕТ ПРИЗНАКИ 
ФАЛЬСИФИКАЦИИ»

Михаил сначала написал 
на тетушку и ее знакомого 
заявление, а потом забрал 
его. Какое-то время наслед-
ники пытались договориться, 
как разделят коллекцию. Но 
в итоге Ларионов-младший 
окончательно решил объявить 
пенсионерку воровкой. Уго-
ловное дело возбудили сразу 
по двум статьям - «хищение 
предметов, имеющих осо-
бую ценность» и «кража». 
По второй статье проходили 
несколько полок для икон, 
которые Ларионова и Ново-
селов прихватили вместе с 
антиквариатом.

До суда дело дошло к концу 
2022 года. Михаил Ларионов 

тогда охотно общался с жур-
налистами. Рассказывал, что 
тетю подбил на похищение 
Новоселов. Коллекцию отца 
оценивал в 300 - 400 милли-
онов рублей. Однако экспер-
ты в итоге назвали цифры 
поскромнее - 39 миллионов 
338 тысяч рублей (хотя с та-
кой оценкой обе стороны не 
согласны, они считают ее в 
разы заниженной).

В суде Ларионова и Ново-
селов пытались оправдаться. 
И даже предоставили дого-

вор дарения, 
который 
я к о б ы 
подписал 
п о к о й -
ный.

- Одна-
ко экс-

пертиза установила, что до-
говор дарения имеет признаки 
фальсификации, - отмечает 
Егор Иванов.

Замоскворецкий суд вы-
нес по этому делу приговор. 
Новоселову - 4 года строгого 
режима, Ларионовой - 4 года 
лишения свободы условно.

Михаил Ларионов пере-
брался в отцовскую 

квартиру. Про-
павшее ему 

в е р н у -
ли - пока 

только на 
ответствен-

ное хране-
ние. Но когда 

приговор суда вступит в си-
лу, он как наследник сможет 
распоряжаться коллекцией по 
своему усмотрению. Мы не-
сколько раз пытались застать 
Михаила дома, но всякий раз 
дверь никто не открывал. Хо-
тя соседи уверяли: он целыми 
днями дома.

- Миша на работу не ходит, 
говорит, что из дома работает. 
Правда, в последнее время ря-
дом с ним какие-то странные 
люди появились. Чаще всего 
выпивши его видим. Пыта-
емся объяснить: остановись, 
ты только-только родителей 
похоронил (мама Михаила 
скончалась вскоре после от-
ца. - Ред.), а он отмахивается - 
все в порядке. 

Впрочем, это уже совсем 
другая история.

«Все думали, он бедный 
старик, а дома коллекция 
на сотни миллионов!»

Самые интересные 
и дорогие редкости Ларионова

 �  Икона «Зачатие Святого Иоанна Предтечи» 
(XVI век, Средняя Русь) - 1,5 млн рублей*.

 �  Икона «Богоматери Казанская» (XVII век, Россия) - 1,2 млн рублей.
 �  Плакетка (от фр. - «дощечка») «Поклонение волхвов» 
(XII век, Франция) - 1,1 млн рублей.

 �  Картина. Неизвестный художник 
(XV век, Северная Европа) - 
950 тысяч рублей.

 �  Стакан (XII век, Европа) - 
849 тысяч рублей.

 �   Тарелка (XVII век, Иран) - 
363 тысячи рублей.

 �  Исаак Левитан. Этюд пейзажа - 
250 тысяч рублей.

 �  Давид Бурлюк. Рисунок на холсте 
(15х24 см) - 240 тысяч рублей.

 �  Василий Поленов. Этюд готиче-
ского собора (1910 г.) - 
150 тысяч рублей.

 �  Михаил Врубель. Карандашный 
набросок декорации на листе 
бумаги - 50 тысяч рублей.

* Стоимость по заключению 
комплексной 
искусствоведческой 
оценочной экспертизы 
от 1 ноября 2021 года.

Криминал

 � КСТАТИ
Судя по всему, Михаилу Ларионову достанется и квартира, кото-

рую его отец изначально завещал сестре. В законодательстве есть 
такое понятие - «недобросовестный наследник». Человек, который 
совершил преступление против наследодателя, лишается своей 
доли. Посягательство на коллекцию покойного брата закон оцени-
вает именно так. Сейчас пенсионерка пытается отстоять свои права 
на однушку в суде, но шансов у нее, объективно говоря, немного.

КОНКРЕТНО

В Москве вынесли 
приговор 
по громкому делу 
о краже икон, 
картин и редкостей, 
хранившихся 
в однушке 
пенсионера.
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Подсвечник (XI век, 
Северная Европа) - 
776 тысяч рублей.
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Сосуд с арабской 

вязью (XIII век, 

Золотая Орда) - 

970 тысяч рублей.

Чеканная плакетка «Господь Вседержитель» (XII век, Франция) - 4,2 млн рублей.
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Коллекция досталась 
Михаилу Ларионову. 

Пока лишь на 
ответственное хранение.

22.11.2023
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Смогут ли танки ВСУ 
пройти по дну 
пересохшего 
Каховского 
водохранилища?
И какие сюрпризы 
готовит для них 
добровольческий 
батальон «Крым»?

«КОШКИ-МЫШКИ» 
МИНОМЕТЧИКОВ

- Парни, я тут не буду 
снимать, чтобы не «спа-
лить» ваши позиции, - 
честно сказал я, выклю-
чив камеру и отойдя от 
минометного расчета.

Бойцы батальона 
«Крым» методично на-
кидывали по противни-
ку из 120-го калибра, 
уверяя меня, что про 
них противник и так 
знает. Погляди, мол, 
вокруг. А вокруг дей-
ствительно множество 
прилетов - и по дорож-
ке, и по окружающим 
деревьям. Вон, в кроне 
осины, похоже, тоже 
что-то сработало, ме-
трах в 20 от миномета.

- Маньяки вы, - ува-
жительно констатиро-
вал я. - Только если по-
падут, все равно скажут: 
«Коц виноват».

До противника - 2,5 
километра. Парни вы-
нуждены постоянно 
менять позиции. И по-
ка эта игра в кошки-
мышки идет в пользу 
бойцов нашего расче-
та. Благо оппоненты на 
этом направлении явно 
не стремятся обострять 
отношения. Добро-
вольческий батальон 
«Крым» стоит факти-
чески на самом запад-
ном сухопутном фланге 
Запорожского фронта, 
аккурат у Каховского 
водохранилища, от ко-
торого остались одни 
воспоминания.

Командир расчета с 
позывным «Латыш» - 
сам из местных краев, 
уроженец Запорожской 
области. Жил и в Киеве, 
и в Донецке. В динами-
ке наблюдал, как меня-
лись люди вокруг.

- Я учился в украин-
ской школе, обучался 
мове, но всегда разго-
варивал на русском. У 
нас тут с этим никог-
да проблем не было. В 
какой-то момент решил 
переехать в Киев по ра-
боте, уже было ощуще-

ние - что-то идет не так. 
Начинают приставать за 
внешний вид, за форму 
речи, начали продвигать 
бандеровщину... Мне 
это было мерзко. Уехал 
оттуда, жил в последние 
годы в Крыму. Я хочу, 
чтобы мои дети росли в 
нормальном мире. По-
этому я для себя так ре-
шил и поехал воевать.

- Крыму сейчас тоже 
достается...

- Но, я смотрю, люди 
начали привыкать. По-
тому что это реальность. 
А выход какой? Пере-
живать, нервничать и 
каждый раз думать, что 
это все, конец, и мы все 
умрем? Это тоже непра-
вильно. Надо думать о 
лучшем, а жить настоя-
щим.

УДАРЫ 
ПО ЭШЕЛОНАМ 
И ПЕРВЫМ 
«ХАЙМАРСАМ»

За настоящим в 
«Крым» едут семьями. 
Командир роты «Ла-
тыша» в мирной жиз-
ни - его подчиненный, 
привез, к примеру, сво-
его младшего брата. А 
командир батальона с 
позывным «Прапор» 
приехал в Запорожье со 
своей дочерью! Сам он 
служил в ВДВ еще при 
Союзе, в УССР. А вое-
вать пошел в Донецке - 
на стороне ополчения.

- У меня отец с 2014 
года служит, мать - с 
2015 года, брат - де-
сантник. Я прекрасно 
понимала, что не смогу 
сидеть на гражданке и 
рано или поздно пойду 
в армию, - признается 
дочь комбата Настя. - 
Сейчас здесь на кадро-
вой работе, общаюсь 

с новоприбывшими - 
оформляю, устраиваю, 
успокаиваю, если надо.

- А мне про тебя другое 
рассказывали, - показы-
ваю свою осведомлен-
ность.

Настя косится на от-
ца. Он не одобряет ее 
увлечение саперным де-
лом. Но и препятствий 
не чинит.

- Больше, конечно, 
подрывы несработав-
ших боеприпасов прак-

тикую, чем закладку 
мин, - скромничает де-
вушка. - Была, напри-
мер, на уничтожении 
снарядов «Града». Но и 
на перекрытии минных 
ограждений работала. 
Чтобы враг не прошел.

И он не прошел, хотя 
пытался здесь спускать-
ся в сторону Васильевки 
с прицелом на Мелито-
поль.

- Сначала отбили 
«контрнаступ», потом 
сами маленько пошли 
вперед, - рассказыва-
ет замкомандира ба-
тальона с позывным 
«ЦСКА». - Выбили про-
тивника из половины 

Кременского. На сче-
ту батальона и ценные 
разведданные. Благо-
даря им было успешно 
нанесено огневое пора-
жение по 126 единицам 
бронетехники на стан-
ции Запорожье-2. Это 
в 60 километрах отсю-
да, там техника стояла 
на железнодорожных 
платформах, и наша 
доблестная армия их 
уничтожила. Это под-
тверждается в радиопе-
рехватах противника. 

Также принесли развед-
данные, согласно кото-
рым были обнаружены 
и уничтожены первые 
«Хаймарсы»...

Еще в июне - ию-
ле местные топонимы 
гремели во фронтовых 
сводках - Луговое, Ка-
менское, Лобковое… 
Сегодня на этом на-
правлении у против-
ника не осталось даже 
серьезной артиллерии. 
С одной стороны, она 
была выбита нашими 
средствами контрба-
тарейной борьбы. С 
другой - Киев ощуща-
ет нехватку крупных 
калибров на еще менее 

благополучных направ-
лениях. Куда вынужден 
перебрасывать значи-
тельные резервы для 
затыкания дыр.

Очевидно, участок от 
Пятихаток до Каховско-
го водохранилища ВСУ 
уже не рассматривают в 
качестве приоритетно-
го. Хотя свои действия 
на Запорожском фронте 
по-прежнему амбициоз-
но называют «Мелито-
польским направлени-
ем». Ходили слухи, что 
Киев готовится атако-
вать по пересохшему 
водохранилищу. Наши 
на всякий случай пред-
приняли определенные 
меры, чтобы купировать 
такую вероятность в за-
родыше. Хотя ясно, что 
тяжелая техника по быв-
шему дну не пройдет.

ТРЕТЬ УКРАИНЦЕВ 
НАС ЖДУТ

Спускаюсь к заросше-
му в человеческий рост 
травой водохранилищу. 
Под ногами - песок из 
ракушечника. С виду су-
хой, но вязкий. На вне-
дорожниках по такому 
проехать можно, а вот 
на танках уже вряд ли. 
Впрочем, и те и другие 
столкнутся здесь с те-
ми же преградами, кото-
рые не дали им прорвать 
оборону в течение пяти 
месяцев «контрнасту-
па».

Замкомандира ба-
тальона с позывным 
«Мордвин» считает, что 
это не только минные 
поля, но и русская сила 
духа. Он родом из Кры-
ма, подчеркивает - не с 
Украины. Воюет с 2014-
го, начиная с Русской 
весны на полуострове. 
Разговор у нас идет даже 
не об СВО, а о том, что 
будет после. Взгляд из 
окопа, во-первых, чест-
нее, а во-вторых, спра-
ведливее.

- Я учился в Днепро-
петровске, - вспомина-
ет «Мордвин». - К нам с 
Западной Украины (те, 
кто учился во Львове) 
приезжали на 5-й курс. 
И уже тогда была эта 
вражда у них, то есть 
они уже тогда не люби-
ли русских. Сейчас эта 
чума заполонила всю 
Украину. Понятно, что 
процентов 30 там точно 
осталось людей, кото-
рые нас ждут, верят и 
надеются.

- С остальными прими-
рение возможно?

- С нашей стороны к 
ним вражды нет вообще.

- С их зато есть.
- Ну у кого мозги про-

мытые, пусть едут в Ев-
ропу. Не все время их 
будут на пособиях со-
держать, им тоже это 
надо понять, скоро их 
заставят работать. А 
какие им рабочие ме-
ста дадут? У меня тоже 
есть родственники, ко-
торые сейчас за рубежом 
и которые говорят, что 
я - позор рода. Я не оби-
жаюсь, все со временем 
придет. Ни в коем слу-
чае я к ним ненависти 
не испытываю, ни к 
одному украинцу. А те, 
кто убивает, насилует 
детей, женщин и ходит 
на войну ради развле-
чения, пусть к своему 
Бандере отправляются. 
Если кого-то что-то не 
устраивает, пусть уезжа-
ют с Украины. Вот би-
лет тебе, хочешь, продай 
свою недвижимость. В 
России нет такого, что 
все забрали у тебя. По-
езжай за рубеж.

- А где должен быть тот 
рубеж?

- Нам нужно ото-
двинуть их как можно 
дальше от своих гра-
ниц и границ союзных 
стран, таких, как Бело-
руссия. Украина - это 
наша страна. Считаю, 
что государства постсо-
ветского пространства - 
это и есть Россия. Кто 
о них заботился, кто 
их отстраивал, давал 
им развитие? Россия. 
Кто за них все долги 
Советского Союза вы-
платил? Россия. Чем 
Россия плохая, скажи-
те? Мариуполь кто от-
страивает? У нас у всех 
родственники в России, 
Белоруссии, на Украи-
не, в Молдавии, При-
днестровье, где угодно. 
Так что, мы должны из-
за того, что в разных 
странах живем, друг 
друга убивать? Это уму 
непостижимо.

- Так какова наша цель 
здесь?

- Чтобы это все закон-
чили мы и чтобы наших 
детей это уже не косну-
лось. Вот все, чего я хочу. 
Я не хочу, чтобы война 
была еще где-то в мире. 
И мне очень больно смо-
треть на то, как мусуль-
манские дети погибают, 
а остальной исламский 
мир остается в стороне. 
Победа будет за нами в 
любом случае. Может, не 
сегодня и не завтра. По-
слезавтра она все равно 
будет, никто из нас от 
этого не отступит.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Крымчане успели пожить при Украине, 
потому идут воевать с ней семьями
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Дочь комбата Настя 
учится ставить мины, 
чтоб враг не прошел.

Командир расчета 
«Латыш» не смог 

жить в Киеве 
из-за бандеровщины. 
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Наши минометчики на берегу Днепра установили свое орудие 
прямо в воронке. Ведь дважды в одно место не прилетает...
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Александр РОГОЗА

В столице суд поставил точ-
ку в истории о «краже века». 
Два года назад после смерти 
78-летнего коллекционера из 
его квартиры вынесли добра 
на 300 миллионов рублей! Сто-
имость коллекции полицей-
ским озвучил сын покойного. 
Среди пропавшего - полотна 
Левитана, Врубеля, Бурлюка, 
древние иконы, антикварные 
вещи позднего Средневековья. 
Всего - более ста единиц.

Полиция взялась за поиск во-
ров. Но публику занимал еще и 
другой вопрос. Откуда такие 
сокровища у пенсионера? Во-
ображение рисовало, что он - 
солидный магнат, скупавший 
шедевры и редкости.

- Виктор Николаевич-то? - 
переспрашивает житель са-
мой что ни на есть пролетар-
ской многоэтажки в районе 
Павелецкого вокзала. - Скром-
нейший человек. Обычный 
старик. Одежда старенькая. 
Пенсия скромная. Пока он не 
умер, никто из соседей даже 
не подозревал, что он прячет 
в своей однушке такие бо-
гатства!

ЗАВЕЩАНИЕ 
НАПОЛОВИНУ

Рассказывают, 
что в молодости 
Виктор Ларио-
нов был реставрато-
ром икон. С выходом на пен-
сию принимал заказы на 
дому. Но потом уже и глаз не 
тот, и руки. От работы ото-
шел. Те, кто бывал у него 
дома, вспоминают - старый 
ремонт, потрепанная мебель. 
Зато по полкам - раритеты. 
Много икон. Работы великих 
художников. Тарелки, сосуды, 
кубки, подсвечники. Самым 
старым предметам - около ты-
сячи лет! (См. «Конкретно».)

- По имеющейся инфор-
мации, коллекция Виктора 
Ларионова пополнялась за 
счет предметов искусства, 
которые ему в разное время 
дарили друзья и знакомые. 
Что-то он обменивал, - рас-
сказывает «КП» помощник 
Замоскворецкого межрайон-
ного прокурора Егор Иванов.

В последние годы за ста-
риком приглядывали его се-
стра (Надежда Николаевна 
на год старше, сейчас ей 80) и 
55-летний сын друга детства 
Илья Новоселов. Помогали 
с домашними делами, мота-
лись по больницам - в 2020 
году у Виктора Николаевича 
диагностировали рак.

- Однажды Ларионов попро-
сил приехать нотариуса, чтобы 

оформить заве-
щание, - продол-

жает Егор Иванов. - 
Пенсионер решил переписать 
свою квартиру на сестру. По 
словам нотариуса, спраши-
вал и о том, как правильно 
оформить передачу коллек-
ции. Специалист объяснил. 
Ларионов обещал подумать.

У людей из близкого круга 
общения пенсионера есть три 
версии, кому он хотел оста-
вить коллекцию. Передать в 
музей. Подарить одному из 
столичных храмов. Или за-
вещать сестре.

- Одно можно сказать точ-
но - своему сыну Мише Витя 
не хотел оставлять ни кварти-
ру, ни иконы с картинами, - 
рассказал «КП» друг семьи.

ПРОПАЛА ПОСЛЕ СМЕРТИ
Михаилу Ларионову сейчас 

38 лет. Не женат. Не работает.
- С женой Витя развелся 

много лет назад, - продолжает 
наш собеседник. - Мальчик с 
матерью жили на юго-западе. 
Сына Виктор очень любил. 
Но понимал, что Миша не 
удержится от соблазна рас-
продать коллекцию.

Виктор Ларионов умер, не 
успев оформить документы 
на коллекцию. Не прошло и 
сорока дней, как она исчезла. 

По версии следствия, это 
произошло в ночь на 1 ок-

тября 2020-го. Пропажу об-
наружил Михаил Ларионов. 
Вошел в квартиру, а на обо-
ях - пустые прямоугольники 
вместо картин, старинные 
кубки и подсвечники пропа-
ли вместе с полками. Мужчи-
на побежал в полицию. Подо-
зреваемых назвал сразу.

- Картины похитили На-
дежда Ларионова и Илья Но-
воселов, - говорит помощник 
межрайонного прокурора. - 
Их нашли на квартире у Но-
воселова. Позиция мужчины 
и женщины: на коллекцию 
оба имели моральное пра-
во, потому что ухаживали за 

Виктором Ларио-
новым.

Ничего из коллек-
ции продать не успели. 
Впрочем, на этом история 
не закончилась.

«ИМЕЕТ ПРИЗНАКИ 
ФАЛЬСИФИКАЦИИ»

Михаил сначала написал 
на тетушку и ее знакомого 
заявление, а потом забрал 
его. Какое-то время наслед-
ники пытались договориться, 
как разделят коллекцию. Но 
в итоге Ларионов-младший 
окончательно решил объявить 
пенсионерку воровкой. Уго-
ловное дело возбудили сразу 
по двум статьям - «хищение 
предметов, имеющих осо-
бую ценность» и «кража». 
По второй статье проходили 
несколько полок для икон, 
которые Ларионова и Ново-
селов прихватили вместе с 
антиквариатом.

До суда дело дошло к концу 
2022 года. Михаил Ларионов 

тогда охотно общался с жур-
налистами. Рассказывал, что 
тетю подбил на похищение 
Новоселов. Коллекцию отца 
оценивал в 300 - 400 милли-
онов рублей. Однако экспер-
ты в итоге назвали цифры 
поскромнее - 39 миллионов 
338 тысяч рублей (хотя с та-
кой оценкой обе стороны не 
согласны, они считают ее в 
разы заниженной).

В суде Ларионова и Ново-
селов пытались оправдаться. 
И даже предоставили дого-

вор дарения, 
который 
я к о б ы 
подписал 
п о к о й -
ный.

- Одна-
ко экс-

пертиза установила, что до-
говор дарения имеет признаки 
фальсификации, - отмечает 
Егор Иванов.

Замоскворецкий суд вы-
нес по этому делу приговор. 
Новоселову - 4 года строгого 
режима, Ларионовой - 4 года 
лишения свободы условно.

Михаил Ларионов пере-
брался в отцовскую 

квартиру. Про-
павшее ему 

в е р н у -
ли - пока 

только на 
ответствен-

ное хране-
ние. Но когда 

приговор суда вступит в си-
лу, он как наследник сможет 
распоряжаться коллекцией по 
своему усмотрению. Мы не-
сколько раз пытались застать 
Михаила дома, но всякий раз 
дверь никто не открывал. Хо-
тя соседи уверяли: он целыми 
днями дома.

- Миша на работу не ходит, 
говорит, что из дома работает. 
Правда, в последнее время ря-
дом с ним какие-то странные 
люди появились. Чаще всего 
выпивши его видим. Пыта-
емся объяснить: остановись, 
ты только-только родителей 
похоронил (мама Михаила 
скончалась вскоре после от-
ца. - Ред.), а он отмахивается - 
все в порядке. 

Впрочем, это уже совсем 
другая история.

«Все думали, он бедный 
старик, а дома коллекция 
на сотни миллионов!»

Самые интересные 
и дорогие редкости Ларионова

 �  Икона «Зачатие Святого Иоанна Предтечи» 
(XVI век, Средняя Русь) - 1,5 млн рублей*.

 �  Икона «Богоматери Казанская» (XVII век, Россия) - 1,2 млн рублей.
 �  Плакетка (от фр. - «дощечка») «Поклонение волхвов» 
(XII век, Франция) - 1,1 млн рублей.

 �  Картина. Неизвестный художник 
(XV век, Северная Европа) - 
950 тысяч рублей.

 �  Стакан (XII век, Европа) - 
849 тысяч рублей.

 �   Тарелка (XVII век, Иран) - 
363 тысячи рублей.

 �  Исаак Левитан. Этюд пейзажа - 
250 тысяч рублей.

 �  Давид Бурлюк. Рисунок на холсте 
(15х24 см) - 240 тысяч рублей.

 �  Василий Поленов. Этюд готиче-
ского собора (1910 г.) - 
150 тысяч рублей.

 �  Михаил Врубель. Карандашный 
набросок декорации на листе 
бумаги - 50 тысяч рублей.

* Стоимость по заключению 
комплексной 
искусствоведческой 
оценочной экспертизы 
от 1 ноября 2021 года.

Криминал

 � КСТАТИ
Судя по всему, Михаилу Ларионову достанется и квартира, кото-

рую его отец изначально завещал сестре. В законодательстве есть 
такое понятие - «недобросовестный наследник». Человек, который 
совершил преступление против наследодателя, лишается своей 
доли. Посягательство на коллекцию покойного брата закон оцени-
вает именно так. Сейчас пенсионерка пытается отстоять свои права 
на однушку в суде, но шансов у нее, объективно говоря, немного.

КОНКРЕТНО

В Москве вынесли 
приговор 
по громкому делу 
о краже икон, 
картин и редкостей, 
хранившихся 
в однушке 
пенсионера.
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Подсвечник (XI век, 
Северная Европа) - 
776 тысяч рублей.
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Сосуд с арабской 

вязью (XIII век, 

Золотая Орда) - 

970 тысяч рублей.

Чеканная плакетка «Господь Вседержитель» (XII век, Франция) - 4,2 млн рублей.
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Коллекция досталась 
Михаилу Ларионову. 

Пока лишь на 
ответственное хранение.
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Смогут ли танки ВСУ 
пройти по дну 
пересохшего 
Каховского 
водохранилища?
И какие сюрпризы 
готовит для них 
добровольческий 
батальон «Крым»?

«КОШКИ-МЫШКИ» 
МИНОМЕТЧИКОВ

- Парни, я тут не буду 
снимать, чтобы не «спа-
лить» ваши позиции, - 
честно сказал я, выклю-
чив камеру и отойдя от 
минометного расчета.

Бойцы батальона 
«Крым» методично на-
кидывали по противни-
ку из 120-го калибра, 
уверяя меня, что про 
них противник и так 
знает. Погляди, мол, 
вокруг. А вокруг дей-
ствительно множество 
прилетов - и по дорож-
ке, и по окружающим 
деревьям. Вон, в кроне 
осины, похоже, тоже 
что-то сработало, ме-
трах в 20 от миномета.

- Маньяки вы, - ува-
жительно констатиро-
вал я. - Только если по-
падут, все равно скажут: 
«Коц виноват».

До противника - 2,5 
километра. Парни вы-
нуждены постоянно 
менять позиции. И по-
ка эта игра в кошки-
мышки идет в пользу 
бойцов нашего расче-
та. Благо оппоненты на 
этом направлении явно 
не стремятся обострять 
отношения. Добро-
вольческий батальон 
«Крым» стоит факти-
чески на самом запад-
ном сухопутном фланге 
Запорожского фронта, 
аккурат у Каховского 
водохранилища, от ко-
торого остались одни 
воспоминания.

Командир расчета с 
позывным «Латыш» - 
сам из местных краев, 
уроженец Запорожской 
области. Жил и в Киеве, 
и в Донецке. В динами-
ке наблюдал, как меня-
лись люди вокруг.

- Я учился в украин-
ской школе, обучался 
мове, но всегда разго-
варивал на русском. У 
нас тут с этим никог-
да проблем не было. В 
какой-то момент решил 
переехать в Киев по ра-
боте, уже было ощуще-

ние - что-то идет не так. 
Начинают приставать за 
внешний вид, за форму 
речи, начали продвигать 
бандеровщину... Мне 
это было мерзко. Уехал 
оттуда, жил в последние 
годы в Крыму. Я хочу, 
чтобы мои дети росли в 
нормальном мире. По-
этому я для себя так ре-
шил и поехал воевать.

- Крыму сейчас тоже 
достается...

- Но, я смотрю, люди 
начали привыкать. По-
тому что это реальность. 
А выход какой? Пере-
живать, нервничать и 
каждый раз думать, что 
это все, конец, и мы все 
умрем? Это тоже непра-
вильно. Надо думать о 
лучшем, а жить настоя-
щим.

УДАРЫ 
ПО ЭШЕЛОНАМ 
И ПЕРВЫМ 
«ХАЙМАРСАМ»

За настоящим в 
«Крым» едут семьями. 
Командир роты «Ла-
тыша» в мирной жиз-
ни - его подчиненный, 
привез, к примеру, сво-
его младшего брата. А 
командир батальона с 
позывным «Прапор» 
приехал в Запорожье со 
своей дочерью! Сам он 
служил в ВДВ еще при 
Союзе, в УССР. А вое-
вать пошел в Донецке - 
на стороне ополчения.

- У меня отец с 2014 
года служит, мать - с 
2015 года, брат - де-
сантник. Я прекрасно 
понимала, что не смогу 
сидеть на гражданке и 
рано или поздно пойду 
в армию, - признается 
дочь комбата Настя. - 
Сейчас здесь на кадро-
вой работе, общаюсь 

с новоприбывшими - 
оформляю, устраиваю, 
успокаиваю, если надо.

- А мне про тебя другое 
рассказывали, - показы-
ваю свою осведомлен-
ность.

Настя косится на от-
ца. Он не одобряет ее 
увлечение саперным де-
лом. Но и препятствий 
не чинит.

- Больше, конечно, 
подрывы несработав-
ших боеприпасов прак-

тикую, чем закладку 
мин, - скромничает де-
вушка. - Была, напри-
мер, на уничтожении 
снарядов «Града». Но и 
на перекрытии минных 
ограждений работала. 
Чтобы враг не прошел.

И он не прошел, хотя 
пытался здесь спускать-
ся в сторону Васильевки 
с прицелом на Мелито-
поль.

- Сначала отбили 
«контрнаступ», потом 
сами маленько пошли 
вперед, - рассказыва-
ет замкомандира ба-
тальона с позывным 
«ЦСКА». - Выбили про-
тивника из половины 

Кременского. На сче-
ту батальона и ценные 
разведданные. Благо-
даря им было успешно 
нанесено огневое пора-
жение по 126 единицам 
бронетехники на стан-
ции Запорожье-2. Это 
в 60 километрах отсю-
да, там техника стояла 
на железнодорожных 
платформах, и наша 
доблестная армия их 
уничтожила. Это под-
тверждается в радиопе-
рехватах противника. 

Также принесли развед-
данные, согласно кото-
рым были обнаружены 
и уничтожены первые 
«Хаймарсы»...

Еще в июне - ию-
ле местные топонимы 
гремели во фронтовых 
сводках - Луговое, Ка-
менское, Лобковое… 
Сегодня на этом на-
правлении у против-
ника не осталось даже 
серьезной артиллерии. 
С одной стороны, она 
была выбита нашими 
средствами контрба-
тарейной борьбы. С 
другой - Киев ощуща-
ет нехватку крупных 
калибров на еще менее 

благополучных направ-
лениях. Куда вынужден 
перебрасывать значи-
тельные резервы для 
затыкания дыр.

Очевидно, участок от 
Пятихаток до Каховско-
го водохранилища ВСУ 
уже не рассматривают в 
качестве приоритетно-
го. Хотя свои действия 
на Запорожском фронте 
по-прежнему амбициоз-
но называют «Мелито-
польским направлени-
ем». Ходили слухи, что 
Киев готовится атако-
вать по пересохшему 
водохранилищу. Наши 
на всякий случай пред-
приняли определенные 
меры, чтобы купировать 
такую вероятность в за-
родыше. Хотя ясно, что 
тяжелая техника по быв-
шему дну не пройдет.

ТРЕТЬ УКРАИНЦЕВ 
НАС ЖДУТ

Спускаюсь к заросше-
му в человеческий рост 
травой водохранилищу. 
Под ногами - песок из 
ракушечника. С виду су-
хой, но вязкий. На вне-
дорожниках по такому 
проехать можно, а вот 
на танках уже вряд ли. 
Впрочем, и те и другие 
столкнутся здесь с те-
ми же преградами, кото-
рые не дали им прорвать 
оборону в течение пяти 
месяцев «контрнасту-
па».

Замкомандира ба-
тальона с позывным 
«Мордвин» считает, что 
это не только минные 
поля, но и русская сила 
духа. Он родом из Кры-
ма, подчеркивает - не с 
Украины. Воюет с 2014-
го, начиная с Русской 
весны на полуострове. 
Разговор у нас идет даже 
не об СВО, а о том, что 
будет после. Взгляд из 
окопа, во-первых, чест-
нее, а во-вторых, спра-
ведливее.

- Я учился в Днепро-
петровске, - вспомина-
ет «Мордвин». - К нам с 
Западной Украины (те, 
кто учился во Львове) 
приезжали на 5-й курс. 
И уже тогда была эта 
вражда у них, то есть 
они уже тогда не люби-
ли русских. Сейчас эта 
чума заполонила всю 
Украину. Понятно, что 
процентов 30 там точно 
осталось людей, кото-
рые нас ждут, верят и 
надеются.

- С остальными прими-
рение возможно?

- С нашей стороны к 
ним вражды нет вообще.

- С их зато есть.
- Ну у кого мозги про-

мытые, пусть едут в Ев-
ропу. Не все время их 
будут на пособиях со-
держать, им тоже это 
надо понять, скоро их 
заставят работать. А 
какие им рабочие ме-
ста дадут? У меня тоже 
есть родственники, ко-
торые сейчас за рубежом 
и которые говорят, что 
я - позор рода. Я не оби-
жаюсь, все со временем 
придет. Ни в коем слу-
чае я к ним ненависти 
не испытываю, ни к 
одному украинцу. А те, 
кто убивает, насилует 
детей, женщин и ходит 
на войну ради развле-
чения, пусть к своему 
Бандере отправляются. 
Если кого-то что-то не 
устраивает, пусть уезжа-
ют с Украины. Вот би-
лет тебе, хочешь, продай 
свою недвижимость. В 
России нет такого, что 
все забрали у тебя. По-
езжай за рубеж.

- А где должен быть тот 
рубеж?

- Нам нужно ото-
двинуть их как можно 
дальше от своих гра-
ниц и границ союзных 
стран, таких, как Бело-
руссия. Украина - это 
наша страна. Считаю, 
что государства постсо-
ветского пространства - 
это и есть Россия. Кто 
о них заботился, кто 
их отстраивал, давал 
им развитие? Россия. 
Кто за них все долги 
Советского Союза вы-
платил? Россия. Чем 
Россия плохая, скажи-
те? Мариуполь кто от-
страивает? У нас у всех 
родственники в России, 
Белоруссии, на Украи-
не, в Молдавии, При-
днестровье, где угодно. 
Так что, мы должны из-
за того, что в разных 
странах живем, друг 
друга убивать? Это уму 
непостижимо.

- Так какова наша цель 
здесь?

- Чтобы это все закон-
чили мы и чтобы наших 
детей это уже не косну-
лось. Вот все, чего я хочу. 
Я не хочу, чтобы война 
была еще где-то в мире. 
И мне очень больно смо-
треть на то, как мусуль-
манские дети погибают, 
а остальной исламский 
мир остается в стороне. 
Победа будет за нами в 
любом случае. Может, не 
сегодня и не завтра. По-
слезавтра она все равно 
будет, никто из нас от 
этого не отступит.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Крымчане успели пожить при Украине, 
потому идут воевать с ней семьями
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Дочь комбата Настя 
учится ставить мины, 
чтоб враг не прошел.

Командир расчета 
«Латыш» не смог 

жить в Киеве 
из-за бандеровщины. 

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Наши минометчики на берегу Днепра установили свое орудие 
прямо в воронке. Ведь дважды в одно место не прилетает...
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как вы хотели в сельском 
хозяйстве? Их привоз-
ят на машинах, по-
вара готовят обеды 
из своих овощей, 
курочек, бараш-
ков, свинок, 
мороженое не 
ограничено - 
ешь сколько 
хочешь. Чай, ко-
фе, 15-минутный 
перерыв каждый 
час, отвозим обрат-
но, зарплата - белая, 
у тепличных работни-
ков 50 тысяч оклад и 20 - 25 
премия - многие в Москве за 
такие деньги работают. Во-
прос не в том, что нет работы, 
а работать не хотят. И чтобы 
заинтересовать, нужно соз-
дать предприятие, в котором 
работать перспективно, мод-
но и интересно, над этим мы 
постоянно и работаем, меняя 
понятие о сельхозке. Поэтому 
ведем блоги, ходим по школам 
и рассказываем, что сегодня 
быть ботаником модно, это 
в тренде, и можно работать с 
комфортом, в хорошей одеж-
де, белых кроссовках, получая 
при этом достойную зарплату 
и принося пользу стране.

- А молодые ученые-селекци-
онеры приходят?

- С этим тоже очень боль-
шая беда, - вздыхает он. - Нет 
молодых и толковых агроно-
мов, селекционеров не то что 
нету - это мамонты вымер-
шие, а те, кто есть, - сильно в 
возрасте. По томатной груп-
пе всего три селекционера на 
всю страну (один из них у нас 
трудится), по капусте - один, 
по огурцу - два, по перцу то-
же два. Из-за этого я принял 
решение учредить стипендии 
имени Андрея Болотова (один 
из основателей агрономии в 
России, в середине XVIII ве-
ка внес значительный вклад 

в признании картофеля и то-
мата сельскохозяйственными 
культурами. - Ред.), их полу-
чают лучшие студенты-селек-
ционеры из Тимирязевской 
академии, которые уже не 
первый год проходят практи-
ку в нашем агрокомбинате. 
Отличные студенты, главный 
селекционер компании был 

просто в восторге от двух дево-
чек, будущих селекционеров! 
Помимо этого, организова-
ли школу внутри компании 
и обучаем своих сотрудников, 
желающих попробовать себя в 
этом деле. Таких много, люди 
понимают, что это очень вос-
требовано и хорошо оплачи-
вается.

Василий Иванович поочередно 
открывает парники и теплицы, в 
которых он творит эксперименты, 
и рассказывает об особенностях 
каждого сорта: в этой блестят 
баклажаны, в той  - громадные 
сладкие перцы («Этот хорош на 
фаршировку или лечо, сладкий, 
мясистый»), в следующей висят 
арбузы и дыни («Любой огородник 
Подмосковья может себе позво-
лить, урожай дынь уже через 45 
дней после опыления, необычай-
но сладкий»), а тут наливаются 
его любимые помидоры, среди 
которых выделяются «Любаша», 
«Верочка» и «Софа» - эти сорта он 
назвал именами любимых дочек.

- Часто называем сорта в честь 
близких, уважаемых людей, собы-
тий, - говорит он. - Томат «Крас-
ный факел», например, я назвал в 
честь замечательного новосибир-
ского театра. В его строительстве 
участвовал мой прадед, а потом и 
служил в нем. Томаты «Мирандоли-
на» и «Куртизанка» появились по 
такому случаю: я долго не мог при-
думать название и сказал об этом 
деду. Тот: «А что тут думать - «Ми-
рандолина»!» А бабушка, стоявшая 
рядом, добавила: «Да куртизанка 
эта твоя Мирандолина!» Миран-
долина в юности была знакомой 
деда, и бабушка ревновала, когда 
дед о ней вспоминал.

В какой-то момент путешествие 
по теплицам превращается в де-
густацию. Вкус изумительный. И 
почему в магазинах такие не про-
даются?

- На сегодня мы закрываем 
сектор овощеводов-любителей и 
многих балаганщиков (фермеров, 
выращивающих овощи в пленоч-
ных теплицах-балаганах), а их про-
дукцию нечасто можно встретить 
в сетях. Крупные же агрокомбина-
ты работают по-другому: когда в 
90-е к нам зашли голландцы, они 
продавали не только семена той 
же томатной группы, но и техно-
логии: как правильно выращивать 
на минеральной вате, какие под-

кормки давать, какое освещение и 
т. д. И вот представьте: они годами 
работают по этим технологиям, 
все у них хорошо с урожайностью 
и прибылью, и тут приходим мы 
со своими семенами: «Возьмите 
наше». Не возьмут, потому что 
боятся  - под эти семена нужно 
перестраивать всю технологию, 
всю цепочку. И мы сейчас сотруд-
ничаем с крупными комбинатами, 
чтобы выстроить эти цепочки. В 
качестве эксперимента предло-
жили им семена нашего черри на 
тест, от которого, я уверен, они 
будут в восторге.

- Кстати, а куда пропало зна-
менитое «Бычье сердце»? В 
магазинах его тоже не встре-
тить...

- Каждый сорт - это линия, ко-
торую необходимо поддерживать. 
Ты дома достаешь семена из по-
мидорчика и снова их сажаешь, 
но через 10 лет этого уже не 
получится  - сорт вырождается, 
поэтому нужна работа на поддер-
жание линии. Как? Селекционер 
каждый год должен высаживать 
1000 семян из разных плодов и 
выбирать самые похожие на ори-
гинал, тогда линия сохранится. 
На сто процентов уверен, что 
за последние десятилетия этим 
с упомянутым сортом никто не 
занимался, поэтому искать то 
самое «Бычье сердце» уже бес-
полезно (то, что продается под 
его видом, - не то). Но я сейчас 
дал задание нашему селекционе-
ру купить все семена этого сорта 
у частных селекционеров и ком-
паний, высадить у нас, отобрать 
образцы, наиболее похожие на 
те, которые они запомнили, и за-
ниматься его семеноводством. То, 
советское, восстановить не полу-
чится - если мы это сделаем, сорт 
сдохнет на следующее же лето, 
потому что он не будет устойчив 
к современным заболеваниям. Так 
что мы его доработаем, улучшим 
и уже скоро вернем стране леген-
дарное «Бычье сердце».

Наталья ВАРСЕГОВА

Почему в России снизилось 
производство алкоголя.

От такой новости, пожалуй, опрокинут 
по рюмке как любители выпить, так и их 
противники. Первые - с горя, вторые - на 
радостях.

А дело в том, что Росалкогольтабак-
контроль опубликовал свежую статисти-
ку: производство спиртного в России за 
январь - октябрь снизилось на 4,3% по 
сравнению с таким же периодом про-
шлого года. Выпуск водки упал на 5,7%, 
коньяка - на 4,9% (см. «Конкретно»).

Почему так случилось? Руководитель 
Союза производителей алкогольной 
продукции Игорь Косарев посовето-
вал проанализировать ситуацию послед-
них месяцев.

- К концу первого полугодия 2023 года 
производство водки сократилось ори-
ентировочно на 10%. Сейчас мы видим 
5,7%, что свидетельствует о росте про-

изводства (за последние четыре меся-
ца. - Ред.), - говорит Косарев.

По словам эксперта, в начале года 
потребление водки упало из-за роста 
продаж дешевых слабоалкогольных кок-
тейлей. При этом их производство часто 
было нелегальным, объясняет Косарев. 
Для него использовали медицинский 
спирт, который в отличие от этилового 
акцизами не облагается. А акциз - это 
75% себестоимости легальной продук-
ции.

- На розлив нелегальной алкогольной 
продукции уходит 3/4 этого спирта, - до-
полняет Косарев.  - И, как выяснилось, 
туда не только медицинский спирт по-
падает, но и метанол, из-за которого 
происходили отравления.

Одно из самых громких ЧП случилось 
в первой половине этого года, когда из-
за суррогата «Мистер Сидр» погибли 46 
человек. Тогда полиция рьяно взялась 

вычищать рынок от подобного пойла. 
Объем изъятий левого алкоголя вырос 
в пять раз (!) по сравнению с первым 
полугодием 2022 года. И…

- Недопроизводство в 10% преврати-
лось в 5%,  - резюмирует Игорь Коса-
рев. - Это значит, что потребители сейчас 
предпочитают легальный алкоголь со-
мнительным коктейлям. Однако бороться 
с нелегальным медицинским спиртом 
сложно. Поэтому Минфин подготовил 
законопроект, который предусматривает 
акциз и для медицинского спирта. Чтобы 
он, попадая на рынок, не отличался по 
цене от этилового спирта. Для медицин-
ских учреждений будет работать меха-
низм компенсации этого акциза, дабы 
избежать подорожания лекарств и услуг. 
Эта мера, полагаю, поможет убрать с 
рынка нелегальный медицинский спирт, 
из которого сейчас делается основной 
объем нелегального алкоголя.

овощезамещение
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 � ЭКСКУРСИЯ ПО ТЕПЛИЦАМ

«Любаша», «Верочка» 
и «Софа»«Бычьему сердцу»       не прикажешь

НАИВНЫЙ ВОПРОС

А зачем все время 
создавать новые сорта?

Казалось бы, вывел с десяток, оставил самые жирные помидоры 
на семена, как бабушки делали, и сажай каждый год…

- Не все так просто. Из-за экологии постоянно приходят новые 
заболевания растений. Например, мучнистая роса. Однажды мы 
придумали новый гибрид, который устойчив к ней, он отлично себя 
показывал!.. Но прошло пять лет, и все, он больше не работает - но-
вый штамм мучнистой росы пришел, и гибрид надо снова улучшать. 
То же самое происходит с фитофторозом, килой и прочими зараза-
ми. Поэтому селекционная работа - непрерывный процесс, который 
ни в коем случае нельзя останавливать. Иначе мы однажды просто 
останемся без урожая.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

• Алкоголь всего (без пива, сидра, медовухи) 
1,4 млрд л  1,6 млрд л  1,5 млрд л  -4,3%
• Водка 
622 млн л  670 млн л  632 млн л  -5,7%
• Коньяк
 62,6 млн л  71,8 млн л  68,3 млн л  -4,9%
• Вино виноградное 
247,8 млн л  270,4  млн л  248,3 млн л  -8,2%
• Вина игристые
 92,6 млн л  117,3 млн л  107,8 млн л -8,1%
• Виноградосодержащие без этилового спирта 
51,9 млн л  33,6 млн л  0,4 млн л  -87,9%
• Виноградосодержащие с этиловым спиртом 
1,3 млн л  0,7 млн л  0,2 млн л  -63,7%
• Вина ликерные 
2 млн л  8,5 млн л  6,8 млн л  -19,7%
• Плодовая продукция 
86,4 млн л  87,4 млн л  95,7 млн л  +9,5%

КОНКРЕТНО

По данным Росалкогольтабакконтроля.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

Изменение 
2023 г. 

к 2022 г.Январь - октябрь 

Свой овощной рай Василий 
демонстрирует подписчикам 

в соцсетях, которых, 
между прочим, уже полмиллиона. 
Тут вам и здоровая «пропаганда» 

сельского хозяйства, и слом 
стереотипов об аграриях 

в грязных сапогах да спецовках.

Россия
www.kp.ru
22.11.2023

САМЫЙ СТИЛЬНЫЙ 
ФЕРМЕР

- Всем привет, дорогие дру-
зья! С вами снова я, Василий 
Блокин-Мечталин, и мы не 
просто так находимся в этой 
потрясающей теплице с тома-
тами. Сегодня речь пойдет о 
томатах, пригодных для цель-
ноплодного консервирования, 
и я хочу рассказать о том, ка-
кие сорта стоит выбирать!

Вышагивая по теплице, мо-
лодой мужчина на камеру про-
водит для своей полумилли-
онной аудитории в YouTube 
очередной агроликбез. Разгля-
дывая увесистые помидорные 
гроздья, зрители обязательно 
обратят внимание и на внеш-
ность самого ведущего, кото-
рая словно призвана сломать 
стереотипы об образе работ-
ника сельского хозяйства. Ни-
каких тебе грязных сапог и за-
мызганных спецовок - только 
стильная одежда, аккуратная 
бородка и неизменно белые 
кроссовки - за все это Васи-
лий Блокин-Мечталин давно 
удостоился народного статуса 
самого модного фермера стра-
ны. И не просто фермера, а 
человека, который, на радость 
овощеводов-любителей, по-
стоянно снабжает их новыми 
сортами томата, перца, огурца 
и баклажана - в Госреестр се-
лекционных достижений Рос-
сии им внесено уже более 200 
всевозможных сортов овощей.

- Если бы лет десять назад 
кто-нибудь сказал, к чему в 
итоге приду, посмеялся бы, - 
улыбается он и проводит экс-
курсию по хозяйству и своей 
жизни.

«В ТЕПЛИЦЕ ДУШОЙ 
ОТДЫХАЛ»

Как и многих его сверстни-
ков, Василия с детства тяну-
ло не к земле, а в небо, благо 
мечта все время была перед 
глазами: его детство прошло 
в городе авиаторов, подмо-
сковном Жуковском. Однако, 
когда пришло время опреде-
ляться с будущей профессией, 
обнаружилось, что граждан-
ская авиация переживает не 
лучшие времена. Место мечты 
занял прагматизм, и Василий 
отправился учиться менед-
жменту организации пред-
принимательства.

В свободное время помогал 
отчиму с ремонтом автомоби-
лей, в какой-то момент даже 
открыл собственный автосер-
вис и к пятому курсу уже рас-
секал на собственной иномар-
ке. Но бизнес одним сервисом 
не ограничился, и вскоре бу-

дущий агроном принял пред-
ложение стать совладельцем 
ночного клуба и ресторана. С 
финансами проблем не было, 
но все же чего-то не хватало…

- Я уже тогда определил, 
что буду заниматься только 
тем, что, кроме денег, прино-
сит еще и удовольствие мне 
и моей семье, - признается 
он. - Все время было ощуще-
ние, что деньги, заработанные 
в ночном клубе, искомого удо-
вольствия не приносят. Как 

и пользы, потому что люди, 
наверное, потратили их не со-
всем правильно. В этом бизне-
се нет души.

И в поисках удовольствия 
Василий все чаще стал бывать 
у бабушки с дедушкой в под-
московной деревне Старое.

- Мне это нравилось, я здесь 
душой отдыхал, - продолжа-
ет он. - А однажды приехал с 
четкой мыслью, что больше 
не хочу заниматься ночным 
клубом. Прекрасно помню, 
как все произошло: мастерил 
стол из досок и в этот момент 
понял, что хочу развиваться 
именно здесь. Опять же: при-
рода, общение с приятными 
людьми, от твоей одежды не 
пахнет сигаретами, как после 
клуба. Зашел в старую дедуш-
кину теплицу, что-то посре-
зал, полил, набрал помидоров 
и понял, что возиться в ней 

мне спокойно и комфортно. 
Но тогда еще не думал, что 
буду зарабатывать на этом 
всерьез.

ТРАГЕДИЯ НА ОКЕ
В разгар этого переосмыс-

ления друзья детства позвали 
Василия в очередной раз спла-
виться по Оке на собственно-
ручно построенном плоту, с 
мангалом, палаткой, рыбал-
кой - все, как в фильме «Вер-
ные друзья». Однако на этот 
раз все закончилось трагедией: 
один из товарищей спрыгнул 
искупаться прямо посреди 
широкой реки, плот отнесло 
и друг, запаниковав, утонул, 
помочь ему не успели…

Василий тяжело переживал 
гибель товарища, отвлекаясь 

от стресса работой в теплице 
и помогая выращивать поми-
доры. И в конце концов решил 
уйти в овощи с головой.

- Ощущение от каждого за-
хода в теплицу непередавае-
мые, - вспоминает он. - Тогда 
окончательно понял - это мое, 
настоящее! И потом - тут я до-
ма, мне тут комфортно! Как 
говорят: если ты нашел хобби, 
которое приносит деньги, ты 
можешь никогда не работать - 
это, наверное, про меня.

И Блокин-Мечталин рас-
продал автосервис, долю в 
ночном клубе, соорудил новую 
теплицу, затоварился семена-
ми и сел за книжки изучать, 
как правильно выращивать 
помидоры. А параллельно со 
всем этим открыл на ВДНХ 
первый магазин по продаже 
семян.

- Поначалу была банальная 

продажа семян сторонних 
производителей, но прицел 
на выращивание собственных 
уже четко стоял. И в 2016-м я 
поехал в Тирасполь, где на-
ходится один из знаменитых 
семеноводческих институтов, 
который когда-то весь СССР 
семенами снабжал.

«СЕЛЕКЦИЯ ПОЛНОСТЬЮ 
РОССИЙСКАЯ»

На первых порах селекци-
онеры смотрели на молодо-
го энтузиаста с недоверием - 
насколько серьезен юноша, 
планирующий создать свою 
семеноводческую компанию? 
Однако первые эксперимен-
ты по совместному выведе-
нию новых гибридов томатов 
все же состоялись (и весьма 

успешно). И Василий вер-
нулся с ними в дедушкину 
теплицу тестировать семена, 
продолжая все глубже по-
гружаться в селекционную и 
агрономическую работу.

Постепенно на окраине де-
ревни Старое появлялись все 
новые и новые теплицы, а 
вместе с этим преображалось и 
село - на заработанные деньги 
Блокин-Мечталин обустроил 
дорогу к ней, заменил старые, 
еще деревянные столбы на бе-
тонные, привел в порядок за-
росший пруд, заброшенные 
поля и основательно зачистил 
околицу деревни от джунглей 
борщевика.

- Сам садился за руль трак-
тора и косил его, - говорит 
он. - Иногда зимой чищу до-
рогу. Просто чтобы мозги про-
ветрить, мне нравится, да и 
ради удовольствия тоже.

- Удовольствия?
- А что удивляешься? У ме-

ня есть очень обеспеченные 
друзья-олигархи, тоже любят 
выйти покосить. Смотрится 
эпично: все красиво, сзади 

вертолет стоит, в конюшне - 
лошади по 20 млн рублей, а 
он в трениках косой-литовкой 
косит траву: «А мне нравится, 
и все тут!»

В 2021 году «Агрофирма 
Партнер» доросла до открытия 
собственного агрокомбина-
та, где селекционер получает 
семена.

- Теперь мы имеем хо-
рошую селекционно-
семеноводческую базу здесь, 
в Подмосковье, и хорошие 
отношения с дружественной 
страной Индией, где у нас 
большое количество площадей 
и где под нашим контролем 
ведем гибридное семеновод-
ство.

- Импорт, получается?
- Не совсем так, - возражает 

Блокин-Мечталин. - Селекция 
полностью российская, но ее 

нужно растиражировать, а 
в Индии в силу климата 
семена можно произво-
дить два-три раза в год. 
Происходит это так: мы 
вывели, размножили ро-

дительские формы, от-
правили их в Индию вме-

сте с нашим селекционером, 
агрономом и тепличным спе-
циалистом. Там проконтро-
лировали посев, потом при-
летели еще раз - посмотреть, 
как высадили рассаду, потом 
еще раз - как прошло опыле-
ние и завязывание плодов. И 
снова полетели - сделать апро-
бацию, чтобы все плоды были 
типичны. И только после это-
го будем ждать, когда индийцы 
соберут семена и отправят в 
Россию. Мы вообще не видим 
ничего плохого в том, что пло-
щади в Индии помогают нам 
закрывать потребности рынка. 
Да, некоторые порой ворчат, 
что это импортное произ-
водство. Но чтобы развивать 
полностью свое, есть всего два 
варианта. Первый: дайте мне 
безвозмездно 10 миллиардов 
(на что государство не пой-
дет), и я за пять лет устрою вам 
импортозамещение. Второй: 
дайте возможность зарабо-
тать денег за границей. И вот 
мы пришли к тому, что если 
раньше полностью произво-
дили семена в Индии и Мол-
давии, то сейчас уже ввели в 
эксплуатацию в Подмосковье 
семеноводческие теплицы на 
14 гектаров. На какие день-
ги мы это сделали? На те, что 
получили от производства 
семян в указанных странах, 
и теперь вкладываем их уже 
в наши российские теплицы, 
что в этом плохого?

«БЫТЬ БОТАНИКОМ - 
МОДНО И ДОХОДНО!»

И он говорит про едва ли 
не основную головную боль 
каждого сельхозника - рабо-
чие руки.

- Приходят, день поработа-
ют и уходят: «Ой, тяжело!» А 

Простое хобби, которым восемь лет 
назад увлекся бывший совладелец мо-
сковского ночного клуба Василий Блокин-
Мечталин - выращивать на дедуш-
киных шести сотках помидоры и 
огурцы, - неожиданно переросло в 
семеноводческий проект с годовым 
оборотом в 200 млн рублей. Теперь 
семена от 35-летнего агронома зна-
ет каждый овощевод-любитель, а он мечтает, чтобы 
российских семян томатов и других овощей в стране было 
как можно больше.
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Василий 
Блокин-

Мечталин даже 
дыни в наших 

широтах выращивает: 
«Необычайно сладкие, 

любой огородник 
Подмосковья может 

себе позволить!»

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

Офисно-сельское хозяйство: 
как наш корреспондент 

вырастил на работе 
клубнику, огурцы 
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как вы хотели в сельском 
хозяйстве? Их привоз-
ят на машинах, по-
вара готовят обеды 
из своих овощей, 
курочек, бараш-
ков, свинок, 
мороженое не 
ограничено - 
ешь сколько 
хочешь. Чай, ко-
фе, 15-минутный 
перерыв каждый 
час, отвозим обрат-
но, зарплата - белая, 
у тепличных работни-
ков 50 тысяч оклад и 20 - 25 
премия - многие в Москве за 
такие деньги работают. Во-
прос не в том, что нет работы, 
а работать не хотят. И чтобы 
заинтересовать, нужно соз-
дать предприятие, в котором 
работать перспективно, мод-
но и интересно, над этим мы 
постоянно и работаем, меняя 
понятие о сельхозке. Поэтому 
ведем блоги, ходим по школам 
и рассказываем, что сегодня 
быть ботаником модно, это 
в тренде, и можно работать с 
комфортом, в хорошей одеж-
де, белых кроссовках, получая 
при этом достойную зарплату 
и принося пользу стране.

- А молодые ученые-селекци-
онеры приходят?

- С этим тоже очень боль-
шая беда, - вздыхает он. - Нет 
молодых и толковых агроно-
мов, селекционеров не то что 
нету - это мамонты вымер-
шие, а те, кто есть, - сильно в 
возрасте. По томатной груп-
пе всего три селекционера на 
всю страну (один из них у нас 
трудится), по капусте - один, 
по огурцу - два, по перцу то-
же два. Из-за этого я принял 
решение учредить стипендии 
имени Андрея Болотова (один 
из основателей агрономии в 
России, в середине XVIII ве-
ка внес значительный вклад 

в признании картофеля и то-
мата сельскохозяйственными 
культурами. - Ред.), их полу-
чают лучшие студенты-селек-
ционеры из Тимирязевской 
академии, которые уже не 
первый год проходят практи-
ку в нашем агрокомбинате. 
Отличные студенты, главный 
селекционер компании был 

просто в восторге от двух дево-
чек, будущих селекционеров! 
Помимо этого, организова-
ли школу внутри компании 
и обучаем своих сотрудников, 
желающих попробовать себя в 
этом деле. Таких много, люди 
понимают, что это очень вос-
требовано и хорошо оплачи-
вается.

Василий Иванович поочередно 
открывает парники и теплицы, в 
которых он творит эксперименты, 
и рассказывает об особенностях 
каждого сорта: в этой блестят 
баклажаны, в той  - громадные 
сладкие перцы («Этот хорош на 
фаршировку или лечо, сладкий, 
мясистый»), в следующей висят 
арбузы и дыни («Любой огородник 
Подмосковья может себе позво-
лить, урожай дынь уже через 45 
дней после опыления, необычай-
но сладкий»), а тут наливаются 
его любимые помидоры, среди 
которых выделяются «Любаша», 
«Верочка» и «Софа» - эти сорта он 
назвал именами любимых дочек.

- Часто называем сорта в честь 
близких, уважаемых людей, собы-
тий, - говорит он. - Томат «Крас-
ный факел», например, я назвал в 
честь замечательного новосибир-
ского театра. В его строительстве 
участвовал мой прадед, а потом и 
служил в нем. Томаты «Мирандоли-
на» и «Куртизанка» появились по 
такому случаю: я долго не мог при-
думать название и сказал об этом 
деду. Тот: «А что тут думать - «Ми-
рандолина»!» А бабушка, стоявшая 
рядом, добавила: «Да куртизанка 
эта твоя Мирандолина!» Миран-
долина в юности была знакомой 
деда, и бабушка ревновала, когда 
дед о ней вспоминал.

В какой-то момент путешествие 
по теплицам превращается в де-
густацию. Вкус изумительный. И 
почему в магазинах такие не про-
даются?

- На сегодня мы закрываем 
сектор овощеводов-любителей и 
многих балаганщиков (фермеров, 
выращивающих овощи в пленоч-
ных теплицах-балаганах), а их про-
дукцию нечасто можно встретить 
в сетях. Крупные же агрокомбина-
ты работают по-другому: когда в 
90-е к нам зашли голландцы, они 
продавали не только семена той 
же томатной группы, но и техно-
логии: как правильно выращивать 
на минеральной вате, какие под-

кормки давать, какое освещение и 
т. д. И вот представьте: они годами 
работают по этим технологиям, 
все у них хорошо с урожайностью 
и прибылью, и тут приходим мы 
со своими семенами: «Возьмите 
наше». Не возьмут, потому что 
боятся  - под эти семена нужно 
перестраивать всю технологию, 
всю цепочку. И мы сейчас сотруд-
ничаем с крупными комбинатами, 
чтобы выстроить эти цепочки. В 
качестве эксперимента предло-
жили им семена нашего черри на 
тест, от которого, я уверен, они 
будут в восторге.

- Кстати, а куда пропало зна-
менитое «Бычье сердце»? В 
магазинах его тоже не встре-
тить...

- Каждый сорт - это линия, ко-
торую необходимо поддерживать. 
Ты дома достаешь семена из по-
мидорчика и снова их сажаешь, 
но через 10 лет этого уже не 
получится  - сорт вырождается, 
поэтому нужна работа на поддер-
жание линии. Как? Селекционер 
каждый год должен высаживать 
1000 семян из разных плодов и 
выбирать самые похожие на ори-
гинал, тогда линия сохранится. 
На сто процентов уверен, что 
за последние десятилетия этим 
с упомянутым сортом никто не 
занимался, поэтому искать то 
самое «Бычье сердце» уже бес-
полезно (то, что продается под 
его видом, - не то). Но я сейчас 
дал задание нашему селекционе-
ру купить все семена этого сорта 
у частных селекционеров и ком-
паний, высадить у нас, отобрать 
образцы, наиболее похожие на 
те, которые они запомнили, и за-
ниматься его семеноводством. То, 
советское, восстановить не полу-
чится - если мы это сделаем, сорт 
сдохнет на следующее же лето, 
потому что он не будет устойчив 
к современным заболеваниям. Так 
что мы его доработаем, улучшим 
и уже скоро вернем стране леген-
дарное «Бычье сердце».

Наталья ВАРСЕГОВА

Почему в России снизилось 
производство алкоголя.

От такой новости, пожалуй, опрокинут 
по рюмке как любители выпить, так и их 
противники. Первые - с горя, вторые - на 
радостях.

А дело в том, что Росалкогольтабак-
контроль опубликовал свежую статисти-
ку: производство спиртного в России за 
январь - октябрь снизилось на 4,3% по 
сравнению с таким же периодом про-
шлого года. Выпуск водки упал на 5,7%, 
коньяка - на 4,9% (см. «Конкретно»).

Почему так случилось? Руководитель 
Союза производителей алкогольной 
продукции Игорь Косарев посовето-
вал проанализировать ситуацию послед-
них месяцев.

- К концу первого полугодия 2023 года 
производство водки сократилось ори-
ентировочно на 10%. Сейчас мы видим 
5,7%, что свидетельствует о росте про-

изводства (за последние четыре меся-
ца. - Ред.), - говорит Косарев.

По словам эксперта, в начале года 
потребление водки упало из-за роста 
продаж дешевых слабоалкогольных кок-
тейлей. При этом их производство часто 
было нелегальным, объясняет Косарев. 
Для него использовали медицинский 
спирт, который в отличие от этилового 
акцизами не облагается. А акциз - это 
75% себестоимости легальной продук-
ции.

- На розлив нелегальной алкогольной 
продукции уходит 3/4 этого спирта, - до-
полняет Косарев.  - И, как выяснилось, 
туда не только медицинский спирт по-
падает, но и метанол, из-за которого 
происходили отравления.

Одно из самых громких ЧП случилось 
в первой половине этого года, когда из-
за суррогата «Мистер Сидр» погибли 46 
человек. Тогда полиция рьяно взялась 

вычищать рынок от подобного пойла. 
Объем изъятий левого алкоголя вырос 
в пять раз (!) по сравнению с первым 
полугодием 2022 года. И…

- Недопроизводство в 10% преврати-
лось в 5%,  - резюмирует Игорь Коса-
рев. - Это значит, что потребители сейчас 
предпочитают легальный алкоголь со-
мнительным коктейлям. Однако бороться 
с нелегальным медицинским спиртом 
сложно. Поэтому Минфин подготовил 
законопроект, который предусматривает 
акциз и для медицинского спирта. Чтобы 
он, попадая на рынок, не отличался по 
цене от этилового спирта. Для медицин-
ских учреждений будет работать меха-
низм компенсации этого акциза, дабы 
избежать подорожания лекарств и услуг. 
Эта мера, полагаю, поможет убрать с 
рынка нелегальный медицинский спирт, 
из которого сейчас делается основной 
объем нелегального алкоголя.

овощезамещение
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 � ЭКСКУРСИЯ ПО ТЕПЛИЦАМ

«Любаша», «Верочка» 
и «Софа»«Бычьему сердцу»       не прикажешь

НАИВНЫЙ ВОПРОС

А зачем все время 
создавать новые сорта?

Казалось бы, вывел с десяток, оставил самые жирные помидоры 
на семена, как бабушки делали, и сажай каждый год…

- Не все так просто. Из-за экологии постоянно приходят новые 
заболевания растений. Например, мучнистая роса. Однажды мы 
придумали новый гибрид, который устойчив к ней, он отлично себя 
показывал!.. Но прошло пять лет, и все, он больше не работает - но-
вый штамм мучнистой росы пришел, и гибрид надо снова улучшать. 
То же самое происходит с фитофторозом, килой и прочими зараза-
ми. Поэтому селекционная работа - непрерывный процесс, который 
ни в коем случае нельзя останавливать. Иначе мы однажды просто 
останемся без урожая.
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• Алкоголь всего (без пива, сидра, медовухи) 
1,4 млрд л  1,6 млрд л  1,5 млрд л  -4,3%
• Водка 
622 млн л  670 млн л  632 млн л  -5,7%
• Коньяк
 62,6 млн л  71,8 млн л  68,3 млн л  -4,9%
• Вино виноградное 
247,8 млн л  270,4  млн л  248,3 млн л  -8,2%
• Вина игристые
 92,6 млн л  117,3 млн л  107,8 млн л -8,1%
• Виноградосодержащие без этилового спирта 
51,9 млн л  33,6 млн л  0,4 млн л  -87,9%
• Виноградосодержащие с этиловым спиртом 
1,3 млн л  0,7 млн л  0,2 млн л  -63,7%
• Вина ликерные 
2 млн л  8,5 млн л  6,8 млн л  -19,7%
• Плодовая продукция 
86,4 млн л  87,4 млн л  95,7 млн л  +9,5%

КОНКРЕТНО

По данным Росалкогольтабакконтроля.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

Изменение 
2023 г. 

к 2022 г.Январь - октябрь 

Свой овощной рай Василий 
демонстрирует подписчикам 

в соцсетях, которых, 
между прочим, уже полмиллиона. 
Тут вам и здоровая «пропаганда» 

сельского хозяйства, и слом 
стереотипов об аграриях 

в грязных сапогах да спецовках.

Россия
www.kp.ru
22.11.2023

САМЫЙ СТИЛЬНЫЙ 
ФЕРМЕР

- Всем привет, дорогие дру-
зья! С вами снова я, Василий 
Блокин-Мечталин, и мы не 
просто так находимся в этой 
потрясающей теплице с тома-
тами. Сегодня речь пойдет о 
томатах, пригодных для цель-
ноплодного консервирования, 
и я хочу рассказать о том, ка-
кие сорта стоит выбирать!

Вышагивая по теплице, мо-
лодой мужчина на камеру про-
водит для своей полумилли-
онной аудитории в YouTube 
очередной агроликбез. Разгля-
дывая увесистые помидорные 
гроздья, зрители обязательно 
обратят внимание и на внеш-
ность самого ведущего, кото-
рая словно призвана сломать 
стереотипы об образе работ-
ника сельского хозяйства. Ни-
каких тебе грязных сапог и за-
мызганных спецовок - только 
стильная одежда, аккуратная 
бородка и неизменно белые 
кроссовки - за все это Васи-
лий Блокин-Мечталин давно 
удостоился народного статуса 
самого модного фермера стра-
ны. И не просто фермера, а 
человека, который, на радость 
овощеводов-любителей, по-
стоянно снабжает их новыми 
сортами томата, перца, огурца 
и баклажана - в Госреестр се-
лекционных достижений Рос-
сии им внесено уже более 200 
всевозможных сортов овощей.

- Если бы лет десять назад 
кто-нибудь сказал, к чему в 
итоге приду, посмеялся бы, - 
улыбается он и проводит экс-
курсию по хозяйству и своей 
жизни.

«В ТЕПЛИЦЕ ДУШОЙ 
ОТДЫХАЛ»

Как и многих его сверстни-
ков, Василия с детства тяну-
ло не к земле, а в небо, благо 
мечта все время была перед 
глазами: его детство прошло 
в городе авиаторов, подмо-
сковном Жуковском. Однако, 
когда пришло время опреде-
ляться с будущей профессией, 
обнаружилось, что граждан-
ская авиация переживает не 
лучшие времена. Место мечты 
занял прагматизм, и Василий 
отправился учиться менед-
жменту организации пред-
принимательства.

В свободное время помогал 
отчиму с ремонтом автомоби-
лей, в какой-то момент даже 
открыл собственный автосер-
вис и к пятому курсу уже рас-
секал на собственной иномар-
ке. Но бизнес одним сервисом 
не ограничился, и вскоре бу-

дущий агроном принял пред-
ложение стать совладельцем 
ночного клуба и ресторана. С 
финансами проблем не было, 
но все же чего-то не хватало…

- Я уже тогда определил, 
что буду заниматься только 
тем, что, кроме денег, прино-
сит еще и удовольствие мне 
и моей семье, - признается 
он. - Все время было ощуще-
ние, что деньги, заработанные 
в ночном клубе, искомого удо-
вольствия не приносят. Как 

и пользы, потому что люди, 
наверное, потратили их не со-
всем правильно. В этом бизне-
се нет души.

И в поисках удовольствия 
Василий все чаще стал бывать 
у бабушки с дедушкой в под-
московной деревне Старое.

- Мне это нравилось, я здесь 
душой отдыхал, - продолжа-
ет он. - А однажды приехал с 
четкой мыслью, что больше 
не хочу заниматься ночным 
клубом. Прекрасно помню, 
как все произошло: мастерил 
стол из досок и в этот момент 
понял, что хочу развиваться 
именно здесь. Опять же: при-
рода, общение с приятными 
людьми, от твоей одежды не 
пахнет сигаретами, как после 
клуба. Зашел в старую дедуш-
кину теплицу, что-то посре-
зал, полил, набрал помидоров 
и понял, что возиться в ней 

мне спокойно и комфортно. 
Но тогда еще не думал, что 
буду зарабатывать на этом 
всерьез.

ТРАГЕДИЯ НА ОКЕ
В разгар этого переосмыс-

ления друзья детства позвали 
Василия в очередной раз спла-
виться по Оке на собственно-
ручно построенном плоту, с 
мангалом, палаткой, рыбал-
кой - все, как в фильме «Вер-
ные друзья». Однако на этот 
раз все закончилось трагедией: 
один из товарищей спрыгнул 
искупаться прямо посреди 
широкой реки, плот отнесло 
и друг, запаниковав, утонул, 
помочь ему не успели…

Василий тяжело переживал 
гибель товарища, отвлекаясь 

от стресса работой в теплице 
и помогая выращивать поми-
доры. И в конце концов решил 
уйти в овощи с головой.

- Ощущение от каждого за-
хода в теплицу непередавае-
мые, - вспоминает он. - Тогда 
окончательно понял - это мое, 
настоящее! И потом - тут я до-
ма, мне тут комфортно! Как 
говорят: если ты нашел хобби, 
которое приносит деньги, ты 
можешь никогда не работать - 
это, наверное, про меня.

И Блокин-Мечталин рас-
продал автосервис, долю в 
ночном клубе, соорудил новую 
теплицу, затоварился семена-
ми и сел за книжки изучать, 
как правильно выращивать 
помидоры. А параллельно со 
всем этим открыл на ВДНХ 
первый магазин по продаже 
семян.

- Поначалу была банальная 

продажа семян сторонних 
производителей, но прицел 
на выращивание собственных 
уже четко стоял. И в 2016-м я 
поехал в Тирасполь, где на-
ходится один из знаменитых 
семеноводческих институтов, 
который когда-то весь СССР 
семенами снабжал.

«СЕЛЕКЦИЯ ПОЛНОСТЬЮ 
РОССИЙСКАЯ»

На первых порах селекци-
онеры смотрели на молодо-
го энтузиаста с недоверием - 
насколько серьезен юноша, 
планирующий создать свою 
семеноводческую компанию? 
Однако первые эксперимен-
ты по совместному выведе-
нию новых гибридов томатов 
все же состоялись (и весьма 

успешно). И Василий вер-
нулся с ними в дедушкину 
теплицу тестировать семена, 
продолжая все глубже по-
гружаться в селекционную и 
агрономическую работу.

Постепенно на окраине де-
ревни Старое появлялись все 
новые и новые теплицы, а 
вместе с этим преображалось и 
село - на заработанные деньги 
Блокин-Мечталин обустроил 
дорогу к ней, заменил старые, 
еще деревянные столбы на бе-
тонные, привел в порядок за-
росший пруд, заброшенные 
поля и основательно зачистил 
околицу деревни от джунглей 
борщевика.

- Сам садился за руль трак-
тора и косил его, - говорит 
он. - Иногда зимой чищу до-
рогу. Просто чтобы мозги про-
ветрить, мне нравится, да и 
ради удовольствия тоже.

- Удовольствия?
- А что удивляешься? У ме-

ня есть очень обеспеченные 
друзья-олигархи, тоже любят 
выйти покосить. Смотрится 
эпично: все красиво, сзади 

вертолет стоит, в конюшне - 
лошади по 20 млн рублей, а 
он в трениках косой-литовкой 
косит траву: «А мне нравится, 
и все тут!»

В 2021 году «Агрофирма 
Партнер» доросла до открытия 
собственного агрокомбина-
та, где селекционер получает 
семена.

- Теперь мы имеем хо-
рошую селекционно-
семеноводческую базу здесь, 
в Подмосковье, и хорошие 
отношения с дружественной 
страной Индией, где у нас 
большое количество площадей 
и где под нашим контролем 
ведем гибридное семеновод-
ство.

- Импорт, получается?
- Не совсем так, - возражает 

Блокин-Мечталин. - Селекция 
полностью российская, но ее 

нужно растиражировать, а 
в Индии в силу климата 
семена можно произво-
дить два-три раза в год. 
Происходит это так: мы 
вывели, размножили ро-

дительские формы, от-
правили их в Индию вме-

сте с нашим селекционером, 
агрономом и тепличным спе-
циалистом. Там проконтро-
лировали посев, потом при-
летели еще раз - посмотреть, 
как высадили рассаду, потом 
еще раз - как прошло опыле-
ние и завязывание плодов. И 
снова полетели - сделать апро-
бацию, чтобы все плоды были 
типичны. И только после это-
го будем ждать, когда индийцы 
соберут семена и отправят в 
Россию. Мы вообще не видим 
ничего плохого в том, что пло-
щади в Индии помогают нам 
закрывать потребности рынка. 
Да, некоторые порой ворчат, 
что это импортное произ-
водство. Но чтобы развивать 
полностью свое, есть всего два 
варианта. Первый: дайте мне 
безвозмездно 10 миллиардов 
(на что государство не пой-
дет), и я за пять лет устрою вам 
импортозамещение. Второй: 
дайте возможность зарабо-
тать денег за границей. И вот 
мы пришли к тому, что если 
раньше полностью произво-
дили семена в Индии и Мол-
давии, то сейчас уже ввели в 
эксплуатацию в Подмосковье 
семеноводческие теплицы на 
14 гектаров. На какие день-
ги мы это сделали? На те, что 
получили от производства 
семян в указанных странах, 
и теперь вкладываем их уже 
в наши российские теплицы, 
что в этом плохого?

«БЫТЬ БОТАНИКОМ - 
МОДНО И ДОХОДНО!»

И он говорит про едва ли 
не основную головную боль 
каждого сельхозника - рабо-
чие руки.

- Приходят, день поработа-
ют и уходят: «Ой, тяжело!» А 

Простое хобби, которым восемь лет 
назад увлекся бывший совладелец мо-
сковского ночного клуба Василий Блокин-
Мечталин - выращивать на дедуш-
киных шести сотках помидоры и 
огурцы, - неожиданно переросло в 
семеноводческий проект с годовым 
оборотом в 200 млн рублей. Теперь 
семена от 35-летнего агронома зна-
ет каждый овощевод-любитель, а он мечтает, чтобы 
российских семян томатов и других овощей в стране было 
как можно больше.

Портрет явления: 
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Василий 
Блокин-

Мечталин даже 
дыни в наших 

широтах выращивает: 
«Необычайно сладкие, 

любой огородник 
Подмосковья может 

себе позволить!»

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

Офисно-сельское хозяйство: 
как наш корреспондент 

вырастил на работе 
клубнику, огурцы 

и помидоры - дневник на KP.RU

«Бычьему сердцу»       не прикажешь
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Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»), 
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Председатель Комитета 
Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина 
Останина сообщила, что в 
следующем году в школьной 
программе может появиться 
новый учебный предмет - «се-
мьеведение». Мол, пилотные 
проекты, которые уже обка-
тывали в регионах, строили 
учебные программы на луч-
ших советских примерах и 
Домострое. А теперь единую 
учебную программу для всей 
страны разрабатывает Ин-
ститут изучения детства, 
семьи и воспитания.

К СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ - 
ПО ЗАВЕТАМ МОНАХИНИ

В школах Самарской обла-
сти предмет «Нравственные 
основы семейной жизни» 
преподают еще с 1 сентября 
2020 года. Занятия в 10 - 11-х 
классах внеурочные, кружок 
могут посещать учащиеся по 
желанию. В региональном 
министерстве образования 
уверяют, что курс - свет-

ский, а его основная мис-
сия - готовить молодежь к 
созданию крепкой и гармо-
ничной семьи.

Однако еще три года назад 
учителя получили на руки 
новые учебники под автор-
ством кандидата биологиче-
ских наук протоиерея Дми-
трия Моисеева и кандидата 
психологических наук мона-
хини Нины Крыгиной. Что 
несколько настораживает, 
согласитесь.

- В учебнике огромное ко-
личество стереотипов о жен-
щинах и мужчинах, которые 
преподносятся как научные 
факты, - отметила самарчан-
ка Ольга Н., которая просмо-
трела новый учебник своего 
ребенка-старшеклассника.

Несмотря на декла-
рируемую светскость, 
сквозь строчки сквози-
ло религиозное пони-
мание ячейки общества.
Ознакомившись с учебни-
ком, самарский психолог, 
кандидат философских на-
ук Нина Ковалюнас подчер-
кнула:

- Сам предмет важен и ну-
жен: сейчас выросло целое 
поколение, которое забы-
ло о семейных ценностях, 
а отношения сводит только 
к физиологии, забывая, что 
она быстро себя исчерпыва-
ет. Детям нужно давать по-
нимание семьи. Но для это-
го нужен другой, светский 
учебник.

БЫТЬ ПСИХОЛОГОМ
За три года отзывы о курсе 

были услышаны, и религии 
в учебных пособиях стало 
меньше.

Кроме того, сами педагоги 
могут внедрять собственные 
разработки. Заместитель ди-
ректора по воспитательной 
работе самарской школы № 
91 Ольга Текутьева расска-
зала о своем личном опыте 
преподавания этого пред-
мета.

- Желательно, чтобы курс 
вел педагог, имеющий до-
полнительно психологиче-
ское образование. В про-
шлом году занятия для 
десятого класса проводила 
я, у меня есть высшее об-
разование педагога-пси-
холога, - отметила Оль-
га Александровна. - Курс 
«Нравственные основы се-
мейной жизни» очень понра-
вился десятиклассникам, так 
как он практико-ориентиро-
ванный. Мы вместе актив-
но прорабатывали с детьми 
жизненные ситуации, кото-
рые были интересны для них 
самих. Рассматривали, как 
идет взаимодействие между 
полами, как строятся пер-
вые отношения, какие суще-
ствуют периоды вступления 
в брак, какие существуют се-
мейные кризисы и т. д. 

Парни у меня  оказались 
даже более активными, чем 
девочки,  - задавали вопро-
сы, не стеснялись подходить 
после занятий и что-то спра-
шивать.

КТО ГОЛОВА, А КТО ШЕЯ
Мы спросили у родителей 

самарских школьников, а 
нужно ли вообще дополни-
тельно грузить ребенка но-
выми предметами, тем более 
на такую противоречивую 
тему. Большинство опро-
шенных высказались за. Но 
нашлись и те, кто категорич-
но отреагировал на новый 
школьный предмет.

- Я считаю, что данный 
курс слишком узконаправ-
ленный. У нас в классе дети 
разных национальностей, у 
них в семье разные ценно-
сти. Неправильно будет всех 
грести под одну гребенку, - 
высказал свое мнение мно-
годетный отец Михаил Ж.

Кроме того, родители об-
ратили внимание, что в кон-
тексте курса прослеживается 
идея патриархата в семье, 
когда мужчина считается 
главой. В современном об-
ществе данная модель давно 
себя исчерпала, сейчас жен-
щины имеют равные права 
с мужчиной и также могут 
обеспечивать свою семью 
или по меньшей мере вно-

сить равный вклад. 

КТО НАУЧИТ 
ПРАВИЛЬНО

Преподаватели, которые 
ведут курс, осторожно обхо-
дят острые углы и старают-
ся дать детям максимально 
простую и понятную инфор-
мацию, не заходя за рамки.

- Наверняка в разных шко-
лах по-разному преподается 
данный предмет, все зави-
сит от самого учителя. Я счи-
таю, что главная трудность 
в реализации данного кур-
са в общеобразовательном 

учреждении - это найти до-
стойного педагога, который 
качественно и интересно бу-
дет вести предмет. В нашей 
школе, где большой педсо-
став, не составило труда най-
ти такого человека, а вот в 
малых учебных заведениях, 
для преподавателей которо-
го такое направление будет 
новым, уже сложнее, - рас-
сказал директор самого боль-
шого образовательного центра 
Самары «Южный город» Вла-
димир Кильдюшкин.

КОММЕНТАРИЙ РАЗРАБОТЧИКА 

ПРОГРАММЫ

Прививаем ценности с детсада
Мы связались с Институтом изучения детства, семьи и 

воспитания, который, по словам депутата, готовит программу 

нового школьного предмета - «семьеведения».

Для того чтобы ввести какой-то новый предмет в школе, что-то 

из программы придется вывести, охладила наш пыл директор 

института Наталья Агре. Но без знаний об устройстве семьи и 

семейных ценностях дети не останутся.

- Вся система образования за три последних года обеспечена 

методическими рекомендациями по воспитанию для каждого из 

уровней: садик, школа и среднее профессиональное образование. 

Есть там и темы, связанные с семьей, - для каждого возраста. Для 

малышей - сказки на тему традиций в семье. Рассказы о формиро-

вании семейных традиций, праздников, есть тематические книги, 

мультфильмы и фильмы, которые мы рекомендуем, - говорит экс-

перт. - Также мы разрабатываем программу внеурочной деятель-

ности для педагогов 10 - 11-х классов под рабочим названием «Моя 

семья». Проанализировав эту тематику  с XII века, с представлений 

о семьеведении в то время и вплоть до современности, опреде-

лили темы, на которые у современных школьников есть спрос и 

которые из них не раскрыты сейчас. Со следующего года будем 

рекомендовать к использованию программу внеурочных занятий.

Предполагаемый формат  - «Разговоры о важном». Среди тем 

будет затронуто и законодательство, тема материнского капитала 

и бюджетной поддержки семьи, что такое сам брак и какими зако-

нами он регулируется, вопросы здоровья. И это не только вопросы 

полового воспитания, но и питания, режима дня, занятий спортом.

- Это программа, которая позволит молодым людям при вступле-

нии в брак понимать, что семья - это не то, что видим в сериалах и 

ток-шоу. В нее включаются и создание дома, и организация быта, 

и поддержка пожилых родителей и т. д., - подчеркивает Агре.

В Госдуме заявили 
о новом учебном 
курсе для школ - 
«семьеведении», 

основанном 
на отечественных 

традициях.

Андрей АБРАМОВ

Предложение руки и сердца на станции метро 
суд расценил как мелкое хулиганство.

В соцсетях завирусилось видео, которое сняли 7 ноября на 
станции метро «ВДНХ». Парень и девушка сибаритствуют посреди 
платформы за раскладным столиком - пьют винишко, закусывают 
ананасами, пока кругом бредет хмурый народ. В разгар свидания 
молодой человек опускается на колено, достает коробку с кольцом 
и зовет девушку замуж.

Та молвит «да», объятия, поцелуи, друзья выскакивают из-за ко-
лонны и радуются за молодых. Все как в романтической комедии. 
Только хеппи-энд подпортила суровая реальность.

Уже на следующий день 30-летнему герою видео Евгению позво-
нили из полиции. Всю трепетность момента в МВД не оценили. Зато 
увидели в фуршете посреди станции признаки мелкого хулиганства.

Евгения и его избранницу Анну - в отдел, оттуда - в суд. 
- С целью привлечения средств массовой информации присел на 

стул, разложил столик, поставил на него безалкогольный напиток, 
два бокала, ананас, мешая потоку пассажиров. Все происходящее 
снято на видео и размещено в интернете. Тем самым совершил 
административное правонарушение,  - пришли к выводу в Остан-
кинском райсуде.

Своей вины оба не отрицали. В итоге Фемида наказала Анну 
штрафом в 1000 рублей. А вот ее жених теперь человек «автори-
тетный» - получил пять суток ареста (статья предусматривает либо 
штраф, либо до 15 суток ареста). Но как известно, в семейной 
жизни иногда надо и потерпеть. Так что случившееся можно счи-
тать репетицией.

Родительское собрание

НУ 
И НУ!

Позвал девушку замуж 
и оказался под арестом

Домострой и я - 
счастливая семья?

Россия
www.kp.ru14 Главный герой

В студию Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM) 
актер собирался заехать все-
го на часок. Но какое там! 
Обожаемого Василия из бес-
смертного фильма «Любовь и 
голуби» все сотрудники «КП» 
встречали улыбками и умоля-
ли о фото, и Михайлов нико-
му не отказывал. «Очень у вас 
тепло и уютно», - похвалил 
позже гость нашу редакцию, 
в которую приехал, кстати, по 
серьезному поводу: народный 
артист РСФСР выступает в 
качестве посла своей малой 
родины, Забайкальского 
края, который в этом году от-
мечает 370-летие российской 
государственности.

«МОСКВИЧОМ 
ТАК И НЕ СТАЛ»

- Александр Яковлевич, вы 
свой первый дом, свою малую 
родину какой запомнили?

- Она на всю жизнь со мной. 
Можно сказать, что я так и не 
стал москвичом. Мне всегда 
лучше на природе, в дерев-
не. К сожалению, край наш 
пока не так изведан туриста-
ми. А ведь у нас природа по-
трясающая! Кстати, узнать 
больше о Забайкалье можно 
на выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ - c 15 ноября всех 
приглашаю в наш павильон 
(выставка бесплатная, откры-
та до 12 апреля).

- Вы родились в поселке 
Оловянная…

- Нет, Оловянная находит-
ся в 18 километрах от поселка 
Цугольский дацан, в котором 
я родился. У нас в Цугольском 
паспортного стола не было, и 
мама все документы оформля-
ла в Оловянной. Цугольский 
дацан и есть моя малая родина, 
там у меня до сих пор есть со-
тка земли. А родился я в мона-
шеской келье. Да! Она неболь-
шая - три на три с половиной 
метра. Жили-то бедно… Туда, 
поближе к реке Онон, мама 
перебралась из-за голода, там 
было чуть полегче. А так как в 
30-е годы начались гонения на 
все религиозные конфессии, 
ей предложили поселиться 
в бывшей монашеской ке-
лье. Маленькой, собранной 
из бревен. Зато буквально в 
75 метрах от нашей землян-
ки стоит буддийский храм - 
Цугольский дацан. Ему 223 
года.

- У вас и буддийские обряды 
вызывают уважение?

- К буддизму я не пришел, 
но серьезно отношусь к веко-

вой мудрости этой религии. 
В нашем поселке находятся 
духовные ворота, которые 
дают тебе право на посеще-
ние святого места Алханай 
(в национальном парке с 
таким названием находится 
природный храм для после-
дователей буддизма. - Ред.). 
Чтобы их пройти, надо триж-
ды минимум на две минуты 
погрузиться в ледяную воду. 
Проходящего этот обряд даже 
придерживают специальны-
ми огромными оглоблями, 
чтобы человека не смыло. И 
когда выходишь из воды, тело 
как будто прокалывает стре-
лами. Но через пятнадцать 
секунд и сердце, и организм 
адаптируются. И потом на не-
сколько лет забываешь 
о болезнях. Мне дваж-
ды довелось этот обряд 
пройти. Сейчас мне поч-
ти 80 лет, а я стараюсь 
держаться.

- Кстати, о возрасте. Вы 
совершенно не выглядите 
на свои 79. В чем секрет?

- Корни хорошие. И 
есть еще один секрет - 
любовь. Надо любить 
природу, чувствовать, 
что все мы ее дети. Надо 
любить людей. И еще ста-
раться не входить в кон-
фронтацию с собой, не в 
впадать в грех гордыни.

- Вы сказали про любовь. 
И сразу хочется поговорить 
про фильм «Любовь и голу-
би». Вы знаете, в чем его 
секрет?

- Для меня его колос-
сальная популярность - 
огромная загадка. Видимо, 
все сошлось - и сценарий, 
и удивительный режис-
сер, и актеры… Фильм по-

прежнему актуален. Помните 
реплику: «И что это капита-
листы проклятые на нас все 
рыпаются?» Сказано было 
сорок лет назад, а как будто 
из сегодняшнего времени 
фраза.

- Вас, сыгравшего в куче кар-
тин, всегда спрашивают про 
«Любовь и голуби». Обидно?

- Нет, конечно! Видно же, 
что этот фильм любят ис-
кренне, благодарят за него. 
Иногда даже думаю, что мож-
но мне было и не сниматься 
в остальных картинах. Од-
ной этой роли было бы до-
статочно. Куда бы я ни при-
ехал, обязательно кто-нибудь 
скажет: «Людк, а Людк!» И 

сразу воспоминания, засто-
лье, батарея бутылок... В этой 
картине заложена какая-то 
красота души простого че-
ловека.

«ДЯДЕНЬКА, 
ВЫ НЕ УЕДЕТЕ 
ОТ НАС?»
- Вас любят вез-

де, и на новых терри-
ториях России тоже. 

Расскажите о своих по-
ездках в Донецк, в Луганск.

- Там очень важно высту-
пать, это и простым людям 
нужно, и военным. Да, я бы-
вал там, встречался с бойца-
ми, был знаком с Алексан-
дром Захарченко. Всю ночь 
в 2014 году просидели в его 
штабе... А после концерта в 
Луганске мы поехали в Пер-
вомайск. Мэром города тогда 
был Женя Ищенко. Город в 
разрухе, у детей лица затрав-
ленные… Дети подбежали ко 
мне, чумазенькие такие, бо-
ятся, прижались: «Дяденька, 
вы не уедете от нас?» Что я 
мог сказать? У меня спазм, 
говорю: «С вами я, с вами»…

После концерта мы с Же-
ней поднялись на чердак пя-
тиэтажного дома, а там… сот-
ни голубей! И Ищенко такой 
счастливый говорит: «Хочу 
на 1 Мая для всех устроить 
праздник, всех голубей со-
беру и выпущу их в город». 

Вот такая по-
эзия была в ду-
ше у этого чело-
века. Его убили 

через полтора месяца... Но 
ведь опять, в такой драма-
тической ситуации - любовь 
и голуби...

- В отличном фильме «Риск - 
благородное дело» вы играете 
спортсмена, ставшего каскаде-
ром. Там есть такая сцена: на 
премьере героя друзья спраши-
вают: «Почему тебя нет в ти-
трах?» А вы говорите: «Каска-
деров не пишут...» Вы здорово 
уловили скромность, которая 
была свойственна правильным 
советским мужчинам. Может, 
как раз ее не хватает артистам, 
которые уехали и начали го-
ворить плохо о своей стране?

- Да, те ребята, которые бы-
ли незаметными, в момент 
опасности становились же-
лезными. И сейчас стано-
вятся. Парни, которые сей-
час стоят на передовой, - все 
они мне как дети. За каждого 
душа болит. Если бы не воз-
раст, был бы рядом с ними...

А те, кто уехал... Бог им су-
дья. Они это из-за трусости, 
из-за финансов. Привыкли 
к другой жизни, настроили 
дворцов… Был такой фильм 
- «Страна глухих». И талант-
ливая актриса Чулпан Хама-
това, которая в нем играла, 
уехала в Европу и обливает 
сейчас помоями мою Родину. 
Не хочу ее судить, но Дина 
Корзун, которая тоже игра-
ла в том фильме, вернулась с 
детьми из Англии...

«Девушка в трусах, 
как у Василия, - 
это очень смешно»

Однажды интернет-шутники взяли «горячий» образ 
Василия Кузякина (семейные трусы, сапоги) и сравни-
ли с модными нарядами - оказалось, очень похоже. 
Михайлова этот прикол изрядно позабавил.

- Да, это очень было смешно, - улыбается артист. - 
Рядом поставили фото из фильма, где мой герой раз-
говаривает с сыном в сапогах, рубашке и в ситцевых 
трусах, и фото красивой девочки-модели с парижской 
Недели мод. На ней тоже ситцевые трусы чуть выше 
колен и сапоги. Что ж, пути Господни неисповедимы...

В студии Радио «КП» Александр Яковлевич 
чувствовал себя как дома.

адаптируются. И потом на не-

совершенно не выглядите 
на свои 79. В чем секрет?

- Корни хорошие. И 
есть еще один секрет - 
любовь. Надо любить 
природу, чувствовать, 
что все мы ее дети. Надо 
любить людей. И еще ста-
раться не входить в кон-
фронтацию с собой, не в 

- Вы сказали про любовь. 
И сразу хочется поговорить 
про фильм «Любовь и голу-
би». Вы знаете, в чем его 

- Для меня его колос-
сальная популярность - 
огромная загадка. Видимо, 
все сошлось - и сценарий, 
и удивительный режис-
сер, и актеры… Фильм по-

Вот такая по-
эзия была в ду-
ше у этого чело-
века. Его убили 

«Девушка в трусах, 
как у Василия, - 
это очень смешно»
Василия Кузякина (семейные трусы, сапоги) и сравни-
ли с модными нарядами - оказалось, очень похоже. 
Михайлова этот прикол изрядно позабавил.

МОДНЫЙ ПРИГОВОР

Александр МИХАЙЛОВ:

Куда бы ни приехал, 
кто-нибудь обязательно 
скажет: «Людк, а Людк!»

Когда 
знаменитый 
муж старше
 в два раза: 

пять историй 
любви звезд 
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В сыгранного Михайловым простоватого, 
но невероятно обаятельного Васю Кузякина 

невозможно было не влюбиться.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подготовили 
Павел САДКОВ,

Артем ГУСЯТИНСКИЙ.

22.11.2023
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Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»), 
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Председатель Комитета 
Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина 
Останина сообщила, что в 
следующем году в школьной 
программе может появиться 
новый учебный предмет - «се-
мьеведение». Мол, пилотные 
проекты, которые уже обка-
тывали в регионах, строили 
учебные программы на луч-
ших советских примерах и 
Домострое. А теперь единую 
учебную программу для всей 
страны разрабатывает Ин-
ститут изучения детства, 
семьи и воспитания.

К СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ - 
ПО ЗАВЕТАМ МОНАХИНИ

В школах Самарской обла-
сти предмет «Нравственные 
основы семейной жизни» 
преподают еще с 1 сентября 
2020 года. Занятия в 10 - 11-х 
классах внеурочные, кружок 
могут посещать учащиеся по 
желанию. В региональном 
министерстве образования 
уверяют, что курс - свет-

ский, а его основная мис-
сия - готовить молодежь к 
созданию крепкой и гармо-
ничной семьи.

Однако еще три года назад 
учителя получили на руки 
новые учебники под автор-
ством кандидата биологиче-
ских наук протоиерея Дми-
трия Моисеева и кандидата 
психологических наук мона-
хини Нины Крыгиной. Что 
несколько настораживает, 
согласитесь.

- В учебнике огромное ко-
личество стереотипов о жен-
щинах и мужчинах, которые 
преподносятся как научные 
факты, - отметила самарчан-
ка Ольга Н., которая просмо-
трела новый учебник своего 
ребенка-старшеклассника.

Несмотря на декла-
рируемую светскость, 
сквозь строчки сквози-
ло религиозное пони-
мание ячейки общества.
Ознакомившись с учебни-
ком, самарский психолог, 
кандидат философских на-
ук Нина Ковалюнас подчер-
кнула:

- Сам предмет важен и ну-
жен: сейчас выросло целое 
поколение, которое забы-
ло о семейных ценностях, 
а отношения сводит только 
к физиологии, забывая, что 
она быстро себя исчерпыва-
ет. Детям нужно давать по-
нимание семьи. Но для это-
го нужен другой, светский 
учебник.

БЫТЬ ПСИХОЛОГОМ
За три года отзывы о курсе 

были услышаны, и религии 
в учебных пособиях стало 
меньше.

Кроме того, сами педагоги 
могут внедрять собственные 
разработки. Заместитель ди-
ректора по воспитательной 
работе самарской школы № 
91 Ольга Текутьева расска-
зала о своем личном опыте 
преподавания этого пред-
мета.

- Желательно, чтобы курс 
вел педагог, имеющий до-
полнительно психологиче-
ское образование. В про-
шлом году занятия для 
десятого класса проводила 
я, у меня есть высшее об-
разование педагога-пси-
холога, - отметила Оль-
га Александровна. - Курс 
«Нравственные основы се-
мейной жизни» очень понра-
вился десятиклассникам, так 
как он практико-ориентиро-
ванный. Мы вместе актив-
но прорабатывали с детьми 
жизненные ситуации, кото-
рые были интересны для них 
самих. Рассматривали, как 
идет взаимодействие между 
полами, как строятся пер-
вые отношения, какие суще-
ствуют периоды вступления 
в брак, какие существуют се-
мейные кризисы и т. д. 

Парни у меня  оказались 
даже более активными, чем 
девочки,  - задавали вопро-
сы, не стеснялись подходить 
после занятий и что-то спра-
шивать.

КТО ГОЛОВА, А КТО ШЕЯ
Мы спросили у родителей 

самарских школьников, а 
нужно ли вообще дополни-
тельно грузить ребенка но-
выми предметами, тем более 
на такую противоречивую 
тему. Большинство опро-
шенных высказались за. Но 
нашлись и те, кто категорич-
но отреагировал на новый 
школьный предмет.

- Я считаю, что данный 
курс слишком узконаправ-
ленный. У нас в классе дети 
разных национальностей, у 
них в семье разные ценно-
сти. Неправильно будет всех 
грести под одну гребенку, - 
высказал свое мнение мно-
годетный отец Михаил Ж.

Кроме того, родители об-
ратили внимание, что в кон-
тексте курса прослеживается 
идея патриархата в семье, 
когда мужчина считается 
главой. В современном об-
ществе данная модель давно 
себя исчерпала, сейчас жен-
щины имеют равные права 
с мужчиной и также могут 
обеспечивать свою семью 
или по меньшей мере вно-

сить равный вклад. 

КТО НАУЧИТ 
ПРАВИЛЬНО

Преподаватели, которые 
ведут курс, осторожно обхо-
дят острые углы и старают-
ся дать детям максимально 
простую и понятную инфор-
мацию, не заходя за рамки.

- Наверняка в разных шко-
лах по-разному преподается 
данный предмет, все зави-
сит от самого учителя. Я счи-
таю, что главная трудность 
в реализации данного кур-
са в общеобразовательном 

учреждении - это найти до-
стойного педагога, который 
качественно и интересно бу-
дет вести предмет. В нашей 
школе, где большой педсо-
став, не составило труда най-
ти такого человека, а вот в 
малых учебных заведениях, 
для преподавателей которо-
го такое направление будет 
новым, уже сложнее, - рас-
сказал директор самого боль-
шого образовательного центра 
Самары «Южный город» Вла-
димир Кильдюшкин.

КОММЕНТАРИЙ РАЗРАБОТЧИКА 

ПРОГРАММЫ

Прививаем ценности с детсада
Мы связались с Институтом изучения детства, семьи и 

воспитания, который, по словам депутата, готовит программу 

нового школьного предмета - «семьеведения».

Для того чтобы ввести какой-то новый предмет в школе, что-то 

из программы придется вывести, охладила наш пыл директор 

института Наталья Агре. Но без знаний об устройстве семьи и 

семейных ценностях дети не останутся.

- Вся система образования за три последних года обеспечена 

методическими рекомендациями по воспитанию для каждого из 

уровней: садик, школа и среднее профессиональное образование. 

Есть там и темы, связанные с семьей, - для каждого возраста. Для 

малышей - сказки на тему традиций в семье. Рассказы о формиро-

вании семейных традиций, праздников, есть тематические книги, 

мультфильмы и фильмы, которые мы рекомендуем, - говорит экс-

перт. - Также мы разрабатываем программу внеурочной деятель-

ности для педагогов 10 - 11-х классов под рабочим названием «Моя 

семья». Проанализировав эту тематику  с XII века, с представлений 

о семьеведении в то время и вплоть до современности, опреде-

лили темы, на которые у современных школьников есть спрос и 

которые из них не раскрыты сейчас. Со следующего года будем 

рекомендовать к использованию программу внеурочных занятий.

Предполагаемый формат  - «Разговоры о важном». Среди тем 

будет затронуто и законодательство, тема материнского капитала 

и бюджетной поддержки семьи, что такое сам брак и какими зако-

нами он регулируется, вопросы здоровья. И это не только вопросы 

полового воспитания, но и питания, режима дня, занятий спортом.

- Это программа, которая позволит молодым людям при вступле-

нии в брак понимать, что семья - это не то, что видим в сериалах и 

ток-шоу. В нее включаются и создание дома, и организация быта, 

и поддержка пожилых родителей и т. д., - подчеркивает Агре.

В Госдуме заявили 
о новом учебном 
курсе для школ - 
«семьеведении», 

основанном 
на отечественных 

традициях.

Андрей АБРАМОВ

Предложение руки и сердца на станции метро 
суд расценил как мелкое хулиганство.

В соцсетях завирусилось видео, которое сняли 7 ноября на 
станции метро «ВДНХ». Парень и девушка сибаритствуют посреди 
платформы за раскладным столиком - пьют винишко, закусывают 
ананасами, пока кругом бредет хмурый народ. В разгар свидания 
молодой человек опускается на колено, достает коробку с кольцом 
и зовет девушку замуж.

Та молвит «да», объятия, поцелуи, друзья выскакивают из-за ко-
лонны и радуются за молодых. Все как в романтической комедии. 
Только хеппи-энд подпортила суровая реальность.

Уже на следующий день 30-летнему герою видео Евгению позво-
нили из полиции. Всю трепетность момента в МВД не оценили. Зато 
увидели в фуршете посреди станции признаки мелкого хулиганства.

Евгения и его избранницу Анну - в отдел, оттуда - в суд. 
- С целью привлечения средств массовой информации присел на 

стул, разложил столик, поставил на него безалкогольный напиток, 
два бокала, ананас, мешая потоку пассажиров. Все происходящее 
снято на видео и размещено в интернете. Тем самым совершил 
административное правонарушение,  - пришли к выводу в Остан-
кинском райсуде.

Своей вины оба не отрицали. В итоге Фемида наказала Анну 
штрафом в 1000 рублей. А вот ее жених теперь человек «автори-
тетный» - получил пять суток ареста (статья предусматривает либо 
штраф, либо до 15 суток ареста). Но как известно, в семейной 
жизни иногда надо и потерпеть. Так что случившееся можно счи-
тать репетицией.

Родительское собрание

НУ 
И НУ!

Позвал девушку замуж 
и оказался под арестом

Домострой и я - 
счастливая семья?
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В студию Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM) 
актер собирался заехать все-
го на часок. Но какое там! 
Обожаемого Василия из бес-
смертного фильма «Любовь и 
голуби» все сотрудники «КП» 
встречали улыбками и умоля-
ли о фото, и Михайлов нико-
му не отказывал. «Очень у вас 
тепло и уютно», - похвалил 
позже гость нашу редакцию, 
в которую приехал, кстати, по 
серьезному поводу: народный 
артист РСФСР выступает в 
качестве посла своей малой 
родины, Забайкальского 
края, который в этом году от-
мечает 370-летие российской 
государственности.

«МОСКВИЧОМ 
ТАК И НЕ СТАЛ»

- Александр Яковлевич, вы 
свой первый дом, свою малую 
родину какой запомнили?

- Она на всю жизнь со мной. 
Можно сказать, что я так и не 
стал москвичом. Мне всегда 
лучше на природе, в дерев-
не. К сожалению, край наш 
пока не так изведан туриста-
ми. А ведь у нас природа по-
трясающая! Кстати, узнать 
больше о Забайкалье можно 
на выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ - c 15 ноября всех 
приглашаю в наш павильон 
(выставка бесплатная, откры-
та до 12 апреля).

- Вы родились в поселке 
Оловянная…

- Нет, Оловянная находит-
ся в 18 километрах от поселка 
Цугольский дацан, в котором 
я родился. У нас в Цугольском 
паспортного стола не было, и 
мама все документы оформля-
ла в Оловянной. Цугольский 
дацан и есть моя малая родина, 
там у меня до сих пор есть со-
тка земли. А родился я в мона-
шеской келье. Да! Она неболь-
шая - три на три с половиной 
метра. Жили-то бедно… Туда, 
поближе к реке Онон, мама 
перебралась из-за голода, там 
было чуть полегче. А так как в 
30-е годы начались гонения на 
все религиозные конфессии, 
ей предложили поселиться 
в бывшей монашеской ке-
лье. Маленькой, собранной 
из бревен. Зато буквально в 
75 метрах от нашей землян-
ки стоит буддийский храм - 
Цугольский дацан. Ему 223 
года.

- У вас и буддийские обряды 
вызывают уважение?

- К буддизму я не пришел, 
но серьезно отношусь к веко-

вой мудрости этой религии. 
В нашем поселке находятся 
духовные ворота, которые 
дают тебе право на посеще-
ние святого места Алханай 
(в национальном парке с 
таким названием находится 
природный храм для после-
дователей буддизма. - Ред.). 
Чтобы их пройти, надо триж-
ды минимум на две минуты 
погрузиться в ледяную воду. 
Проходящего этот обряд даже 
придерживают специальны-
ми огромными оглоблями, 
чтобы человека не смыло. И 
когда выходишь из воды, тело 
как будто прокалывает стре-
лами. Но через пятнадцать 
секунд и сердце, и организм 
адаптируются. И потом на не-
сколько лет забываешь 
о болезнях. Мне дваж-
ды довелось этот обряд 
пройти. Сейчас мне поч-
ти 80 лет, а я стараюсь 
держаться.

- Кстати, о возрасте. Вы 
совершенно не выглядите 
на свои 79. В чем секрет?

- Корни хорошие. И 
есть еще один секрет - 
любовь. Надо любить 
природу, чувствовать, 
что все мы ее дети. Надо 
любить людей. И еще ста-
раться не входить в кон-
фронтацию с собой, не в 
впадать в грех гордыни.

- Вы сказали про любовь. 
И сразу хочется поговорить 
про фильм «Любовь и голу-
би». Вы знаете, в чем его 
секрет?

- Для меня его колос-
сальная популярность - 
огромная загадка. Видимо, 
все сошлось - и сценарий, 
и удивительный режис-
сер, и актеры… Фильм по-

прежнему актуален. Помните 
реплику: «И что это капита-
листы проклятые на нас все 
рыпаются?» Сказано было 
сорок лет назад, а как будто 
из сегодняшнего времени 
фраза.

- Вас, сыгравшего в куче кар-
тин, всегда спрашивают про 
«Любовь и голуби». Обидно?

- Нет, конечно! Видно же, 
что этот фильм любят ис-
кренне, благодарят за него. 
Иногда даже думаю, что мож-
но мне было и не сниматься 
в остальных картинах. Од-
ной этой роли было бы до-
статочно. Куда бы я ни при-
ехал, обязательно кто-нибудь 
скажет: «Людк, а Людк!» И 

сразу воспоминания, засто-
лье, батарея бутылок... В этой 
картине заложена какая-то 
красота души простого че-
ловека.

«ДЯДЕНЬКА, 
ВЫ НЕ УЕДЕТЕ 
ОТ НАС?»
- Вас любят вез-

де, и на новых терри-
ториях России тоже. 

Расскажите о своих по-
ездках в Донецк, в Луганск.

- Там очень важно высту-
пать, это и простым людям 
нужно, и военным. Да, я бы-
вал там, встречался с бойца-
ми, был знаком с Алексан-
дром Захарченко. Всю ночь 
в 2014 году просидели в его 
штабе... А после концерта в 
Луганске мы поехали в Пер-
вомайск. Мэром города тогда 
был Женя Ищенко. Город в 
разрухе, у детей лица затрав-
ленные… Дети подбежали ко 
мне, чумазенькие такие, бо-
ятся, прижались: «Дяденька, 
вы не уедете от нас?» Что я 
мог сказать? У меня спазм, 
говорю: «С вами я, с вами»…

После концерта мы с Же-
ней поднялись на чердак пя-
тиэтажного дома, а там… сот-
ни голубей! И Ищенко такой 
счастливый говорит: «Хочу 
на 1 Мая для всех устроить 
праздник, всех голубей со-
беру и выпущу их в город». 

Вот такая по-
эзия была в ду-
ше у этого чело-
века. Его убили 

через полтора месяца... Но 
ведь опять, в такой драма-
тической ситуации - любовь 
и голуби...

- В отличном фильме «Риск - 
благородное дело» вы играете 
спортсмена, ставшего каскаде-
ром. Там есть такая сцена: на 
премьере героя друзья спраши-
вают: «Почему тебя нет в ти-
трах?» А вы говорите: «Каска-
деров не пишут...» Вы здорово 
уловили скромность, которая 
была свойственна правильным 
советским мужчинам. Может, 
как раз ее не хватает артистам, 
которые уехали и начали го-
ворить плохо о своей стране?

- Да, те ребята, которые бы-
ли незаметными, в момент 
опасности становились же-
лезными. И сейчас стано-
вятся. Парни, которые сей-
час стоят на передовой, - все 
они мне как дети. За каждого 
душа болит. Если бы не воз-
раст, был бы рядом с ними...

А те, кто уехал... Бог им су-
дья. Они это из-за трусости, 
из-за финансов. Привыкли 
к другой жизни, настроили 
дворцов… Был такой фильм 
- «Страна глухих». И талант-
ливая актриса Чулпан Хама-
това, которая в нем играла, 
уехала в Европу и обливает 
сейчас помоями мою Родину. 
Не хочу ее судить, но Дина 
Корзун, которая тоже игра-
ла в том фильме, вернулась с 
детьми из Англии...

«Девушка в трусах, 
как у Василия, - 
это очень смешно»

Однажды интернет-шутники взяли «горячий» образ 
Василия Кузякина (семейные трусы, сапоги) и сравни-
ли с модными нарядами - оказалось, очень похоже. 
Михайлова этот прикол изрядно позабавил.

- Да, это очень было смешно, - улыбается артист. - 
Рядом поставили фото из фильма, где мой герой раз-
говаривает с сыном в сапогах, рубашке и в ситцевых 
трусах, и фото красивой девочки-модели с парижской 
Недели мод. На ней тоже ситцевые трусы чуть выше 
колен и сапоги. Что ж, пути Господни неисповедимы...

В студии Радио «КП» Александр Яковлевич 
чувствовал себя как дома.

МОДНЫЙ ПРИГОВОР

Александр МИХАЙЛОВ:

Куда бы ни приехал, 
кто-нибудь обязательно 
скажет: «Людк, а Людк!»

Когда 
знаменитый 
муж старше
 в два раза: 

пять историй 
любви звезд 
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В сыгранного Михайловым простоватого, 
но невероятно обаятельного Васю Кузякина 

невозможно было не влюбиться.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подготовили 
Павел САДКОВ,

Артем ГУСЯТИНСКИЙ.

22.11.2023
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- Дорогой Дедушка Мороз, 
у меня к тебе нет претензий. 
Просто скажи, какая свинья 
каждый год загадывает подо-
рожание проезда и горячей 
воды?

�  �  �
Засыпать и просыпать-

ся с любимым человеком 
в одной постели, конеч-
но, круто, но еще лучше, 
когда он уходит - и вся 
кровать остается в тво-
ем распоряжении!

�  �  �
Грызут два жука-короеда 

скрипку.
Один - другому:
- Ну и что? Обыкновенная 

деревяшка! А ты все: Стра-
дивари, Страдивари...

�  �  �
Счастье - это когда те-

бя понимают и сразу идут 
на фиг!

�  �  �
- Что делать девушке, если 

пуговица на груди постоянно 
расстегивается?

- Гордиться!
�  �  �

Меня ужасает не мой 
возраст, с ним все в по-
рядке, а возраст моих ро-
весников! Что вы старые-
то такие?!

�  �  �
- Дорогой, я вот прочла 

совет: надо для воспитания 
ребенка, чтобы видел нас 
читающими.

- Хорошо, я буду брать его 
с собой в туалет…

�  �  �
- Ладно, что мы обо мне 

да обо мне. Давай о тебе. 
Ты кто?

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Какой способ подарил гита-
ристам Фрэнк Гамбале? 8. 
Что спускают подчиненным? 
9. Прибыль с лотереи. 10. 
Самый высокий водопад в 
Норвегии. 12. Спускаясь в 
царство мертвых, Одиссей 
держал в руке факел, кото-
рый он бросил на землю, 
когда выбрался из владе-
ний Аида. Какой цветок, 
согласно легенде, вырос 
на том самом месте? 16. 
Боливар из онегинского 
гардероба. 17. Зверь с 
лежбища. 18. Игра в чай-
хане. 20. «... самых лучших 
побуждений по бабам тай-
но водит нас». 21. Герой 
мультфильма «Корпорация 
монстров». 22. Крылатый 
хранитель. 26. Самый за-
бавный галл на свете. 27. 
Фейковая новость. 28. За 

что кассир под следствие 
попадает?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. При-
даток фирмы. 2. Кто из ак-
теров стал первым Остапом 
Бендером на сцене русско-
го театра? 3. Стержень для 
неподвижного соединения. 
4. Чем виляет собака? 6. 
Черепаха из мультфильма 
«Лесная братва». 7. Что 
складывают по фрагментам? 
9. Восьмерка для альпини-
ста. 11. Добыча контрраз-
ведки. 12. Девица из Суо-
ми. 13. Административный 
... 14. Суть сказанного. 15. 
«Польская Брижит Бардо». 
19. Сливочная смесь для 
кормления грудных детей. 
20. Кто первым лезет на 
рожон? 23. «На ... не зале-
зешь». 24. Полоскун из зве-
рей. 25. Какой недуг рябому 
из поговорки не страшен?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Свип. 8. Директива. 9. Приз. 10. Виннуфоссен. 12. 
Флокс. 16. Шляпа. 17. Морж. 18. Нарды. 20. Зов. 21. 
Салливан. 22. Ангел. 26. Астерикс. 27. Вброс. 28. 
Растрата. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Филиал. 2. Весник. 3. 
Штифт. 4. Хвост. 6. Верн. 7. Пазл. 9. Петля. 11. Шпи-
он. 12. Финка. 13. Округ. 14. Смысл. 15. Брыльска. 
19. Бидерт. 20. Задира. 23. Небо. 24. Енот. 25. Оспа.

Алина БОДЛЕВА, 
28 лет, 

Южно-Сахалинск:
- Сейчас увлечена горными 

лыжами и биатлоном. 
Еще танцую и обожаю 

путешествовать. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Если вы летящей 
походкой вышли из мая 

в шикарной форме 
и сохранили ее до ноября, 

то логично, как Алина, 
оставить маленькое черное платье 

настолько маленьким, чтобы 
красивый результат не оставлял 
никаких сомнений. Роскошная.

ночью днем
Калининград  +1… +2  +4… +9

Советск  0… +1  +3… +7

Балтийск  +1… +3  +5… +9
Правдинск  0… +1  +2… +6
Светлогорск  +1… +2  +6… +9

• Прогноз погоды на завтра,
23 ноября.

Давление - 747 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 95 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
умеренный, 6-7 м/с

Восход - 8.23
Закат - 16.25

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
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Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 
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учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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Вера ГРИНВИЧ

По итогам этого года 
пассажиропоток составит 
порядка четырех миллионов 
трехсот тысяч человек.

Во вторник, 21 ноября, на рейс 
авиакомпании «Россия» в Санкт-
Петербург зарегистрирован юбилей-
ный для воздушной гавани путеше-
ственник.

Четырехмиллионного пассажира 
поздравили губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов, дирек-
тор аэропорта «Храброво» Александр 
Корытный и официальный предста-
витель авиакомпании «Россия» Сер-
гей Стариков.

АСПИРАНТ ИЗ ПЕТЕРБУРГА
Юбилейным путешественником 

стал житель Санкт-Петербурга Ни-
колай Божков. Четыре года назад он 
поступил в аспирантуру БФУ имени 
Канта по направлению «Экономиче-
ская, социальная география».

- Калининградская область очень 
нравится. Уже осел здесь и даже обза-
велся недвижимостью. Всегда стрем-
люсь в регион с превеликим удоволь-
ствием, - поделился Николай.

Путешественник получил памят-
ный адрес от губернатора Калинин-
градской области, сертификат на 
перелет рейсом авиакомпании «Рос-
сия», сертификат на обслуживание 
в ВИП-зале аэропорта «Храброво», 
а также набор памятных сувениров.

ДВАДЦАТКА НАПРАВЛЕНИЙ
Показатель в четыре миллиона пас-

сажиров достигнут впервые в исто-
рии воздушной гавани Калинингра-
да. На данный момент «Храброво» 

является одним из самых быстро-
растущих среди российских аэро-
портов. Воздушный транспорт стал 
главной связью субъекта с основной 
частью России.

В зимнем расписании пассажирам 
предлагается 20 направлений. Самые 
востребованные - Москва и Санкт-
Петербург.

Как отметили в авиакомпании 
«Россия», полетная программа в Ка-
лининградскую область - стратеги-
чески важный элемент развития. С 
начала 2023 года более 410 тыс. пас-
сажиров из Санкт-Петербурга (Пул-
ково) выбрали авиакомпанию для 
путешествий в регион, на рейсах из 
Москвы (за 4 месяца) «Россия» пере-
везла более 40 тыс. человек. Устойчи-
вое авиасообщение позволяет обе-
спечивать стабильную транспортную 
доступность самого западного регио-

на страны в условиях отсутствия су-
хопутной границы.

РЕКОНСТРУКЦИЯ НЕОБХОДИМА
- Уже в конце 2021 года динамика 

пассажиропотока подсказывала соб-
ственникам аэропорта необходимость 
дальнейшей реконструкции. В этом 
году поставили абсолютный рекорд 
по пассажиропотоку для нашего аэро-
порта. Поэтому этот вопрос актуа-
лен, но непростой, - отметил Антон 
Алиханов. - Мы надеемся, что будет 
продлена программа комплексного 
развития опорной инфраструктуры 
аэропортов. И, конечно, калинин-
градская воздушная гавань достой-
на, чтобы получить бюджетные ин-
вестиции в развитие инфраструктуры 
взлетно-посадочного комплекса.

Как сообщил генеральный дирек-
тор аэропорта «Храброво» Александр 

Корытный, по итогам этого года пас-
сажиропоток составит порядка четы-
рех миллионов 300 тысяч человек.

- Аэровокзальный комплекс мак-
симум рассчитан на 5 миллионов. В 
следующем году планируется при-
ступить к проектированию расши-
рения аэровокзального комплекса и 
аэровокзальной площади, - рассказал 
Александр Корытный.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

На «Ласточку» продано  семь 
миллионов билетов
Вера ГРИНВИЧ

На Калининградской железной дороге с 
начала 2023 года пригородными поездами 
воспользовались 7 млн пассажиров.  Об 
этом сообщает телеграм-канал «Калинин-
градская ласточка».

- Имя «юбиляра» было определено ав-
томатической системой продажи билетов 
на пригородные поезда. Им оказалась во-
семнадцатилетняя жительница Калинингра-
да Милана К., совершившая поездку из 
Светлогорска в Калининград, - говорится 
в сообщении. 

На Южном вокзале семимиллионного 

пассажира поздравили руководители Ка-
лининградской пригородной пассажирской 
компании и регионального министерства 
развития инфраструктуры, которые вру-
чили подарки, в том числе сертификат на 
приобретение месячного абонементного 
билета на любое пригородное направление 
Калининградской железной дороги. 

Отметим, что динамика перевозок в при-
городном сообщении возрастает с каждым 
годом. Так, с начала этого года количе-
ство пассажиров, совершивших поездки 
в калининградских пригородных поездах, 
увеличилось на 12,7% в сравнении с ана-
логичным прошлогодним периодом.

Среда
22 ноября · 2023

В Черняховске мужчина 
разгромил квартиру 
бывшей возлюбленной

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Установлены новые рекорды:

В «Храброво» встретили 
4-миллионного пассажира
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 ■ ПОГОДА

А зима будет 
капризной

Вера ГРИНВИЧ

В феврале прогнозируется 
до минус 20 градусов.

Зима в Калининградской области будет 
изменчивой. Об этом пишет «Клопс» со 
ссылкой на инженера Калининградского 
центра гидрометеорологии и мониторинга 
окружающей среды Виктора Будового.

- Первую половину зимы характеризует 
неустойчивая погода с резкими скачками 
температуры. Солнечные и морозные дни 
будут сменяться более теплыми и слякот-
ными, - отметил Виктор Будовый.

Сообщается, что на погоду в декабре и 
первой половине января влияют сменяю-
щие друг друга атлантические циклоны и 
скандинавские антициклоны.

- В последний месяц зимы ожидаем до 
-20. Регион попадет во власть антицикло-
нов, что принесет солнечную и морозную 
погоду, - рассказал эксперт. 

Холода долго не задержатся, и уже с 
приходом марта в области начнет посте-
пенно теплеть. 

Если все так, то нас ждет типичная ка-
призная калининградская зима.

На «крыльях» «Ласточки» 
по красотам региона.

Николай Божков (второй слева) - пассажир, которого очень ждали в Калининграде.
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Вера ГРИНВИЧ

Особенно непросто было 
возвращать к жизни 
18-летнего пассажира.

Врачи в течение месяца боролись 
за жизнь и здоровье пациентов, по-
ступивших в учреждение после до-
рожно-транспортного происшествия, 
в котором в результате столкновения 
двух автомобилей погибли оба во-
дителя.

- Пациенты были в достаточно тя-
желом состоянии, поэтому опери-
ровались одномоментно двумя бри-
гадами на двух столах, - рассказал 
заведующий первым хирургическим 
отделением Калининградской об-
ластной клинической больницы Сто-
ян Юдин. - В первую очередь усилия 
были направлены на остановку кро-
вотечения и противошоковые меро-
приятия.

ОДИН ДОМОЙ, ВТОРОЙ - 
В РЕАНИМАЦИЮ

После оперативных вмешательств 
пациентов перевели в отделение реа-
нимации. Затем одного больного, с 
травмой печени, оставили в отделе-
нии хирургии, и, по словам Стояна 
Юдина, все его дальнейшее лечение 
прошло без осложнений. Пациента 
уже выписали из областной больни-
цы, его будут наблюдать медики по 
месту жительства - в Правдинске.

Второму пациенту - восемнадцати-
летнему жителю того же города, кото-
рый после аварии был в крайне тяже-
лом состоянии, с переломами верхних 
конечностей и внутрибрюшным 
кровотечением - врачам пришлось в 
ходе экстренной операции удалить 
селезенку. Были также повреждены 
оба легких, отмечены двусторонние 
переломы ребер. В отделении реани-
мации пострадавший находился под 
наблюдением мультидисциплинар-
ной бригады в составе травматологов, 
реаниматологов, абдоминальных и 
торакальных хирургов.

НЕЛЕГКАЯ БОРЬБА ЗА ЛЕГКОЕ
После обнаружения множествен-

ных разрывов нижней доли правого 
легкого потребовалась большая опе-
рация с ее удалением.

- Сейчас у пациента, который на-
ходится у нас уже месяц, все хорошо, 
- отметил заведующий отделением 
торакальной хирургии Валерьян Рут-
ковский. - Он ведет обычный образ 
жизни в условиях больницы, у него 
нет признаков дыхательной недо-
статочности. Наши коллеги-трав-
матологи выполнили остеосинтез 
пластинами переломов конечностей. 
В ближайшее время пациент плани-
руется на выписку на амбулаторное 
лечение. С учетом того, что это мо-
лодой человек и компенсаторные 
резервы организма очень хорошие, я 

думаю, что он будет вести достаточ-
но полноценную жизнь с высоким 
качеством.

ВОЗМОЖНОСТИ ОТДЕЛЕНИЯ
По словам торакального хирурга, 

операции на легких являются в боль-
нице стандартными, но при травмах 
вмешательства такого объема, кото-
рые провели данному пациенту, до-
статочно редки и выполняются толь-
ко по жизненным показаниям.

Валерьян Рутковский добавил, что 
при проведении различных сложней-
ших манипуляций в данном случае 
были в полной мере использованы 
возможности современного обору-
дования областной больницы, в том 
числе видеобронхоскопического ком-
плекса, полученного в рамках нацио-

нального проекта «Здравоохранение», 
а также передовые малоинвазивные 
технологии. Это помогло сократить 
послеоперационный период и облег-
чить восстановление пациента после 
серьезного объемного хирургического 
вмешательства.

- Всегда испытываем удовлетво-
рение, когда нам удается вытащить 
пациентов, попавших в жуткую си-
туацию, - сказал Стоян Юдин. - Все 
оборудование у нас новое, современ-
ное, что тоже очень помогает нам 
в проведении операций. К приме-
ру, на прошлой неделе к нам также 
поступил тяжелый пациент после 
ДТП с повреждением внутренних 
органов. Сейчас, после всех вме-
шательств, он уже с положительной 
динамикой.

Врачи спасли двух пострадавших 
в серьезной аварии под Правдинском
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 ■ КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Тренер? Приготовиться!
Сергей БОГРОВ

В регионе заработала 
новая мера 
социальной поддержки 
для преподавателей 
государственных 
и муниципальных 
спортивных школ.

Новый механизм представляет 
собой единовременную выпла-
ту в размере 2 млн рублей на 
приобретение жилья и направ-
лен на поддержку тренеров-пре-
подавателей государственных и 
муниципальных спортивных школ 
Калининградской области.

Первые такие жилищные серти-
фикаты вручил 21 ноября губер-
натор Антон Алиханов. Документы 
на единовременную выплату полу-
чили тренеры-преподаватели по 

регби спортивной школы олим-
пийского резерва по игровым 
видам спорта Леонид Фомаиди 
и Анна Зелякова, по баскетболу 
спортшколы Советска Татьяна 
Попелуха и по футболу спортшко-
лы Гвардейска Евгений Бобров. 
Их воспитанники демонстрируют 
высокую результативность на со-
ревнованиях разного уровня.

- Мы сегодня впервые вручаем 
жилищные сертификаты трене-
рам. Эту практику мы начали с 
учителей, потом распространи-
ли на врачебное сообщество и в 
этом году приступили к не менее 
важному тренерскому сообще-
ству. Президент России поставил 
нам задачу к 2030 году в посто-
янные систематические занятия 
спортом вовлечь 70 процентов на-
селения. Задача сложная, требует 
от нас больших инвестиций в ин-

фраструктуру, в строительство но-
вых спортивных объектов. Но все 
эти стройки имеют мало значения, 
если мы не тренируем детей, не 
готовим их к спортивным побе-
дам, - сказал Антон Алиханов и 
подчеркнул, что реализация этой 
меры поддержки продолжится.

- Я работаю тренером почти 
20 лет, на данный момент у меня 
группы малышей восьми, десяти 
лет, делают первые шаги, при-
чем успешные. Мы заняли первое 
место в первенстве Калининград-
ской области с ребятами 2012 
года рождения, заняли первое 
место с 2011 годом. Регби - это 
клевый вид спорта, те родители, 
которые думаю, что регби - это 
грубый, жесткий спорт, ошиба-
ются. Регби вырабатывает дис-
циплину, товарищество, друж-
бу, любовь к здоровому образу 

жизни. Приводите своих детей, и 
мы научим их любить спорт. Для 
спорта у нас шикарные условия, 
о которых можно только мечтать. 
Эта мера поддержки для меня 
- своего рода стимул работать, 
оставаться в тренерской деятель-

ности дольше, не уходить, - отме-
тила Анна Зелякова.

Добавим, с начала 2023 года 
документы на улучшение жилищ-
ных условий получили 35 учите-
лей и 20 медицинских работни-
ков.

Медики, конечно же, рады тому, что удалось вытащить пациентов, попавших в жуткую ситуацию.

Леонид Фомаиди и Татьяна Попелуха - счастливые 
обладатели жилищных сертификатов.



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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В балаклавах, 
с битами, выволокли 
из машины и избили

Вера ГРИНВИЧ

Полицейские разыскивают 
троих подозреваемых 
в нанесении телесных 
повреждений
калининградцу.

В понедельник, 20 ноября, в де-
журную часть ОМВД России по 
Центральному району Калинингра-
да поступило сообщение о том, что 
трое мужчин в балаклавах, исполь-
зуя предметы, схожие с бейсбольны-
ми битами, повредили автомобиль 
«Лексус», принадлежащий 45-летне-
му местному жителю. Сам он вместе 
с супругой находился в этот момент 
в салоне иномарки.

- Неизвестные силой вывели его из 
машины и избили неустановленным 
предметом, после чего скрылись, - 
рассказали в пресс-службе региональ-
ного УМВД.

Сотрудниками полиции были на-
чаты поиски злоумышленников. В 
настоящее время оперативно-разыск-
ные мероприятия продолжаются. 
Стражи порядка устанавливают лиц, 
причастных к данному противоправ-
ному деянию, и их местонахождение.

Сообщается, что потерпевший был 
доставлен в больницу, где ему диаг-
ностировали закрытую черепно-моз-
говую травму, сотрясение головного 
мозга, ушибленные раны головы и 
грудной клетки.

По данному факту следователем 
ОМВД возбуждено уголовное дело 
пп. «г, з» ч. 2 ст. 112 УК РФ «Умыш-
ленное причинение средней тяжести 
вреда здоровью группой лиц по пред-
варительному сговору с применением 
оружия или предметов, используемых 
в качестве оружия». Санкция данной 
статьи предусматривает наказание 
в виде лишения свободы на срок до 
пяти лет.

 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Одного оскорбил, 
другого ударил в челюсть
Вера ГРИНВИЧ

19-летнего парня осудили 
за нападение
на полицейских.

19-летнего жителя Правдинского района 
осудили за насилие в отношении полицей-
ского. Об этом сообщает пресс-служба 
областного суда.

Инцидент произошел год назад, ночью 
19 ноября 2022 года. Молодой человек 
остался недоволен действиями сотрудни-
ков ГИБДД, которые пытались привлечь 
к ответственности его знакомого. Осоз-
навая, что перед ним находятся предста-
вители власти, парень ударил одного из 
них в челюсть и высказал в адрес другого 
«неприличные по форме и оскорбительные 
по смыслу слова».

Ему предъявили обвинение по ч. 1 ст. 
318 УК РФ («Применение насилия, не опас-
ного для жизни и здоровья, в отношении 
представителя власти в связи с исполнени-
ем им своих должностных обязанностей»), 
а также по ст. 319 УК РФ («Оскорбление 
представителя власти при исполнении им 
своих должностных обязанностей»). К 
смягчающим обстоятельствам отнесли 
признание вины, раскаяние и болезненное 
состояние здоровья.

- Приговором Правдинского районного 
суда на основании ч. 2 ст. 69 УК РФ Б. 
назначено окончательное наказание в 
виде 2 лет принудительных работ с удер-
жанием из заработной платы 10% в до-
ход государства. Кроме того, взыскана 
компенсация морального вреда в пользу 
потерпевших по 25 тысяч рублей каждо-
му, - сообщили в суде.

 ■ РЕЙДЫ

Центр социальной адаптации 
перешел на зимний режим работы
Вера ГРИНВИЧ

В региональном 
правительстве 
напомнили адреса 
служб, где окажут 
помощь лицам 
без определенного 
места жительства.

Министерство социаль-
ной политики сообщает, что 
в Калининградской области 
в связи со значительным 
понижением температуры 
воздуха увеличено число 
регулярных рейдов по вы-
явлению лиц без опреде-
ленного места жительства 
и занятий. Проводится и 
оперативная работа, когда 
выезды совершаются по-
сле поступивших сообще-
ний, звонков, публикаций в 
социальных сетях неравно-
душных жителей региона.

Специалисты Центра со-
циальной адаптации разъ-
ясняют условия прожи-

вания в учреждении и 
проводят профилактиче-
ские беседы. В трех отде-
лениях центра имеется воз-
можность разместить до 
140 человек. Здесь органи-
зованы условия для отдыха 
и проживания, сотрудники 
предоставят питание, помо-
гут восстановить докумен-
ты, найти родственников, 
окажут психологическую 
поддержку и содействие в 
трудоустройстве.

В 2022 году в центр об-
ратились более 650 чело-
век, 28 из них перевели 
в стационарные дома со-
циального ухода, 63 - ока-
зали содействие в госпи-
тализации и прохождении 
лечения, 29 гражданам по-
могли оформить инвалид-
ность. Оказана и другая 
поддержка.

В минсоцполитики напом-
нили адреса Центра соци-
альной адаптации для лиц 
без определенного места 

жительства и занятий:
 ✓ Калининград, ул. 2-я 

Алтайская, д. 1, телефон: 
8 (4012) 968-945 (прием 
круглосуточный);

 ✓ Калининград, ул. Ялтин-
ская, д. 67, телефоны: 8 
(4012) 557-288, 8 (4012) 
557-096 (прием с 8.00 до 
17.00);

 ✓ Советск, ул. Луначар-
ского, д. 22а, телефон: 
8 (40161) 336-12 (прием 
круглосуточный).

Помощь в социальной 
адаптации гражданам так-
же оказывает обществен-
ная организация «Сила 
людей», она расположена 
по адресу: г. Калининград, 
ул. Павлика Морозова, 2а 
(телефоны: 8-963-294-21-
11 и 8-909-778-95-90).

В рамках проекта «Суп 
для людей» волонтеры пре-
доставляют нуждающимся 
горячее питание в сквере 
у торгового центра «Акро-
поль» в Калининграде.

В Центре готовы помочь восстановить документы, 
найти родных, посодействуют в трудоустройстве.
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О нападении неизвестных в полицию сообщили 
в минувший понедельник.
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Нейросети продолжают рисовать. Да так 
искусно, что порой трудно отличить от про-
изведений человеческих. Собственно, это мы 
вам и предлагаем сделать.

Нейросети, 
окуните ваши кисти…

Угадайте, 
какие из этих картин 

нарисовали 
«живые» художники, 

а какие - искусственный 
интеллект?

Он жил в одно время с Микеланджело. А писал 
так, будто родился в начале XX века. Недаром о нем 
говорят как о художнике, предвосхитившем сюрреа-

лизм. Однако портреты, составленные из фруктов, 
цветов и предметов, навсегда остались неповторимым 
стилем Арчимбольдо (хотя нейросеть-то повторила!).

Уроженец Окла-
хомы влюбил в се-
бя всех домохозяек 
планеты. Количе-
ство котиков, песи-
ков и милых, в меру 
шаловливых ребяти-
шек на квадратный 
сантиметр его кар-
тин зашкаливает. 
Хотите поностальги-
ровать, вспоминая 
детские годы чудес-
ные? Любуйтесь. 
Ведь у детства, что 
в Оклахоме, что в Го-
родце, много обще-
го. Большие отличия 
начинаются потом.

Если вы были в Большом Петергофском дворце, 
помните зал, стены которого покрыты шпалерами 
из картин - женские головки в разных вариациях. 
Это головки Ротари. Итальянский живописец 
нашел себя при российском дворе. Императри-
цы - Елизавета, а потом и Екатерина Великая - 
ввели моду на сентиментальный портрет. Так где 
же прошлась кисть, а где писала программа?

История Маргарет Кин 
стала сюжетом фильма 
Тима Бертона «Боль-
шие глаза». Именно так 
называли широко рас-
тиражированные в США 
репродукции картин, изо-
бражающие детей, реже 
женщин, а иногда и живот-
ных с глазами на пол-лица. 
Драма состояла в том, что 
муж Маргарет, Уолтер, 
выдавал ее картинки за 
свои. Он-то и раскрутил 
«большеглазый бренд», 
заработав миллионы. 
В фильме супругов Кин 
играют Кристоф Вальц и 
Эми Адамс. В результате 
правда вскрылась. Узнае-
те, где рисунок Маргарет, 
а где подлог?

1. Джузеппе Арчимбольдо (1526 или 1527 - 1593) 2. Маргарет Кин (1927 - 2022)

3. Джим Дейли (род. в 1940)

4. Пьетро Ротари (1707 - 1762)

Иллюстрации взяты из каталога Wikimedia.org и сгенерированы 
Дмитрием Орловым в Midjourney.
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Ответы. Эти картины нарисовала 
нейросеть: 1. а; 2. а; 3. б; 4. а.

Хотите 
попробовать? 

Смотрите 
на сайте KP.RU, 
как создавать 

роскошные 
картинки 

с помощью 
искусственного 

интеллекта
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Евгений АРСЮХИН

На заурядном снимке 
из свадебного салона 
девушка странно 
отображается 
в зеркалах.

Шуму наделал кадр, где ко-
мика и писательницу Тессу 
Коутс щелкнули на смарт-
фон, когда она примеряла 
наряд для бракосочетания. 
Тесс стояла перед двумя 
зеркалами, расположенны-
ми под углом. Некто сфото-
графировал ее на телефон. 
Невеста поделилась снимком 
с сестрой.

А та подняла переполох: 
как так, в кадре три твоих 
изображения, и у всех - раз-
ные позы. Тесс стоит спиной 
к нам, левая рука опущена, 
правая у талии. На левом от-
ражении обе руки писатель-
ницы опущены вниз. В другом 
зеркале   обе руки сведены 
на талии.

Как это возможно?
А не придумано ли все это 

ради рекламы себя, любимой? 
На сайте Тессы мы читаем, 
что она не только комик, 
стендапер и писательница, 
но и акционист, и «рассказ-
чик историй, которые, может, 
были, а может, и нет». Но мы 
идеалисты, считаем, что лю-
дям нужно верить. Тем более 
что техническое объяснение 
казусу тоже есть.

Камера смартфона напо-
минает наше зрение. Сам по 
себе глаз - это линза, и она 
проецирует на сетчатку то, 
что есть в реальности. Но мы 
«видим» изображение, обра-
ботанное мозгом. Например: 
глаз, как всякая линза, фор-
мирует перевернутую картин-
ку. А мозг ставит ее с головы 
на ноги. Каждую микросекун-
ду. Точно так же на экране 
смартфона мы видим уже об-
работанную реальность.

Весной этого года разго-
релся скандал: люди снимали 

нарочито размытый диск Лу-
ны, но на фотографиях она 
все равно получалась четкая, 
красивая. Оказалось, смарт-
фоны просто подгружали на 
место размытого лунного дис-
ка некое изображение, кото-
рое уже было у них в памяти. 
Текстуру. Улучшали, хотя не 
просили.

Похоже, айфон Тессы сде-
лал сразу серию снимков, а 
потом выбрал лучший вариант 
(такая функция есть у многих 
продвинутых смартфонов). 
Невеста явно была в актив-
ном движении, размахивала 
руками. И на многих руки бы-
ли смазанными. Искусствен-
ный интеллект выбрал луч-
шие изображения и «сшил» 
в одно. Только он посчитал, 
что три фигуры - одна спиной, 
две в отражении  - это ТРИ 
РАЗНЫХ человека. И оставил 
от каждой фигуры наиболее 
резкий вариант, а что руки у 
них по-разному сложены - да 
какая разница?

Евгений АРСЮХИН

Теоретически 
ее можно 
даже увидеть 
невооруженным 
глазом.

Женщины-астронавтки 
Жасмин Могбели и Ло-
рал О’Хара вышли в от-
крытый космос еще 1 
ноября. Для обеих это 
была первая в жизни 
прогулка за пределами 
станции. Цель - почи-
нить солнечные батареи. 
С ними была сумка с ин-
струментами. В какой-
то момент она оторва-
лась и улетела. Дамы 
не заметили пропажи. 
Обнаружили, когда уже 
вернулись. По внешним 
камерам. Потом в сеть 
даже выложили тот са-
мый момент, когда сум-
ка коварно выскользну-
ла из рук Могбели...

Потерять что-либо в 
открытом космосе на 
самом деле не сложно. 
Передвигаться в ска-
фандре довольно за-
труднительно, многие 
астронавты жалуются на 
неудобство. В 2009 году 
Хайдемари Стефанишин-

Пайпер упустила в кос-
мос рюкзачок стоимо-
стью 100 тысяч долларов 
и весом 14 кг, и именно 
когда чинила солнеч-
ную панель. История 
повторилась в точности.

ГАЕЧНЫЙ КЛЮЧ 
НА ГОЛОВУ

В НАСА говорят, что 
сумка успела отлететь 
от станции и в нее уже, 
скорее всего, не врежет-
ся. Это «скорее всего», 
конечно, насторажи-
вает, но будем считать, 
что нет.

Теперь этот «искус-
ственный спутник» кру-
тится по орбите вокруг 
Земли. Его постепенно 

тормозит разреженный 
воздух внешних слоев 
атмосферы. Сумка те-
ряет высоту. И двига-
телей, чтобы поправить 
траекторию, у него нет. 
Поэтому он рано или 
поздно начнет падать 
на Землю и сгорит. По 
рассчетам, это будет в 
марте 2024 года.

Сумка тяжелая, ско-
рость (относительно 
метеоров, прилетаю-
щих издалека) невысо-
кая - гореть будет ярко. 
Люди увидят сумку как 
очень яркую падающую 
звезду.

Есть ли шансы, что 
что-то уцелеет и сва-
лится на Землю? Я ду-

маю, минимальные. 
Та, в 2009-м, сгорела 
полностью.

В БИНОКЛЬ 
ОТЛИЧНО ВИДНО

Ей присвоен номер - 
точно такие номера по-
лучают все искусствен-
ные спутники Земли 
(58229/1998-067WC), 
высота орбиты - 416 км. 
Она видна как звездочка 
шестой звездной величи-
ны. Это означает: про-
стым глазом на пределе, 
в бинокль - без проблем. 
Сама МКС, напомню, 
предстает как неверо-
ятно яркая звезда, мед-
ленно летящая по небу 
справа налево на угло-

вой высо-
те примерно 
половины расстояния 
от зенита до горизонта 
(последнее может варьи-
ровать).

Но есть три сложности.
Во-первых, сумка ле-

тит перед МКС, опере-
жая станцию на 2 - 3 
минуты. В сети дают 
советы: просто осмо-
трите небо перед МКС. 
Это глупо. За такое вре-
мя МКС пролетает, по 
сути, все видимое вами 
небо. То есть вам на-
до за несколько минут 
ДО появления МКС 
начать шарить по небу 
биноклем, высматривая 
очень слабую звездоч-

ку. И привязаться не к 
чему. Это малореально.

Во-вторых, такого му-
сора на орбите много. 
Вы не можете быть уве-
рены, что видели имен-
но сумку. 

В-третьих, объект бу-
дет быстро менять пози-
цию. Сейчас пасмурно, 

ничего не видно. В 
редкие дни прояс-
нений пока при-
норовитесь... а 
рюкзачок уже в 

другой позиции.
Я пока не нашел 

в сети удачных фото-
графий или железобе-
тонных свидетельств. 
Часто пишут, что японец 
Сатоси Фурукава сфото-
графировал ее, когда она 
летела над Фудзи. И все 
думают: надо же, подло-
вил. На самом деле Фу-
рукава - космонавт, он 
сейчас на МКС, и сумку 
он снял через иллюмина-
тор (но в самом деле на 
фоне Фудзи).

В то же время несо-
мненно, что крепкому 
любителю астрономии 
сделать такой снимок 
несложно. В 2009-м ле-
тающий рюкзак видели 
тысячи людей.
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Отвертки, 
плоскогубцы 

и прочее 
бороздят 
просторы 
космоса.

Новым 
спутником Земли 
стала сумка 
с инструментами

Тайна фото невесты 
 � НЕ ВЕРЬ ГЛАЗАМ СВОИМ

Я очень давно занимаюсь астрономической 
фотографией. Свои первые снимки делал еще 
на черно-белую пленку. И мне бы хотелось, 
чтобы на фотографиях была реальность, а не 
фантазии неизвестного мне ИИ. Да, я обра-
батываю фото, но делаю это сам, прекрасно 
понимая, что именно я делаю и где границы 
дозволенного здравым смыслом.

Будем реалистами. Мы все уже перешли на 
смартфоны. Только ими и фотографируем. Это 
удобно. Алгоритмы будут развиваться, ведь 
людям нужны красивые фото. Снимки все 

дальше будут уходить от реальности. 
Что мы оставим потомкам, какие свидетель-
ства? Каждую секунду в мире производятся 
десятки тысяч фотографий. Мы живем в самую 
задокументированную эпоху в нашей истории. 
Но какова цена этим документам? Когда фото-
графии перестанут отражать реальность, мы 
вступим в придуманный мир, и гипотетические 
потомки вообще не поймут, сколько рук у 
невесты и почему Марьванна на фото такая 
молодая, хотя старушке далеко за семьдесят.

Из-за проделок айфона и искусственного интеллекта кажется, 
что на этих кадрах изображены три разных человека.

ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ
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Нейросети продолжают рисовать. Да так 
искусно, что порой трудно отличить от про-
изведений человеческих. Собственно, это мы 
вам и предлагаем сделать.

Нейросети, 
окуните ваши кисти…

Угадайте, 
какие из этих картин 

нарисовали 
«живые» художники, 

а какие - искусственный 
интеллект?

Он жил в одно время с Микеланджело. А писал 
так, будто родился в начале XX века. Недаром о нем 
говорят как о художнике, предвосхитившем сюрреа-

лизм. Однако портреты, составленные из фруктов, 
цветов и предметов, навсегда остались неповторимым 
стилем Арчимбольдо (хотя нейросеть-то повторила!).

Уроженец Окла-
хомы влюбил в се-
бя всех домохозяек 
планеты. Количе-
ство котиков, песи-
ков и милых, в меру 
шаловливых ребяти-
шек на квадратный 
сантиметр его кар-
тин зашкаливает. 
Хотите поностальги-
ровать, вспоминая 
детские годы чудес-
ные? Любуйтесь. 
Ведь у детства, что 
в Оклахоме, что в Го-
родце, много обще-
го. Большие отличия 
начинаются потом.

Если вы были в Большом Петергофском дворце, 
помните зал, стены которого покрыты шпалерами 
из картин - женские головки в разных вариациях. 
Это головки Ротари. Итальянский живописец 
нашел себя при российском дворе. Императри-
цы - Елизавета, а потом и Екатерина Великая - 
ввели моду на сентиментальный портрет. Так где 
же прошлась кисть, а где писала программа?

История Маргарет Кин 
стала сюжетом фильма 
Тима Бертона «Боль-
шие глаза». Именно так 
называли широко рас-
тиражированные в США 
репродукции картин, изо-
бражающие детей, реже 
женщин, а иногда и живот-
ных с глазами на пол-лица. 
Драма состояла в том, что 
муж Маргарет, Уолтер, 
выдавал ее картинки за 
свои. Он-то и раскрутил 
«большеглазый бренд», 
заработав миллионы. 
В фильме супругов Кин 
играют Кристоф Вальц и 
Эми Адамс. В результате 
правда вскрылась. Узнае-
те, где рисунок Маргарет, 
а где подлог?

1. Джузеппе Арчимбольдо (1526 или 1527 - 1593) 2. Маргарет Кин (1927 - 2022)

3. Джим Дейли (род. в 1940)

4. Пьетро Ротари (1707 - 1762)

Иллюстрации взяты из каталога Wikimedia.org и сгенерированы 
Дмитрием Орловым в Midjourney.

а

а

а

а

б

б

б

б

Ответы. Эти картины нарисовала 
нейросеть: 1. а; 2. а; 3. б; 4. а.

Хотите 
попробовать? 

Смотрите 
на сайте KP.RU, 
как создавать 

роскошные 
картинки 

с помощью 
искусственного 

интеллекта
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Евгений АРСЮХИН

На заурядном снимке 
из свадебного салона 
девушка странно 
отображается 
в зеркалах.

Шуму наделал кадр, где ко-
мика и писательницу Тессу 
Коутс щелкнули на смарт-
фон, когда она примеряла 
наряд для бракосочетания. 
Тесс стояла перед двумя 
зеркалами, расположенны-
ми под углом. Некто сфото-
графировал ее на телефон. 
Невеста поделилась снимком 
с сестрой.

А та подняла переполох: 
как так, в кадре три твоих 
изображения, и у всех - раз-
ные позы. Тесс стоит спиной 
к нам, левая рука опущена, 
правая у талии. На левом от-
ражении обе руки писатель-
ницы опущены вниз. В другом 
зеркале   обе руки сведены 
на талии.

Как это возможно?
А не придумано ли все это 

ради рекламы себя, любимой? 
На сайте Тессы мы читаем, 
что она не только комик, 
стендапер и писательница, 
но и акционист, и «рассказ-
чик историй, которые, может, 
были, а может, и нет». Но мы 
идеалисты, считаем, что лю-
дям нужно верить. Тем более 
что техническое объяснение 
казусу тоже есть.

Камера смартфона напо-
минает наше зрение. Сам по 
себе глаз - это линза, и она 
проецирует на сетчатку то, 
что есть в реальности. Но мы 
«видим» изображение, обра-
ботанное мозгом. Например: 
глаз, как всякая линза, фор-
мирует перевернутую картин-
ку. А мозг ставит ее с головы 
на ноги. Каждую микросекун-
ду. Точно так же на экране 
смартфона мы видим уже об-
работанную реальность.

Весной этого года разго-
релся скандал: люди снимали 

нарочито размытый диск Лу-
ны, но на фотографиях она 
все равно получалась четкая, 
красивая. Оказалось, смарт-
фоны просто подгружали на 
место размытого лунного дис-
ка некое изображение, кото-
рое уже было у них в памяти. 
Текстуру. Улучшали, хотя не 
просили.

Похоже, айфон Тессы сде-
лал сразу серию снимков, а 
потом выбрал лучший вариант 
(такая функция есть у многих 
продвинутых смартфонов). 
Невеста явно была в актив-
ном движении, размахивала 
руками. И на многих руки бы-
ли смазанными. Искусствен-
ный интеллект выбрал луч-
шие изображения и «сшил» 
в одно. Только он посчитал, 
что три фигуры - одна спиной, 
две в отражении  - это ТРИ 
РАЗНЫХ человека. И оставил 
от каждой фигуры наиболее 
резкий вариант, а что руки у 
них по-разному сложены - да 
какая разница?

Евгений АРСЮХИН

Теоретически 
ее можно 
даже увидеть 
невооруженным 
глазом.

Женщины-астронавтки 
Жасмин Могбели и Ло-
рал О’Хара вышли в от-
крытый космос еще 1 
ноября. Для обеих это 
была первая в жизни 
прогулка за пределами 
станции. Цель - почи-
нить солнечные батареи. 
С ними была сумка с ин-
струментами. В какой-
то момент она оторва-
лась и улетела. Дамы 
не заметили пропажи. 
Обнаружили, когда уже 
вернулись. По внешним 
камерам. Потом в сеть 
даже выложили тот са-
мый момент, когда сум-
ка коварно выскользну-
ла из рук Могбели...

Потерять что-либо в 
открытом космосе на 
самом деле не сложно. 
Передвигаться в ска-
фандре довольно за-
труднительно, многие 
астронавты жалуются на 
неудобство. В 2009 году 
Хайдемари Стефанишин-

Пайпер упустила в кос-
мос рюкзачок стоимо-
стью 100 тысяч долларов 
и весом 14 кг, и именно 
когда чинила солнеч-
ную панель. История 
повторилась в точности.

ГАЕЧНЫЙ КЛЮЧ 
НА ГОЛОВУ

В НАСА говорят, что 
сумка успела отлететь 
от станции и в нее уже, 
скорее всего, не врежет-
ся. Это «скорее всего», 
конечно, насторажи-
вает, но будем считать, 
что нет.

Теперь этот «искус-
ственный спутник» кру-
тится по орбите вокруг 
Земли. Его постепенно 

тормозит разреженный 
воздух внешних слоев 
атмосферы. Сумка те-
ряет высоту. И двига-
телей, чтобы поправить 
траекторию, у него нет. 
Поэтому он рано или 
поздно начнет падать 
на Землю и сгорит. По 
рассчетам, это будет в 
марте 2024 года.

Сумка тяжелая, ско-
рость (относительно 
метеоров, прилетаю-
щих издалека) невысо-
кая - гореть будет ярко. 
Люди увидят сумку как 
очень яркую падающую 
звезду.

Есть ли шансы, что 
что-то уцелеет и сва-
лится на Землю? Я ду-

маю, минимальные. 
Та, в 2009-м, сгорела 
полностью.

В БИНОКЛЬ 
ОТЛИЧНО ВИДНО

Ей присвоен номер - 
точно такие номера по-
лучают все искусствен-
ные спутники Земли 
(58229/1998-067WC), 
высота орбиты - 416 км. 
Она видна как звездочка 
шестой звездной величи-
ны. Это означает: про-
стым глазом на пределе, 
в бинокль - без проблем. 
Сама МКС, напомню, 
предстает как неверо-
ятно яркая звезда, мед-
ленно летящая по небу 
справа налево на угло-

вой высо-
те примерно 
половины расстояния 
от зенита до горизонта 
(последнее может варьи-
ровать).

Но есть три сложности.
Во-первых, сумка ле-

тит перед МКС, опере-
жая станцию на 2 - 3 
минуты. В сети дают 
советы: просто осмо-
трите небо перед МКС. 
Это глупо. За такое вре-
мя МКС пролетает, по 
сути, все видимое вами 
небо. То есть вам на-
до за несколько минут 
ДО появления МКС 
начать шарить по небу 
биноклем, высматривая 
очень слабую звездоч-

ку. И привязаться не к 
чему. Это малореально.

Во-вторых, такого му-
сора на орбите много. 
Вы не можете быть уве-
рены, что видели имен-
но сумку. 

В-третьих, объект бу-
дет быстро менять пози-
цию. Сейчас пасмурно, 

ничего не видно. В 
редкие дни прояс-
нений пока при-
норовитесь... а 
рюкзачок уже в 

другой позиции.
Я пока не нашел 

в сети удачных фото-
графий или железобе-
тонных свидетельств. 
Часто пишут, что японец 
Сатоси Фурукава сфото-
графировал ее, когда она 
летела над Фудзи. И все 
думают: надо же, подло-
вил. На самом деле Фу-
рукава - космонавт, он 
сейчас на МКС, и сумку 
он снял через иллюмина-
тор (но в самом деле на 
фоне Фудзи).

В то же время несо-
мненно, что крепкому 
любителю астрономии 
сделать такой снимок 
несложно. В 2009-м ле-
тающий рюкзак видели 
тысячи людей.
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Отвертки, 
плоскогубцы 

и прочее 
бороздят 
просторы 
космоса.

Новым 
спутником Земли 
стала сумка 
с инструментами

Тайна фото невесты 
 � НЕ ВЕРЬ ГЛАЗАМ СВОИМ

Я очень давно занимаюсь астрономической 
фотографией. Свои первые снимки делал еще 
на черно-белую пленку. И мне бы хотелось, 
чтобы на фотографиях была реальность, а не 
фантазии неизвестного мне ИИ. Да, я обра-
батываю фото, но делаю это сам, прекрасно 
понимая, что именно я делаю и где границы 
дозволенного здравым смыслом.

Будем реалистами. Мы все уже перешли на 
смартфоны. Только ими и фотографируем. Это 
удобно. Алгоритмы будут развиваться, ведь 
людям нужны красивые фото. Снимки все 

дальше будут уходить от реальности. 
Что мы оставим потомкам, какие свидетель-
ства? Каждую секунду в мире производятся 
десятки тысяч фотографий. Мы живем в самую 
задокументированную эпоху в нашей истории. 
Но какова цена этим документам? Когда фото-
графии перестанут отражать реальность, мы 
вступим в придуманный мир, и гипотетические 
потомки вообще не поймут, сколько рук у 
невесты и почему Марьванна на фото такая 
молодая, хотя старушке далеко за семьдесят.

Из-за проделок айфона и искусственного интеллекта кажется, 
что на этих кадрах изображены три разных человека.

ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ
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1 По возможности гулять 
там, где реагентов нет  - 

например, на специализирован-
ных площадках или подальше от 
жилых домов. Очевидный минус 
в том, что, скорее всего, там 
огромные сугробы.

2 Если видите, что погода 
плохая (например, про-

шел ледяной дождь и дороги 
только что густо обработали 
реагентами) - останьтесь дома. 
Увы, совет работает только для 
маленьких собачек, приученных 
к пеленкам.

3 Моем лапы! Это главное 
правило всех времен и 

народов. Увидели, что пес на 
улице пытается облизать лапу? 
Протираем ее салфеткой, пса ве-

дем домой на водные процедуры. 
Пришли домой после прогулки? 
Сразу в ванную!

4 Внимательно смотрим, 
нет ли на лапах покрас-

нений, воспалений, ранок, тре-
щинок и т. д. Если есть - обез-
зараживаем хлоргексидином и к 
ветеринару! Если нет - наносим 
специальный крем для лап после 
прогулок (от 250 руб.).

- Нет универсальной схе-
мы, важно подобрать то 
средство, которое подой-
дет именно вашему питом-
цу: кто-то спокойно носит 
обувь, другим будет неком-
фортно в ботинках, поэтому 
придется воспользоваться 
защитным воском или ге-
лем для лап, - рассказывает 
президент Российской 
кинологической федера-
ции Владимир Голубев. - 
У каждого средства свои 
плюсы и минусы.

Паста, бальзам 
или крем (от 270 
руб.). Быстрее все-

го проникают в кожу. На-
носить нужно заранее на 
чистые лапы, особое вни-
мание уделять при этом про-
странству между пальцами. 
Такие средства питают ко-
жу, снимают воспаление, 
если в составе содержатся 
масла и травы. Эти же мас-
ла и травы могут вызвать 
аллергию или просто непри-
язнь у питомца.

Защитный воск 
(от 280 руб.). Он 
создает на поверх-

ности подушек лап плот-
ную водонепроницаемую 
пленку, которая защища-
ет не только от дорожных 
реагентов, но и от мазута, 
антифриза, бензина и дру-

гих веществ, о существо-
вании которых на дороге 
мы часто не задумываем-
ся. Одновременно с этим 
воск ухаживает за кожей, 
смягчая ее. Минусы в том, 
что воск оставляет жирные 
следы на полу и постепенно 
стирается во время прогул-
ки. Нужна будет практика, 
чтобы наносить на лапы ров-
но столько средства, сколь-
ко нужно для прогулки.

Гель на основе 
вазелина (от 450 
руб.). Такие сред-

ства используют обычно 
для профилактики появле-
ния трещин и как средство 
заживления уже имеющих-
ся ран. Гель смягчает кожу 
и ускоряет восстановление.

Обувь для собак 
(от 500 руб.). Выби-
рать лучше непромо-

каемые модели с противо-

скользящей подошвой. 
Обувь должна плотно сидеть 
(так, чтобы собака не могла 
снять ее самостоятельно), 
но не сковывать движение. 
Чтобы определить размер, 
поставьте лапу питомца на 
белый лист бумаги и обве-
дите маркером. По рисунку 
измерьте длину и ширину, 
прибавьте к этому еще по 
полсантиметра (это когти) и 
сверьте с размерной сеткой 
производителя обуви.

- При выборе обуви для 
животных действуют при-
мерно те же правила, что 
и у людей,  - объясняет 
ветеринарный врач-
фелинолог, зоопсихолог 
Ангелина Сиротина. - Ка-
чество обуви выбираем ис-
ходя из своих финансовых 
возможностей. Но при этом 
следует помнить: носить ее 
питомец будет примерно по 
часу в день, кто-то больше, 
кто-то меньше. Ее основная 
функция  - защитная. А по-
тому покупать сапожки из 

натуральной кожи на на-
туральном меху - скорее 
прихоть владельцев, чем 
необходимость. Но неко-
торые и норковые шубы 

для питомцев заказывают, 
так что кожаные собачьи 
сапожки вполне впишутся 
в подобный гардероб.

Живой уголок
Александра БУДАЕВА

Как спасти питомца 
от реагентов и холода.

Совсем скоро на смену 
осени и дождям с грязью 
и скользкими листьями 
придет зима со всеми ее 
«прелестями»: сугробами и 
вездесущими реагентами. 
Пешеходы-прохожие снова 
будут ворчать насчет испор-
ченной обуви. А как быть 
собакам, которые в отличие 
от нас все капризы погоды 
испытывают на своей шкуре 
и по тем же самым реагентам 
ходят лапками? Специали-
сты рассказали, как облег-
чить участь братьев наших 
меньших.

Как правильно 
и какими 

средствами 
мыть лапы
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- Приучать нужно еще в щеняче-
стве, до того как животное пойдет 
на свою первую зимнюю прогулку. 
Когда вы наденете на питомца обувь 
в первый раз, он не сразу поймет, 
как нужно двигаться. Выглядеть это 
будет со стороны, конечно, забавно. 
Собаке станет некомфортно.

- Приучаем постепенно: сначала 
надеваем пару башмачков, потом 
снимаем, надеваем обувь на две дру-
гие лапки. Когда привыкнет - можно 
протестировать все четыре.

- Главное тут - обойтись без 
стресса, - объясняет Анге-

лина Сиротина. - Как пра-
вило, декоративные со-
баки легко приучаются 
к любой амуниции, к 
обуви в том числе. Со-

баки средних и крупных 
пород - сложнее. Но идти 

на улицу обутыми нужно только 
после того, как питомец будет чув-
ствовать себя комфортно в ботиноч-
ках дома.

- Для первого раза покупайте недо-
рогую обувь. Ведь сперва нужно про-
верить, будет ли питомец в принципе 
носить ее. Если дело пойдет, то вы-
бирайте уже качественный комплект.

масла и травы. Эти же мас-
ла и травы могут вызвать 
аллергию или просто непри-

Защитный воск 

ет не только от дорожных 
реагентов, но и от мазута, 
антифриза, бензина и дру-

часу в день, кто-то больше, 
кто-то меньше. Ее основная 
функция  - защитная. А по-
тому покупать сапожки из 

натуральной кожи на на-
туральном меху - скорее 

торые и норковые шубы 
для питомцев заказывают, 

так что кожаные собачьи 
сапожки вполне впишутся 
в подобный гардероб.

В любом случае после про-
гулки зимой питомцу нужно мыть 
лапы. Даже если он был в об-
уви. Ведь реагент мог попасть 

внутрь ботиночка или остать-
ся на шерсти животно-

го.

ВАЖНО

ОСНОВНЫЕ МЕРЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ

ПРИУЧАЕМ К ОБУВИ

СРЕДСТВА ЗАЩИТЫ

Бобик просит тапки - 
потому что лапки!

- Лаял 
же тебе: 

надо было 
красные 
надевать.

Реагенты - это сильнодействующие химические вещества. 
Они разрушают и искусственную, и натуральную кожу. 
На искусственной могут выжечь дыры, на «живой» - 
привести к образованию воспалений и язвочек. При попадании внутрь 
организма приводят к отравлению, поэтому важно следить, чтобы питомец 
не вылизывал лапы. Песчано-соляная смесь чуть менее опасна, но также 
содержит «химию», которая вызывает воспалительные процессы. Д
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Чем опасны реагенты?
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05.30 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.15 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
23.50 ПОТЕРЯННЫЕ. СЕРИАЛ. 

(16+)
С детской площадки вместе 
с няней пропадает семилет-
няя Дина, дочь овдовевшего 
состоятельного бизнесмена 
Синицына. К поискам поли-
ции присоединяется отряд 
«Феникс». Паша находит 
случайное видео на телефо-
не свидетелей, на котором 
снят прятавшийся за дере-
вьями мужчина.

02.25 СВЕТ И ТЕНЬ МАЯКА. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЕКАТЕРИНА. 

ФАВОРИТЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.20 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

00.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)
На территории заброшенно-
го завода, в логове бомжа 
обнаружено тело человека в 
дорогом костюме. На руке 
покойного - дорогие часы, а 
рядом - разряженный писто-
лет. Все детали говорят о 
том, что это самоубийство. В 
кармане убитого найдена 
дисконтная карта антиквар-
ного салона. Карта принад-
лежала Звягинцеву.

01.40 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 КАК УБИЛИ ДЖОНА 

КЕННЕДИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.00 Время.
21.00 МОСГАЗ. ПОСЛЕДНЕЕ 

ДЕЛО ЧЕРКАСОВА. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.45 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)
00.30 Подкаст.Лаб. 

Произвольная программа. 
(16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Неформат. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Гори 

огнем! (16+)

09.35 Актерские драмы. 
Последние роли. (16+)

10.30 События.
10.50 ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. ЖАЖДА 
СЧАСТЬЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Александр Галибин. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 01.45 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ. БЕЛЫЙ 
РЫЦАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Легенды эстрады. Битва 
за хит. Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 ЗАГАДКА ЕВКЛИДА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
19.00 ЗАГАДКА РИМАНА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Галина 

Старовойтова. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Заговор против Хрущева. 
(16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Александра Коллонтай и 

ее мужчины. Док. фильм. 
(12+)

09.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.45 Царство против разбой-
ников. Мультфильм. (6+)

11.10 МАЛЕНЬКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

13.05 ТРЕЗВЫЙ ВОДИТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.10 ПОЕХАВШАЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.30 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК-ПАУК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Обычного школьника Питера 
Паркера, которого все счи-
тали неудачником и занудой, 
в один прекрасный день 
кусает паук-мутант, после 
чего с нескладным юношей 
происходит фантастическая 
метаморфоза...

21.45 НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК-ПАУК. 
ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.35 ГОТОВЫ НА ВСЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.20 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.10, 01.40, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.50 Снежная королева. 

Мультфильм. (12+)

07.10 Черный список. (16+)

08.00 Тревел-баттл. (16+)

09.10, 20.40 Король десер-

тов. Кубок Агзамова. 

(16+)

10.40, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.20, 14.20, 15.30, 16.30 На 

ножах. (16+)

22.00 Теперь я Босс! (16+)

23.00 СОЛЯРИС. СЕРИАЛ. 

(18+)

02.10 Черный список. (16+)

02.50 Детектор. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15, 00.05 Княгиня Наталья 

Петровна. Гатчина. 
Док. фильм.

11.10 Забытое ремесло. Земский 
доктор. Док. фильм.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00, 19.45 Алексей Баталов. 

Благодарен судьбе. В доме у 
Станиславского. Док. фильм.

12.35, 12.55, 13.15, 23.05, 23.25, 
23.45 ПОРУС. СЕРИАЛ.

13.35 Линия жизни.
14.30, 21.50 КОРОТКИЕ ИСТОРИИ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
15.10 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Исторические концерты. 

Дирижеры ХХ века.
17.45 Забытое ремесло. 

Городовой. Док. фильм.
18.00 Жизнь замечательных идей.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
20.20 Абсолютный слух.
21.05 Власть факта.
22.35 Всюду деньги, господа! 

Док. фильм.
00.55 Исторические концерты. 

Дирижеры ХХ века.

04.00, 17.00, 01.30 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный про-

ект. (16+)
09.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.15 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 БЛАДШОТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.05 Смотреть всем! (16+)
23.30 ФЛЕШБЭК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Русский чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.20 Web чарт. (16+)
18.20 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
21.00 Чес на износ: ужасы 

гастрольной жизни. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Tоп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.05, 05.50, 06.40 
СТРАЖИ ОТЧИЗНЫ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.35, 08.30, 09.15, 10.15, 
11.20, 12.30, 12.45, 
13.55, 14.55 
ПОДСУДИМЫЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.15, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

22.11.2023 

ФАНТАСТИКА США - Китай, 2020

СРЕДА, 19.00

«БЛАДШОТ» (16+)

Военный Рэй Гаррисон возвращается из 
очередной горячей точки к любимой 
красавице-жене. Супруги проводят отпуск 
в Европе, но счастье длится недолго - тер-
рористы, не сумев вытянуть из Рэя нужную 
им информацию, убивают жену, а затем и 
его самого. Но вскоре корпорация RST 
возвращает его к жизни. Армия наноробо-
тов в крови превратила Рэя в бессмертно-
го Бладшота, и теперь солдат наделен 
сверхсилой и способностью мгновенно 
самоисцеляться, вот только память остав-
ляет желать лучшего. Но вскоре воспоми-
нания о последних мгновениях жизни 
возвращаются, и Бладшот отправляется 
мстить за смерть жены.

Режиссер - Дэйв Уилсон.
В главных ролях: Вин Дизель, Гай 

Пирс, Ламорн Моррис.

ФАНТАСТИКА США, 2014

СРЕДА, 21.45

«НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК-ПАУК. ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ» (16+)

Питер Паркер под маской Человека-
паука по-прежнему спасает мир от 
злодеев и преступников, а свободное 
время проводит со своей возлюбленной 
Гвен, но школьная пора близится к концу, 
и впереди героев ждет взрослая жизнь. 
Питер помнит о том, что дал отцу Гвен 
слово навсегда уйти из жизни девушки, 
тем самым больше не подвергая ее 
опасности. Однако сдержать это обеща-
ние не так просто. Судьба готовит Питеру 
сюрпризы: на его пути появится новый 
противник - Электро, а также ему будет 
суждено вновь встретиться с давним 
приятелем Гарри Озборном и узнать 
много нового о прошлом своей семьи.

Режиссер - Марк Уэбб.
В главных ролях: Эндрю Гарфилд, 

Эмма Стоун, Джейми Фокс.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Садальский - Босс - Озеро - Лабрадор - Криптозоолог - Коро - Аванс - Гвоздика - Таблет - Набросок - Рэкет - Руан - Боа - 
Басенджи - Ракурс - Канистра - Краб - Брат - Лорд - Пики - Славяне - Банан - Жюри - Добро - Неон - Кофе - Валенки - Лиепа - Репа - Ябеда - Елей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Кагор - Баскетбол - Свист - Кварта - Батрак - Банда - Атолл - Узор - Алжир - Теннисист - Сноб - Пика - Йога - Идея - Бокс - Сова - Слоган - Каша - Ве-
ер - Брус - Няня - Аид - Население - Инсайд - Жор - Арфа - Кули - Дунай.
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ПРОБУКСОВКИ
Автомобилисты наших 
стран должны пересекать 
границу без лишних трат
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Из пекла Газы: Россия и Беларусь спасают своих граждан 
от зверских израильских бомбардировок

КОГДА РАДИАЦИЯ 
ЛЕЧИТ
«Росатом» создаст в РБ 
центр ядерной медицины

АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ 
ВЕРНУЛСЯ К ЖЕНЕ
В Минске появился 
памятник великому князю

С ПЕРВОГО ДУБЛЯ
Громкие премьеры 
на кинофестивале 
«Лiстапад»

Распространяется бесплатно

«Только приземлившись на родную землю, вздохнули с облегчением», - 
говорят те, кто смог вырваться

ВЫЖИВШИЕ
8
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 ■ Ягодки достанутся против-
нику, если придется задей-
ствовать оружие с милыми 
названиями.

Президент Беларуси в Гомеле 
побывал в 1868-й артиллерийской 

базе вооружения, сформирован-
ной еще в 1941 году. Здесь хра-
нятся и ремонтируются различные  
виды вооружений и военной тех-
ники.

- Все ли стрелковое вооруже-
ние отремонтировано, хранится 

надлежащим образом и гото-
во к бою? - поинтересовался он  
у офицеров.

- Так точно, - ответили военные.
Раньше президент поручал про-

вести ревизию вооружения, в том 
числе оставшегося с советских 
времен. По стране объемы боль-
шие - управились за пять лет.

Прошел по базе и осмотрел все 
лично. Остался доволен:

- Большое дело. Молодцы! Пере-
брали по-хозяйски.

Глава государства заглянул 
в цех по ремонту артиллерийско-
го вооружения. В этой «боевой 
клумбе» приводят в порядок са-
моходные гаубицы «Гвоздика», 
«Акация», пушку «Гиацинт», ав-
томатический миномет «Василек» 
и другие «цветочки».

- Надо заниматься железобетон-
но импортозамещением. Слишком 
дорогая штука - это закупать. На-
прягайте промышленность! - под-
вел итог белорусский лидер. - Мы 
очень много внимания уделяем 
тому, чтобы наши военные бы-
ли накормлены, одеты, отдыхали 
и обучались в хороших казармах. 
Скажу как военный человек - это 
ничто, когда нет оружия и бое-
припасов.

Поездка закончилась по-
военному  - главе государства 
подарили гранатомет.
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 ■ Президент Беларуси 
предупредил, что спросят 
очень жестко с чиновников, 
замешанных в сомнитель-
ных схемах.

Правоохранители вскрыли 
мутные схемы на могилев-
ском предприятия «Бабуш-
кина крынка».

- Я хотел бы публично озву-
чить проблему. Но поскольку 
следствие по этому делу идет, 
я не могу озвучивать многие 
факты, - сразу пояснил Алек-
сандр Лукашенко.  - Сейчас 
начнут выть и кричать: было 
«дело врачей», было дело еще 
кого-то, сейчас - «дело молоч-
ников». Полученная информа-
ция показала, что реализация 

схемы не могла осуществлять-
ся без участия должностных 
лиц предприятий и госорга-
нов. Там светятся и члены 
Правительства.

По словам президента, не-
сколько лет назад на пред-
приятии назначили ново-
го руководителя. Знакомых 
и  родственников собрал 
в свою команду и начал дру-
гую «сбытовую политику»:

- В разработку взяли восемь 
коммерческих групп, кото-
рые установили контроль на 
выгодных для себя условиях 
над экспортом в Россию про-
дукции ряда отечественных 

молокоперерабатывающих 
предприятий. Отличитель-
ной особенностью деятель-
ности владельцев белорус-
ских фирм явилось наличие 
подконтрольных субъектов 
хозяйствования на терри-
тории России, что позво-
ляло продавать продукцию  
с минимальной наценкой, а 
затем реализовывать товар 
конечному потребителю по 
более высокой цене, зани-
жая налогооблагаемую ба-
зу. Путем подкупа отдельные 
коммерсанты получали право 
первоочередного распреде-
ления молочной продукции 

(масла, сыров, другой мо-
лочной продукции) в свою  
пользу с возможностью за-
купки по цене ниже установ-
ленной.

Подобная преступная схема 
стала возможной, потому что 
не выработана система реали-
зации продукции.

- Многие предлагают через 
биржу все продавать и  так 
далее. Это ваше дело. Но как 
только замели этих деятелей, 
посадили куда надо, совсем 
другие цены на предприяти-
ях! Не дай бог, губернаторов 
предупреждаю, косяки будут в 
вашу бытность, мало не пока-

жется. Будет аж в глазах тем-
но, какими бы вы надежными 
и преданными мне ни были. 
Это вопрос не Лукашенко. Это 
вопрос государственной важ-
ности. Отвечать будете все. 
Притом жестко, - предупредил 
президент.

Украденное вернут государ-
ству.

- Я поручил всех перепи-
сать, всю собственность. 
А собственности там немере-
но. Все должно быть изъято 
в доход государства. Ущерб 
мы видим. Обнаглели до край-
ности, - негодовал Александр 
Лукашенко.

Председатель КГБ Иван 
Тертель сообщил, что по делу 
задержано 26 человек.

БУДЕТ АЖ В ГЛАЗАХ ТЕМНО
Александр ЛУКАШЕНКО - о наказании коррупционеров:

 ● Об импортозамещении: Мы дожмем. В будущий 
год - Год качества - мы заставим всех качественно 
работать. Кто хочет и кто не хочет. Ну а кто вор, жу-
лик, проходимец - будет как с молочниками. Никто 
церемониться ни с кем не будет. И будем публично 
называть фамилии и их «творения». Я имею в виду 
коррупционеров.

Хотя мне часто говорят: «Александр Григорьевич, 
ну дай бог, чтобы в каждой стране так было (низ-
кий уровень коррупции). А я не хочу, чтобы вообще 
было. Воровать, за взятки чужое продавать и себе 
в карман класть недопустимо. От торговли до вот 
этих жуликов.

 ● Что касается будущего, вы знаете, у меня нет 
другой заботы - только чтобы вам было хорошо. 
И если вы будете каждый хоть чуть-чуть, на милли-
метр добавлять - мы будем жить нормально. Если 

на два миллиметра - будем богатыми. Все зависит 
только от наших людей. У нас есть все.
 ● Я мирный человек, и я буду делать все, чтобы 

войны не было. Вы знаете - тут за забором идет 
эта война. И мне немало усилий требуется для то-
го, чтобы через границу она не перешагнула сюда.

 ● Никогда воевать не будем, если у нас будет эко-
номика нормальная. На Украине началось с того, что 
начали растаскивать богатейшую страну - привати-
зировали, порезали на куски. Надо быть честным, 
надо трудиться. Другой страны ни у вас, ни у на-
ших детей не будет. Вон они сбежали некоторые из 
Гомельской области за границу - просятся домой. 
Пожалуйста - вон комиссия, идите доказывайте: не 
убили, не уворовали, на улицу не ходили, не ломали, 
не крошили - возьмем. Заблудшие, разные были. Но, 
извините, если вы наших людей запугивали и  до сих 
пор это делаете - сидите лучше там, сюда не ходите.

 ■ Вольница для тех, кто перевозит пасса-
жиров, закончилась - слишком много стало 
нарушений.

Есть вопросы и к тому, как работают пассажир-
ские автоперевозки - маршрутки и такси.

- У государства к данной сфере есть два простых 
требования. Первое - безопасность людей. Таким 
видом транспорта пользуются многие наши гражда-
не и гости страны. Второе - легальная работа пере-
возчиков. Потому что выручку занижают, прячут, 
в конвертах зарплаты платят, налоги не платят в 
бешеных размерах, бизнес дробят. Нечего с ними 
разговаривать. Налог не уплатил - туда. - Глава 
государства намекнул на казенный дом.

В 2017 году, чтобы поддержать отрасль, с них 
сняли много ограничений. Но некоторые немед-
ленно воспользовались ситуацией в свою пользу, 
наплевав на безопасность пассажиров. За девять 
месяцев проверили больше десяти тысяч автомо-
билей, выявили девять тысяч (!) нарушений.

- Стажа нет, категории нет, допуска в рейс нет, 
тех-осмотра нет, режим труда и отдыха не соблюда-
ется. Бомбят с утра до вечера эти водители. Потому 
что это же деньги для хозяина. Такое отношение к 
делу рано или поздно приведет к трагедии, подоб-
ной в Смолевичском районе, где погибли полтора 
десятка человек, и дети тоже, - сказал Александр 
Лукашенко.

Вольница заканчивается. Чтобы устранить нерав-
ные права и обезопасить пассажиров, предлагают 
организовать реестр легальных перевозчиков, дис-
петчеров и других участников процесса.

- Недобросовестная конкуренция с легальными 
перевозчиками, что сказывается на работе всей от-
расли автомобильных перевозок. То есть возят без 
системы, крадут. Конечно, какие автобусы и прочие 
могут с ними конкурировать?! То есть тебе разре-
шили перевозить людей такси и маршрутками, ты 
в реестре - иди и вози. Если тебя там нет и, не дай 
бог, ты занимаешься этими перевозками - жесто-
чайшим образом надо пресекать.

Также перевозчиков обяжут фиксировать на ви-
део все поездки.

Возьмутся и за интернет-агрегаторы. Иностран-
ные компании смогут оказывать услуги, только 
если создадут на территории Беларуси юридиче-
ское лицо. И будут обязаны местные использовать 
информационные системы и ресурсы.

- Очевидно, что всем, кто хочет работать в Бела-
руси, необходимо разместить свои информацион-
ные системы на нашей территории. К новому году 
эта норма должна работать, - обозначил сроки гла-
ва РБ. - Никаких польских, немецких, голландских 
фирм. Это непреложные требования государства 
как гаранта обеспечения безопасности, защиты 
персональных данных, пресечения противоправ-
ных действий.

КРАСНЫЙ СВЕТ

СТАЖА НЕТ, ТЕХОСМОТРА ТОЖЕ
О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 

ЭТО ЛИШЬ 
«ЦВЕТОЧКИ»

«ВАСИЛЕК», «ГВОЗДИКА», «ГИАЦИНТ»

Александр Лукашенко 
убедился, что в арсенале 
полный порядок.

ВОРОВАТЬ, ЗА ВЗЯТКИ ЧУЖОЕ 
ПРОДАВАТЬ НЕДОПУСТИМО ГЛАВА РБ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Пока политики дерутся, культура 
объединяет народы.

НАДЕЖНЫЕ МОСТЫ
Владимир Путин на Форуме 

объ единенных культур в Санкт-
Петербурге посоветовал творческим 
деятелям не бояться искусственного 
интеллекта и рассказал, о чем бы на-
писал роман.

- Культурное разнообразие  - ве-
личайшее благо, а взаимодействие 
культур - одно из условий стабиль-
ного и мирного развития, ведь среди 
главных причин нынешней напря-
женности в мире - именно претензии 
отдельных сил на исключительность, 
пренебрежение к иным обычаям, ду-
ховным ценностям, стремление под-
вергнуть всех и вся унификации по 
собственному шаблону.

Такая вульгарная глобализация, по 
словам президента, обернулась подав-
лением культур и только умножила 
конфликтный потенциал:

- А нашу культуру вообще последнее 
время пытаются отменять. Я говорю - 
именно «пытаются», потому что, по 
определению, мы понимаем: это не-
возможно. Политика отмены России 
сама по себе, по сути своей, антикуль-
турная, неоколониальная, расистcкая. 
Люди, которые пытаются запретить 
деятелям культуры общаться между 
собой, они, я прошу прощения, если 
пораню слух чей-то, ну они просто 
придурки.

Именно культура, а еще спорт спо-
собны выполнять глобальную объеди-
няющую роль:

- У политиков взаимные претензии, 
взаимные обиды, амбиции, борьба за 
собственное политическое будущее. 

Постоянная борьба и драка, только 
деятели культуры, которые умные, ду-
мают о будущем, и они наводят мосты. 
Вот это миссия культуры, так же как 
и миссия спорта. Те, кто хотят сжечь 
последние мосты, это люди, прямо 
скажем, недалекие. Провозглашение 
исключительности кого-либо в че-
ловеческом обществе недопустимо, 
нельзя делить людей на первый и вто-
рой сорт, как мясо. Так в человеческом 
обществе быть не должно.

Мосты сжечь пытаются, в том чис-
ле искажая ключевые события про-
шлого:

- Тех, кто занимается фальсифика-
цией истории, всегда было достаточно 
в переломные моменты. Лжецы фа-
брикуют фальшивки и в кино, и в пу-
блицистике, и в литературе. При этом 
все, что не укладывается в их истори-
ческие подделки, просто вычеркива-
ется, замалчиваются целые пласты 
культуры. Подлинное искусство им 
как кость в горле. Оно мешает этим 
людям искажать историю в угоду ны-
нешним своим идеологическим или, 
как мы часто видим, гендерным кон-
струкциям. 

«ЛАВР» ОТ КУСТУРИЦЫ
О проблемах западного кино выска-

зался всемирно известный режиссер 
Эмир Кустурица:

- Язык кинематографа сейчас - язык 
рекламы. И я думаю, что будущее - 
в русском кино. Поэтому я приехал 
в Россию и буду делать «Лавр» Водо-
лазкина и Достоевского. Это будет то, 
как я думаю, что я чувствую.

- Спасибо большое вам за ваше 
творчество, за то, что вы обращае-
тесь к русской культуре. Уверен, что 
это будет интересно, потому что все, 
к чему прикасается Кустурица, ста-

новится бриллиантом, - ответил рос-
сийский лидер.

Гениальный серб, переживший бом-
бежки НАТО, посетовал еще на одну 
«отрыжку» либеральной глобализа-
ции:

- Если вы хотите получить «Оскар», 
вам надо снимать трансгендеров, го-
мосексуалов и иных. Что случилось 
с фильмами?

- Да, действительно, - согласился 
с ним президент, - мы видим, что на 
всяких конкурсах в западных странах 
для того, чтобы что-то выиграть, нуж-
но либо рассказать, написать, либо 
показать из жизни сексуальных мень-
шинств, трансгендеров и каких-то еще 
«трансформаторов» - много всяких 
названий. Но вот неожиданную вещь 
скажу. И они тоже, эти темы и эти 
люди, имеют право на то, чтобы вы-
игрывать, показывать, рассказывать, 
потому что это тоже часть общества. 
Это тоже то, чем живут люди. Плохо, 
если только они выигрывают всякие 
конкурсы, вот это ни к чему.

Все большую роль в жизни плане-

ты играет искусственный интеллект. 
Людей творческих беспокоит, не за-
менит ли он их.

- Опасения напрасные,  - считает 
президент. - Когда-то, когда появил-
ся синематограф, говорили: все, театр 
умер. Но не умер же - он развивается. 
Настоящая культура никогда не умрет. 

ИЗ ООН НЕ ВЫЙДЕМ ВОН 
Сейчас, в том числе и в политике, 

необходимо использовать те возмож-
ности, которые отработаны временем. 
Это касается ООН и ЮНЕСКО. С кото-
рыми, вопреки звучащим призывам, 
что эти структуры себя изжили и нуж-
даются в реформировании, Россия 
рвать отношений не собирается.

- Это площадки, где люди общаются 
между собой, работают. У нас доста-
точно серьезные проекты по линии 
ЮНЕСКО. Некоторые говорят, что 
нужно и из ООН выходить. Ерунда. 
Россия - основатель этих организа-
ций. И нет никакой необходимости 
покидать их.

Владимир ПУТИН:

 ■ Донецк голосовал под бомбами.

Все внешние и внутренне попытки 
вмешательства в выборы будут жестко 
пресекаться. Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с руководителями 
ЦИК и региональных комиссий в под-
московной резиденции в Ново-Огарево.

Глава государства вручил сотрудни-
кам из новых регионов, исполняющим 
свой долг в крайне непростых условиях, 

медали «За мужество». На выборах 
они работали в буквальном смысле 
под бомбами. За время голосования 
ВСУ один только Донецк обстреляли 
больше двухсот раз:

- Когда я смотрел за тем, что проис-
ходило, - не скрою, я уже об этом как-то 
сказал, но не грех повторить еще раз, - 
меня, конечно, удивляло, что там проис-
ходит. Вот люди выстроились в очередь 
на голосование - обстрел. Ушли, кто-то 

спустился в какие-то подвалы. Обстрел 
закончился - тут же вышли, и опять на 
участке та же очередь, и люди стоят 
и голосуют. Удивительно. И люди удиви-
тельные - люди, крепкие душой и серд-
цем, характером, и они в значительной 
степени многим из нас показали при-
мер, как надо жить и работать, какой 
стержень должен быть у каждого, чтобы 
добиваться нужного нам результата. 
А мы всегда его добивались. И будем 
добиваться в будущем, - уверен глава 
государства.

 ■ Про что писать, когда 
писать не о чем?

У КАЖДОГО  
ЕСТЬ ПРАВО  
НА ПОЗИЦИЮ
Кое-кто из деятелей куль-

туры в начале СВО делал 
эмоциональные заявления. 
Но при этом остались или 
хотят работать в России. 
Насколько это справедли-
во, спросили у президента.

- Они занимаются своим 
делом, и им даже в голо-
ву, как и мне, до 2014 года 
не могло прийти, что будет 
конфликт между Россией 

и Украиной. Я бы сказал: 
вы что, с ума сошли? Я до-
пускаю, что люди не следи-
ли, не понимали, что проис-
ходит. У каждого человека 
есть право иметь свою по-
зицию. Но смотреть надо не 
по тому, что люди говорят, 
а по тому, что они делают. 
Если эта деятельность свя-
зана с тем, чтобы наносить 
ущерб собственной стране 
и собственному народу, а та-
кая деятельность тоже имеет 
место, мы это видим, гонора-
ры перечисляются куда-то, 
прямо скажем, противнику, 
то это одна история. Если это 

просто мнение, точка зре-
ния, оценка ситуации - дру-
гая. Поэтому есть еще одно 
обстоятельство, которое, 
безусловно, все мы должны 
учитывать: это настроение 
в обществе и мнение народа 
страны, которую мы счита-
ем своей Родиной. Или не 
считаем. И это такой фактор 
объективный, от которого ни-
кому никуда не деться.

ГЛУБОКАЯ ВЕЩЬ
Спросили президента, 

о чем бы он написал свой 
роман и как бы его назвал. 
Глава государства напом-

нил про диалог двух клас-
сиков:

- Был случай, когда Горь-
кий пришел к Толстому 
и Толстой спросил у него, 
о чем тот пишет. Горький 
говорит: «Не пишу, не о чем 
писать». И Толстой сказал: 
«Пишите о том, почему не 
о  чем писать. Это очень глу-
бокая вещь». Сегодня на са-
мом деле очень много тем. 
Во все времена, на пере-
ломных моментах истории 
или в застойные времена, 
всегда есть вечные темы, - 
сказал Владимир Путин 
и, выдержав интригующую 
паузу, добавил: - Одна из 
них - любовь.

 ■ Трагедия Европы - тотальная за-
висимость от США.

Балерина Приска Цайзель из Австрии 
танцует в Михайловском театре. Она 
поинтересовалась: что делать с окном 
в Европу, прорубленным Петром I, - за-
крыть или оставить открытым?

- Когда дует, можно и прикрыть, что-
бы не простудиться, - улыбнулся пре-
зидент. - Но у нас хорошая погода, по-
нимаете. Мы же ничего не захлопываем, 
не закрываем ни двери, ни форточки, ни 
окна. Вы сказали о том, что у нас слож-
ные времена с Европой. У нас сложные 
времена с европейскими элитами, кото-
рые утратили чувство национального 
самосознания и, на мой взгляд, попали 
в такую зависимость, прежде всего от 
США, которая не дает им возможности 
реализовывать главное, ради чего их 
люди избирали, - защищать интересы 
собственных стран и народов. В этом 
сегодняшняя трагедия Европы.

МЫ ИМ КАК КОСТЬ В ГОРЛЕ

СТРАТЕГИЯ 
ОТКРЫТОСТИ

«НИ ДВЕРИ,  
НИ ФОРТОЧКИ  
НЕ ЗАХЛОПЫВАЕМ»

НАГРАДЫ ЗА МУЖЕСТВО ОПАСНЫЕ ВЫБОРЫ

ВЕЧНАЯ ТЕМА - ЛЮБОВЬ СЮЖЕТ ДЛЯ РОМАНА

- Уникальность России как страны-цивилизации как раз и заключается в единстве  
множества. - Владимир Путин вывел формулу многовековой биографии  
нашей державы.
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 ■ Ягодки достанутся против-
нику, если придется задей-
ствовать оружие с милыми 
названиями.

Президент Беларуси в Гомеле 
побывал в 1868-й артиллерийской 

базе вооружения, сформирован-
ной еще в 1941 году. Здесь хра-
нятся и ремонтируются различные  
виды вооружений и военной тех-
ники.

- Все ли стрелковое вооруже-
ние отремонтировано, хранится 

надлежащим образом и гото-
во к бою? - поинтересовался он  
у офицеров.

- Так точно, - ответили военные.
Раньше президент поручал про-

вести ревизию вооружения, в том 
числе оставшегося с советских 
времен. По стране объемы боль-
шие - управились за пять лет.

Прошел по базе и осмотрел все 
лично. Остался доволен:

- Большое дело. Молодцы! Пере-
брали по-хозяйски.

Глава государства заглянул 
в цех по ремонту артиллерийско-
го вооружения. В этой «боевой 
клумбе» приводят в порядок са-
моходные гаубицы «Гвоздика», 
«Акация», пушку «Гиацинт», ав-
томатический миномет «Василек» 
и другие «цветочки».

- Надо заниматься железобетон-
но импортозамещением. Слишком 
дорогая штука - это закупать. На-
прягайте промышленность! - под-
вел итог белорусский лидер. - Мы 
очень много внимания уделяем 
тому, чтобы наши военные бы-
ли накормлены, одеты, отдыхали 
и обучались в хороших казармах. 
Скажу как военный человек - это 
ничто, когда нет оружия и бое-
припасов.

Поездка закончилась по-
военному  - главе государства 
подарили гранатомет.

ЛИЦА
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси 
предупредил, что спросят 
очень жестко с чиновников, 
замешанных в сомнитель-
ных схемах.

Правоохранители вскрыли 
мутные схемы на могилев-
ском предприятия «Бабуш-
кина крынка».

- Я хотел бы публично озву-
чить проблему. Но поскольку 
следствие по этому делу идет, 
я не могу озвучивать многие 
факты, - сразу пояснил Алек-
сандр Лукашенко.  - Сейчас 
начнут выть и кричать: было 
«дело врачей», было дело еще 
кого-то, сейчас - «дело молоч-
ников». Полученная информа-
ция показала, что реализация 

схемы не могла осуществлять-
ся без участия должностных 
лиц предприятий и госорга-
нов. Там светятся и члены 
Правительства.

По словам президента, не-
сколько лет назад на пред-
приятии назначили ново-
го руководителя. Знакомых 
и  родственников собрал 
в свою команду и начал дру-
гую «сбытовую политику»:

- В разработку взяли восемь 
коммерческих групп, кото-
рые установили контроль на 
выгодных для себя условиях 
над экспортом в Россию про-
дукции ряда отечественных 

молокоперерабатывающих 
предприятий. Отличитель-
ной особенностью деятель-
ности владельцев белорус-
ских фирм явилось наличие 
подконтрольных субъектов 
хозяйствования на терри-
тории России, что позво-
ляло продавать продукцию  
с минимальной наценкой, а 
затем реализовывать товар 
конечному потребителю по 
более высокой цене, зани-
жая налогооблагаемую ба-
зу. Путем подкупа отдельные 
коммерсанты получали право 
первоочередного распреде-
ления молочной продукции 

(масла, сыров, другой мо-
лочной продукции) в свою  
пользу с возможностью за-
купки по цене ниже установ-
ленной.

Подобная преступная схема 
стала возможной, потому что 
не выработана система реали-
зации продукции.

- Многие предлагают через 
биржу все продавать и  так 
далее. Это ваше дело. Но как 
только замели этих деятелей, 
посадили куда надо, совсем 
другие цены на предприяти-
ях! Не дай бог, губернаторов 
предупреждаю, косяки будут в 
вашу бытность, мало не пока-

жется. Будет аж в глазах тем-
но, какими бы вы надежными 
и преданными мне ни были. 
Это вопрос не Лукашенко. Это 
вопрос государственной важ-
ности. Отвечать будете все. 
Притом жестко, - предупредил 
президент.

Украденное вернут государ-
ству.

- Я поручил всех перепи-
сать, всю собственность. 
А собственности там немере-
но. Все должно быть изъято 
в доход государства. Ущерб 
мы видим. Обнаглели до край-
ности, - негодовал Александр 
Лукашенко.

Председатель КГБ Иван 
Тертель сообщил, что по делу 
задержано 26 человек.

БУДЕТ АЖ В ГЛАЗАХ ТЕМНО
Александр ЛУКАШЕНКО - о наказании коррупционеров:

 ● Об импортозамещении: Мы дожмем. В будущий 
год - Год качества - мы заставим всех качественно 
работать. Кто хочет и кто не хочет. Ну а кто вор, жу-
лик, проходимец - будет как с молочниками. Никто 
церемониться ни с кем не будет. И будем публично 
называть фамилии и их «творения». Я имею в виду 
коррупционеров.

Хотя мне часто говорят: «Александр Григорьевич, 
ну дай бог, чтобы в каждой стране так было (низ-
кий уровень коррупции). А я не хочу, чтобы вообще 
было. Воровать, за взятки чужое продавать и себе 
в карман класть недопустимо. От торговли до вот 
этих жуликов.

 ● Что касается будущего, вы знаете, у меня нет 
другой заботы - только чтобы вам было хорошо. 
И если вы будете каждый хоть чуть-чуть, на милли-
метр добавлять - мы будем жить нормально. Если 

на два миллиметра - будем богатыми. Все зависит 
только от наших людей. У нас есть все.
 ● Я мирный человек, и я буду делать все, чтобы 

войны не было. Вы знаете - тут за забором идет 
эта война. И мне немало усилий требуется для то-
го, чтобы через границу она не перешагнула сюда.

 ● Никогда воевать не будем, если у нас будет эко-
номика нормальная. На Украине началось с того, что 
начали растаскивать богатейшую страну - привати-
зировали, порезали на куски. Надо быть честным, 
надо трудиться. Другой страны ни у вас, ни у на-
ших детей не будет. Вон они сбежали некоторые из 
Гомельской области за границу - просятся домой. 
Пожалуйста - вон комиссия, идите доказывайте: не 
убили, не уворовали, на улицу не ходили, не ломали, 
не крошили - возьмем. Заблудшие, разные были. Но, 
извините, если вы наших людей запугивали и  до сих 
пор это делаете - сидите лучше там, сюда не ходите.

 ■ Вольница для тех, кто перевозит пасса-
жиров, закончилась - слишком много стало 
нарушений.

Есть вопросы и к тому, как работают пассажир-
ские автоперевозки - маршрутки и такси.

- У государства к данной сфере есть два простых 
требования. Первое - безопасность людей. Таким 
видом транспорта пользуются многие наши гражда-
не и гости страны. Второе - легальная работа пере-
возчиков. Потому что выручку занижают, прячут, 
в конвертах зарплаты платят, налоги не платят в 
бешеных размерах, бизнес дробят. Нечего с ними 
разговаривать. Налог не уплатил - туда. - Глава 
государства намекнул на казенный дом.

В 2017 году, чтобы поддержать отрасль, с них 
сняли много ограничений. Но некоторые немед-
ленно воспользовались ситуацией в свою пользу, 
наплевав на безопасность пассажиров. За девять 
месяцев проверили больше десяти тысяч автомо-
билей, выявили девять тысяч (!) нарушений.

- Стажа нет, категории нет, допуска в рейс нет, 
тех-осмотра нет, режим труда и отдыха не соблюда-
ется. Бомбят с утра до вечера эти водители. Потому 
что это же деньги для хозяина. Такое отношение к 
делу рано или поздно приведет к трагедии, подоб-
ной в Смолевичском районе, где погибли полтора 
десятка человек, и дети тоже, - сказал Александр 
Лукашенко.

Вольница заканчивается. Чтобы устранить нерав-
ные права и обезопасить пассажиров, предлагают 
организовать реестр легальных перевозчиков, дис-
петчеров и других участников процесса.

- Недобросовестная конкуренция с легальными 
перевозчиками, что сказывается на работе всей от-
расли автомобильных перевозок. То есть возят без 
системы, крадут. Конечно, какие автобусы и прочие 
могут с ними конкурировать?! То есть тебе разре-
шили перевозить людей такси и маршрутками, ты 
в реестре - иди и вози. Если тебя там нет и, не дай 
бог, ты занимаешься этими перевозками - жесто-
чайшим образом надо пресекать.

Также перевозчиков обяжут фиксировать на ви-
део все поездки.

Возьмутся и за интернет-агрегаторы. Иностран-
ные компании смогут оказывать услуги, только 
если создадут на территории Беларуси юридиче-
ское лицо. И будут обязаны местные использовать 
информационные системы и ресурсы.

- Очевидно, что всем, кто хочет работать в Бела-
руси, необходимо разместить свои информацион-
ные системы на нашей территории. К новому году 
эта норма должна работать, - обозначил сроки гла-
ва РБ. - Никаких польских, немецких, голландских 
фирм. Это непреложные требования государства 
как гаранта обеспечения безопасности, защиты 
персональных данных, пресечения противоправ-
ных действий.

КРАСНЫЙ СВЕТ

СТАЖА НЕТ, ТЕХОСМОТРА ТОЖЕ
О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 

ЭТО ЛИШЬ 
«ЦВЕТОЧКИ»

«ВАСИЛЕК», «ГВОЗДИКА», «ГИАЦИНТ»

Александр Лукашенко 
убедился, что в арсенале 
полный порядок.

ВОРОВАТЬ, ЗА ВЗЯТКИ ЧУЖОЕ 
ПРОДАВАТЬ НЕДОПУСТИМО ГЛАВА РБ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Пока политики дерутся, культура 
объединяет народы.

НАДЕЖНЫЕ МОСТЫ
Владимир Путин на Форуме 

объ единенных культур в Санкт-
Петербурге посоветовал творческим 
деятелям не бояться искусственного 
интеллекта и рассказал, о чем бы на-
писал роман.

- Культурное разнообразие  - ве-
личайшее благо, а взаимодействие 
культур - одно из условий стабиль-
ного и мирного развития, ведь среди 
главных причин нынешней напря-
женности в мире - именно претензии 
отдельных сил на исключительность, 
пренебрежение к иным обычаям, ду-
ховным ценностям, стремление под-
вергнуть всех и вся унификации по 
собственному шаблону.

Такая вульгарная глобализация, по 
словам президента, обернулась подав-
лением культур и только умножила 
конфликтный потенциал:

- А нашу культуру вообще последнее 
время пытаются отменять. Я говорю - 
именно «пытаются», потому что, по 
определению, мы понимаем: это не-
возможно. Политика отмены России 
сама по себе, по сути своей, антикуль-
турная, неоколониальная, расистcкая. 
Люди, которые пытаются запретить 
деятелям культуры общаться между 
собой, они, я прошу прощения, если 
пораню слух чей-то, ну они просто 
придурки.

Именно культура, а еще спорт спо-
собны выполнять глобальную объеди-
няющую роль:

- У политиков взаимные претензии, 
взаимные обиды, амбиции, борьба за 
собственное политическое будущее. 

Постоянная борьба и драка, только 
деятели культуры, которые умные, ду-
мают о будущем, и они наводят мосты. 
Вот это миссия культуры, так же как 
и миссия спорта. Те, кто хотят сжечь 
последние мосты, это люди, прямо 
скажем, недалекие. Провозглашение 
исключительности кого-либо в че-
ловеческом обществе недопустимо, 
нельзя делить людей на первый и вто-
рой сорт, как мясо. Так в человеческом 
обществе быть не должно.

Мосты сжечь пытаются, в том чис-
ле искажая ключевые события про-
шлого:

- Тех, кто занимается фальсифика-
цией истории, всегда было достаточно 
в переломные моменты. Лжецы фа-
брикуют фальшивки и в кино, и в пу-
блицистике, и в литературе. При этом 
все, что не укладывается в их истори-
ческие подделки, просто вычеркива-
ется, замалчиваются целые пласты 
культуры. Подлинное искусство им 
как кость в горле. Оно мешает этим 
людям искажать историю в угоду ны-
нешним своим идеологическим или, 
как мы часто видим, гендерным кон-
струкциям. 

«ЛАВР» ОТ КУСТУРИЦЫ
О проблемах западного кино выска-

зался всемирно известный режиссер 
Эмир Кустурица:

- Язык кинематографа сейчас - язык 
рекламы. И я думаю, что будущее - 
в русском кино. Поэтому я приехал 
в Россию и буду делать «Лавр» Водо-
лазкина и Достоевского. Это будет то, 
как я думаю, что я чувствую.

- Спасибо большое вам за ваше 
творчество, за то, что вы обращае-
тесь к русской культуре. Уверен, что 
это будет интересно, потому что все, 
к чему прикасается Кустурица, ста-

новится бриллиантом, - ответил рос-
сийский лидер.

Гениальный серб, переживший бом-
бежки НАТО, посетовал еще на одну 
«отрыжку» либеральной глобализа-
ции:

- Если вы хотите получить «Оскар», 
вам надо снимать трансгендеров, го-
мосексуалов и иных. Что случилось 
с фильмами?

- Да, действительно, - согласился 
с ним президент, - мы видим, что на 
всяких конкурсах в западных странах 
для того, чтобы что-то выиграть, нуж-
но либо рассказать, написать, либо 
показать из жизни сексуальных мень-
шинств, трансгендеров и каких-то еще 
«трансформаторов» - много всяких 
названий. Но вот неожиданную вещь 
скажу. И они тоже, эти темы и эти 
люди, имеют право на то, чтобы вы-
игрывать, показывать, рассказывать, 
потому что это тоже часть общества. 
Это тоже то, чем живут люди. Плохо, 
если только они выигрывают всякие 
конкурсы, вот это ни к чему.

Все большую роль в жизни плане-

ты играет искусственный интеллект. 
Людей творческих беспокоит, не за-
менит ли он их.

- Опасения напрасные,  - считает 
президент. - Когда-то, когда появил-
ся синематограф, говорили: все, театр 
умер. Но не умер же - он развивается. 
Настоящая культура никогда не умрет. 

ИЗ ООН НЕ ВЫЙДЕМ ВОН 
Сейчас, в том числе и в политике, 

необходимо использовать те возмож-
ности, которые отработаны временем. 
Это касается ООН и ЮНЕСКО. С кото-
рыми, вопреки звучащим призывам, 
что эти структуры себя изжили и нуж-
даются в реформировании, Россия 
рвать отношений не собирается.

- Это площадки, где люди общаются 
между собой, работают. У нас доста-
точно серьезные проекты по линии 
ЮНЕСКО. Некоторые говорят, что 
нужно и из ООН выходить. Ерунда. 
Россия - основатель этих организа-
ций. И нет никакой необходимости 
покидать их.

Владимир ПУТИН:

 ■ Донецк голосовал под бомбами.

Все внешние и внутренне попытки 
вмешательства в выборы будут жестко 
пресекаться. Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с руководителями 
ЦИК и региональных комиссий в под-
московной резиденции в Ново-Огарево.

Глава государства вручил сотрудни-
кам из новых регионов, исполняющим 
свой долг в крайне непростых условиях, 

медали «За мужество». На выборах 
они работали в буквальном смысле 
под бомбами. За время голосования 
ВСУ один только Донецк обстреляли 
больше двухсот раз:

- Когда я смотрел за тем, что проис-
ходило, - не скрою, я уже об этом как-то 
сказал, но не грех повторить еще раз, - 
меня, конечно, удивляло, что там проис-
ходит. Вот люди выстроились в очередь 
на голосование - обстрел. Ушли, кто-то 

спустился в какие-то подвалы. Обстрел 
закончился - тут же вышли, и опять на 
участке та же очередь, и люди стоят 
и голосуют. Удивительно. И люди удиви-
тельные - люди, крепкие душой и серд-
цем, характером, и они в значительной 
степени многим из нас показали при-
мер, как надо жить и работать, какой 
стержень должен быть у каждого, чтобы 
добиваться нужного нам результата. 
А мы всегда его добивались. И будем 
добиваться в будущем, - уверен глава 
государства.

 ■ Про что писать, когда 
писать не о чем?

У КАЖДОГО  
ЕСТЬ ПРАВО  
НА ПОЗИЦИЮ
Кое-кто из деятелей куль-

туры в начале СВО делал 
эмоциональные заявления. 
Но при этом остались или 
хотят работать в России. 
Насколько это справедли-
во, спросили у президента.

- Они занимаются своим 
делом, и им даже в голо-
ву, как и мне, до 2014 года 
не могло прийти, что будет 
конфликт между Россией 

и Украиной. Я бы сказал: 
вы что, с ума сошли? Я до-
пускаю, что люди не следи-
ли, не понимали, что проис-
ходит. У каждого человека 
есть право иметь свою по-
зицию. Но смотреть надо не 
по тому, что люди говорят, 
а по тому, что они делают. 
Если эта деятельность свя-
зана с тем, чтобы наносить 
ущерб собственной стране 
и собственному народу, а та-
кая деятельность тоже имеет 
место, мы это видим, гонора-
ры перечисляются куда-то, 
прямо скажем, противнику, 
то это одна история. Если это 

просто мнение, точка зре-
ния, оценка ситуации - дру-
гая. Поэтому есть еще одно 
обстоятельство, которое, 
безусловно, все мы должны 
учитывать: это настроение 
в обществе и мнение народа 
страны, которую мы счита-
ем своей Родиной. Или не 
считаем. И это такой фактор 
объективный, от которого ни-
кому никуда не деться.

ГЛУБОКАЯ ВЕЩЬ
Спросили президента, 

о чем бы он написал свой 
роман и как бы его назвал. 
Глава государства напом-

нил про диалог двух клас-
сиков:

- Был случай, когда Горь-
кий пришел к Толстому 
и Толстой спросил у него, 
о чем тот пишет. Горький 
говорит: «Не пишу, не о чем 
писать». И Толстой сказал: 
«Пишите о том, почему не 
о  чем писать. Это очень глу-
бокая вещь». Сегодня на са-
мом деле очень много тем. 
Во все времена, на пере-
ломных моментах истории 
или в застойные времена, 
всегда есть вечные темы, - 
сказал Владимир Путин 
и, выдержав интригующую 
паузу, добавил: - Одна из 
них - любовь.

 ■ Трагедия Европы - тотальная за-
висимость от США.

Балерина Приска Цайзель из Австрии 
танцует в Михайловском театре. Она 
поинтересовалась: что делать с окном 
в Европу, прорубленным Петром I, - за-
крыть или оставить открытым?

- Когда дует, можно и прикрыть, что-
бы не простудиться, - улыбнулся пре-
зидент. - Но у нас хорошая погода, по-
нимаете. Мы же ничего не захлопываем, 
не закрываем ни двери, ни форточки, ни 
окна. Вы сказали о том, что у нас слож-
ные времена с Европой. У нас сложные 
времена с европейскими элитами, кото-
рые утратили чувство национального 
самосознания и, на мой взгляд, попали 
в такую зависимость, прежде всего от 
США, которая не дает им возможности 
реализовывать главное, ради чего их 
люди избирали, - защищать интересы 
собственных стран и народов. В этом 
сегодняшняя трагедия Европы.

МЫ ИМ КАК КОСТЬ В ГОРЛЕ

СТРАТЕГИЯ 
ОТКРЫТОСТИ

«НИ ДВЕРИ,  
НИ ФОРТОЧКИ  
НЕ ЗАХЛОПЫВАЕМ»

НАГРАДЫ ЗА МУЖЕСТВО ОПАСНЫЕ ВЫБОРЫ

ВЕЧНАЯ ТЕМА - ЛЮБОВЬ СЮЖЕТ ДЛЯ РОМАНА

- Уникальность России как страны-цивилизации как раз и заключается в единстве  
множества. - Владимир Путин вывел формулу многовековой биографии  
нашей державы.
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 ■ Туристы и жители при-
граничных областей долж-
ны пересекать границу без 
лишних хлопот.

Об этом и многом другом 
поговорили с членом Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по энергетике и транс-
порту Игорем Комаровским.

- Недавно ввели в промыш-
ленную эксплуатацию вто-
рой блок БелАЭС. Что дает 
республике использование 
атомной энергии?

- Экологически чистая энер-
гия нужна везде. Белорусская 
АЭС, которую построили вме-
сте с  российскими специа-
листами, способна закрыть 
больше сорока процентов по-
требностей страны в электро-
энергии. Каждый год сможем 
заместить до пяти миллиар-
дов кубометров импортируе-
мого природного газа, суще-
ственно сократить выбросы 
парниковых газов.

Электрифицированного жи-
лья становится все больше. 
Выгода и комфорт особен-
но заметны в отопи-
тельный сезон. Инди-
видуальный обогрев 
помещений в умном 
доме помогает рас-
считывать платежи 
максимально точ-
но: жители заплатят, 
сколько использова-
ли. Переводим ин-
дивидуальный жилфонд на 
электричество для отопления, 
подогрева воды, готовки.

Масштабный высокотех-
нологичный белорусско-
российский проект в атомной 
сфере даст импульс развитию 
электротранспорта, промыш-
ленности, строительства 
и других отраслей. С появле-
нием БелАЭС самый молодой 
город республики - Островец 
вырос почти в два раза. Воз-
ведение станции укрепи-

ло сотрудничество наших 
инженерно-технологических 

вузов.
И то, что Беларусь 

вошла в компанию 
государств, освоив-
ших энергию мирно-
го атома, - важный 
имиджевый момент.

- Электротранс-
порт по популяр-
ности догоняет 

обычный?
- На улицах наших го-

родов все больше самого 
экологичного транспорта 
в мире. Создают условия для 
его развития: растет коли-
чество станций для зарядок, 
есть льготы и привилегии, 
а также беспошлинный ввоз. 
В 2020 году в республике бы-
ло около четырехсот электро-
мобилей, а сейчас уже боль-
ше пяти тысяч. Развивается 
инфраструктура, чтобы вла-

дельцам электромобилей 
было комфортно. Особое 
внимание - приграничным 
регионам.

В Беларуси до конца 2030 
года установят 85 супербы-
стрых зарядных комплексов 
для электромобилей. Всего за 
десять минут авто получает 
«электротоплива» на триста 
километров.

Более удобным, выгодным 
и безвредным для окружаю-
щей среды становится и пасса-
жирский электротранспорт - 
электробусы, троллейбусы, 
трамваи и электропоезда. 
Некоторые наземные марш-
руты в столице полностью 
перевели на аккумуляторную 
тягу. Подключаются и другие 
города. Через пару лет обще-
ственный транспорт в Жоди-
но и Шклове будет полностью 
электрическим. На рынке 
уже представлен белорусско-

китайский электромобиль 
Geely.

- Наши страны могут раз-
вивать союзный автопром?

- Санкции требуют от про-
мышленности Беларуси 
и  России скоординирован-
ных ответов. Один из при-
меров кооперации - сотруд-
ничество белорусского МТЗ 
и тракторного завода в Санкт 
Петербурге, выпускающего 
знаменитые «Кировцы». Ком-
плектующие от белорусских 
производителей используют 
российские партнеры, мы же 
закупаем сырье и комплек-
тующие у заводов в РФ.

Создают совместные пред-
приятия - по выпуску трак-
торов МТЗ в Краснодарском 
крае, производству белорус-
ских эксклюзивных трамва-
ев в Нижнем Новгороде. Се-
годня белорусские гиганты 
МАЗ, Минский моторный 

 завод, Минский завод колес-
ных  тягачей - в тесной коо-
перации с КамАЗом, «Рост-
сельмашем», «Уралом». На 
питерских  улицах колесит 
мазовская техника: от трол-
лейбусов до электробусов. За-
интересованы россияне и в 
белорусской грузовой, пасса-
жирской, коммунальной тех-
нике. МАЗ, «Белкоммунмаш», 
«Амкодор» поставляют боль-
шое количество продукции 
в российские города. И это 
только пара примеров.

 ■ Говорить с молодежью нужно не только о достиже-
ниях, но и о проблемах.

- В Брестской крепости начали строить патриотический 
центр.

- Капитальный ремонт, музеефикация и реставрация объек-
тов продолжится. Средства уже заложили в проекте бюджета 
Союзного государства. Чтобы сделать строительство патриоти-
ческого центра на Кобринском укреплении Брестской крепости 
еще масштабнее и заодно напомнить о трагических событиях 
новому поколению, объекту присвоили статус Всебелорусской 
молодежной стройки. Там будут трудиться юноши и девушки, 
в том числе в составе студотрядов.

Мы не должны ретушировать историю для молодежи. Нужно 
правдиво рассказывать подрастающему поколению о про-
шлом, не скрывая правды. На днях вышли учебные пособия 
«Геноцид белорусского народа в годы Великой Отечественной 
войны» для школьников. Тема сложная, тяжелая, болезненная. 
Но авторы составили учебники так, чтобы дети и подростки 
разобрались в событиях, происходивших на нашей земле во-
семь десятков лет назад.

Говорить с ребятами нужно не только о наших достижениях, 
но и о проблемах, предлагая пути их решения. Главное - до-
верие. Молодежь сразу чувствует неискренность и фальшь.

 ■ Прямых рейсов в крупнейшие города 
России становится больше.

- На правительственном часе депутаты не 
раз обсуждали работу единой транспортной 
системы Союзного государства: от авиа-
перелетов до железной дороги и ситуаций 
на трассах. О каких достижениях и трудно-
стях можем говорить?

- Тема не остается без внимания практиче-
ски на всех заседаниях нашей комиссии. Да 
и на частых встречах Президента Беларуси 
с российскими губернаторами не раз говорили 
о том, что прямые авиарейсы между нашими 
городами поспособствуют развитию туризма 
и деловой активности.

Один из главных вопросов - субсидирование 
пассажирских авиаперевозок между Белару-
сью и Россией. Здесь важно создать равные 
конкурентные условия. Субсидии на пере-
леты внутри России есть давно. Но просто 
взять и  перенести эту практику на Союзное 
государство нельзя: требуется серьезное фи-
нансирование из союзного бюджета, нужно 
устранить бюрократические барьеры. Нужно 
понять, какие маршруты самые востребован-

ные. В летнем расписании минского аэропорта 
много прямых рейсов в российские регионы. 
Без пересадок самолетами «Белавиа» или 
парт нерскими авиакомпаниями можно до-
браться до Москвы, Санкт-Петербурга, Кали-
нинграда, Сочи, Екатеринбурга, Перми, Уфы, 
Казани, Пскова и Калуги. Но, думаю, не все 
направления будут популярны в «межсезонье» 
и зимой.

- Москва и Минск планируют построить 
высокоскоростную магистраль.

- Она еще больше укрепит имидж Союзного 
государства на просторах СНГ, ЕАЭС. Высоко-
скоростные магистрали - визитная карточка, 
которая в том числе показывает уровень тех-
нологического и экономического развития го-
сударства. Минское направление востребовано 
у россиян, а высокоскоростная магистраль по-
зволит быстрее путешествовать между столи-
цами. Скорость поездов увеличится в 2,3 раза, 
а поездка из одной столицы в другую займет 
чуть больше трех часов. Это быстро и удобно, 
появится больше возможностей для общения, 
бизнеса. Плюс по современным линиям можно 
будет перевозить не только пассажиров, но 
и грузы.

ДВИЖЕНИЕ БЕЗ ПРОБУКСОВКИ
 ■ «Автогражданка» ста-

нет дешевле и удобнее.

- Сейчас в РФ и РБ дей-
ствуют разные системы 
ОСАГО. Такой подход де-
лает поездку накладной 
и неудобной. Когда ждать 
изменений?

- Работать над модельным 
законом о союзном ОСАГО 
мы начали в 2021 году. Чтобы 
прийти к общему знаменате-
лю, потребовалось немало 
времени. Было много согла-
сований с разными структу-
рами: с МИДами и МВД двух 
стран, Центральным банком 
России, Министерством фи-
нансов Беларуси, объеди-
нениями автостраховщиков. 
В июне этого года закон при-
няли. Синхронизация под-
ходов - процесс длительный 
и технически непростой, но 
двигаться в сторону гармо-
низации нужно. Передвиже-
ние должно стать удобным 
для граждан наших стран 
и понятным для страховщи-
ков.

Подробнее о модельном 
законе - на стр. 9.

СИНХРОННО

НА ФИНИШНОЙ 
ПРЯМОЙ

ВОСПИТАНИЕ

НЕЛЬЗЯ РЕТУШИРОВАТЬ ИСТОРИЮ
СУБСИДИИ - ВОСТРЕБОВАННЫМ МАРШРУТАМ ОТ ВИНТА
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С  декабря БЖД пустит поезда по новому 
графику. С комфортом довезут в Москву, 
Санкт-Петербург, Калининград, Адлер, 
Анапу, Минеральные Воды, Самару, 
Мурманск и Архангельск (через Москву, 
Ярославль и Вологду).
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ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА, 
ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ

 ■ Ипотечный процент стоит 
привязать к среднему заработ-
ку по региону.

- Депутаты предлагают рассмо-
треть возможность дифференциации 
ставки по ипотеке в привязке к сред-
ней зарплате по регионам, потому что 
страна огромная, зарплата разная, но 
при этом ипотечная ставка и ставка 

кредитов - одинакова, - предложил 
главе ЦБ РФ Председатель Госду-
мы. - Ипотечный процент в регионах 
с низкими зарплатами должен быть 
ниже, чем в тех регионах, где средний 
размер оплаты труда выше.

По мнению Эльвиры Набиулли-
ной, еще нужно учитывать масштабы 
строительства и уровень проникно-
вения ипотеки в регионе.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Госдума приняла бюджет России на 
три года: увеличатся расходы на обо-
рону и нацбезопасность, полностью 
выполнят соцобязательства.

Джо Байден после затяжных скандалов 
подписал закон о временном финанси-
ровании правительства своей страны, 
забыв про Украину и Израиль, - денег не 
хватает на самое необходимое. 
Эксперты сравнивают ситуацию 
в Америке с той, в которой нахо-
дилась Россия в жуткие девяно-
стые, когда бюджет на текущий 
год принимали только весной. 
В это же время Госдума спо-
койно приняла российский 
бюджет на 2024-й и сразу на 
плановые 2025 и 2026 годы.

О тех временах вспомнил 
и Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин:

- Народные избранники при принятии 
бюджета в девяностые годы выходили из 
зала заседаний с чувством удовлетворе-
ния, на бумаге все было очень хорошо, 
но эти законы не выполнялись. Наша за-
дача - принимать законы, которые будут 
выполняться, обеспечивать стандарты. 
Давайте еще раз отметим: популизм раз-
рушителен. Там, где мы можем решать, 
давайте искать решения, вновь и вновь 
возвращаясь к этим темам.

В бюджете предусмотрены необходи-
мые средства для выполнения социаль-
ных обязательств.

- Увеличение пенсий, зарплат, детских 
пособий - и одновременно создаются усло-
вия для развития страны. Мы должны как 
никогда, плечом к плечу, сплотившись, 
сделать как можно больше для своей Ро-
дины, - сказал спикер ГД. - В следующем 

году доходы бюджета вырастут почти на 
29 процентов. При этом больше 2/3 до-
ходов (67,2 процента) не зависят от нефти 
и газа. Для стабильного и долгосрочного 
развития страны в 2024 году будет уве-
личено финансирование по восьми гос-
программам, направленным на развитие 
науки, промышленности и технологий.

- Федбюджет носит имя «все для фронта, 
все для победы», - так его назвал руково-
дитель фракции ЛДПР, член Комиссии 

Парламентского Собрания по 
международным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками Леонид 
Слуцкий.

Расходы на оборону увеличатся 
до 10,8 триллиона рублей, на нац-
безопасность - до 3,4 триллиона. 
Это 38,6 процента всех расходов 
федбюджета. Планируют, что по-
сле 2024 года расходы на оборону 

можно будет понизить.
- Запланированные ресурсы позволят 

полностью обеспечить задачи спецопе-
рации, - сообщили в Минфине РФ.

Бюджет принимался в непростых усло-
виях:

- 17,5 тысячи санкций объявлено на-
шей стране, идет СВО. Но если сравнить 
бюджет 2024 года и, допустим, бюджет, 
который принимали в 2000 году, в по-
следующие годы в ситуации финансового 
кризиса, то бюджет, который мы при-
нимаем сегодня, однозначно отличается 
в лучшую сторону. Несмотря на вызовы, 
мы принимаем бюджет развития, бюджет 
противодействия санкциям, - подчеркнул 
Председатель ГД.

В приоритете - реализовать послания 
президента, они решают конкретные за-
дачи. Спикер также предложил усилить 
парламентский контроль за изменением 
госпрограмм.

 ✔ В 2024 году направят 
300,1 миллиарда рублей 
на нацпроекты. Средства 
распределят по шести на-
правлениям: социальная 
сфера, строительство, 
экология, цифровая транс-
формация, технологиче-
ский рывок и государство 
для граждан.

 ✔ Курс нацвалюты  - на 
уровне 80 - 85 рублей за 
доллар.

 ✔ Инфляция превысит 
целевой показатель Бан-
ка России и составит 4,5 
процента, а в 2025 и 2026 
годах понизится до 4.

 ✔ МРОТ в 2024 году про-
индексируют на 18,5 про-
цента. Он составит 19 242 

рубля. Это обеспечит рост 
зарплат почти пяти мил-
лионов человек.

 ✔ На уровень инфляции 
7,5 процента проиндекси-
руют пособия и пенсии. 
Размер фиксированной 
выплаты к страховой пен-
сии изменится с 7567 до 
8134 рублей. Стоимость 
одного пенсионного балла 
увеличится со 124 до 133 
рублей. Впервые ежегодно 
будут индексировать посо-
бия по безработице.

 ✔ На 4,5 процента 
с 1 октября 2024 года про-
индексировано денежное 
довольствие военнослу-
жащим и  сотрудникам 
правоохранительных 

органов. А также пенсии 
лицам,  уволенным с воен-
ной и приравненной к ней 
службы.

 ✔ Ежемесячные пособия 
по уходу за ребенком до 
полутора лет вырастут 
с 33 282 рублей до 49 123 
рублей, а в 2025 году - до 
68 996 рублей.

 ✔ Материнский капитал 
в  2024 году составит 630,9 
тысячи рублей, в 2025-м - 
659,3 тысячи, а в 2026-м - 
до 685,7. Размер выплаты 
за второго и последующе-
го ребенка составит в 2024 
году 833,8 тысячи рублей, 
а в 2025 году - 871,3 тыся-
чи. В 2026-м - 906 тысяч 
рублей.

Подробнее - на сайте 
souzveche.ru

 ■ Люди жалуются на псевдо-
кафе, в которых можно упо-
треблять круглые сутки.

- Это проблема, которая проросла 
во все микрорайоны и жилые до-
ма. Поэтому давайте сделаем так, 
чтобы «наливаек» не было. Речь не 
идет об ущемлении прав бизнеса. 
Здесь серые схемы, контрафакт, 
попытка получить доходы за счет 
здоровья людей. Они работают 
в многоквартирных жилых домах, 
на глазах у детей, привлекая асо-
циальные элементы. Из-за деятель-
ности «наливаек» люди зачастую 
не могут жить спокойно. Порядок 
в этой сфере необходимо навести 
как можно быстрее, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Речь идет о многочисленных мага-
зинчиках шаговой доступности, ко-
торые кроме продуктов наполучали 
лицензии на продажу алкоголя под 
видом ресторанов. Ставят у при-
лавка крохотный столик и стуль-
чик - считай, что правила соблюли, 

можно наливать пойло, в том числе 
ночью. Публика собирается соответ-
ствующая. Но не все руководители 
хотят перемен.

- Надо обязательно провести пол-
ноценный диалог: убедить тех, кто 
занимает другую позицию, пригла-
сить на рассмотрение этого вопроса 
в ГД, - предложил Володин. - Воз-
можно, посетив такие «наливайки», 
многие чиновники из правительства 
займут другую позицию: она будет 
ближе к обществу, интересы кото-
рого мы здесь представляем.

Возможность устанавливать за-
прет на продажу крепкой алкоголь-
ной продукции была передана субъ-
ектам РФ ранее. В подготовленном 
законопроекте предлагается за-
крепить за ними право запрещать 
и продажу пива и пивных напитков, 
сидра, пуаре, медовухи в псевдока-
фе в многоэтажках. Заодно хотят 
ввести вето на то, чтобы называть 
продукцию и приписывать ей ле-
чебные или другие свойства, вводя 
потребителя в заблуждение. В том 
числе это касается идентичности, 
состава, количества, срока годности.

 ■ Будут принимать 
детей участников 
СВО.

Детям военнослужа-
щих и граждан, пребы-
вавших в добровольче-
ских формированиях, 
погибших при выпол-

нении задач СВО ли-
бо после из-за увечья, 
предоставляются во 
вне очередном порядке 
места в государствен-
ных и муниципальных 
школах и дошкольных 
образовательных ор-
ганизациях по месту 

жительства их семей, 
а также в летних оздо-
ровительных лагерях. 
Это касается и усы-
новленных или нахо-
дящихся под опекой 
или попечительством в 
семье, включая прием-
ную либо патронатную.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ. ГЛАВНОЕ

ДЕЛАЕМ СТАВКИ К ЗАРПЛАТЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

В САДЫ И ШКОЛЫ ВНЕ ОЧЕРЕДИ

Вячеслав ВОЛОДИН:
НУЖНО РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ «НАЛИВАЕК» В ДОМАХ

СТОП, 
АЛКОГОЛЬ!
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Доходы бюджета России

2024 2025 2026

Рубли
Резервный фонд

35 ТРИЛЛИОНОВ

100 МИЛЛИАРДОВ

33,5 ТРИЛЛИОНА

80 МИЛЛИАРДОВ

34,1 ТРИЛЛИОНА

80 МИЛЛИАРДОВ
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Нетрезвые персонажи, 
ругань по ночам - 
визитная карточка 
забегаловок.

ВАЖНО
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 ■ Туристы и жители при-
граничных областей долж-
ны пересекать границу без 
лишних хлопот.

Об этом и многом другом 
поговорили с членом Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по энергетике и транс-
порту Игорем Комаровским.

- Недавно ввели в промыш-
ленную эксплуатацию вто-
рой блок БелАЭС. Что дает 
республике использование 
атомной энергии?

- Экологически чистая энер-
гия нужна везде. Белорусская 
АЭС, которую построили вме-
сте с  российскими специа-
листами, способна закрыть 
больше сорока процентов по-
требностей страны в электро-
энергии. Каждый год сможем 
заместить до пяти миллиар-
дов кубометров импортируе-
мого природного газа, суще-
ственно сократить выбросы 
парниковых газов.

Электрифицированного жи-
лья становится все больше. 
Выгода и комфорт особен-
но заметны в отопи-
тельный сезон. Инди-
видуальный обогрев 
помещений в умном 
доме помогает рас-
считывать платежи 
максимально точ-
но: жители заплатят, 
сколько использова-
ли. Переводим ин-
дивидуальный жилфонд на 
электричество для отопления, 
подогрева воды, готовки.

Масштабный высокотех-
нологичный белорусско-
российский проект в атомной 
сфере даст импульс развитию 
электротранспорта, промыш-
ленности, строительства 
и других отраслей. С появле-
нием БелАЭС самый молодой 
город республики - Островец 
вырос почти в два раза. Воз-
ведение станции укрепи-

ло сотрудничество наших 
инженерно-технологических 

вузов.
И то, что Беларусь 

вошла в компанию 
государств, освоив-
ших энергию мирно-
го атома, - важный 
имиджевый момент.

- Электротранс-
порт по популяр-
ности догоняет 

обычный?
- На улицах наших го-

родов все больше самого 
экологичного транспорта 
в мире. Создают условия для 
его развития: растет коли-
чество станций для зарядок, 
есть льготы и привилегии, 
а также беспошлинный ввоз. 
В 2020 году в республике бы-
ло около четырехсот электро-
мобилей, а сейчас уже боль-
ше пяти тысяч. Развивается 
инфраструктура, чтобы вла-

дельцам электромобилей 
было комфортно. Особое 
внимание - приграничным 
регионам.

В Беларуси до конца 2030 
года установят 85 супербы-
стрых зарядных комплексов 
для электромобилей. Всего за 
десять минут авто получает 
«электротоплива» на триста 
километров.

Более удобным, выгодным 
и безвредным для окружаю-
щей среды становится и пасса-
жирский электротранспорт - 
электробусы, троллейбусы, 
трамваи и электропоезда. 
Некоторые наземные марш-
руты в столице полностью 
перевели на аккумуляторную 
тягу. Подключаются и другие 
города. Через пару лет обще-
ственный транспорт в Жоди-
но и Шклове будет полностью 
электрическим. На рынке 
уже представлен белорусско-

китайский электромобиль 
Geely.

- Наши страны могут раз-
вивать союзный автопром?

- Санкции требуют от про-
мышленности Беларуси 
и  России скоординирован-
ных ответов. Один из при-
меров кооперации - сотруд-
ничество белорусского МТЗ 
и тракторного завода в Санкт 
Петербурге, выпускающего 
знаменитые «Кировцы». Ком-
плектующие от белорусских 
производителей используют 
российские партнеры, мы же 
закупаем сырье и комплек-
тующие у заводов в РФ.

Создают совместные пред-
приятия - по выпуску трак-
торов МТЗ в Краснодарском 
крае, производству белорус-
ских эксклюзивных трамва-
ев в Нижнем Новгороде. Се-
годня белорусские гиганты 
МАЗ, Минский моторный 

 завод, Минский завод колес-
ных  тягачей - в тесной коо-
перации с КамАЗом, «Рост-
сельмашем», «Уралом». На 
питерских  улицах колесит 
мазовская техника: от трол-
лейбусов до электробусов. За-
интересованы россияне и в 
белорусской грузовой, пасса-
жирской, коммунальной тех-
нике. МАЗ, «Белкоммунмаш», 
«Амкодор» поставляют боль-
шое количество продукции 
в российские города. И это 
только пара примеров.

 ■ Говорить с молодежью нужно не только о достиже-
ниях, но и о проблемах.

- В Брестской крепости начали строить патриотический 
центр.

- Капитальный ремонт, музеефикация и реставрация объек-
тов продолжится. Средства уже заложили в проекте бюджета 
Союзного государства. Чтобы сделать строительство патриоти-
ческого центра на Кобринском укреплении Брестской крепости 
еще масштабнее и заодно напомнить о трагических событиях 
новому поколению, объекту присвоили статус Всебелорусской 
молодежной стройки. Там будут трудиться юноши и девушки, 
в том числе в составе студотрядов.

Мы не должны ретушировать историю для молодежи. Нужно 
правдиво рассказывать подрастающему поколению о про-
шлом, не скрывая правды. На днях вышли учебные пособия 
«Геноцид белорусского народа в годы Великой Отечественной 
войны» для школьников. Тема сложная, тяжелая, болезненная. 
Но авторы составили учебники так, чтобы дети и подростки 
разобрались в событиях, происходивших на нашей земле во-
семь десятков лет назад.

Говорить с ребятами нужно не только о наших достижениях, 
но и о проблемах, предлагая пути их решения. Главное - до-
верие. Молодежь сразу чувствует неискренность и фальшь.

 ■ Прямых рейсов в крупнейшие города 
России становится больше.

- На правительственном часе депутаты не 
раз обсуждали работу единой транспортной 
системы Союзного государства: от авиа-
перелетов до железной дороги и ситуаций 
на трассах. О каких достижениях и трудно-
стях можем говорить?

- Тема не остается без внимания практиче-
ски на всех заседаниях нашей комиссии. Да 
и на частых встречах Президента Беларуси 
с российскими губернаторами не раз говорили 
о том, что прямые авиарейсы между нашими 
городами поспособствуют развитию туризма 
и деловой активности.

Один из главных вопросов - субсидирование 
пассажирских авиаперевозок между Белару-
сью и Россией. Здесь важно создать равные 
конкурентные условия. Субсидии на пере-
леты внутри России есть давно. Но просто 
взять и  перенести эту практику на Союзное 
государство нельзя: требуется серьезное фи-
нансирование из союзного бюджета, нужно 
устранить бюрократические барьеры. Нужно 
понять, какие маршруты самые востребован-

ные. В летнем расписании минского аэропорта 
много прямых рейсов в российские регионы. 
Без пересадок самолетами «Белавиа» или 
парт нерскими авиакомпаниями можно до-
браться до Москвы, Санкт-Петербурга, Кали-
нинграда, Сочи, Екатеринбурга, Перми, Уфы, 
Казани, Пскова и Калуги. Но, думаю, не все 
направления будут популярны в «межсезонье» 
и зимой.

- Москва и Минск планируют построить 
высокоскоростную магистраль.

- Она еще больше укрепит имидж Союзного 
государства на просторах СНГ, ЕАЭС. Высоко-
скоростные магистрали - визитная карточка, 
которая в том числе показывает уровень тех-
нологического и экономического развития го-
сударства. Минское направление востребовано 
у россиян, а высокоскоростная магистраль по-
зволит быстрее путешествовать между столи-
цами. Скорость поездов увеличится в 2,3 раза, 
а поездка из одной столицы в другую займет 
чуть больше трех часов. Это быстро и удобно, 
появится больше возможностей для общения, 
бизнеса. Плюс по современным линиям можно 
будет перевозить не только пассажиров, но 
и грузы.

ДВИЖЕНИЕ БЕЗ ПРОБУКСОВКИ
 ■ «Автогражданка» ста-

нет дешевле и удобнее.

- Сейчас в РФ и РБ дей-
ствуют разные системы 
ОСАГО. Такой подход де-
лает поездку накладной 
и неудобной. Когда ждать 
изменений?

- Работать над модельным 
законом о союзном ОСАГО 
мы начали в 2021 году. Чтобы 
прийти к общему знаменате-
лю, потребовалось немало 
времени. Было много согла-
сований с разными структу-
рами: с МИДами и МВД двух 
стран, Центральным банком 
России, Министерством фи-
нансов Беларуси, объеди-
нениями автостраховщиков. 
В июне этого года закон при-
няли. Синхронизация под-
ходов - процесс длительный 
и технически непростой, но 
двигаться в сторону гармо-
низации нужно. Передвиже-
ние должно стать удобным 
для граждан наших стран 
и понятным для страховщи-
ков.

Подробнее о модельном 
законе - на стр. 9.
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НА ФИНИШНОЙ 
ПРЯМОЙ

ВОСПИТАНИЕ

НЕЛЬЗЯ РЕТУШИРОВАТЬ ИСТОРИЮ
СУБСИДИИ - ВОСТРЕБОВАННЫМ МАРШРУТАМ ОТ ВИНТА

Бе
лТ

А

Ив
ан

 Я
РИ

ВА
НО

ВИ
Ч/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

С  декабря БЖД пустит поезда по новому 
графику. С комфортом довезут в Москву, 
Санкт-Петербург, Калининград, Адлер, 
Анапу, Минеральные Воды, Самару, 
Мурманск и Архангельск (через Москву, 
Ярославль и Вологду).
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ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА, 
ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ

 ■ Ипотечный процент стоит 
привязать к среднему заработ-
ку по региону.

- Депутаты предлагают рассмо-
треть возможность дифференциации 
ставки по ипотеке в привязке к сред-
ней зарплате по регионам, потому что 
страна огромная, зарплата разная, но 
при этом ипотечная ставка и ставка 

кредитов - одинакова, - предложил 
главе ЦБ РФ Председатель Госду-
мы. - Ипотечный процент в регионах 
с низкими зарплатами должен быть 
ниже, чем в тех регионах, где средний 
размер оплаты труда выше.

По мнению Эльвиры Набиулли-
ной, еще нужно учитывать масштабы 
строительства и уровень проникно-
вения ипотеки в регионе.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Госдума приняла бюджет России на 
три года: увеличатся расходы на обо-
рону и нацбезопасность, полностью 
выполнят соцобязательства.

Джо Байден после затяжных скандалов 
подписал закон о временном финанси-
ровании правительства своей страны, 
забыв про Украину и Израиль, - денег не 
хватает на самое необходимое. 
Эксперты сравнивают ситуацию 
в Америке с той, в которой нахо-
дилась Россия в жуткие девяно-
стые, когда бюджет на текущий 
год принимали только весной. 
В это же время Госдума спо-
койно приняла российский 
бюджет на 2024-й и сразу на 
плановые 2025 и 2026 годы.

О тех временах вспомнил 
и Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин:

- Народные избранники при принятии 
бюджета в девяностые годы выходили из 
зала заседаний с чувством удовлетворе-
ния, на бумаге все было очень хорошо, 
но эти законы не выполнялись. Наша за-
дача - принимать законы, которые будут 
выполняться, обеспечивать стандарты. 
Давайте еще раз отметим: популизм раз-
рушителен. Там, где мы можем решать, 
давайте искать решения, вновь и вновь 
возвращаясь к этим темам.

В бюджете предусмотрены необходи-
мые средства для выполнения социаль-
ных обязательств.

- Увеличение пенсий, зарплат, детских 
пособий - и одновременно создаются усло-
вия для развития страны. Мы должны как 
никогда, плечом к плечу, сплотившись, 
сделать как можно больше для своей Ро-
дины, - сказал спикер ГД. - В следующем 

году доходы бюджета вырастут почти на 
29 процентов. При этом больше 2/3 до-
ходов (67,2 процента) не зависят от нефти 
и газа. Для стабильного и долгосрочного 
развития страны в 2024 году будет уве-
личено финансирование по восьми гос-
программам, направленным на развитие 
науки, промышленности и технологий.

- Федбюджет носит имя «все для фронта, 
все для победы», - так его назвал руково-
дитель фракции ЛДПР, член Комиссии 

Парламентского Собрания по 
международным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками Леонид 
Слуцкий.

Расходы на оборону увеличатся 
до 10,8 триллиона рублей, на нац-
безопасность - до 3,4 триллиона. 
Это 38,6 процента всех расходов 
федбюджета. Планируют, что по-
сле 2024 года расходы на оборону 

можно будет понизить.
- Запланированные ресурсы позволят 

полностью обеспечить задачи спецопе-
рации, - сообщили в Минфине РФ.

Бюджет принимался в непростых усло-
виях:

- 17,5 тысячи санкций объявлено на-
шей стране, идет СВО. Но если сравнить 
бюджет 2024 года и, допустим, бюджет, 
который принимали в 2000 году, в по-
следующие годы в ситуации финансового 
кризиса, то бюджет, который мы при-
нимаем сегодня, однозначно отличается 
в лучшую сторону. Несмотря на вызовы, 
мы принимаем бюджет развития, бюджет 
противодействия санкциям, - подчеркнул 
Председатель ГД.

В приоритете - реализовать послания 
президента, они решают конкретные за-
дачи. Спикер также предложил усилить 
парламентский контроль за изменением 
госпрограмм.

 ✔ В 2024 году направят 
300,1 миллиарда рублей 
на нацпроекты. Средства 
распределят по шести на-
правлениям: социальная 
сфера, строительство, 
экология, цифровая транс-
формация, технологиче-
ский рывок и государство 
для граждан.

 ✔ Курс нацвалюты  - на 
уровне 80 - 85 рублей за 
доллар.

 ✔ Инфляция превысит 
целевой показатель Бан-
ка России и составит 4,5 
процента, а в 2025 и 2026 
годах понизится до 4.

 ✔ МРОТ в 2024 году про-
индексируют на 18,5 про-
цента. Он составит 19 242 

рубля. Это обеспечит рост 
зарплат почти пяти мил-
лионов человек.

 ✔ На уровень инфляции 
7,5 процента проиндекси-
руют пособия и пенсии. 
Размер фиксированной 
выплаты к страховой пен-
сии изменится с 7567 до 
8134 рублей. Стоимость 
одного пенсионного балла 
увеличится со 124 до 133 
рублей. Впервые ежегодно 
будут индексировать посо-
бия по безработице.

 ✔ На 4,5 процента 
с 1 октября 2024 года про-
индексировано денежное 
довольствие военнослу-
жащим и  сотрудникам 
правоохранительных 

органов. А также пенсии 
лицам,  уволенным с воен-
ной и приравненной к ней 
службы.

 ✔ Ежемесячные пособия 
по уходу за ребенком до 
полутора лет вырастут 
с 33 282 рублей до 49 123 
рублей, а в 2025 году - до 
68 996 рублей.

 ✔ Материнский капитал 
в  2024 году составит 630,9 
тысячи рублей, в 2025-м - 
659,3 тысячи, а в 2026-м - 
до 685,7. Размер выплаты 
за второго и последующе-
го ребенка составит в 2024 
году 833,8 тысячи рублей, 
а в 2025 году - 871,3 тыся-
чи. В 2026-м - 906 тысяч 
рублей.

Подробнее - на сайте 
souzveche.ru

 ■ Люди жалуются на псевдо-
кафе, в которых можно упо-
треблять круглые сутки.

- Это проблема, которая проросла 
во все микрорайоны и жилые до-
ма. Поэтому давайте сделаем так, 
чтобы «наливаек» не было. Речь не 
идет об ущемлении прав бизнеса. 
Здесь серые схемы, контрафакт, 
попытка получить доходы за счет 
здоровья людей. Они работают 
в многоквартирных жилых домах, 
на глазах у детей, привлекая асо-
циальные элементы. Из-за деятель-
ности «наливаек» люди зачастую 
не могут жить спокойно. Порядок 
в этой сфере необходимо навести 
как можно быстрее, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Речь идет о многочисленных мага-
зинчиках шаговой доступности, ко-
торые кроме продуктов наполучали 
лицензии на продажу алкоголя под 
видом ресторанов. Ставят у при-
лавка крохотный столик и стуль-
чик - считай, что правила соблюли, 

можно наливать пойло, в том числе 
ночью. Публика собирается соответ-
ствующая. Но не все руководители 
хотят перемен.

- Надо обязательно провести пол-
ноценный диалог: убедить тех, кто 
занимает другую позицию, пригла-
сить на рассмотрение этого вопроса 
в ГД, - предложил Володин. - Воз-
можно, посетив такие «наливайки», 
многие чиновники из правительства 
займут другую позицию: она будет 
ближе к обществу, интересы кото-
рого мы здесь представляем.

Возможность устанавливать за-
прет на продажу крепкой алкоголь-
ной продукции была передана субъ-
ектам РФ ранее. В подготовленном 
законопроекте предлагается за-
крепить за ними право запрещать 
и продажу пива и пивных напитков, 
сидра, пуаре, медовухи в псевдока-
фе в многоэтажках. Заодно хотят 
ввести вето на то, чтобы называть 
продукцию и приписывать ей ле-
чебные или другие свойства, вводя 
потребителя в заблуждение. В том 
числе это касается идентичности, 
состава, количества, срока годности.

 ■ Будут принимать 
детей участников 
СВО.

Детям военнослужа-
щих и граждан, пребы-
вавших в добровольче-
ских формированиях, 
погибших при выпол-

нении задач СВО ли-
бо после из-за увечья, 
предоставляются во 
вне очередном порядке 
места в государствен-
ных и муниципальных 
школах и дошкольных 
образовательных ор-
ганизациях по месту 

жительства их семей, 
а также в летних оздо-
ровительных лагерях. 
Это касается и усы-
новленных или нахо-
дящихся под опекой 
или попечительством в 
семье, включая прием-
ную либо патронатную.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ. ГЛАВНОЕ

ДЕЛАЕМ СТАВКИ К ЗАРПЛАТЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

В САДЫ И ШКОЛЫ ВНЕ ОЧЕРЕДИ

Вячеслав ВОЛОДИН:
НУЖНО РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ «НАЛИВАЕК» В ДОМАХ

СТОП, 
АЛКОГОЛЬ!
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Доходы бюджета России

2024 2025 2026

Рубли
Резервный фонд

35 ТРИЛЛИОНОВ

100 МИЛЛИАРДОВ

33,5 ТРИЛЛИОНА

80 МИЛЛИАРДОВ

34,1 ТРИЛЛИОНА

80 МИЛЛИАРДОВ
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Нетрезвые персонажи, 
ругань по ночам - 
визитная карточка 
забегаловок.

ВАЖНО
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 ■ Все больше нацистов 
гибнет от ударов с возду- 
ха.

НАКРЫЛИ ЛУЧШИХ 
АРТИЛЛЕРИСТОВ
128-я отдельная горно-

штурмовая Закарпатская 
 бригада - так гордо называ-
ется эта элитная часть ВСУ. 
У  большинства служащих 
в ней огромный опыт боевых 
действий. Это вам не мобили-
зованные бедолаги, которых 
отлавливают теперь даже во 
время прогулок с малолетни-
ми детьми.

В тот роковой день лучшие 
из лучших закарпатцев в не-
большом поселке Дмитровка 
Запорожской области постро-
ились для награждения. До 
линии боевого соприкосно-
вения - всего восемнадцать 
километров. Очень самона-
деянно. За что и поплатились.

Церемонию назначили на 
9.30, но задерживалось на-
чальство. А в 10.10 по на-
цистам ударили ракетой 
«Искандер-М». Только по 
украинским данным, погибли 
28 бойцов и еще 53 получили 
ранения. На самом деле «двух-
сотых» значительно больше.

В числе прочих - глава во-
енного комиссариата Запо-
рожской области полковник 
Владимир Возный, начальник 
артиллерии 128-й бригады 
подполковник Андрей Тара-
сенко и лучший артиллерист 
Украины - командир артил-
лерийского взвода капитан 
Дмитрий Милютин.

- Это шок, артиллерию бри-
гады обезглавили,  - сказал 
на похоронах замкомандира 
бригады Александр Луковец. 
Ирония судьбы - «боги войны» 
погибли в свой профессио-
нальный праздник.

КОНТРАБАНДА 
СИГАРЕТ
Разразился грандиозный 

скандал. Комбрига Дмитрия 
Лысюка, который опоздал 

на церемонию на несколько 
минут, отстранили от коман-
дования. Более того - укра-
инские СМИ раскопали, что 
биография этого полковод-
ца очень дурно пахнет. Ока-
залось, что его привлекали 
к уголовному преследованию 
за контрабанду сигарет через 
линию фронта. То есть он со-
вершил преступление как по 
украинским законам, так и по 
законам ЛНР. Тогда Лысюка 
отмазали, более того - пошел 
на повышение.

- Теперь он уже комбриг, но 

с такими комбригами точно 
не будет никакой победы, - пи-
шет украинский журналист 
Егор Швец. - Какая непрохо-
димая тупость, в армии нет 
профессионалов, все вышли, 
поэтому назначают команди-
рами неизвестно кого.

Всплыла и другая инфор-
мация. Оказывается, заме-
ститель Лысюка Виталий 
Погасий был изобличен… 
в попытке продажи танка Т-80 
российской стороне. Правда, 
и он вывернулся - мол, все до-
казательства косвенные.

Такая беспринципность по-
родила конспирологическую 
теорию о том, что элиту ВСУ 
специально отдали на за-
клание. Мол, неудобная она 
была - ветераны постоянно 
записывали обращения к вла-
сти о некомпетентности ру-
ководства.

- Построение возле фронта - 
это была казнь своих. Пала-
чи - командиры этой бригады. 
Ребят показательно предали, - 
уверен известный блогер Ми-
кола, получивший инвалид-
ность в боях.

ДВАЖДЫ В ОДНУ 
ВОРОНКУ
Но оставим кровавые ин-

триги вэсэушникам. На самом 
деле это показатель эффек-
тивной работы нашей развед-
ки, которая засекла скопление 
вражеских сил в одном месте 
с помощью дрона, и опера-
тивной реакции ракетчиков.

Вскоре после того инциден-
та армия Украины понесла но-
вую утрату. Тот самый случай, 
когда снаряд, образно выра-
жаясь, может упасть в одну во-
ронку дважды, если это нужно 
российской армии. В том же 

самом поселке Дмитровка - 
новый прилет. На этот раз по 
одной из частей Нацгвардии 
Украины.

- Сначала по зданию по на-
водке прилетело две ракеты, - 
пишет эксперт Борис Рожин. - 
А когда начались разборы 
завалов, по толпе прилетела 
третья. Подвалы здания также 
сложились.

- Много погибших, - буше-
вал в своем видеоролике экс-
нардеп Рады, известный на-
цист Игорь Мосийчук. - Что 
там делала Нацгвардия?! 
Почему их не вывели после 
первого прилета?

БЕГ НАД 
ПРОПАСТЬЮ
С воздуха бьют врага по 

всей линии соприкоснове-
ния. Только за минувшую не-
делю оперативно-тактическая 
авиация и ракетные войска 
уничтожили радиолокацион-
ную станцию ЗРК С-300, три 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы: од-
ну поставленную Германией 
(Cobra) и две производства 
США (AN/TPQ-50).

Высокоточное оружие 
и беспилотники стерли с ли-
ца земли передовые пункты 
управления и места разме-
щения командного соста-
ва оперативно-тактической 
группы «Лиман». Обезглавили 
оперативно-стратегическую 

группировку «Хортица». 
Уничтожили пункты дис-
локаций боевиков «Азова»* 
и «Правого сектора»*. А так-
же арт арсеналы, склады во-
оружения, военной техники 
и горюче-смазочных мате-
риалов. Но и это еще не все. 
Разбили  аэродромную инфра-
структуру, взорвали центр 
подготовки снайперов и ин-
женерного состава ВСУ. Не-
плохо так - за семь дней!

Тот же зоологический ру-
софоб Мосийчук говорил на 
одном из телеканалов:

- Русские запустили соб-
ственный ВПК, они построили 
военные заводы и теперь за-
сыпают нас «шахидами». Они 
трансформировались, но у нас 
я этого не вижу. Мы продол-
жаем терять людей. Это бег 
над пропастью.

* Признаны террористиче-
скими организациями и за-
прещены.

 ■ В зоне СВО появился новый бес-
пилотник.

«Аппарат хорошо управляется, очень по-
слушный, при пикировании отличается устой-
чивостью, легко прицеливаться» - такие от-
зывы получает новый БПЛА «Скальпель».

А скоро платформа будет еще лучше. До 
конца января 2024 года аппарат оснастят 
камерой с тридцатикратным зумом, систе-
мой захвата цели и самонаведения. Соз-
дают более устойчивый к помехам канал 
управления.

Масса полезной нагрузки платформы - 
пять килограммов, крейсерская скорость - 
120 километров в час, дальность полета - 
сорок километров.

 ■ Байден нахамил Си Цзиньпи-
ну после мирных переговоров.

В Сан-Франциско прошел саммит 
Азиатско-Тихоокеанского экономи-
ческого сотрудничества (АТЭС). Вни-
мание всего мира привлекла встре-
ча Президента США Джо Байдена 
и китайского лидера Си Цзинь-
пина. Отношения между странами 
за последние годы ухудшились на-
столько, что переросли в тотальную 
торговую войну. Не говоря уже об 
угрозе прямого военного конфликта 
из-за Тайваня, который Китай хочет 
поглотить, считая его своей законной 
территорией. 

Страны настолько переругались 
друг с другом, что правящие элиты 

решили - надо бы выдохнуть. Острая 
конфронтация не выгодна никому. 
К тому же в США надеялись с помо-
щью посулов о смягчении санкций 
вбить клин между Пекином и Мос-
квой. Но эти надежды оказались 
тщетными. После двухчасовых пе-
реговоров стало ясно, что стороны 
смогли найти общий язык по важным, 
но второстепенным вопросам, типа 
культурного обмена, изменения кли-
мата и борьбы с наркотиками. О кар-
динальном смягчении санкций против 
Китая речи не было. Никаких усту-
пок со стороны Пекина в отношении 
к российско-украинскому конфликту 
не случилось. И Тайвань по-прежнему 
остался камнем преткновения.

А Джо Байден тем временем опять 

показал всему миру свою полную 
неадекватность. Выступая перед 
журналистами, Джо отвлекся от те-
лесуфлера и назвал председателя 
Си «диктатором». И это после столь 
тяжелых мирных переговоров! Надо 
было видеть страдальческое лицо 
Госсекретаря США Энтони Блинкена, 
на котором просто написано было: 
«Что ты несешь, маразматик?!»

А после этого во время очередной 
речи и телесуфлер не смог помочь 
старику:

- Лидирующие технические компа-
нии. Такие как… Я не могу это пра-
вильно произнести. Даже пытаться 
не буду.

Особенно жалко он выглядел на 
фоне энергичного Си. Ей-богу, с та-
ким президентом Америке и врагов 
не нужно.

 ■ Генерал ВСУ признал, 
что российским фугас-
ным авиабомбам нечего 
противопоставить.

- Русские очень часто их 
используют, особенно про-
тив наших позиций, - заявил 
генерал-майор ВСУ в отстав- 
ке Сергей Кривонос. - И  ког-
да на окопы батальона или 
опорный пункт падают четыре 
или пять таких бомб весом 
в несколько тонн, то, поверьте 
мне, остается буквально лишь 
пустота, и не важно, как хоро-
шо зарылись наши солдаты.

Конечно, если бы у Украины 
были мощные системы ПВО 
и истребители-перехватчики, 
стало бы полегче, но, как го-
ворится, «это не точно».

- Даже любая поставленная 
западом техника не будет га-
рантировать успех, поскольку 
и их тоже могут легко уничто-
жить российские военные, - 
сокрушается Кривонос.

ОРУЖИЕ

«ОСТАЕТСЯ 
ПУСТОТА»

ДАЛИ  
«СКАЛЬПЕЛЬ» В РУКИ

СОННЫЙ ДЖО ОПЯТЬ ОТЖЕГ ДИПЛОМАТИЯ ТОЧНО В ЦЕЛЬ
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КАРА НЕБЕСНАЯ
Вижу цель -  

не вижу препятствий!

Удар по скоплению украинских 
офицеров в Запорожье.
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 ■ Как эффективнее тра-
тить средства союзного 
бюджета?

ЕСТЬ КОНТАКТ!
Самарская область  - это 

не только Волга во всей 
своей силе и красе, но 
и мощная промышлен-
ность: «Автоваз», неф тянка, 
ракетно-космическая от-
расль. Идеальное место для 
проведения Комиссии ПС по 
экономической политике, 
промышленности и торговле.

- Мы готовимся к сессии 
Парламентского Собрания, 
которая состоится в декабре. 
Темой пленарного заседания 
в рамках правительственно-
го часа будут вопросы 
сотрудничества субъ-
ектов России и Бела-
руси. И, в частности, 
приграничное сотруд-
ничество,  - отметил 
в самом начале засе-
дания председатель 
Комиссии ПС Сер-
гей Митин.

Сейчас, по словам замгла-
вы Минэкономразвития 
России Дмитрия Вольва-
ча, министерство вместе 
с белорусскими парт нерами 
разрабатывает концепцию 
программы сотрудничества 
регионов и ее финансиро-
вание. Контакты резко ак-
тивизировались. Только за 
этот год в Беларуси побыва-
ли официальные делегации 
из 38 российских субъектов, 
причем почти все на высо-
ком уровне. Их возглавляли 
руководители регионов. При-
мер тесного промышленного 
сотрудничества - открытие в 
Уфе белорусского завода «Ам-
кодор» по производству со-
временных зерносушильных 
комплексов.

По мнению пар-
ламентариев, этот 
региональный опыт 
можно использовать 
и в программах Со-
юзного государства.

- Намерены из-
менить порядок 
формирования про-
грамм и дать воз-

можность субъектам нашей 
страны быть госзаказчика-
ми таких проектов, чтобы в 
кратчайшие сроки видеть их 
результаты, - сообщил Сергей 
Митин.

А пока некоторые програм-
мы утверждают по несколько 
лет, и за это время они теря-
ют актуальность. А министер-
ства в их реализации, похоже, 
не заинтересованы, в отличие 
от тех же регионов.

ПРОФИЦИТ 
ОПЯТЬ ПОДРОС
Тем более что при рассмо-

трении бюджета СГ за 2023 
год и на 2024-й выяснилось, 
что его профицит не умень-
шается. А ведь в следующем 
году «союзный кошелек» 
должен вырасти больше, чем 
на треть, - до 6,97 миллиар-
да рублей. На 38 процентов 
должны увеличиться взносы 
стран-участниц. Деньги есть, 
а проектов не хватает.

Как сообщила начальник 
Департамента финансов 
и бюджетной политики По-
стоянного Комитета Союз-

ного государства Наталья 
Полукарова, в следующем 
году собираются профинан-
сировать пять утвержденных 
программ и 37 мероприятий. 
В том числе и четыре новых: 
российско-белорусский фо-
рум «Союзное государство: 
инклюзивное образование. 
Центры и технопарки», празд-
нование восьмидесятилетия 
освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков, 25-летие подписания 
Договора о создании Союзно-
го государства и соревнова-
ния по легкой атлетике.

Еще несколько программ 
согласовывают: «Обеспече-
ние гидрометеорологической 
безопасности в условиях из-
менения климата»; «Союз-
Биомембраны», результаты 
которой могут помочь в лече-
нии онкологических больных.

Многие проекты, те же 
«Союз-Биомембраны», тор-
мозятся еще и потому, что ис-
полнители не понимают, как 
будут использоваться резуль-
таты их труда, - до сих пор 
нет понятия «союзной соб-
ственности». И это очень 
грустно.

Например, расходы на од-
ну из самых успешных про-
грамм  - «Комбикорм-СГ-2» 
(создание кормов для рыб 
и пушных животных) соста-
вили 450 миллионов рублей, 
причем часть средств была 
внебюджетной. А прибыль 
предприятия за пять лет бла-
годаря ее результатам соста-
вила 3,2 миллиарда. В рос-
сийский бюджет отчислили 
больше восьмисот миллионов 
рублей. Еще более эффек-
тивной оказалась програм-
ма «Скиф-Недра» (внедрение 
отечественных цифровых 
технологий в нефтегазовом 
комплексе). Только за 2022 
год она принесла 1,37 мил-
лиарда рублей. А ведь часть 
этих денег могла пополнить 
и союзный «кошелек».

Денис КРАВЧЕНКО, член Комиссии ПС:
- Есть несколько важных проектов и программ, в том числе 

и по космосу. Развивается взаимодействие в атомной энер-
гетике, уже запустили второй энергоблок БелАЭС. Глубже 
становится интеграция в авиастроении. Частью заказов, ко-
торыми российская промышленность переполнена, загружаем 
серьезные предприятия на белорусской стороне. В республике 
обсуждают создание объединенной авиастроительной корпо-

рации. Очень сильны наши партнеры и в создании элементно-компонентной базы: 
они демонстрируют высокий уровень при выпуске плат. Этим проектам нужно 
подставить плечо, в частности, по линии Союзного государства.

Владимир ПЛЯКИН, член Комиссии ПС:
- И Россия, и Беларусь сейчас под сильным санкционным дав-

лением. Но мы в состоянии усилить кооперацию между пред-
приятиями. Порой два завода, расположенные через дорогу, не 
знают, что выпускают. А когда речь идет о двух странах, то это 
незнание только сильнее. Надо налаживать взаимосвязи. Если 
касаться сельского хозяйства и сильных сторон Самарской об-
ласти, можем предположить дальнейшее сотрудничество с ре-
спубликой в сфере создания беспилотников. Тема очень важная. 
С одной стороны, это военные БПЛА, а с другой - небольшие 
дроны. Сколько людей в своих личных целях используют их, снимая, например, 
красивые виды. Здесь необходимо дополнительно, в том числе с белорусами, 
прорабатывать производство маленьких беспилотников, которыми люди смогут 
пользоваться в повседневной жизни.

 ■ Сельхозтехника из региона 
«летает» по полю.

Члены комиссии побывали на пред-
приятии «Пегас-агро». Летающий 
конь из древнегреческой мифологии 
в названии компании появился не 
случайно. Ведь создавали ее инжене-
ры - выпускники тогдашнего Самар-
ского авиационного университета. 
Поэтому сельхозтехника, а на пред-
приятии выпускают ее под брендом 
«Туман», у них буквально летает по 
полю даже там, где обычный трак-
тор может увязнуть. Самая легкая 
в их линейке машина движется по 
неровной местности со скоростью 
сорок километров в час.

- Когда у нее открыты «крылья»-
опрыскиватели, она действительно 
напоминает идущий на взлет само-
лет, - рассказывает гендиректор 
«Пегас-агро» Светлана Линник.

По словам создателей «Тумана», 
машина - ноу-хау. Даже софт уже 
свой, российский. Начали разраба-

тывать еще до санкций, на всякий слу-
чай. Хватает и белорусских деталей: 
стекло, редукторы, гидравлика, циф-
ровая панель. Со многими поставщи-
ками из Синеокой тут работают уже не 
первый год. В плюсе у самарской тех-
ники не только демократичная цена: от 
двух до двенадцати миллионов рублей 
(для сравнения, у иностранной - со-
рок), но и универсальность. Может 
опрыскивать посевы, разбрасывать 
удобрения, при желании внося их под 
самый корень. А потом переобует ши-
ны - и вот тебе уже и сеялка. Работа-
ет «Туман» в любую погоду, даже на 
снегу. Никакой угрозы, нагрузка шин 
на почву легче, чем когда по ней идет 
взрослый человек в сапогах.

Производство максимально авто-
матизировали, в день тут выпуска-
ют шесть машин (в год примерно 
1,2 тысячи, но могут увеличить эту 
цифру вдвое). 25 «Туманов» постав-
ляют каждый год в Беларусь, среди 
заказчиков, например, Слуцкий са-
харный завод.

 ■ Минск и Самара нарас-
тили товарооборот за год 
в 2,6 раза.

Регион привлекает сябров. 
Как заявил Сергей Митин, 
товарооборот с республикой 
приближается к двум милли-
ардам долларов, и это при 
общем обороте стран в 43 
миллиарда. Он вырос за год 
в 2,6 раза. А это топ-10 среди 
российских регионов.

- Часть направлений сотруд-
ничества напрямую связаны 
с бытом жителей Самарской 
области. Например, огромный 
социально значимый проект 
по замене лифтов. Такого не 
было ни в одном субъекте 
нашей страны. Всего «Моги-
левлифтмаш» заменит око-
ло полутора тысяч устройств, 
отремонтирует старые. В ре-
гионе также обновляют транс-
порт, - рассказал Сергей Ми-
тин.

Среди потенциальных про-
ектов - совместная разработ-
ка коробки передач для легко-
вых автомобилей.

- Приглашаем белорусских 
инвесторов и бизнесменов 
в регион, - заявил глава Са-
марской области Дмитрий 
Азаров.

Тем более что логистика 
улучшается: с 18 ноября за-
пустили прямой авиарейс 
Самара - Минск. Строят еще 
один мост через Волгу с трас-
сой в обход Тольятти в рамках 
международного маршрута 
Европа - Западный Китай.

Сотрудничают местные 
и белорусские вузы, в том 
числе на базе самарского 
 научно-образовательного 
центра «Инженерия буду-
щего».

ИНТЕГРАЦИЯ

ПЕРЕКЛЮЧИЛИ 
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Комбикорм для рыб, созданный 
по программе СГ, принес в российский 
бюджет восемьсот миллионов рублей.

ДЕНЬГИ ПОТЕКЛИ РЕКОЙ
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 ■ Все больше нацистов 
гибнет от ударов с возду- 
ха.

НАКРЫЛИ ЛУЧШИХ 
АРТИЛЛЕРИСТОВ
128-я отдельная горно-

штурмовая Закарпатская 
 бригада - так гордо называ-
ется эта элитная часть ВСУ. 
У  большинства служащих 
в ней огромный опыт боевых 
действий. Это вам не мобили-
зованные бедолаги, которых 
отлавливают теперь даже во 
время прогулок с малолетни-
ми детьми.

В тот роковой день лучшие 
из лучших закарпатцев в не-
большом поселке Дмитровка 
Запорожской области постро-
ились для награждения. До 
линии боевого соприкосно-
вения - всего восемнадцать 
километров. Очень самона-
деянно. За что и поплатились.

Церемонию назначили на 
9.30, но задерживалось на-
чальство. А в 10.10 по на-
цистам ударили ракетой 
«Искандер-М». Только по 
украинским данным, погибли 
28 бойцов и еще 53 получили 
ранения. На самом деле «двух-
сотых» значительно больше.

В числе прочих - глава во-
енного комиссариата Запо-
рожской области полковник 
Владимир Возный, начальник 
артиллерии 128-й бригады 
подполковник Андрей Тара-
сенко и лучший артиллерист 
Украины - командир артил-
лерийского взвода капитан 
Дмитрий Милютин.

- Это шок, артиллерию бри-
гады обезглавили,  - сказал 
на похоронах замкомандира 
бригады Александр Луковец. 
Ирония судьбы - «боги войны» 
погибли в свой профессио-
нальный праздник.

КОНТРАБАНДА 
СИГАРЕТ
Разразился грандиозный 

скандал. Комбрига Дмитрия 
Лысюка, который опоздал 

на церемонию на несколько 
минут, отстранили от коман-
дования. Более того - укра-
инские СМИ раскопали, что 
биография этого полковод-
ца очень дурно пахнет. Ока-
залось, что его привлекали 
к уголовному преследованию 
за контрабанду сигарет через 
линию фронта. То есть он со-
вершил преступление как по 
украинским законам, так и по 
законам ЛНР. Тогда Лысюка 
отмазали, более того - пошел 
на повышение.

- Теперь он уже комбриг, но 

с такими комбригами точно 
не будет никакой победы, - пи-
шет украинский журналист 
Егор Швец. - Какая непрохо-
димая тупость, в армии нет 
профессионалов, все вышли, 
поэтому назначают команди-
рами неизвестно кого.

Всплыла и другая инфор-
мация. Оказывается, заме-
ститель Лысюка Виталий 
Погасий был изобличен… 
в попытке продажи танка Т-80 
российской стороне. Правда, 
и он вывернулся - мол, все до-
казательства косвенные.

Такая беспринципность по-
родила конспирологическую 
теорию о том, что элиту ВСУ 
специально отдали на за-
клание. Мол, неудобная она 
была - ветераны постоянно 
записывали обращения к вла-
сти о некомпетентности ру-
ководства.

- Построение возле фронта - 
это была казнь своих. Пала-
чи - командиры этой бригады. 
Ребят показательно предали, - 
уверен известный блогер Ми-
кола, получивший инвалид-
ность в боях.

ДВАЖДЫ В ОДНУ 
ВОРОНКУ
Но оставим кровавые ин-

триги вэсэушникам. На самом 
деле это показатель эффек-
тивной работы нашей развед-
ки, которая засекла скопление 
вражеских сил в одном месте 
с помощью дрона, и опера-
тивной реакции ракетчиков.

Вскоре после того инциден-
та армия Украины понесла но-
вую утрату. Тот самый случай, 
когда снаряд, образно выра-
жаясь, может упасть в одну во-
ронку дважды, если это нужно 
российской армии. В том же 

самом поселке Дмитровка - 
новый прилет. На этот раз по 
одной из частей Нацгвардии 
Украины.

- Сначала по зданию по на-
водке прилетело две ракеты, - 
пишет эксперт Борис Рожин. - 
А когда начались разборы 
завалов, по толпе прилетела 
третья. Подвалы здания также 
сложились.

- Много погибших, - буше-
вал в своем видеоролике экс-
нардеп Рады, известный на-
цист Игорь Мосийчук. - Что 
там делала Нацгвардия?! 
Почему их не вывели после 
первого прилета?

БЕГ НАД 
ПРОПАСТЬЮ
С воздуха бьют врага по 

всей линии соприкоснове-
ния. Только за минувшую не-
делю оперативно-тактическая 
авиация и ракетные войска 
уничтожили радиолокацион-
ную станцию ЗРК С-300, три 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы: од-
ну поставленную Германией 
(Cobra) и две производства 
США (AN/TPQ-50).

Высокоточное оружие 
и беспилотники стерли с ли-
ца земли передовые пункты 
управления и места разме-
щения командного соста-
ва оперативно-тактической 
группы «Лиман». Обезглавили 
оперативно-стратегическую 

группировку «Хортица». 
Уничтожили пункты дис-
локаций боевиков «Азова»* 
и «Правого сектора»*. А так-
же арт арсеналы, склады во-
оружения, военной техники 
и горюче-смазочных мате-
риалов. Но и это еще не все. 
Разбили  аэродромную инфра-
структуру, взорвали центр 
подготовки снайперов и ин-
женерного состава ВСУ. Не-
плохо так - за семь дней!

Тот же зоологический ру-
софоб Мосийчук говорил на 
одном из телеканалов:

- Русские запустили соб-
ственный ВПК, они построили 
военные заводы и теперь за-
сыпают нас «шахидами». Они 
трансформировались, но у нас 
я этого не вижу. Мы продол-
жаем терять людей. Это бег 
над пропастью.

* Признаны террористиче-
скими организациями и за-
прещены.

 ■ В зоне СВО появился новый бес-
пилотник.

«Аппарат хорошо управляется, очень по-
слушный, при пикировании отличается устой-
чивостью, легко прицеливаться» - такие от-
зывы получает новый БПЛА «Скальпель».

А скоро платформа будет еще лучше. До 
конца января 2024 года аппарат оснастят 
камерой с тридцатикратным зумом, систе-
мой захвата цели и самонаведения. Соз-
дают более устойчивый к помехам канал 
управления.

Масса полезной нагрузки платформы - 
пять килограммов, крейсерская скорость - 
120 километров в час, дальность полета - 
сорок километров.

 ■ Байден нахамил Си Цзиньпи-
ну после мирных переговоров.

В Сан-Франциско прошел саммит 
Азиатско-Тихоокеанского экономи-
ческого сотрудничества (АТЭС). Вни-
мание всего мира привлекла встре-
ча Президента США Джо Байдена 
и китайского лидера Си Цзинь-
пина. Отношения между странами 
за последние годы ухудшились на-
столько, что переросли в тотальную 
торговую войну. Не говоря уже об 
угрозе прямого военного конфликта 
из-за Тайваня, который Китай хочет 
поглотить, считая его своей законной 
территорией. 

Страны настолько переругались 
друг с другом, что правящие элиты 

решили - надо бы выдохнуть. Острая 
конфронтация не выгодна никому. 
К тому же в США надеялись с помо-
щью посулов о смягчении санкций 
вбить клин между Пекином и Мос-
квой. Но эти надежды оказались 
тщетными. После двухчасовых пе-
реговоров стало ясно, что стороны 
смогли найти общий язык по важным, 
но второстепенным вопросам, типа 
культурного обмена, изменения кли-
мата и борьбы с наркотиками. О кар-
динальном смягчении санкций против 
Китая речи не было. Никаких усту-
пок со стороны Пекина в отношении 
к российско-украинскому конфликту 
не случилось. И Тайвань по-прежнему 
остался камнем преткновения.

А Джо Байден тем временем опять 

показал всему миру свою полную 
неадекватность. Выступая перед 
журналистами, Джо отвлекся от те-
лесуфлера и назвал председателя 
Си «диктатором». И это после столь 
тяжелых мирных переговоров! Надо 
было видеть страдальческое лицо 
Госсекретаря США Энтони Блинкена, 
на котором просто написано было: 
«Что ты несешь, маразматик?!»

А после этого во время очередной 
речи и телесуфлер не смог помочь 
старику:

- Лидирующие технические компа-
нии. Такие как… Я не могу это пра-
вильно произнести. Даже пытаться 
не буду.

Особенно жалко он выглядел на 
фоне энергичного Си. Ей-богу, с та-
ким президентом Америке и врагов 
не нужно.

 ■ Генерал ВСУ признал, 
что российским фугас-
ным авиабомбам нечего 
противопоставить.

- Русские очень часто их 
используют, особенно про-
тив наших позиций, - заявил 
генерал-майор ВСУ в отстав- 
ке Сергей Кривонос. - И  ког-
да на окопы батальона или 
опорный пункт падают четыре 
или пять таких бомб весом 
в несколько тонн, то, поверьте 
мне, остается буквально лишь 
пустота, и не важно, как хоро-
шо зарылись наши солдаты.

Конечно, если бы у Украины 
были мощные системы ПВО 
и истребители-перехватчики, 
стало бы полегче, но, как го-
ворится, «это не точно».

- Даже любая поставленная 
западом техника не будет га-
рантировать успех, поскольку 
и их тоже могут легко уничто-
жить российские военные, - 
сокрушается Кривонос.

ОРУЖИЕ

«ОСТАЕТСЯ 
ПУСТОТА»

ДАЛИ  
«СКАЛЬПЕЛЬ» В РУКИ

СОННЫЙ ДЖО ОПЯТЬ ОТЖЕГ ДИПЛОМАТИЯ ТОЧНО В ЦЕЛЬ
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КАРА НЕБЕСНАЯ
Вижу цель -  

не вижу препятствий!

Удар по скоплению украинских 
офицеров в Запорожье.
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 ■ Как эффективнее тра-
тить средства союзного 
бюджета?

ЕСТЬ КОНТАКТ!
Самарская область  - это 

не только Волга во всей 
своей силе и красе, но 
и мощная промышлен-
ность: «Автоваз», неф тянка, 
ракетно-космическая от-
расль. Идеальное место для 
проведения Комиссии ПС по 
экономической политике, 
промышленности и торговле.

- Мы готовимся к сессии 
Парламентского Собрания, 
которая состоится в декабре. 
Темой пленарного заседания 
в рамках правительственно-
го часа будут вопросы 
сотрудничества субъ-
ектов России и Бела-
руси. И, в частности, 
приграничное сотруд-
ничество,  - отметил 
в самом начале засе-
дания председатель 
Комиссии ПС Сер-
гей Митин.

Сейчас, по словам замгла-
вы Минэкономразвития 
России Дмитрия Вольва-
ча, министерство вместе 
с белорусскими парт нерами 
разрабатывает концепцию 
программы сотрудничества 
регионов и ее финансиро-
вание. Контакты резко ак-
тивизировались. Только за 
этот год в Беларуси побыва-
ли официальные делегации 
из 38 российских субъектов, 
причем почти все на высо-
ком уровне. Их возглавляли 
руководители регионов. При-
мер тесного промышленного 
сотрудничества - открытие в 
Уфе белорусского завода «Ам-
кодор» по производству со-
временных зерносушильных 
комплексов.

По мнению пар-
ламентариев, этот 
региональный опыт 
можно использовать 
и в программах Со-
юзного государства.

- Намерены из-
менить порядок 
формирования про-
грамм и дать воз-

можность субъектам нашей 
страны быть госзаказчика-
ми таких проектов, чтобы в 
кратчайшие сроки видеть их 
результаты, - сообщил Сергей 
Митин.

А пока некоторые програм-
мы утверждают по несколько 
лет, и за это время они теря-
ют актуальность. А министер-
ства в их реализации, похоже, 
не заинтересованы, в отличие 
от тех же регионов.

ПРОФИЦИТ 
ОПЯТЬ ПОДРОС
Тем более что при рассмо-

трении бюджета СГ за 2023 
год и на 2024-й выяснилось, 
что его профицит не умень-
шается. А ведь в следующем 
году «союзный кошелек» 
должен вырасти больше, чем 
на треть, - до 6,97 миллиар-
да рублей. На 38 процентов 
должны увеличиться взносы 
стран-участниц. Деньги есть, 
а проектов не хватает.

Как сообщила начальник 
Департамента финансов 
и бюджетной политики По-
стоянного Комитета Союз-

ного государства Наталья 
Полукарова, в следующем 
году собираются профинан-
сировать пять утвержденных 
программ и 37 мероприятий. 
В том числе и четыре новых: 
российско-белорусский фо-
рум «Союзное государство: 
инклюзивное образование. 
Центры и технопарки», празд-
нование восьмидесятилетия 
освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков, 25-летие подписания 
Договора о создании Союзно-
го государства и соревнова-
ния по легкой атлетике.

Еще несколько программ 
согласовывают: «Обеспече-
ние гидрометеорологической 
безопасности в условиях из-
менения климата»; «Союз-
Биомембраны», результаты 
которой могут помочь в лече-
нии онкологических больных.

Многие проекты, те же 
«Союз-Биомембраны», тор-
мозятся еще и потому, что ис-
полнители не понимают, как 
будут использоваться резуль-
таты их труда, - до сих пор 
нет понятия «союзной соб-
ственности». И это очень 
грустно.

Например, расходы на од-
ну из самых успешных про-
грамм  - «Комбикорм-СГ-2» 
(создание кормов для рыб 
и пушных животных) соста-
вили 450 миллионов рублей, 
причем часть средств была 
внебюджетной. А прибыль 
предприятия за пять лет бла-
годаря ее результатам соста-
вила 3,2 миллиарда. В рос-
сийский бюджет отчислили 
больше восьмисот миллионов 
рублей. Еще более эффек-
тивной оказалась програм-
ма «Скиф-Недра» (внедрение 
отечественных цифровых 
технологий в нефтегазовом 
комплексе). Только за 2022 
год она принесла 1,37 мил-
лиарда рублей. А ведь часть 
этих денег могла пополнить 
и союзный «кошелек».

Денис КРАВЧЕНКО, член Комиссии ПС:
- Есть несколько важных проектов и программ, в том числе 

и по космосу. Развивается взаимодействие в атомной энер-
гетике, уже запустили второй энергоблок БелАЭС. Глубже 
становится интеграция в авиастроении. Частью заказов, ко-
торыми российская промышленность переполнена, загружаем 
серьезные предприятия на белорусской стороне. В республике 
обсуждают создание объединенной авиастроительной корпо-

рации. Очень сильны наши партнеры и в создании элементно-компонентной базы: 
они демонстрируют высокий уровень при выпуске плат. Этим проектам нужно 
подставить плечо, в частности, по линии Союзного государства.

Владимир ПЛЯКИН, член Комиссии ПС:
- И Россия, и Беларусь сейчас под сильным санкционным дав-

лением. Но мы в состоянии усилить кооперацию между пред-
приятиями. Порой два завода, расположенные через дорогу, не 
знают, что выпускают. А когда речь идет о двух странах, то это 
незнание только сильнее. Надо налаживать взаимосвязи. Если 
касаться сельского хозяйства и сильных сторон Самарской об-
ласти, можем предположить дальнейшее сотрудничество с ре-
спубликой в сфере создания беспилотников. Тема очень важная. 
С одной стороны, это военные БПЛА, а с другой - небольшие 
дроны. Сколько людей в своих личных целях используют их, снимая, например, 
красивые виды. Здесь необходимо дополнительно, в том числе с белорусами, 
прорабатывать производство маленьких беспилотников, которыми люди смогут 
пользоваться в повседневной жизни.

 ■ Сельхозтехника из региона 
«летает» по полю.

Члены комиссии побывали на пред-
приятии «Пегас-агро». Летающий 
конь из древнегреческой мифологии 
в названии компании появился не 
случайно. Ведь создавали ее инжене-
ры - выпускники тогдашнего Самар-
ского авиационного университета. 
Поэтому сельхозтехника, а на пред-
приятии выпускают ее под брендом 
«Туман», у них буквально летает по 
полю даже там, где обычный трак-
тор может увязнуть. Самая легкая 
в их линейке машина движется по 
неровной местности со скоростью 
сорок километров в час.

- Когда у нее открыты «крылья»-
опрыскиватели, она действительно 
напоминает идущий на взлет само-
лет, - рассказывает гендиректор 
«Пегас-агро» Светлана Линник.

По словам создателей «Тумана», 
машина - ноу-хау. Даже софт уже 
свой, российский. Начали разраба-

тывать еще до санкций, на всякий слу-
чай. Хватает и белорусских деталей: 
стекло, редукторы, гидравлика, циф-
ровая панель. Со многими поставщи-
ками из Синеокой тут работают уже не 
первый год. В плюсе у самарской тех-
ники не только демократичная цена: от 
двух до двенадцати миллионов рублей 
(для сравнения, у иностранной - со-
рок), но и универсальность. Может 
опрыскивать посевы, разбрасывать 
удобрения, при желании внося их под 
самый корень. А потом переобует ши-
ны - и вот тебе уже и сеялка. Работа-
ет «Туман» в любую погоду, даже на 
снегу. Никакой угрозы, нагрузка шин 
на почву легче, чем когда по ней идет 
взрослый человек в сапогах.

Производство максимально авто-
матизировали, в день тут выпуска-
ют шесть машин (в год примерно 
1,2 тысячи, но могут увеличить эту 
цифру вдвое). 25 «Туманов» постав-
ляют каждый год в Беларусь, среди 
заказчиков, например, Слуцкий са-
харный завод.

 ■ Минск и Самара нарас-
тили товарооборот за год 
в 2,6 раза.

Регион привлекает сябров. 
Как заявил Сергей Митин, 
товарооборот с республикой 
приближается к двум милли-
ардам долларов, и это при 
общем обороте стран в 43 
миллиарда. Он вырос за год 
в 2,6 раза. А это топ-10 среди 
российских регионов.

- Часть направлений сотруд-
ничества напрямую связаны 
с бытом жителей Самарской 
области. Например, огромный 
социально значимый проект 
по замене лифтов. Такого не 
было ни в одном субъекте 
нашей страны. Всего «Моги-
левлифтмаш» заменит око-
ло полутора тысяч устройств, 
отремонтирует старые. В ре-
гионе также обновляют транс-
порт, - рассказал Сергей Ми-
тин.

Среди потенциальных про-
ектов - совместная разработ-
ка коробки передач для легко-
вых автомобилей.

- Приглашаем белорусских 
инвесторов и бизнесменов 
в регион, - заявил глава Са-
марской области Дмитрий 
Азаров.

Тем более что логистика 
улучшается: с 18 ноября за-
пустили прямой авиарейс 
Самара - Минск. Строят еще 
один мост через Волгу с трас-
сой в обход Тольятти в рамках 
международного маршрута 
Европа - Западный Китай.

Сотрудничают местные 
и белорусские вузы, в том 
числе на базе самарского 
 научно-образовательного 
центра «Инженерия буду-
щего».

ИНТЕГРАЦИЯ

ПЕРЕКЛЮЧИЛИ 
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Комбикорм для рыб, созданный 
по программе СГ, принес в российский 
бюджет восемьсот миллионов рублей.

ДЕНЬГИ ПОТЕКЛИ РЕКОЙ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси хотят создать 
центр ядерной медицины - 
Росатом поделится опытом 
и технологиями.

«БРАХИУМ» ПОЕДЕТ 
В МОГИЛЕВ
Возможности мирного ато-

ма в руках ученых безгра-
ничны. Он не только светит 
и греет, но и лечит. Именно 
поэтому ядерная медицина в 
России - одно из самых пер-
спективных направлений 
развития системы здраво-
охранения. Росатом уже со-
трудничает с Минздравом 
Беларуси.

- Первая рабочая группа - по 
импортозамещению и постав-
кам медицинского оборудо-
вания тяжелого класса, вто-
рая - по реализации крупных 
инфраструктурных объектов, 
третья - по созданию инфра-
структуры для использования 
радиофармпрепаратов и по 
разработке инновационных 
лекарств, - рассказывает ди-
ректор офиса Росатома в 
Беларуси Станислав Левиц-
кий. - В июне организовали 
визит белорусских врачей в 
онкоцентр в Тулу, где они уви-
дели гамма-терапевтический 
комплекс «Брахиум» для 

контактно-лучевой терапии 
в «естественной среде оби-
тания». Получили классную 
обратную связь от коллег и те-
перь понимаем, в какую сто-
рону развивать медизделия.

Первый «Брахиум» собира-
ются привезти в следующем 
году в Могилевский област-
ной онкодиспансер.

Что особенно важно в наше 
время, комплекс для лечения 
рака - полностью российская 
разработка.

- Цена не зависит от во-
латильности курса.  Готовы 
предоставить комплекс для 
брахитерапии в составе кон-
тракта жизненного цикла: 
и сам аппарат, и источники.

Пилотный проект по раз-
витию инфраструктуры запу-
стят на базе ожогового центра 
при Минской больнице ско-
рой помощи.

- Проект реализуем вместе 
с крупным белорусским парт-
нером.

БАШ НА БАШ
Белорусско-российское со-

трудничество в ядерной ме-
дицине вовсе не строится по 
принципу «купи-продай». 
Акцент - на создании эффек-

тивных кооперационных 
 цепочек.

- Собираемся переоснастить 
онкоцентры республики обо-
рудованием «тяжелого» клас-
са, а также построить центр 
позитронно-эмиссионной 
томографии с циклотроном 
с привлечением российских 
разработок. А белорусы мо-
гут предложить разработку 
методик лечения для обору-
дования, которое производит 

Рос атом, - пояснила замести-
тель председателя Государ-
ственного комитета по нау-
ке и технологиям  РБ Татьяна 
Столярова. 

В Синеокой наладили выпуск 
современных комплектующих, 
которые могут понадобиться 
для гамма-терапевтических и 
радиотерапевтических ком-
плексов в прецизионной луче-
вой  терапии злокачественных 
опухолей.

Но главное - сотрудничество 
можно встраивать в програм-
мы и проекты Союзного го-
сударства. Уже сейчас сябры 
вместе со специалистами Рос-
атома разрабатывают проект 
в области ядерной медици-
ны по таргетным радиофарм-
препаратам. Собираются вы-
вести на рынок СГ и других 
стран новые продукты для 
диагностики отдаленных ме-
тастазов.

- Надеемся, что в следую-
щем году после заключения 
контракта выйдем уже на ре-
гистрационные испытания го-
тового препарата, - пояснил 
Станислав Левицкий.

«Русатом Хэлскеа» уже экс-
портирует изотопную продук-
цию в пятьдесят стран мира.

- Вместе с предприятиями 
Беларуси выпускаем обору-
дование. Проводим круглые 
столы с медицинским сообще-
ством СГ, чтобы найти подхо-
ды для улучшения продуктов, 
готовим рекомендации по ле-
чению. Оцениваем потенци-
ал предприятий наших стран, 
чтобы использовать их макси-
мально эффективно, - сказал 
Игорь Обрубов, генераль-
ный директор компании.

 ■ Филиал «курчатника» тоже будет 
развивать эти технологии.

В этом году на базе НАН Беларуси от-
крыли представительство Курчатовского 
института.

- В Минске будет шесть лабораторий по 
разным профилям. Это животноводство, 
растениеводство и агрокультуры. Особое 
внимание - материаловедению. Ведь Бела-
русь делает для освоения космоса то, чего 
не делает Россия. Четвертое направление - 
ядерные технологии. Уже есть атомная стан-

ция в Островце, в Академии наук - Институт 
энергетических и ядерных исследований 
«Сосны», который был частью советского 
атомного комплекса. Все это будем даль-
ше развивать, включая технологии ядер-
ной медицины, - поделился подробностями 
руководитель Курчатовского института 
Михаил Ковальчук.

Деньги на оснащение представительства 
НИЦ современным оборудованием дает рос-
сийская сторона. Возможно, средства вы-
делят в рамках новых научно-технических 
программ Союзного государства.

 ■ Все больницы получат генераторы российского произ-
водства для диагностики заболеваний.

В сентябре медучреждения Беларуси получили первую партию 
генераторов, произведенных «Изотопом» (входит в Росатом). Они 
незаменимы для диагностики при онкологических, кардиологических, 
нейроэндокринных и других заболеваний. Технология позволяет 
формировать 3D-изображения.

К слову, право на поставки россияне получили не по союзному 
блату, а в честной борьбе. «Изотоп» выиграл международный тендер, 
который проводила «Белфармация». Предприятие поставит боль-
ше девятисот генераторов Технеция-99m ГТ-5К разной активности 
и  полностью закроет годовую потребность медучреждений Беларуси.

ПРОФИЛАКТИКА РЕШАЕТ КОНТРАКТЫ В ЧЕТЫРЕХ СОСНАХ СОТРУДНИЧЕСТВО
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КОГДА РАДИАЦИЯ ЛЕЧИТ, А НЕ КАЛЕЧИТ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Единый страховой полис для 
граждан наших стран появится 
 совсем скоро.

ПОПРАВКИ 
УЖЕ ГОТОВЫ
Свершилось! Российское прави-

тельство подготовило законопроект, 
который распространит на Беларусь 
действие полиса ОСАГО. Это прямое 
следствие модельного закона «О си-
стеме обязательного страхования граж-
данской ответственности владельцев 
транспортных средств Союзного госу-
дарства», который приняло Парламент-
ское Собрание.

Суть его проста. До этого момента 
автомобилистам приходилось дважды 
страховать свою «движимость», если 
они пересекали границу России или 
Беларуси. Сейчас для въезда к соседям 
надо покупать «Синюю карту». Либо 
полис пограничного страхования госу-
дарства въезда.

И это при все возрастающих мас-
штабах интеграции России и Беларуси, 
в том числе фактическом отсутствии 
границы между ними. Если учитывать, 

сколько родственников у нас по обе 
стороны, как много общих деловых ин-
тересов, ситуация просто нетерпимая.

- В этом и есть на-
ша задача - создать 
для граждан и субъ-
ектов хозяйство-
вания более ком-
фортные условия 
передвижения по 
территории Союз-
ного государства, - 
поясняет замести-
тель председателя 

Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Сергей Сивец. - Мини-
стерство финансов РБ и Белорусское 
бюро по транспортному страхованию 
разработали проект Правил системы 
страхования Союзного государства 
и  Указ Президента РБ «О страховой 
деятельности».

СТАНЕТ НАМНОГО 
ВЫГОДНЕЕ
Над модельным законом начали ра-

ботать еще летом 2021 года. Тогда бы-
ло непонятно, как преодолеть разные 

нормы в законодательстве. Например, 
стоимость обязательной автостраховки 
в Беларуси намного ниже, чем в Рос-
сии, а лимит компенсации  - выше. 
В среднем годовая страховка автомо-
биля с двигателем объемом 1,2 - 1,8 
литра для образцового водителя из 
Минска со стажем больше двух лет 
обойдется примерно в две тысячи рос-
сийских рублей. Москвич же отдает за 
ОСАГО в несколько раз больше. Это 
тоже нужно было учитывать.

В феврале депутаты ПС в Минске 
совершили прорыв - решили сократить 
в Беларуси минимальный срок обя-
зательного страхования гражданской 
ответственности для российских авто-
владельцев до пяти дней - по аналогии 
с Россией. В Беларуси - пятнадцать, 
что очень неудобно для тех, кто приез-
жает в соседнюю страну на несколько 
суток. Пришлось потрудиться и чтобы 
привести к общему знаменателю дру-
гие правила. Вступить в силу поправки 
о сокращении срока должны в первой 
половине 2024 года.

- Очень много было согласований 
с разными структурами: МВД, МИДами, 

ЦБ России, Минфином РБ, - рассказал 
председатель Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту Виктор 

Пинский.  - Но раз-
ногласия удалось 
преодолеть. У  ав-
товладельцев поя-
вится возможность 
приобрести страхов-
ку, действующую во 
всем Союзном госу-
дарстве. Документ 
предусматривает 
покрытие страхо-

вых случаев в соответствии с закона-
ми страны, где произошла авария. При 
этом существующие системы никуда не 
денутся. Многие задаются вопросом: 
при утверждении новых норм как из-
менится стоимость страховки? Скажу 
определенно - дороже не станет. Более 
того: для тех, кто приобретет единый 
полис на две страны, цена будет зна-
чительно меньше, чем покупка двух 
отдельных.

На заседании Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту, которое 
состоится 30 ноября, парламентарии 
обсудят подготовленные проекты новых 
нормативных актов.

САГА ПРО ОСАГО ПРОРЫВ
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Союзная медицина обеспечит 
технологический суверенитет 

в здравоохранении.
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 ■ Беженцы из многострадального 
региона не могут поверить, что их 
злоключения позади.

ХРОМОЙ ОСЕЛ - 
ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА
Они улыбаются, но через силу. Уже 

пять рейсов из Египта с российскими 
беженцами из сектора Газа прибыли 
в Москву. Вывезли 525 человек. Всего 
же просьбу об эвакуации подали око-
ло тысячи наших соотечественников. 
Очень много детей, самому младшему 
из них - всего два месяца. Кто эти люди? 
В основном смешанные семьи - обыч-
но жена россиянка, муж палестинец, 
который учился или работал в России.

Реже, но бывает и наоборот. 
Девушка-палестинка приехала в Са-
мару к подруге-однокурснице. И на-
шла свое счастье с ее братом. Вместе 
они уехали в Газу, где у родителей 
девушки был довольно прибыльный 
по местным меркам строительный 
бизнес. Кто бы знал…

Путь беженцев на родину был тер-
нист. До границы с Египтом добира-
лись кто как мог. Некоторым повезло 
с попутками - попасть на грузовик 
почиталось за счастье. Многие же 
передвигались на трясучих деревян-
ных тележках, запряженных ослом. 
Представьте, сколько длилось это пу-
тешествие.

В самолете для измученных лю-
дей наступала другая реальность:  
их сопровождали медики и психологи. 
В аэропорту приготовили все необхо-
димое - лекарства, горячую воду, сух-
пайки, теплую одежду для малышей.

К сожалению, не все зависит  
от России. Египет готов пропускать 
беженцев из сектора Газа через 
 границу, но слово за Израилем.

СПИСОК 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ
Тель-Авив разрешил пересечь уже 

известный на весь мир КПП «Рафах», 
который для многих стал воротами 
в  нормальную жизнь, гражданам 
с  иностранными паспортами. Но 
россиян отодвинули в самый конец 
очереди: сначала вывозили европей-
цев с американцами. Посол Израиля 
в  Москве Александр Бен Цви заявил, 
что согласование списков россиян для 
эвакуации из сектора Газа может за-
нять до двух недель.

- Были по-настоящему шокированы, 
услышав такое заявление посла, - от-
реагировала Мария Захарова, офи-
циальный представитель МИД РФ. - 
Эта логика, конечно, недопустима. 

Мы предоставили готовые списки на 
эвакуацию, однако по неизвестной 
причине выезд граждан РФ не раз-
блокировали.

Российская дипломатия продолжа-
ет говорить о режиме долгосрочного 
прекращения огня. Но гражданское 
население все равно истребляют  - 
с  молчаливого одобрения Запада. 
Он подталкивает Израиль к более 
энергичным действиям, чтобы за-
кончить конфликт как можно скорее.  
А уж какой ценой - совершенно все 
равно.

А БЫЛ ЛИ ГОРОД?
По поводу «двух недель» - сейчас 

и сутки прожить в зоне боевых дей-
ствий, в которую превратилась, по 
 сути, вся территория сектора Газа, 
очень нелегко. Даже чисто психоло-
гически.

- Там повсюду разбросаны тела, 
их просто некому убирать, - делится 
с журналистами женщина с серым 
усталым лицом. - У нас к смерти стало 
такое отношение, как будто это нор-
мально. Спасибо всем дипломатам, 
спасибо Владимиру Путину, что вы-
тащили нас оттуда.

Лица прибывших по-настоящему 
расцветают лишь при виде родных, 
которые их встречают в аэропорту. 
Эти объятия и поцелуи дорогого сто-
ят. Но у кого-то члены семьи остались 
там, где с неба падают бомбы.

- Мой муж врач, - рассказывает дру-
гая женщина. - Я сама работала с ним 
в больнице, сейчас вот вывезла сюда 
детей. А он остался, посчитал, что это 
его долг. У нас там нет света и дела-
ют операции без анестезии. Больные 

ужасно страдают. Но это все же лучше, 
чем просто бросить их умирать.

Отсутствие обезболивающих еще 
не самое страшное. Там элементар-
но не хватает питьевой воды. Только 
техническая, артезианская, в кото-
рой огромное количество вредных 
примесей.

- У меня три сына, - делится муж-
чина, - младший заболел от плохой 
воды, его все время рвет. И до сих пор 
никак не может прийти в себя. В чем 
наша вина, мы нормальной воды не 
заслужили? Даже преступникам она 
полагается.

- Больно об этом говорить, - вторит 
ему товарищ по несчастью, - но наши 
внуки, наверное, будут спрашивать: 
а был ли такой город - Газа? Больше 
шести тысяч детей убили. Это зна-
чит - у них уже тоже никогда не ро-
дятся дети. Почему ООН не способна  
это прекратить? Когда все это кон-
чится?

Увы, на эти вопросы некому отве-
тить.

ОТРАВЛЕННЫЕ ГАЗОЙ

 ■ Десятки граждан Бела-
руси и их родных вывезли 
из зоны боевых действий. 

Специально для эвакуации 
белорусских граждан «Бел-
авиа» организовала прямой 
и единственный спецрейс. Си-
туация была на личном контро-
ле Александра Лукашенко. На 
борту 41 человек, половина - 
дети. Также врачи и психологи 
отряда МЧС «Зубр» с медицин-
ским оборудованием на случай 
экстремальной ситуации. Па-

спортный контроль, учитывая 
ситуацию и состояние бежен-
цев, прошли прямо в самоле-
те. А встречали долгожданных 
гостей, кроме родственников, 
дипломаты, чиновники, меди-
ки и сотрудники Комитета го-
сударственной безопасности.

- Как сказал глава нашего 
государства: «Самое дорого-
стоящее - это хлеб. А самое 
дорогое - это люди», - обра-
тился один из комитетчиков 

к молодой паре. - А вы наши 
люди и есть. С приездом!

И обнял их. Девушка от на-
хлынувших чувств разрыда-
лась.

- Держитесь, держитесь,  - 
подбодрил их офицер. - Этот 
кошмар уже позади.

Журналисты оживленно про-
тягивали микрофоны в сторону 
прибывших, чья радость бы-
ла густо разбавлена горечью 
утрат.

- Мы рады быть в Беларуси! 
Сектор Газа - это разрушение 
и смерть. Увы, там у нас ни-
чего не осталось, - с горечью  
признавался один из пасса-
жиров.

Трудности начались даже не 
во время долгой дороги к еги-
петской границе под обстре-
лом. Дело в том, что когда нет 
электричества, интернета и те-
лефонной связи, узнать про 
эвакуационный самолет можно 

лишь случайно. Светлане Па-
насюк повезло - ее просветили 
знакомые.

- Засыпали и думали: слава 
Богу, что живы, - говорила она 
со слезами на глазах.

Белорусы продолжают на-
лаживать связь с земляками, 
которые хотят вернуться на 
родину. И готовы сделать для 
этого все возможное. А пока 
многие из прибывших поедут 
в санатории, чтобы поправить 
здоровье и отвлечься от мрач-
ных мыслей.

 ■ Для ребят уже подготовили 
оздоровительный лагерь.

Убежать от рвущихся вокруг снаря-
дов - большая удача. Но этого мало. 
У кого-то в России есть родственники, 
которые готовы их приютить, - в Мо-
скве, Махачкале, Челябинске, Волго-
граде. У кого-то (таких гораздо мень-
ше) есть свое жилье. А что делать 
семьям с детьми, которые, имея рос-
сийский паспорт, бежали буквально 
в неизвестность? Про них власти тоже 
подумали.

Перевалочный пункт для несчастных 
организовали в Подмосковье. У мест-
ных большой опыт по приему беженцев 
из ЛНР и ДНР. Технические вопросы 
возьмет на себя МЧС, которое будет 
все свои действия согласовывать с Ми-
нистерством социального развития 
Московской области.

Свои двери для прибывших на роди-
ну распахнет детский оздоровитель-
ный лагерь под Волоколамском. Все 
равно там до лета никто не живет.

Гостей ждут комфортные номера со 
всеми удобствами. Для них организуют 
четырехразовое питание. Правда, жи-
тели перевалочного пункта не смогут 
устроиться на работу, и квот в сады 
и школы для их детей нет. Но у них 
будет достаточно времени, чтобы свя-
заться со знакомыми и дальними род-
ственниками или найти жилье. Одним 
словом, на улицу никого не отправят.

ДОБРО 

НЕ БРОСЯТ В БЕДЕ
ПОЖАЛОВАТЬ

«САМОЕ ДОРОГОЕ - ЛЮДИ» ЭКСТРЕННЫЙ РЕЙС
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Наконец-то в безопасности!

Половина погибших от израильских 
обстрелов - женщины и дети.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси хотят создать 
центр ядерной медицины - 
Росатом поделится опытом 
и технологиями.

«БРАХИУМ» ПОЕДЕТ 
В МОГИЛЕВ
Возможности мирного ато-

ма в руках ученых безгра-
ничны. Он не только светит 
и греет, но и лечит. Именно 
поэтому ядерная медицина в 
России - одно из самых пер-
спективных направлений 
развития системы здраво-
охранения. Росатом уже со-
трудничает с Минздравом 
Беларуси.

- Первая рабочая группа - по 
импортозамещению и постав-
кам медицинского оборудо-
вания тяжелого класса, вто-
рая - по реализации крупных 
инфраструктурных объектов, 
третья - по созданию инфра-
структуры для использования 
радиофармпрепаратов и по 
разработке инновационных 
лекарств, - рассказывает ди-
ректор офиса Росатома в 
Беларуси Станислав Левиц-
кий. - В июне организовали 
визит белорусских врачей в 
онкоцентр в Тулу, где они уви-
дели гамма-терапевтический 
комплекс «Брахиум» для 

контактно-лучевой терапии 
в «естественной среде оби-
тания». Получили классную 
обратную связь от коллег и те-
перь понимаем, в какую сто-
рону развивать медизделия.

Первый «Брахиум» собира-
ются привезти в следующем 
году в Могилевский област-
ной онкодиспансер.

Что особенно важно в наше 
время, комплекс для лечения 
рака - полностью российская 
разработка.

- Цена не зависит от во-
латильности курса.  Готовы 
предоставить комплекс для 
брахитерапии в составе кон-
тракта жизненного цикла: 
и сам аппарат, и источники.

Пилотный проект по раз-
витию инфраструктуры запу-
стят на базе ожогового центра 
при Минской больнице ско-
рой помощи.

- Проект реализуем вместе 
с крупным белорусским парт-
нером.

БАШ НА БАШ
Белорусско-российское со-

трудничество в ядерной ме-
дицине вовсе не строится по 
принципу «купи-продай». 
Акцент - на создании эффек-

тивных кооперационных 
 цепочек.

- Собираемся переоснастить 
онкоцентры республики обо-
рудованием «тяжелого» клас-
са, а также построить центр 
позитронно-эмиссионной 
томографии с циклотроном 
с привлечением российских 
разработок. А белорусы мо-
гут предложить разработку 
методик лечения для обору-
дования, которое производит 

Рос атом, - пояснила замести-
тель председателя Государ-
ственного комитета по нау-
ке и технологиям  РБ Татьяна 
Столярова. 

В Синеокой наладили выпуск 
современных комплектующих, 
которые могут понадобиться 
для гамма-терапевтических и 
радиотерапевтических ком-
плексов в прецизионной луче-
вой  терапии злокачественных 
опухолей.

Но главное - сотрудничество 
можно встраивать в програм-
мы и проекты Союзного го-
сударства. Уже сейчас сябры 
вместе со специалистами Рос-
атома разрабатывают проект 
в области ядерной медици-
ны по таргетным радиофарм-
препаратам. Собираются вы-
вести на рынок СГ и других 
стран новые продукты для 
диагностики отдаленных ме-
тастазов.

- Надеемся, что в следую-
щем году после заключения 
контракта выйдем уже на ре-
гистрационные испытания го-
тового препарата, - пояснил 
Станислав Левицкий.

«Русатом Хэлскеа» уже экс-
портирует изотопную продук-
цию в пятьдесят стран мира.

- Вместе с предприятиями 
Беларуси выпускаем обору-
дование. Проводим круглые 
столы с медицинским сообще-
ством СГ, чтобы найти подхо-
ды для улучшения продуктов, 
готовим рекомендации по ле-
чению. Оцениваем потенци-
ал предприятий наших стран, 
чтобы использовать их макси-
мально эффективно, - сказал 
Игорь Обрубов, генераль-
ный директор компании.

 ■ Филиал «курчатника» тоже будет 
развивать эти технологии.

В этом году на базе НАН Беларуси от-
крыли представительство Курчатовского 
института.

- В Минске будет шесть лабораторий по 
разным профилям. Это животноводство, 
растениеводство и агрокультуры. Особое 
внимание - материаловедению. Ведь Бела-
русь делает для освоения космоса то, чего 
не делает Россия. Четвертое направление - 
ядерные технологии. Уже есть атомная стан-

ция в Островце, в Академии наук - Институт 
энергетических и ядерных исследований 
«Сосны», который был частью советского 
атомного комплекса. Все это будем даль-
ше развивать, включая технологии ядер-
ной медицины, - поделился подробностями 
руководитель Курчатовского института 
Михаил Ковальчук.

Деньги на оснащение представительства 
НИЦ современным оборудованием дает рос-
сийская сторона. Возможно, средства вы-
делят в рамках новых научно-технических 
программ Союзного государства.

 ■ Все больницы получат генераторы российского произ-
водства для диагностики заболеваний.

В сентябре медучреждения Беларуси получили первую партию 
генераторов, произведенных «Изотопом» (входит в Росатом). Они 
незаменимы для диагностики при онкологических, кардиологических, 
нейроэндокринных и других заболеваний. Технология позволяет 
формировать 3D-изображения.

К слову, право на поставки россияне получили не по союзному 
блату, а в честной борьбе. «Изотоп» выиграл международный тендер, 
который проводила «Белфармация». Предприятие поставит боль-
ше девятисот генераторов Технеция-99m ГТ-5К разной активности 
и  полностью закроет годовую потребность медучреждений Беларуси.

ПРОФИЛАКТИКА РЕШАЕТ КОНТРАКТЫ В ЧЕТЫРЕХ СОСНАХ СОТРУДНИЧЕСТВО
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КОГДА РАДИАЦИЯ ЛЕЧИТ, А НЕ КАЛЕЧИТ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Единый страховой полис для 
граждан наших стран появится 
 совсем скоро.

ПОПРАВКИ 
УЖЕ ГОТОВЫ
Свершилось! Российское прави-

тельство подготовило законопроект, 
который распространит на Беларусь 
действие полиса ОСАГО. Это прямое 
следствие модельного закона «О си-
стеме обязательного страхования граж-
данской ответственности владельцев 
транспортных средств Союзного госу-
дарства», который приняло Парламент-
ское Собрание.

Суть его проста. До этого момента 
автомобилистам приходилось дважды 
страховать свою «движимость», если 
они пересекали границу России или 
Беларуси. Сейчас для въезда к соседям 
надо покупать «Синюю карту». Либо 
полис пограничного страхования госу-
дарства въезда.

И это при все возрастающих мас-
штабах интеграции России и Беларуси, 
в том числе фактическом отсутствии 
границы между ними. Если учитывать, 

сколько родственников у нас по обе 
стороны, как много общих деловых ин-
тересов, ситуация просто нетерпимая.

- В этом и есть на-
ша задача - создать 
для граждан и субъ-
ектов хозяйство-
вания более ком-
фортные условия 
передвижения по 
территории Союз-
ного государства, - 
поясняет замести-
тель председателя 

Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Сергей Сивец. - Мини-
стерство финансов РБ и Белорусское 
бюро по транспортному страхованию 
разработали проект Правил системы 
страхования Союзного государства 
и  Указ Президента РБ «О страховой 
деятельности».

СТАНЕТ НАМНОГО 
ВЫГОДНЕЕ
Над модельным законом начали ра-

ботать еще летом 2021 года. Тогда бы-
ло непонятно, как преодолеть разные 

нормы в законодательстве. Например, 
стоимость обязательной автостраховки 
в Беларуси намного ниже, чем в Рос-
сии, а лимит компенсации  - выше. 
В среднем годовая страховка автомо-
биля с двигателем объемом 1,2 - 1,8 
литра для образцового водителя из 
Минска со стажем больше двух лет 
обойдется примерно в две тысячи рос-
сийских рублей. Москвич же отдает за 
ОСАГО в несколько раз больше. Это 
тоже нужно было учитывать.

В феврале депутаты ПС в Минске 
совершили прорыв - решили сократить 
в Беларуси минимальный срок обя-
зательного страхования гражданской 
ответственности для российских авто-
владельцев до пяти дней - по аналогии 
с Россией. В Беларуси - пятнадцать, 
что очень неудобно для тех, кто приез-
жает в соседнюю страну на несколько 
суток. Пришлось потрудиться и чтобы 
привести к общему знаменателю дру-
гие правила. Вступить в силу поправки 
о сокращении срока должны в первой 
половине 2024 года.

- Очень много было согласований 
с разными структурами: МВД, МИДами, 

ЦБ России, Минфином РБ, - рассказал 
председатель Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту Виктор 

Пинский.  - Но раз-
ногласия удалось 
преодолеть. У  ав-
товладельцев поя-
вится возможность 
приобрести страхов-
ку, действующую во 
всем Союзном госу-
дарстве. Документ 
предусматривает 
покрытие страхо-

вых случаев в соответствии с закона-
ми страны, где произошла авария. При 
этом существующие системы никуда не 
денутся. Многие задаются вопросом: 
при утверждении новых норм как из-
менится стоимость страховки? Скажу 
определенно - дороже не станет. Более 
того: для тех, кто приобретет единый 
полис на две страны, цена будет зна-
чительно меньше, чем покупка двух 
отдельных.

На заседании Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту, которое 
состоится 30 ноября, парламентарии 
обсудят подготовленные проекты новых 
нормативных актов.

САГА ПРО ОСАГО ПРОРЫВ
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Союзная медицина обеспечит 
технологический суверенитет 

в здравоохранении.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Беженцы из многострадального 
региона не могут поверить, что их 
злоключения позади.

ХРОМОЙ ОСЕЛ - 
ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА
Они улыбаются, но через силу. Уже 

пять рейсов из Египта с российскими 
беженцами из сектора Газа прибыли 
в Москву. Вывезли 525 человек. Всего 
же просьбу об эвакуации подали око-
ло тысячи наших соотечественников. 
Очень много детей, самому младшему 
из них - всего два месяца. Кто эти люди? 
В основном смешанные семьи - обыч-
но жена россиянка, муж палестинец, 
который учился или работал в России.

Реже, но бывает и наоборот. 
Девушка-палестинка приехала в Са-
мару к подруге-однокурснице. И на-
шла свое счастье с ее братом. Вместе 
они уехали в Газу, где у родителей 
девушки был довольно прибыльный 
по местным меркам строительный 
бизнес. Кто бы знал…

Путь беженцев на родину был тер-
нист. До границы с Египтом добира-
лись кто как мог. Некоторым повезло 
с попутками - попасть на грузовик 
почиталось за счастье. Многие же 
передвигались на трясучих деревян-
ных тележках, запряженных ослом. 
Представьте, сколько длилось это пу-
тешествие.

В самолете для измученных лю-
дей наступала другая реальность:  
их сопровождали медики и психологи. 
В аэропорту приготовили все необхо-
димое - лекарства, горячую воду, сух-
пайки, теплую одежду для малышей.

К сожалению, не все зависит  
от России. Египет готов пропускать 
беженцев из сектора Газа через 
 границу, но слово за Израилем.

СПИСОК 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ
Тель-Авив разрешил пересечь уже 

известный на весь мир КПП «Рафах», 
который для многих стал воротами 
в  нормальную жизнь, гражданам 
с  иностранными паспортами. Но 
россиян отодвинули в самый конец 
очереди: сначала вывозили европей-
цев с американцами. Посол Израиля 
в  Москве Александр Бен Цви заявил, 
что согласование списков россиян для 
эвакуации из сектора Газа может за-
нять до двух недель.

- Были по-настоящему шокированы, 
услышав такое заявление посла, - от-
реагировала Мария Захарова, офи-
циальный представитель МИД РФ. - 
Эта логика, конечно, недопустима. 

Мы предоставили готовые списки на 
эвакуацию, однако по неизвестной 
причине выезд граждан РФ не раз-
блокировали.

Российская дипломатия продолжа-
ет говорить о режиме долгосрочного 
прекращения огня. Но гражданское 
население все равно истребляют  - 
с  молчаливого одобрения Запада. 
Он подталкивает Израиль к более 
энергичным действиям, чтобы за-
кончить конфликт как можно скорее.  
А уж какой ценой - совершенно все 
равно.

А БЫЛ ЛИ ГОРОД?
По поводу «двух недель» - сейчас 

и сутки прожить в зоне боевых дей-
ствий, в которую превратилась, по 
 сути, вся территория сектора Газа, 
очень нелегко. Даже чисто психоло-
гически.

- Там повсюду разбросаны тела, 
их просто некому убирать, - делится 
с журналистами женщина с серым 
усталым лицом. - У нас к смерти стало 
такое отношение, как будто это нор-
мально. Спасибо всем дипломатам, 
спасибо Владимиру Путину, что вы-
тащили нас оттуда.

Лица прибывших по-настоящему 
расцветают лишь при виде родных, 
которые их встречают в аэропорту. 
Эти объятия и поцелуи дорогого сто-
ят. Но у кого-то члены семьи остались 
там, где с неба падают бомбы.

- Мой муж врач, - рассказывает дру-
гая женщина. - Я сама работала с ним 
в больнице, сейчас вот вывезла сюда 
детей. А он остался, посчитал, что это 
его долг. У нас там нет света и дела-
ют операции без анестезии. Больные 

ужасно страдают. Но это все же лучше, 
чем просто бросить их умирать.

Отсутствие обезболивающих еще 
не самое страшное. Там элементар-
но не хватает питьевой воды. Только 
техническая, артезианская, в кото-
рой огромное количество вредных 
примесей.

- У меня три сына, - делится муж-
чина, - младший заболел от плохой 
воды, его все время рвет. И до сих пор 
никак не может прийти в себя. В чем 
наша вина, мы нормальной воды не 
заслужили? Даже преступникам она 
полагается.

- Больно об этом говорить, - вторит 
ему товарищ по несчастью, - но наши 
внуки, наверное, будут спрашивать: 
а был ли такой город - Газа? Больше 
шести тысяч детей убили. Это зна-
чит - у них уже тоже никогда не ро-
дятся дети. Почему ООН не способна  
это прекратить? Когда все это кон-
чится?

Увы, на эти вопросы некому отве-
тить.

ОТРАВЛЕННЫЕ ГАЗОЙ

 ■ Десятки граждан Бела-
руси и их родных вывезли 
из зоны боевых действий. 

Специально для эвакуации 
белорусских граждан «Бел-
авиа» организовала прямой 
и единственный спецрейс. Си-
туация была на личном контро-
ле Александра Лукашенко. На 
борту 41 человек, половина - 
дети. Также врачи и психологи 
отряда МЧС «Зубр» с медицин-
ским оборудованием на случай 
экстремальной ситуации. Па-

спортный контроль, учитывая 
ситуацию и состояние бежен-
цев, прошли прямо в самоле-
те. А встречали долгожданных 
гостей, кроме родственников, 
дипломаты, чиновники, меди-
ки и сотрудники Комитета го-
сударственной безопасности.

- Как сказал глава нашего 
государства: «Самое дорого-
стоящее - это хлеб. А самое 
дорогое - это люди», - обра-
тился один из комитетчиков 

к молодой паре. - А вы наши 
люди и есть. С приездом!

И обнял их. Девушка от на-
хлынувших чувств разрыда-
лась.

- Держитесь, держитесь,  - 
подбодрил их офицер. - Этот 
кошмар уже позади.

Журналисты оживленно про-
тягивали микрофоны в сторону 
прибывших, чья радость бы-
ла густо разбавлена горечью 
утрат.

- Мы рады быть в Беларуси! 
Сектор Газа - это разрушение 
и смерть. Увы, там у нас ни-
чего не осталось, - с горечью  
признавался один из пасса-
жиров.

Трудности начались даже не 
во время долгой дороги к еги-
петской границе под обстре-
лом. Дело в том, что когда нет 
электричества, интернета и те-
лефонной связи, узнать про 
эвакуационный самолет можно 

лишь случайно. Светлане Па-
насюк повезло - ее просветили 
знакомые.

- Засыпали и думали: слава 
Богу, что живы, - говорила она 
со слезами на глазах.

Белорусы продолжают на-
лаживать связь с земляками, 
которые хотят вернуться на 
родину. И готовы сделать для 
этого все возможное. А пока 
многие из прибывших поедут 
в санатории, чтобы поправить 
здоровье и отвлечься от мрач-
ных мыслей.

 ■ Для ребят уже подготовили 
оздоровительный лагерь.

Убежать от рвущихся вокруг снаря-
дов - большая удача. Но этого мало. 
У кого-то в России есть родственники, 
которые готовы их приютить, - в Мо-
скве, Махачкале, Челябинске, Волго-
граде. У кого-то (таких гораздо мень-
ше) есть свое жилье. А что делать 
семьям с детьми, которые, имея рос-
сийский паспорт, бежали буквально 
в неизвестность? Про них власти тоже 
подумали.

Перевалочный пункт для несчастных 
организовали в Подмосковье. У мест-
ных большой опыт по приему беженцев 
из ЛНР и ДНР. Технические вопросы 
возьмет на себя МЧС, которое будет 
все свои действия согласовывать с Ми-
нистерством социального развития 
Московской области.

Свои двери для прибывших на роди-
ну распахнет детский оздоровитель-
ный лагерь под Волоколамском. Все 
равно там до лета никто не живет.

Гостей ждут комфортные номера со 
всеми удобствами. Для них организуют 
четырехразовое питание. Правда, жи-
тели перевалочного пункта не смогут 
устроиться на работу, и квот в сады 
и школы для их детей нет. Но у них 
будет достаточно времени, чтобы свя-
заться со знакомыми и дальними род-
ственниками или найти жилье. Одним 
словом, на улицу никого не отправят.

ДОБРО 

НЕ БРОСЯТ В БЕДЕ
ПОЖАЛОВАТЬ

«САМОЕ ДОРОГОЕ - ЛЮДИ» ЭКСТРЕННЫЙ РЕЙС
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Наконец-то в безопасности!

Половина погибших от израильских 
обстрелов - женщины и дети.
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Александр Ярославич 
Невский (1220 или 1221 - 
1263) - великий полководец  
Древней Руси, победитель 
Невской битвы и Ледового 
побоища, князь новгород-
ский, великий князь Киев-
ский и Владимирский. Рус-
ская православная церковь 
канонизировала его в 1547 
году как святого и заступ-
ника.

В 2008 году его выбрали 
«именем России» - он занял 
первое место по результатам 
голосования граждан.

Как полководец - не про-
играл ни одной битвы. Как 
дипломат  - заключил мир 
с самым сильным врагом - 
Золотой Ордой. Отразив на-
падение с запада, Александр 
защитил православие от ка-
толической экспансии.

По одной из версий,  
к которой склоняются не-
которые историки, у кня-
зя просто не было выбора,  
он предпочел из двух зол 
меньшее. С одной сторо-
ны, была реальная угроза  
вторжения с запада, с дру-
гой  - наступали татары.  
Князь решил, что пойти на 
уступки Орде будет выиг-
рышнее.

Бла-
годаря то-
му, что союз 

с  татаро-монголами 
он заключил очень 
свое временно, до вотчины 
князя, древнего Нов-
города, завоева-
тели так и не 
дошли.

Борис ОРЕХОВ

 ■ РФ продолжит укреплять вза-
имодействие с Беларусью в во-
енной сфере.

Депутаты Госдумы поддержали 
ратификацию протокола о внесении 
изменений в соглашение о совмест-
ном с РБ обеспечении региональной 
безопасности. Поправки внесли в до-
кумент, который подписали в Минске 
3 декабря 2022 года. Тогда в бело-
русскую столицу приезжал с визи-
том министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. Он встречался с главой РБ 
Александром Лукашенко и мини-
стром обороны респуб лики Вик-
тором Хрениным. Один из главных 
аспектов - протокол предусматри-
вает дислокацию российских войск  
в Синеокой.

Как пояснил тогда Виктор Хренин, 
инициировала разработку документа 
Россия, так как часть контингента ре-
гиональной группировки войск - не в 
Беларуси. Теперь же правовой вопрос 
урегулировали.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Террористка Дарья Тре-
пова до сих пор строит из 
себя невинную овечку.

Сто тридцать две тысячи. 
Вдумайтесь в эту цифру - 
примерно цена айфона, да 
еще не последней модели. 
Именно столько Трепова 
получила на криптокоше-
лек перед убийством воен-
кора Владлена Татарского 
(настоящее имя - Максим 
Фомин). Информацию озву-
чил прокурор на первом 
заседании суда в   Санкт-
Петербурге, посвященном 
этому трагическому собы-
тию. 

Напомним, что Трепова 
замешана в  совершении 
теракта в  кафе на Уни-
верситетской набереж-
ной, которое произошло 
в апреле. Она принесла 
заминированную стату-
этку на встречу Татар-
ского с поклонниками.  
В результате взрыва публи-

цист погиб и еще 52 чело-
века получили тяжелые 
травмы.

Перед заседанием на ули-
це  собралась огромная тол-
па желающих увидеть об-
виняемую. Среди тех, кто 
пришел в суд,  была и вдова 
Фомина в толстовке с прин-
том в виде погибшего  мужа 

и надпи сью «Вечный Влад-
лен».

Трепова вину признала 
частично - мол, выдавала 
себя за другое лицо. А про 
взрывчатку, дескать, знать 
не знала, ведать не ведала. 
Думала, что это подслуши-
вающее устройство.

Между тем прокурор счи-

тает, что Трепова прекрас-
но знала, что делала. А один 
из свидетелей воспроизвел 
ее разговор, в котором гря-
дущий день убийства она 
неосмотрительно назвала 
«днем фейерверков».

Треповой есть за что бо-
роться. Если суд поверит, 
что она наивная жертва 
обстоятельств, то даст пре-
ступнице от силы восемь 
лет. Да и те не придется от-
сиживать - за примерное по-
ведение ее могут выпустить 
лет через пять.  Бессовестная 
дрянь будет еще полной сил 
молодой женщиной, кото-
рая наверняка захочет про-
дать свой «ореол мученицы» 
кому-нибудь на Западе. Из 
нее вовсю уже лепят там 
«борца с режимом» и «узни-
цу совести». Этого, конечно, 
допустить никак нельзя. По-
скольку пожизненное у нас 
женщинам не дают, Трепова 
должна «присесть» лет на 
тридцать - максимальный 
срок в  таких обстоятель-
ствах. Неотвратимость и 
суровость наказания за тер-
роризм - лучшая защита от 
подобных кровавых собы-
тий в будущем.

СОБЫТИЯ

Софья АРСЕНЬЕВА,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Минске открыли и освятили 
монумент великому князю.

Одиннадцать метров в высоту и четы-
ре тонны веса - композиция впечатляет 
размерами. Святой благоверный князь 
изображен восседающим на лошади, 
в правой руке  - хоругвь. Постамент 
украшен рельефами, которые иллю-
стрируют события, подтверждающие 
связь Александра Невского с бело-
русской землей. Изображен момент 
его благословения на брак с княжной 
Александрой Брячиславной.

Княжна была из рода непокорных 
полоцких князей. Ее отец Брячислав 
Василькович был витебским князем, 
последним из династии Рюриковичей. 
Вообще, в то время в Полоцкой зем-
ле сложилась необычная ситуация - 
там практически был матриархат. 
Правителей-мужчин сослали в Царь-
град, и на политическую арену высту-
пили княгини. У них даже были личные 
женские печати. 

Александра была великолепно об-
разована - знала языки, умела вести 
переговоры, прекрасно разбиралась 

в политических тонкостях. Уже будучи 
замужем, она обеспечивала супругу 
крепкий тыл и управление княжеством 
в его отсутствие во время многочислен-
ных военных походов. 

Историки считают, что именно брак 
Александра и Александры восемь веков 
назад положил начало союзу наших 
народов.

- Мы сейчас имеем полное право по-
лагать, что первый союзный договор 
с Витебско-Полоцким князем Брячи-
славом Васильевичем русский князь, 
позже названный за замечательную 
победу над шведами Невским, заклю-
чил в 1239 году, - пояснила кандидат 
исторических наук Галина Ананьина. 
- И скрепил его по обычаю тех времен 
женитьбой на дочери Брячислава, княж-
не Александре. Это первый серьезный 
союз Белой и Северо-Восточной Руси.

Помолвка прошла в Витебске, венча-
ние в Торопце. Два грандиозных пира 
устроили по этому случаю: в Торопце 
и в Новгороде. По словам летописца, 
«...в Торопци ту кашу чини, в Новго-
роде - другую». Это сейчас «кашей» 
называют самую простую еду, тогда 
так назывался роскошный свадебный 
пир, на который собирался весь город. 
Оттуда, кстати, пошло выражение «за-

варить кашу», то есть устроить что-то 
глобальное. 

Еще один барельеф на памятнике 
посвятили той самой битве: известно, 
что плечом к плечу с князем тогда сра-
жался воин Яков из Полоцка.

- Меньше чем за год нам уда-
лось пройти гигантский путь - 
от подготовки и визуализации 
проекта до непосредственного 
изготовления и установки, - 
сказал Посол России в Бе-
ларуси Борис Грызлов, 
перерезая ленту на цере-
монии открытия.  - Брак 
новгородского князя и по-
лоцкой княжны позволил 
нашему общему древне-
му Отечеству, Руси, стать 
сильнее и защитить свобо-
ду, независимость, 
собствен-
ный ци-
вилиза-
ц и о н н ы й 
выбор. В этом 
видим отра-
жение сегод-
няшних реалий, 
когда наши страны 
вновь отстаивают свой су-

веренитет и право на проведение неза-
висимой, основанной на национальных 
интересах политики.

По мнению помощника Президента  
России Владимира Мединского, па-
мятник может стать символом единения 
наших стран:

- История так предопределила на ве-
ка наперед, что ветви русского народа - 
великорусская и белорусская - оста-
ются союзными, пройдя через многие 
невзгоды. Мы больше, чем соседи или 
даже братья.

Создали памятник архитектор Ни-
колай Дятко, скульптор Ярослав Фи-
липпович, а отлил его скульптурный 
комбинат в Минске. Спонсоры проек-
та - бизнесмены из РФ и РБ. 

Интересно, что еще один памятник 
великому князю открыли в 2016 го-
ду в Витебске. Это четырехметровая 
бронзовая скульптурная композиция. 

Авторы скульптуры вдохно-
вились встречей Александра 

с семьей. Дело в том, 
что пока шла битва 
на Неве, старший 
сын четы вместе 
с  матерью был 
в Витебске. Прави-

тель лично приехал 
в город, чтобы 

забрать их. 

t.me/RusEmbassyMinsk

НЕВСКИЙ ВЕРНУЛСЯ НА РОДИНУ ЖЕНЫ К ИСТОКАМ
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ВОЙСКАМ -  
ДОРОГУ

Преступница надеется, что суд поверит в ее наивность.

ЖИЗНЬ ПО ЦЕНЕ АЙФОНА

СВЯТОЙ И ЗАСТУПНИК ЗЕМЛИ СПРАВКА «СВ»

Победитель шведов и тевтонов был 
побежден умом полоцкой красавицы.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Россия» на ВДНХ - фан-
тастика, ставшая реально-
стью.

ЭФФЕКТ 
ПРИСУТСТВИЯ
Из этого зала в павильоне 

«Сделано нами» выходишь 
 потрясенным. Технологиче-
ской мощью нашей державы. 
Иммерсивный кинотеатр. За 
пятнадцать минут - во всех 
стихиях сразу. Прямо над 
головой, чуть не задевая 
тебя крыльями, пролетают 
огромные лайнеры. От рева 
их двигателей дрожит пол под 
ногами. 

И вот мы уже в Арктике - 
могучий атомный ледокол 
с оглушительным хрустом 
ломает вековые льды. В за-
ле сразу веет морозным ве-
терком. Эффект присутствия 
полный. 

А вот погружаемся в мор-
скую пучину. Потянуло 
сыростью. На радиусном 
3D-экране огромным цилин-
дром красного цвета проплы-
вает глубоководный аппарат 
«Витязь». Он погружался на 
дно Марианской впадины. 
Первый и  единственный 
в  мире полностью в авто-
номном режиме. Управлял 

им искусственный интеллект. 
Ни у одной страны такого ап-
парата нет.

В ТОЛПЕ ЗЕЛЕНЫХ 
ЧЕЛОВЕЧКОВ
Прогресс несется, как ска-

ковая лошадь. То, о чем еще 
несколько десятков лет на-
зад можно было прочесть 
лишь в книжках писателей-
футуристов, сегодня уже ре-
альность. Уроженец Беларуси 
Петр Пруссов создал леген-
дарную «Ниву». К сожалению, 
его уже нет на свете, но перед 
нами на экране он как живой. 
В трехмерном формате. Со-
временные видеотехнологии 
творят чудеса. С автомобиль-
ной баранкой в руках кон-
структор рассказывает, как 
совершил свою автореволю-
цию - первый в истории пол-
ноприводный внедорожник.

А рядом чудо-автомобиль 
нашего времени. Такие ма-
шины в тестовом режиме 
уже ездят по Москве и Каза-
ни. Беспилотной легковуш-
кой управляет искусственный 
интеллект. Со всех сторон на 
ней датчики и камеры. Хоти-
те, узнать, как эта умная опти-
ка видит нас? На огромном 
экране «зрение» ИИ. Картин-
ка похожа на изображение те-
пловизира - туда-сюда снуют 

человечки зеленого цвета, это 
посетители выставки. Пре-
пятствия, которые, если что, 
надо объехать (например,  
та же стена), выделены крас-
ным.

МАЛ, ДА УДАЛ
Эту суперновинку еще со-

всем недавно демонстриро-
вали только специалистам 
на закрытых показах. На 
широкую аудиторию она вы-
шла впервые. БАЗ-200 - пер-
вый российский беспилотник 
верто летного типа. Может пе-
ревозить грузы до пятидесяти 
килограммов. Но самое глав-
ное - он просто незаменим 
при поисково-спасательных 
операциях в условиях, где 
обычная техника может дать 
сбой.

А рядом пишет портреты 
электронный Леонардо да 
Винчи. Нет необходимости 
позировать ему часами. Ме-
ханическому живописцу до-
статочно бросить на вас один 
лишь взгляд, и он уж начи-
нает писать на холсте ваш 
портрет. Сходство - стопро-
центное. Хоть сейчас в рамку 
и в музей. Или дома на стенку 
- и любоваться.

И это лишь малая часть тех-
нологий, представленных на 
выставке.

 ■ Сердце выставки бьет-
ся в 75-м павильоне.

Здесь можно обойти всю 
родную страну буквально за 
несколько часов. Уникальные 
экспозиции представили поч-
ти все регионы России. На 
каждом шагу сегодняшний 
день соседствует с историей. 
Псковичи, например, привез-
ли свою главную реликвию 
- меч Довмонта. Он княжил 
в Средние века. Гонял врагов 
в хвост и в гриву. С тех пор меч 
считается хранителем города. 
И уезжал из него лишь однаж-
ды - во время войны на Урал.

Тула - не только самовары 
и пряники, но лучшие в мире 
передвижные зенитные ком-
плексы «Панцирь». Их делают 
в местном КБ машинострое-
ния. На стенде - точная копия 
установки. На огромном экра-
не видео ее работы в боевых 
условиях. Каждая ракета - сби-
тая. Так «Панцири» действуют 
сейчас в зоне СВО.

Костромская область сла-
вится природой. Кусочек ее 
можно услышать. Вот большой 
ящик, типа скворечника, от-

деланный изнутри настоящий 
мхом и папоротником. Сто-
ит сунуть в него голову, как 
многоголосый гул, царящий 
в павильоне, сразу исчезает. 
Только птицы поют. Словно 
в лесу побывал.

Стенд Мурманской области 
выполнен в виде огромного 
корабля, рассекающего лед. 
Архангельск - разумеется, 
Михайло Ломоносов и суда 
древних поморов. Хабаров-
ский край презентует себя как 
родину китов и суперсовре-
менных боевых самолетов.

У стенда Ленинградской об-
ласти полно ребятни. В регио-
не находится один из  лучших 
в мире автодромов «Игора-
Драйв». По уникальной трас-
се, сложность  которой успели 
оценить профессионалы со 
всей планеты, может пром-
чаться любой гость выстав-
ки - в виртуальном формате за 
 рулем гоночного симулятора. 
На газ - и вперед. Болид  летит 
со скоростью технологическо-
го  прогресса, который меня-
ет нашу жизнь почти каждый 
день. И Россия в этой  гонке - 
один из мировых лидеров.

«ИДУ, ШАГАЮ ПО СТРАНЕ»
ПОД ОДНОЙ КРЫШЕЙ
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ПУТЕШЕСТВИЕ В БУДУЩЕЕ

 ■ За один раз невозможно 
посмотреть все.

Выставку посетил Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев. Вместе с 
коллегами по Постоянному Ко-
митету СГ он побывал в пави-
льоне «Атом» и в обновленном 
павильоне «Беларусь», где пред-
ставлены лучшие высокотехно-
логичные разработки ученых 
и промышленников РБ. Осмо-
трел и другие экспозиции. Но 
даже пяти часов, проведенных 
на выставке, не хватило.

- Приедем сюда еще не один 
раз. Вместе с  россиянами и бе-
лорусами - обсудим форматы 
проведения мероприятий Со-
юзного государства, которые 
могут здесь пройти. Удивитель-
ные экспозиции субъектов под-
тверждают, что Россия открыта 
миру и готова к диалогу со все-
ми, кто поддерживает ее полити-
ку, кто желает нам добра, готов 
выстраивать взаимовыгодные 
партнерские и равноправные от-
ношения. Значимо, что сегодня в 
павильоне на стендах представ-
лены достижения ученых НАН 

Беларуси, которые стоят в одном 
ряду с самыми передовыми до-
стижениями ученых и инженеров-
конструкторов из России. Совет 
министров Союзного государства 
принял решение о  стратегии 
развития научно-технического 
пространства до 2035 года. Мы 
вместе. Особые, уникальные 
отношения России и Беларуси - 
пример для стран СНГ, ЕАЭС 
и для многих международных 
объединений дружественных 
стран. Никому ничего не навя-
зывая, все больше открываем 
двери к сотрудничеству.

«ОБЯЗАТЕЛЬНО СЮДА ВЕРНЕМСЯ» ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Снежный барс на площадке 
Алтая внимательно наблюдает 
за посетителями.

Гостей удивляют 
захватывающими 
инсталляциями.

Такие умные машины скоро 
побегут по улицам городов.
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Александр Ярославич 
Невский (1220 или 1221 - 
1263) - великий полководец  
Древней Руси, победитель 
Невской битвы и Ледового 
побоища, князь новгород-
ский, великий князь Киев-
ский и Владимирский. Рус-
ская православная церковь 
канонизировала его в 1547 
году как святого и заступ-
ника.

В 2008 году его выбрали 
«именем России» - он занял 
первое место по результатам 
голосования граждан.

Как полководец - не про-
играл ни одной битвы. Как 
дипломат  - заключил мир 
с самым сильным врагом - 
Золотой Ордой. Отразив на-
падение с запада, Александр 
защитил православие от ка-
толической экспансии.

По одной из версий,  
к которой склоняются не-
которые историки, у кня-
зя просто не было выбора,  
он предпочел из двух зол 
меньшее. С одной сторо-
ны, была реальная угроза  
вторжения с запада, с дру-
гой  - наступали татары.  
Князь решил, что пойти на 
уступки Орде будет выиг-
рышнее.

Бла-
годаря то-
му, что союз 

с  татаро-монголами 
он заключил очень 
свое временно, до вотчины 
князя, древнего Нов-
города, завоева-
тели так и не 
дошли.

Борис ОРЕХОВ

 ■ РФ продолжит укреплять вза-
имодействие с Беларусью в во-
енной сфере.

Депутаты Госдумы поддержали 
ратификацию протокола о внесении 
изменений в соглашение о совмест-
ном с РБ обеспечении региональной 
безопасности. Поправки внесли в до-
кумент, который подписали в Минске 
3 декабря 2022 года. Тогда в бело-
русскую столицу приезжал с визи-
том министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. Он встречался с главой РБ 
Александром Лукашенко и мини-
стром обороны респуб лики Вик-
тором Хрениным. Один из главных 
аспектов - протокол предусматри-
вает дислокацию российских войск  
в Синеокой.

Как пояснил тогда Виктор Хренин, 
инициировала разработку документа 
Россия, так как часть контингента ре-
гиональной группировки войск - не в 
Беларуси. Теперь же правовой вопрос 
урегулировали.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Террористка Дарья Тре-
пова до сих пор строит из 
себя невинную овечку.

Сто тридцать две тысячи. 
Вдумайтесь в эту цифру - 
примерно цена айфона, да 
еще не последней модели. 
Именно столько Трепова 
получила на криптокоше-
лек перед убийством воен-
кора Владлена Татарского 
(настоящее имя - Максим 
Фомин). Информацию озву-
чил прокурор на первом 
заседании суда в   Санкт-
Петербурге, посвященном 
этому трагическому собы-
тию. 

Напомним, что Трепова 
замешана в  совершении 
теракта в  кафе на Уни-
верситетской набереж-
ной, которое произошло 
в апреле. Она принесла 
заминированную стату-
этку на встречу Татар-
ского с поклонниками.  
В результате взрыва публи-

цист погиб и еще 52 чело-
века получили тяжелые 
травмы.

Перед заседанием на ули-
це  собралась огромная тол-
па желающих увидеть об-
виняемую. Среди тех, кто 
пришел в суд,  была и вдова 
Фомина в толстовке с прин-
том в виде погибшего  мужа 

и надпи сью «Вечный Влад-
лен».

Трепова вину признала 
частично - мол, выдавала 
себя за другое лицо. А про 
взрывчатку, дескать, знать 
не знала, ведать не ведала. 
Думала, что это подслуши-
вающее устройство.

Между тем прокурор счи-

тает, что Трепова прекрас-
но знала, что делала. А один 
из свидетелей воспроизвел 
ее разговор, в котором гря-
дущий день убийства она 
неосмотрительно назвала 
«днем фейерверков».

Треповой есть за что бо-
роться. Если суд поверит, 
что она наивная жертва 
обстоятельств, то даст пре-
ступнице от силы восемь 
лет. Да и те не придется от-
сиживать - за примерное по-
ведение ее могут выпустить 
лет через пять.  Бессовестная 
дрянь будет еще полной сил 
молодой женщиной, кото-
рая наверняка захочет про-
дать свой «ореол мученицы» 
кому-нибудь на Западе. Из 
нее вовсю уже лепят там 
«борца с режимом» и «узни-
цу совести». Этого, конечно, 
допустить никак нельзя. По-
скольку пожизненное у нас 
женщинам не дают, Трепова 
должна «присесть» лет на 
тридцать - максимальный 
срок в  таких обстоятель-
ствах. Неотвратимость и 
суровость наказания за тер-
роризм - лучшая защита от 
подобных кровавых собы-
тий в будущем.

СОБЫТИЯ

Софья АРСЕНЬЕВА,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Минске открыли и освятили 
монумент великому князю.

Одиннадцать метров в высоту и четы-
ре тонны веса - композиция впечатляет 
размерами. Святой благоверный князь 
изображен восседающим на лошади, 
в правой руке  - хоругвь. Постамент 
украшен рельефами, которые иллю-
стрируют события, подтверждающие 
связь Александра Невского с бело-
русской землей. Изображен момент 
его благословения на брак с княжной 
Александрой Брячиславной.

Княжна была из рода непокорных 
полоцких князей. Ее отец Брячислав 
Василькович был витебским князем, 
последним из династии Рюриковичей. 
Вообще, в то время в Полоцкой зем-
ле сложилась необычная ситуация - 
там практически был матриархат. 
Правителей-мужчин сослали в Царь-
град, и на политическую арену высту-
пили княгини. У них даже были личные 
женские печати. 

Александра была великолепно об-
разована - знала языки, умела вести 
переговоры, прекрасно разбиралась 

в политических тонкостях. Уже будучи 
замужем, она обеспечивала супругу 
крепкий тыл и управление княжеством 
в его отсутствие во время многочислен-
ных военных походов. 

Историки считают, что именно брак 
Александра и Александры восемь веков 
назад положил начало союзу наших 
народов.

- Мы сейчас имеем полное право по-
лагать, что первый союзный договор 
с Витебско-Полоцким князем Брячи-
славом Васильевичем русский князь, 
позже названный за замечательную 
победу над шведами Невским, заклю-
чил в 1239 году, - пояснила кандидат 
исторических наук Галина Ананьина. 
- И скрепил его по обычаю тех времен 
женитьбой на дочери Брячислава, княж-
не Александре. Это первый серьезный 
союз Белой и Северо-Восточной Руси.

Помолвка прошла в Витебске, венча-
ние в Торопце. Два грандиозных пира 
устроили по этому случаю: в Торопце 
и в Новгороде. По словам летописца, 
«...в Торопци ту кашу чини, в Новго-
роде - другую». Это сейчас «кашей» 
называют самую простую еду, тогда 
так назывался роскошный свадебный 
пир, на который собирался весь город. 
Оттуда, кстати, пошло выражение «за-

варить кашу», то есть устроить что-то 
глобальное. 

Еще один барельеф на памятнике 
посвятили той самой битве: известно, 
что плечом к плечу с князем тогда сра-
жался воин Яков из Полоцка.

- Меньше чем за год нам уда-
лось пройти гигантский путь - 
от подготовки и визуализации 
проекта до непосредственного 
изготовления и установки, - 
сказал Посол России в Бе-
ларуси Борис Грызлов, 
перерезая ленту на цере-
монии открытия.  - Брак 
новгородского князя и по-
лоцкой княжны позволил 
нашему общему древне-
му Отечеству, Руси, стать 
сильнее и защитить свобо-
ду, независимость, 
собствен-
ный ци-
вилиза-
ц и о н н ы й 
выбор. В этом 
видим отра-
жение сегод-
няшних реалий, 
когда наши страны 
вновь отстаивают свой су-

веренитет и право на проведение неза-
висимой, основанной на национальных 
интересах политики.

По мнению помощника Президента  
России Владимира Мединского, па-
мятник может стать символом единения 
наших стран:

- История так предопределила на ве-
ка наперед, что ветви русского народа - 
великорусская и белорусская - оста-
ются союзными, пройдя через многие 
невзгоды. Мы больше, чем соседи или 
даже братья.

Создали памятник архитектор Ни-
колай Дятко, скульптор Ярослав Фи-
липпович, а отлил его скульптурный 
комбинат в Минске. Спонсоры проек-
та - бизнесмены из РФ и РБ. 

Интересно, что еще один памятник 
великому князю открыли в 2016 го-
ду в Витебске. Это четырехметровая 
бронзовая скульптурная композиция. 

Авторы скульптуры вдохно-
вились встречей Александра 

с семьей. Дело в том, 
что пока шла битва 
на Неве, старший 
сын четы вместе 
с  матерью был 
в Витебске. Прави-

тель лично приехал 
в город, чтобы 

забрать их. 

t.me/RusEmbassyMinsk
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ВОЙСКАМ -  
ДОРОГУ

Преступница надеется, что суд поверит в ее наивность.

ЖИЗНЬ ПО ЦЕНЕ АЙФОНА

СВЯТОЙ И ЗАСТУПНИК ЗЕМЛИ СПРАВКА «СВ»

Победитель шведов и тевтонов был 
побежден умом полоцкой красавицы.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Россия» на ВДНХ - фан-
тастика, ставшая реально-
стью.

ЭФФЕКТ 
ПРИСУТСТВИЯ
Из этого зала в павильоне 

«Сделано нами» выходишь 
 потрясенным. Технологиче-
ской мощью нашей державы. 
Иммерсивный кинотеатр. За 
пятнадцать минут - во всех 
стихиях сразу. Прямо над 
головой, чуть не задевая 
тебя крыльями, пролетают 
огромные лайнеры. От рева 
их двигателей дрожит пол под 
ногами. 

И вот мы уже в Арктике - 
могучий атомный ледокол 
с оглушительным хрустом 
ломает вековые льды. В за-
ле сразу веет морозным ве-
терком. Эффект присутствия 
полный. 

А вот погружаемся в мор-
скую пучину. Потянуло 
сыростью. На радиусном 
3D-экране огромным цилин-
дром красного цвета проплы-
вает глубоководный аппарат 
«Витязь». Он погружался на 
дно Марианской впадины. 
Первый и  единственный 
в  мире полностью в авто-
номном режиме. Управлял 

им искусственный интеллект. 
Ни у одной страны такого ап-
парата нет.

В ТОЛПЕ ЗЕЛЕНЫХ 
ЧЕЛОВЕЧКОВ
Прогресс несется, как ска-

ковая лошадь. То, о чем еще 
несколько десятков лет на-
зад можно было прочесть 
лишь в книжках писателей-
футуристов, сегодня уже ре-
альность. Уроженец Беларуси 
Петр Пруссов создал леген-
дарную «Ниву». К сожалению, 
его уже нет на свете, но перед 
нами на экране он как живой. 
В трехмерном формате. Со-
временные видеотехнологии 
творят чудеса. С автомобиль-
ной баранкой в руках кон-
структор рассказывает, как 
совершил свою автореволю-
цию - первый в истории пол-
ноприводный внедорожник.

А рядом чудо-автомобиль 
нашего времени. Такие ма-
шины в тестовом режиме 
уже ездят по Москве и Каза-
ни. Беспилотной легковуш-
кой управляет искусственный 
интеллект. Со всех сторон на 
ней датчики и камеры. Хоти-
те, узнать, как эта умная опти-
ка видит нас? На огромном 
экране «зрение» ИИ. Картин-
ка похожа на изображение те-
пловизира - туда-сюда снуют 

человечки зеленого цвета, это 
посетители выставки. Пре-
пятствия, которые, если что, 
надо объехать (например,  
та же стена), выделены крас-
ным.

МАЛ, ДА УДАЛ
Эту суперновинку еще со-

всем недавно демонстриро-
вали только специалистам 
на закрытых показах. На 
широкую аудиторию она вы-
шла впервые. БАЗ-200 - пер-
вый российский беспилотник 
верто летного типа. Может пе-
ревозить грузы до пятидесяти 
килограммов. Но самое глав-
ное - он просто незаменим 
при поисково-спасательных 
операциях в условиях, где 
обычная техника может дать 
сбой.

А рядом пишет портреты 
электронный Леонардо да 
Винчи. Нет необходимости 
позировать ему часами. Ме-
ханическому живописцу до-
статочно бросить на вас один 
лишь взгляд, и он уж начи-
нает писать на холсте ваш 
портрет. Сходство - стопро-
центное. Хоть сейчас в рамку 
и в музей. Или дома на стенку 
- и любоваться.

И это лишь малая часть тех-
нологий, представленных на 
выставке.

 ■ Сердце выставки бьет-
ся в 75-м павильоне.

Здесь можно обойти всю 
родную страну буквально за 
несколько часов. Уникальные 
экспозиции представили поч-
ти все регионы России. На 
каждом шагу сегодняшний 
день соседствует с историей. 
Псковичи, например, привез-
ли свою главную реликвию 
- меч Довмонта. Он княжил 
в Средние века. Гонял врагов 
в хвост и в гриву. С тех пор меч 
считается хранителем города. 
И уезжал из него лишь однаж-
ды - во время войны на Урал.

Тула - не только самовары 
и пряники, но лучшие в мире 
передвижные зенитные ком-
плексы «Панцирь». Их делают 
в местном КБ машинострое-
ния. На стенде - точная копия 
установки. На огромном экра-
не видео ее работы в боевых 
условиях. Каждая ракета - сби-
тая. Так «Панцири» действуют 
сейчас в зоне СВО.

Костромская область сла-
вится природой. Кусочек ее 
можно услышать. Вот большой 
ящик, типа скворечника, от-

деланный изнутри настоящий 
мхом и папоротником. Сто-
ит сунуть в него голову, как 
многоголосый гул, царящий 
в павильоне, сразу исчезает. 
Только птицы поют. Словно 
в лесу побывал.

Стенд Мурманской области 
выполнен в виде огромного 
корабля, рассекающего лед. 
Архангельск - разумеется, 
Михайло Ломоносов и суда 
древних поморов. Хабаров-
ский край презентует себя как 
родину китов и суперсовре-
менных боевых самолетов.

У стенда Ленинградской об-
ласти полно ребятни. В регио-
не находится один из  лучших 
в мире автодромов «Игора-
Драйв». По уникальной трас-
се, сложность  которой успели 
оценить профессионалы со 
всей планеты, может пром-
чаться любой гость выстав-
ки - в виртуальном формате за 
 рулем гоночного симулятора. 
На газ - и вперед. Болид  летит 
со скоростью технологическо-
го  прогресса, который меня-
ет нашу жизнь почти каждый 
день. И Россия в этой  гонке - 
один из мировых лидеров.

«ИДУ, ШАГАЮ ПО СТРАНЕ»
ПОД ОДНОЙ КРЫШЕЙ
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ПУТЕШЕСТВИЕ В БУДУЩЕЕ

 ■ За один раз невозможно 
посмотреть все.

Выставку посетил Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев. Вместе с 
коллегами по Постоянному Ко-
митету СГ он побывал в пави-
льоне «Атом» и в обновленном 
павильоне «Беларусь», где пред-
ставлены лучшие высокотехно-
логичные разработки ученых 
и промышленников РБ. Осмо-
трел и другие экспозиции. Но 
даже пяти часов, проведенных 
на выставке, не хватило.

- Приедем сюда еще не один 
раз. Вместе с  россиянами и бе-
лорусами - обсудим форматы 
проведения мероприятий Со-
юзного государства, которые 
могут здесь пройти. Удивитель-
ные экспозиции субъектов под-
тверждают, что Россия открыта 
миру и готова к диалогу со все-
ми, кто поддерживает ее полити-
ку, кто желает нам добра, готов 
выстраивать взаимовыгодные 
партнерские и равноправные от-
ношения. Значимо, что сегодня в 
павильоне на стендах представ-
лены достижения ученых НАН 

Беларуси, которые стоят в одном 
ряду с самыми передовыми до-
стижениями ученых и инженеров-
конструкторов из России. Совет 
министров Союзного государства 
принял решение о  стратегии 
развития научно-технического 
пространства до 2035 года. Мы 
вместе. Особые, уникальные 
отношения России и Беларуси - 
пример для стран СНГ, ЕАЭС 
и для многих международных 
объединений дружественных 
стран. Никому ничего не навя-
зывая, все больше открываем 
двери к сотрудничеству.

«ОБЯЗАТЕЛЬНО СЮДА ВЕРНЕМСЯ» ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Снежный барс на площадке 
Алтая внимательно наблюдает 
за посетителями.

Гостей удивляют 
захватывающими 
инсталляциями.

Такие умные машины скоро 
побегут по улицам городов.
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 ■ Картины главного осеннего фе-
стиваля Беларуси крутят в восьми-
десяти залах по всей стране.

СО ВЗМАХОМ ПАЛОЧКИ
На белорусском календаре ноябрь - 

«лістапад». И если бульвар напротив 
Дома кино устилает одеяло пестрых 
листьев, то ступеньки кинотеатра - 
красная ковровая дорожка. Здесь фо-

тографы и поджидают дам в вечер-
них платьях и мужчин в смокингах. 
В этом году знаменитый фестиваль 
«Лiстапад» сменил «прописку». Кино-
театр «Москва» на ремонте, так что 
громкие премьеры, захватывающие 
встречи с актерами и режиссерами 
теперь в Доме кино. И не только. Фе-

стивальные работы на большом экра-
не крутят и в белорусской столице, и 
в восьмидесяти залах по всей стране.

Взмах палочки, сияющей в темном 
зале, - и под звуки президентского 
оркестра Беларуси под управлением 
маэстро Виталия Кульбакова откры-
вается XXIX Минский международный 
кинофестиваль «Лістапад».

Громкие аплодисменты звучат 
в  адрес белорусского кинорежис-
сера, художественного руководи-
теля Театра-студии киноактера 
Александра Ефремова, получивше-
го спецприз Президента Беларуси «За 
сохранение и развитие традиций ду-

ховности в киноискусстве». Взяв 
статуэтку в руки, он не скрывал 

эмоций:
- Признателен за приз. 

Это огромная честь и от-
ветственность. 

У него еще одна мис-
сия - разбить кинемато-
графическую тарелку. 
Пара секунд, ювелирный 
удар о ножку штатива - 

и она разлетается на 
мелкие осколки. На 

счастье!

СУДЬБА 
БАТЬКИ МИНАЯ
В Российском центре науки и культу-

ры прошла творческая встреча с ген-
директором студии «Военфильм», 
актером, режиссером, продюсером 
Игорем Угольниковым.

- Самое важное - создание сценария 
и сбор картины. Съемки неинтересны, 
потому что ты просто пашешь ежеднев-
но - снимаешь и снимаешь, а вот что 
из этого должно получиться, рождается 
на уровне сценария и  сбора. Сейчас 
монтируем ленту «По зову сердца».

Режиссер анонсировал премьеру, 
белорусско-российский фильм о на-
родном мстителе  - «Батька Минай. 
Партизанская легенда», работать над 
которым начнут уже в следующем  году:

- Как можно было создать из неболь-
шого партизанского движения целую 
партизанскую армию в тылу врага?! 
Этот человек прошел смерть детей, 
предательство  - и все-таки остался 
гражданином, солдатом и нашел в 
себе силы бороться до конца. Вот в 
этом и есть та самая драматургия, не-
обходимая для кино. Конечно, когда 
делают фильмы о Великой Отечествен-
ной войне, исторические ленты, надо 
понимать, зачем художник берется 
за эту тему. Просто для того, чтобы 
сделать очередную картину, или для 
того, чтобы сокровенно высказаться 
о чем-то очень важном?

Собираются также снять драму, по-
священную трагедии Хатыни. Ведь 
это символ, который объединяет ты-
сячи белорусских сел и деревень, 
уничтоженных фашистами.

В этом году народный артист 
России возглавляет жюри конкурса 
игрового кино:

- Посмотрите, на фестивале 
большое количество заявок из 
разных стран. Этот поворот, 
при общей отмене русской 
культуры в  мире,  - судьбо-
носный. Видите, с каким удо-
вольствием сейчас российский 
и белорусский зритель смотрит 
свое собственное кино. И это за-
мечательно!

 ■ В конкурсе для подрас-
тающего поколения - восемь 
лент разных жанров.

Не скучают и юные зрите-
ли. В кинотеатре «Пионер» 
для ребят проходит фестиваль 
«Лістападзік».

Мальчики и девочки - не про-
сто наблюдатели с попкорном. 

Для них организовали творче-
ские конкурсы, мастер-классы 
по театральному искусству. Кар-
тиной открытия стал «Куколь-
ник» российского режиссера 
Романа Амслера. Также пока-
жут совместный фильм-сказку 
Узбекистана и России «Пода-
рок феи», ленту из Индии «Зоо-
парк».

Геннадий ДАВЫДЬКО, председа-
тель Комиссии ПС по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Сегодня на международном уровне 
дефицит общения: в научных кругах, 
культурных, спортивных. Связи раз-
рываются. Все политизировано. В то 
же время наш фестиваль объединяет 
творческих людей, продолжает пре-
красные традиции, приумножает число дру-
зей и поклонников. «Лістапад» славится дру-

жеской атмосферой. Кинофорум 
объединяет признанных мастеров 
и молодежь, демонстрирует луч-
шие достижения национальных 
киношкол. Зрители ждут это собы-
тие. Режиссеры делятся мыслями 
и чувствами. И ждут оценок - от 
жюри, зрителей, кинокритиков. 

Любой кинофестиваль - это творческий рост, 
общение, рождение новых идей.

 ■ Режиссер Кирилл Халецкий 
представил молодежную бело-
русскую комедию «Киношники».

Фильм раскрывает внутреннюю кух-
ню съемок. Молодой режиссер Коля 
Хрулев мечтает создать свое автор-
ское кино, но, когда выпадает реаль-
ный шанс, все оказывается не так 
радужно и не так просто.

- Идея появилась благодаря наше-
му сотрудничеству со сценаристом 
из Москвы Константином Бакуни-
ным. Работали в тандеме, хотя это не 
всегда было просто: страсти кипели 
нешуточные, много спорили, сцена-
рий переписывали двенадцать раз, 
но в итоге пришли к компромиссу. Ду-
маю, с задачей справились. Мы пока-
зываем киношные моменты, которые 
для зрителя остаются за кадром, - рас-
сказал Кирилл Халецкий.

В комедии уговорили сняться из-
вестного актера и комика Юрия Стоя-
нова.

- Было легко и радостно. Семейную 
атмосферу, царившую на площадке, 
перенесли в кино. Получилась добрая, 
светлая лирическая комедия. Зритель 
получит заряд оптимизма.

Дебютная «полнометражка» - дань 
уважения родному «Беларусьфиль-
му», ведь в следующем году кине-
матограф республики отпразднует 
вековой юбилей.

- Вселенная «Киношников» позво-
ляет сделать приквел, продолжение 
и может даже превратиться в сери-
ал. Будем наблюдать за рейтингами 
и отзывами. Признаться, я уже ду-
мал над продолжением, поэтому, 
если  аудитория хорошо примет наш 
первый фильм, готовы делать вто-
рой.

ПРЕМЬЕРА

«ПЕРЕПИСЫВАЛ 
СЦЕНАРИЙ 
ДВЕНАДЦАТЬ РАЗ»
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Уже начались съемки фильма «Чебурашка »! 
Ждем продолжения любимой истории.

В этом году красная 
ковровая дорожка - 
в новом месте.

Какой же праздник без фото 
на память и кулуарного общения.
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 ■ Самые необычные кулинарные 
новинки из наших стран.

В Минске прошла международ-
ная выставка-ярмарка «Продэк-
спо-2023».

Сегодня многие адепты пра-
вильного питания объявляют 
мучному войну и утверждают, 

что его нужно полностью убрать 
из рациона.
- Хлеб может быть полезным! Даже 

тем, кто худеет. Главное - на состав смо-
треть, - уверяют представители Барано-
вичского комбината хлебопродуктов.

А еще лучше  - испечь ароматную 
буханку самим. На предприятии для 
любителей покулинарить выпустили 

спецсмесь. Добавля-
ем к порошку теплой 

воды, две столовые 
ложки раститель-
ного масла, даем 

тесту «настояться» 
- и прямо на сково-
родку. Потомим 
десять минут под 
крышкой, а по-
том выпекаем на 

медленном огне 
полчаса.

Тренд на правиль-
ное питание набира-
ет обороты. Неуди-

вительно, что у посетителей большой 
интерес к сливочному мороженому без 
сахара. Его в лакомстве заменили нату-
ральным подсластителем - мальтитом, 
который получают из крахмала.

Слуцкое предприятие презентовало 
традиционное блюдо грузинской кухни 
с белорусским колоритом. Специали-
сты разработали восемь видов хинкали. 
Бросил в кипящую воду - несколько ми-
нут, и можно подавать на стол.

Куда же без чайного царства? На стен-
де «Сделано на Ямале» угощают аромат-
ным иван-чаем с морошкой. Сейчас на 
пике популярности напитки с ягодами, 
травами. Дождливой осенью - то, что 
надо. А еще посетителям дают попро-
бовать варенье из брусники с кедровым 
орехом, черники и клюквы.

Самый инстаграмный салон на вы-
ставке - кондитерский. Во всей красе 
символ Нового года - китайский дра-
кон, а рядом Русалочка выплывает из 
морских волн, Иван-царевич мчится 
на Сером волке. Такие тортики и про-
бовать жалко - настоящее произведение 
искусства.

На стенде научного центра НАН Бела-
руси по животноводству гостей угоща-
ли необычным напитком. Молоко - от 
белорусских голштинок, красной дат-
ской породы буренок, разводить кото-
рых начали совсем недавно. Научный 
эксперимент помог продлить жизнь 
коров, улучшить их продуктивность, 
рассказала сотрудник центра Елена 
Петрушко. Но главное - напиток на-
много легче усваивается организмом, 
подходит даже тем, у кого непереноси-
мость молочного белка.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Чтобы как можно больше взрос-
лых и детей загадали заветные 
желания, к Деду Морозу в Бело-
вежскую пущу пустили спецпоезд.

- Уважаемые пассажиры, добро по-
жаловать в сказку!

Уже 8 декабря из Минска отправится 
необычный состав. Вечером с удоб-
ством размещаетесь в вагоне-купе, 
украшенном сияющей мишурой, зака-
зываете чай у проводницы-Снегурочки, 
а утром просыпаетесь уже в Бресте.

В Беловежскую пущу - один из ста-
рейших заповедных массивов, где 
 прописался белорусский Дед Мо-
роз, туристов доставят на автобу-
сах. Экскурсия займет целый день. 
Путешественникам точно не захо-
чется коротать время в телефонах. 

Программу продумали до мелочей.
Прямо у ворот поместья туристов 

встретят деревянные стражи - Дуб Ду-
бович и Вяз Вязович. За ними двух-
этажный резной терем волшебни-
ка - как с открытки. Есть и отдельная 
Скарбница, где кудесник хранит суве-
ниры, рисунки и письма - благодар-
ность за исполненные желания.

Перемолоть все плохое, что нако-
пилось за год, можно в Волшебной 
Мельнице. После прогулки по сказоч-
ным местам гостям предложат горячий 
чай на пущанских ароматных травах 

и блины с пылу с жару. Можно устро-
ить «фотосафари»: понаблюдать за 
повадками зубра, рыси, лисы, косули, 
оленя, волка, медведя. А на память ку-
пить пущанских сувениров от местных 
народных умельцев.

 ✒ СТОИМОСТЬ: 
 ✔ взрослый  - 5300 российских 

рублей.
 ✔ Детский от 10 до 14 лет - 5000 

рублей.
 ✔ Детский от 6 до 9 лет включитель-

но - 4100 рублей.
 ✔ Детский до 6 лет - 3700 рублей.
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ИД «Беларусь сегодня»

СТОИТ НА СТРАЖЕ ДУБ ДУБОВИЧ В ГОСТЯХ У СКАЗКИ

В этом сезоне праздничный поезд, состоящий из 
купейных вагонов, отправится из Минска 8 декабря 
в 21.56, 15, 22, 24 декабря, а также 4, 6 и 12 января 2024 года - в 21.50 и при-
будет в Брест утром следующего дня в 07.50.

Из Бреста новогодний поезд поедет 9, 16, 23, 25 декабря текущего года, 
5, 7 и 13 января 2024 года в 17.56, а прибудет в Минск - 9 декабря 2023 года 
в 22.21, 16, 23, 25 декабря и 5, 7 и 13 января - в 22.20.

НА ЗАМЕТКУ

ДРАКОН, Я ТЕБЯ СЪЕМ!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Нужно отправлять боль-
ше отечественных книг 
в  страны Содружества 
и  решить вопрос 
с педагогами.

В Бишкеке прошло 
заседание Межпар-
ламентской Ассамб-
леи государств-
участников СНГ. ПС 
там представляла 
член Комиссии по 
культуре, науке и об-
разованию Ольга Германова.

- Главная тема - сохранение 
русского языка для межнацио-

нального общения стран СНГ. 
У нас в Союзном государстве 
ситуация немножко другая, чем 

в остальных странах 
Содружества, потому 
что в Беларуси русский 
язык  - государствен-
ный. Соответственно, 
нам легче было соз-
дать единое простран-
ство в сфере образова-
ния, культуры и науки. 
Мы внесли несколько 
предложений от ко-

миссии, потому что системная 
проблема - нехватка кадров. 
В Кыргызстане в Русском теа-

тре драмы дефицит актеров. 
Не набрал университет куль-
туры ни одной русскоязычной 
группы, потому что нет препо-
давателей. Необходимо расши-
рить проект «Русский учитель 
за рубежом» и включить туда не 
только педагогов физики, мате-
матики, химии, которые обеспе-
чивают развитие экономики, но 
еще и творческие профессии, 
которые создают русский мир 
в государствах.

Не слишком эффективной 
оказалась и система квот  - 
граждане из других стран со-
дружества приезжают учиться 

в Москву, но домой потом ехать 
не хотят.

- А смысл квот в том, чтобы 
они у нас обучились, пропита-
лись русским духом, вернулись 
в свою страну, работали с на-
родом, передавая наши понятия 
и смыслы. Одним из условий 
при поступлении по правитель-
ственным соглашениям должен 
быть возврат в свою республи-
ку после обучения.

К распространению наших 
ценностей и языка нужно под-
ходить более системно.

- Начинать с дошкольного 
возраста - помогать укреплять 

фонды библиотек. Привозить 
русскую качественную детскую 
литературу. Второй момент - 
взаимодействие народов. И то-
же надо начинать со школьно-
го возраста. Взять, например, 
организацию летнего отдыха. 
Нет отдельной статьи расходов 
на обмен детскими группами 
между странами СНГ. Регионы 
принимают их за счет собствен-
ных средств. А если были бы на 
это деньги, мы гораздо больше 
обменивались бы детскими де-
легациями. Это тоже очень важ-
но. Это - практический вклад 
в развитие русского языка.

В СНГ НЕ ХВАТАЕТ УЧИТЕЛЕЙ РУССКОГО ЯЗЫКА КАДРЫ
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Согревающий чай из пузатого самовара 
в ноябрьский морозец - лучше не бывает.

На «Продэкспо» - 
деликатесы как 
произведения 
искусства.

Каждый год поместье кудесника 
посещают  тысяч человек.

ИД «Белар
ус

ь с
ег

од
ня

»
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Картины главного осеннего фе-
стиваля Беларуси крутят в восьми-
десяти залах по всей стране.

СО ВЗМАХОМ ПАЛОЧКИ
На белорусском календаре ноябрь - 

«лістапад». И если бульвар напротив 
Дома кино устилает одеяло пестрых 
листьев, то ступеньки кинотеатра - 
красная ковровая дорожка. Здесь фо-

тографы и поджидают дам в вечер-
них платьях и мужчин в смокингах. 
В этом году знаменитый фестиваль 
«Лiстапад» сменил «прописку». Кино-
театр «Москва» на ремонте, так что 
громкие премьеры, захватывающие 
встречи с актерами и режиссерами 
теперь в Доме кино. И не только. Фе-

стивальные работы на большом экра-
не крутят и в белорусской столице, и 
в восьмидесяти залах по всей стране.

Взмах палочки, сияющей в темном 
зале, - и под звуки президентского 
оркестра Беларуси под управлением 
маэстро Виталия Кульбакова откры-
вается XXIX Минский международный 
кинофестиваль «Лістапад».

Громкие аплодисменты звучат 
в  адрес белорусского кинорежис-
сера, художественного руководи-
теля Театра-студии киноактера 
Александра Ефремова, получивше-
го спецприз Президента Беларуси «За 
сохранение и развитие традиций ду-

ховности в киноискусстве». Взяв 
статуэтку в руки, он не скрывал 

эмоций:
- Признателен за приз. 

Это огромная честь и от-
ветственность. 

У него еще одна мис-
сия - разбить кинемато-
графическую тарелку. 
Пара секунд, ювелирный 
удар о ножку штатива - 

и она разлетается на 
мелкие осколки. На 

счастье!

СУДЬБА 
БАТЬКИ МИНАЯ
В Российском центре науки и культу-

ры прошла творческая встреча с ген-
директором студии «Военфильм», 
актером, режиссером, продюсером 
Игорем Угольниковым.

- Самое важное - создание сценария 
и сбор картины. Съемки неинтересны, 
потому что ты просто пашешь ежеднев-
но - снимаешь и снимаешь, а вот что 
из этого должно получиться, рождается 
на уровне сценария и  сбора. Сейчас 
монтируем ленту «По зову сердца».

Режиссер анонсировал премьеру, 
белорусско-российский фильм о на-
родном мстителе  - «Батька Минай. 
Партизанская легенда», работать над 
которым начнут уже в следующем  году:

- Как можно было создать из неболь-
шого партизанского движения целую 
партизанскую армию в тылу врага?! 
Этот человек прошел смерть детей, 
предательство  - и все-таки остался 
гражданином, солдатом и нашел в 
себе силы бороться до конца. Вот в 
этом и есть та самая драматургия, не-
обходимая для кино. Конечно, когда 
делают фильмы о Великой Отечествен-
ной войне, исторические ленты, надо 
понимать, зачем художник берется 
за эту тему. Просто для того, чтобы 
сделать очередную картину, или для 
того, чтобы сокровенно высказаться 
о чем-то очень важном?

Собираются также снять драму, по-
священную трагедии Хатыни. Ведь 
это символ, который объединяет ты-
сячи белорусских сел и деревень, 
уничтоженных фашистами.

В этом году народный артист 
России возглавляет жюри конкурса 
игрового кино:

- Посмотрите, на фестивале 
большое количество заявок из 
разных стран. Этот поворот, 
при общей отмене русской 
культуры в  мире,  - судьбо-
носный. Видите, с каким удо-
вольствием сейчас российский 
и белорусский зритель смотрит 
свое собственное кино. И это за-
мечательно!

 ■ В конкурсе для подрас-
тающего поколения - восемь 
лент разных жанров.

Не скучают и юные зрите-
ли. В кинотеатре «Пионер» 
для ребят проходит фестиваль 
«Лістападзік».

Мальчики и девочки - не про-
сто наблюдатели с попкорном. 

Для них организовали творче-
ские конкурсы, мастер-классы 
по театральному искусству. Кар-
тиной открытия стал «Куколь-
ник» российского режиссера 
Романа Амслера. Также пока-
жут совместный фильм-сказку 
Узбекистана и России «Пода-
рок феи», ленту из Индии «Зоо-
парк».

Геннадий ДАВЫДЬКО, председа-
тель Комиссии ПС по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Сегодня на международном уровне 
дефицит общения: в научных кругах, 
культурных, спортивных. Связи раз-
рываются. Все политизировано. В то 
же время наш фестиваль объединяет 
творческих людей, продолжает пре-
красные традиции, приумножает число дру-
зей и поклонников. «Лістапад» славится дру-

жеской атмосферой. Кинофорум 
объединяет признанных мастеров 
и молодежь, демонстрирует луч-
шие достижения национальных 
киношкол. Зрители ждут это собы-
тие. Режиссеры делятся мыслями 
и чувствами. И ждут оценок - от 
жюри, зрителей, кинокритиков. 

Любой кинофестиваль - это творческий рост, 
общение, рождение новых идей.

 ■ Режиссер Кирилл Халецкий 
представил молодежную бело-
русскую комедию «Киношники».

Фильм раскрывает внутреннюю кух-
ню съемок. Молодой режиссер Коля 
Хрулев мечтает создать свое автор-
ское кино, но, когда выпадает реаль-
ный шанс, все оказывается не так 
радужно и не так просто.

- Идея появилась благодаря наше-
му сотрудничеству со сценаристом 
из Москвы Константином Бакуни-
ным. Работали в тандеме, хотя это не 
всегда было просто: страсти кипели 
нешуточные, много спорили, сцена-
рий переписывали двенадцать раз, 
но в итоге пришли к компромиссу. Ду-
маю, с задачей справились. Мы пока-
зываем киношные моменты, которые 
для зрителя остаются за кадром, - рас-
сказал Кирилл Халецкий.

В комедии уговорили сняться из-
вестного актера и комика Юрия Стоя-
нова.

- Было легко и радостно. Семейную 
атмосферу, царившую на площадке, 
перенесли в кино. Получилась добрая, 
светлая лирическая комедия. Зритель 
получит заряд оптимизма.

Дебютная «полнометражка» - дань 
уважения родному «Беларусьфиль-
му», ведь в следующем году кине-
матограф республики отпразднует 
вековой юбилей.

- Вселенная «Киношников» позво-
ляет сделать приквел, продолжение 
и может даже превратиться в сери-
ал. Будем наблюдать за рейтингами 
и отзывами. Признаться, я уже ду-
мал над продолжением, поэтому, 
если  аудитория хорошо примет наш 
первый фильм, готовы делать вто-
рой.

ПРЕМЬЕРА

«ПЕРЕПИСЫВАЛ 
СЦЕНАРИЙ 
ДВЕНАДЦАТЬ РАЗ»
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МНЕНИЕ ИЗ-ЗА ПАРТЫ - В «ЗООПАРК» ОТ ДУШИ
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ЛIСЦЕ ЖЕЛТЫЕ 
НАД ГОРОДОМ КРУЖАТСЯ
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Уже начались съемки фильма «Чебурашка »! 
Ждем продолжения любимой истории.

В этом году красная 
ковровая дорожка - 
в новом месте.

Какой же праздник без фото 
на память и кулуарного общения.
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 ■ Самые необычные кулинарные 
новинки из наших стран.

В Минске прошла международ-
ная выставка-ярмарка «Продэк-
спо-2023».

Сегодня многие адепты пра-
вильного питания объявляют 
мучному войну и утверждают, 

что его нужно полностью убрать 
из рациона.
- Хлеб может быть полезным! Даже 

тем, кто худеет. Главное - на состав смо-
треть, - уверяют представители Барано-
вичского комбината хлебопродуктов.

А еще лучше  - испечь ароматную 
буханку самим. На предприятии для 
любителей покулинарить выпустили 

спецсмесь. Добавля-
ем к порошку теплой 

воды, две столовые 
ложки раститель-
ного масла, даем 

тесту «настояться» 
- и прямо на сково-
родку. Потомим 
десять минут под 
крышкой, а по-
том выпекаем на 

медленном огне 
полчаса.

Тренд на правиль-
ное питание набира-
ет обороты. Неуди-

вительно, что у посетителей большой 
интерес к сливочному мороженому без 
сахара. Его в лакомстве заменили нату-
ральным подсластителем - мальтитом, 
который получают из крахмала.

Слуцкое предприятие презентовало 
традиционное блюдо грузинской кухни 
с белорусским колоритом. Специали-
сты разработали восемь видов хинкали. 
Бросил в кипящую воду - несколько ми-
нут, и можно подавать на стол.

Куда же без чайного царства? На стен-
де «Сделано на Ямале» угощают аромат-
ным иван-чаем с морошкой. Сейчас на 
пике популярности напитки с ягодами, 
травами. Дождливой осенью - то, что 
надо. А еще посетителям дают попро-
бовать варенье из брусники с кедровым 
орехом, черники и клюквы.

Самый инстаграмный салон на вы-
ставке - кондитерский. Во всей красе 
символ Нового года - китайский дра-
кон, а рядом Русалочка выплывает из 
морских волн, Иван-царевич мчится 
на Сером волке. Такие тортики и про-
бовать жалко - настоящее произведение 
искусства.

На стенде научного центра НАН Бела-
руси по животноводству гостей угоща-
ли необычным напитком. Молоко - от 
белорусских голштинок, красной дат-
ской породы буренок, разводить кото-
рых начали совсем недавно. Научный 
эксперимент помог продлить жизнь 
коров, улучшить их продуктивность, 
рассказала сотрудник центра Елена 
Петрушко. Но главное - напиток на-
много легче усваивается организмом, 
подходит даже тем, у кого непереноси-
мость молочного белка.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Чтобы как можно больше взрос-
лых и детей загадали заветные 
желания, к Деду Морозу в Бело-
вежскую пущу пустили спецпоезд.

- Уважаемые пассажиры, добро по-
жаловать в сказку!

Уже 8 декабря из Минска отправится 
необычный состав. Вечером с удоб-
ством размещаетесь в вагоне-купе, 
украшенном сияющей мишурой, зака-
зываете чай у проводницы-Снегурочки, 
а утром просыпаетесь уже в Бресте.

В Беловежскую пущу - один из ста-
рейших заповедных массивов, где 
 прописался белорусский Дед Мо-
роз, туристов доставят на автобу-
сах. Экскурсия займет целый день. 
Путешественникам точно не захо-
чется коротать время в телефонах. 

Программу продумали до мелочей.
Прямо у ворот поместья туристов 

встретят деревянные стражи - Дуб Ду-
бович и Вяз Вязович. За ними двух-
этажный резной терем волшебни-
ка - как с открытки. Есть и отдельная 
Скарбница, где кудесник хранит суве-
ниры, рисунки и письма - благодар-
ность за исполненные желания.

Перемолоть все плохое, что нако-
пилось за год, можно в Волшебной 
Мельнице. После прогулки по сказоч-
ным местам гостям предложат горячий 
чай на пущанских ароматных травах 

и блины с пылу с жару. Можно устро-
ить «фотосафари»: понаблюдать за 
повадками зубра, рыси, лисы, косули, 
оленя, волка, медведя. А на память ку-
пить пущанских сувениров от местных 
народных умельцев.

 ✒ СТОИМОСТЬ: 
 ✔ взрослый  - 5300 российских 

рублей.
 ✔ Детский от 10 до 14 лет - 5000 

рублей.
 ✔ Детский от 6 до 9 лет включитель-

но - 4100 рублей.
 ✔ Детский до 6 лет - 3700 рублей.
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ИД «Беларусь сегодня»

СТОИТ НА СТРАЖЕ ДУБ ДУБОВИЧ В ГОСТЯХ У СКАЗКИ

В этом сезоне праздничный поезд, состоящий из 
купейных вагонов, отправится из Минска 8 декабря 
в 21.56, 15, 22, 24 декабря, а также 4, 6 и 12 января 2024 года - в 21.50 и при-
будет в Брест утром следующего дня в 07.50.

Из Бреста новогодний поезд поедет 9, 16, 23, 25 декабря текущего года, 
5, 7 и 13 января 2024 года в 17.56, а прибудет в Минск - 9 декабря 2023 года 
в 22.21, 16, 23, 25 декабря и 5, 7 и 13 января - в 22.20.

НА ЗАМЕТКУ

ДРАКОН, Я ТЕБЯ СЪЕМ!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Нужно отправлять боль-
ше отечественных книг 
в  страны Содружества 
и  решить вопрос 
с педагогами.

В Бишкеке прошло 
заседание Межпар-
ламентской Ассамб-
леи государств-
участников СНГ. ПС 
там представляла 
член Комиссии по 
культуре, науке и об-
разованию Ольга Германова.

- Главная тема - сохранение 
русского языка для межнацио-

нального общения стран СНГ. 
У нас в Союзном государстве 
ситуация немножко другая, чем 

в остальных странах 
Содружества, потому 
что в Беларуси русский 
язык  - государствен-
ный. Соответственно, 
нам легче было соз-
дать единое простран-
ство в сфере образова-
ния, культуры и науки. 
Мы внесли несколько 
предложений от ко-

миссии, потому что системная 
проблема - нехватка кадров. 
В Кыргызстане в Русском теа-

тре драмы дефицит актеров. 
Не набрал университет куль-
туры ни одной русскоязычной 
группы, потому что нет препо-
давателей. Необходимо расши-
рить проект «Русский учитель 
за рубежом» и включить туда не 
только педагогов физики, мате-
матики, химии, которые обеспе-
чивают развитие экономики, но 
еще и творческие профессии, 
которые создают русский мир 
в государствах.

Не слишком эффективной 
оказалась и система квот  - 
граждане из других стран со-
дружества приезжают учиться 

в Москву, но домой потом ехать 
не хотят.

- А смысл квот в том, чтобы 
они у нас обучились, пропита-
лись русским духом, вернулись 
в свою страну, работали с на-
родом, передавая наши понятия 
и смыслы. Одним из условий 
при поступлении по правитель-
ственным соглашениям должен 
быть возврат в свою республи-
ку после обучения.

К распространению наших 
ценностей и языка нужно под-
ходить более системно.

- Начинать с дошкольного 
возраста - помогать укреплять 

фонды библиотек. Привозить 
русскую качественную детскую 
литературу. Второй момент - 
взаимодействие народов. И то-
же надо начинать со школьно-
го возраста. Взять, например, 
организацию летнего отдыха. 
Нет отдельной статьи расходов 
на обмен детскими группами 
между странами СНГ. Регионы 
принимают их за счет собствен-
ных средств. А если были бы на 
это деньги, мы гораздо больше 
обменивались бы детскими де-
легациями. Это тоже очень важ-
но. Это - практический вклад 
в развитие русского языка.

В СНГ НЕ ХВАТАЕТ УЧИТЕЛЕЙ РУССКОГО ЯЗЫКА КАДРЫ
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Согревающий чай из пузатого самовара 
в ноябрьский морозец - лучше не бывает.

На «Продэкспо» - 
деликатесы как 
произведения 
искусства.

Каждый год поместье кудесника 
посещают  тысяч человек.

ИД «Белар
ус

ь с
ег

од
ня

»
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
04.45 «Символы эпохи. Балет 

«Лебединое озеро» 
(с субтитрами)» (12+)

05.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И...» (16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.40, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
22.22 «МАЙОР» (18+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «МАЙОР» (18+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Самбо 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЧАКЛУН И РУМБА» 

(12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.40 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
13.00 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Пулемет 

Максим (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.10, 19.10, 21.20 «Горячая точка» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» 

(16+)
00.50, 03.10, 05.25 «Горячая точка» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ЗАКАЗ» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Автомат 

Калашникова (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
00.50, 03.10, 05.20 «Горячая точка» 

(16+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)

09.15 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.00 «Пофестивалим» (12+)
10.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
15.00 «Великие битвы. 

Сталинградская битва. Ни шагу 
назад!» (12+)

15.50 «Великие битвы. Сталинград. 
Удар Урана» (12+)

16.55 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» (16+)
18.55 «Наши люди. Александр 

Проханов» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи - легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских земель 
к Московскому царству...

23.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
04.10 «Великие битвы. 

Сталинградская битва. Ни шагу 
назад!» (12+)

05.00 «Великие битвы. Сталинград. 
Удар Урана» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 
(0+)

09.30 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.15 «Пофестивалим» (12+)
10.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
15.15 «Великие битвы. Курская дуга. 

Курский выступ. Цитадель» 
(12+)

16.05 «Великие битвы. Курская дуга. 
Огненная дуга» (12+)

17.15 «Карта Родины. Алтайский край 
(с субтитрами)» (12+)

17.55 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИМЛЯНКА» (16+). Фильм по 

одноименному культовому роману 
известного итальянского писателя 
Альберто Моравия. Главная 
героиня Адриана очень красива, 
но бедна, и, конечно, ждет 
любви. Мать мечтает о карьере 
и богатстве для дочери, но жизнь 
рушит все их надежды и чаяния... 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

22.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «РИМЛЯНКА» (16+)
04.50 «Наши люди. Александр 

Проханов» (12+)

1 декабря 2 декабря 3 декабря

27 ноября 28 ноября 29 ноября 30 ноября

30 НОЯБРЯ В 22.22

«БАНДА ЧЕСТНЫХ»
Антонио работает портье в одном из до-

мов Рима. Один из жильцов перед смер-
тью раскрывает ему тайну. Во время сво-
ей работы на Монетном дворе он похитил 
клише и бумагу для изготовления денег. 
Но обстоятельства складываются так, что 
у  главного героя не поднимается рука уни-
чтожить обретенное сокровище...

28 НОЯБРЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

Юлия НОВИЦКАЯ

Космического мусора во-
круг Земли прибыло. В на-
чале ноября американские 
астронавты совершали вы-
ход в открытый космос. За 
бортом станции работали 
две женщины - Жасмин Мог-
бели и  Лорал О`Хара. Не 
обошлось без приключений. 
Произошла нештатная си-
туация.  Работали девушки, 
ремонтировали  солнечные 
батареи и…  потеряли сумку 
с инструментами.

В СМИ сразу появилась 
информация, что любители 
наблюдать за звездным не-
бом могут разглядеть ее при 
помощи телескопа или да-
же бинокля: «Для этого нуж-
но отыскать на ночном небе 
МКС (третий по яркости объ-
ект) и присмотреться. Сумка 
вращается вокруг Земли на 
две - четыре минуты раньше 
станции».

Они не первый раз работали 
в открытом космосе исключи-
тельно «женской» командой. 
Впервые такой выход плани-
ровали еще в марте 2019 года. 
Тогда состояться ему было не 
суждено. Одной из женщин-
астронавтов скафандр по раз-
меру не подошел. В прессе 
было много шуток по этому по-
воду. Мол, девочки такие де-
вочки - не захотели выходить 
в одинаковых скафандрах, 
для одной дамы не нашлось 
подходящего размера. Спустя 
полгода, в октябре, выход все 
же состоялся. За бортом стан-
ции девушки провели больше 
семи часов.

Жасмин и Лорал не первые 
из американских женщин-
астронавтов, с которыми 
в открытом космосе случил-
ся подобный казус. Несколь-
ко лет назад Хайдемари 
Стефанишин-Пайпер потеря-
ла сумку с инструментами. 
Теперь она не одинока.

Специалисты уже выясни-
ли, что сумка примерно в мар-
те следующего года должна 
будет сойти с орбиты и сго-
реть в верхних слоях атмо-
сферы.

МАШИ-
РАСТЕРЯШИ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ До старта Игр Будущего осталось 
меньше ста дней.

НИКОГО НЕ РАЗДЕЛЯЕМ
Уникальный, первый в мировой 

истории международный турнир по 
21 инновационной дисциплине на 
стыке классического и компьютер-
ного спорта пройдет с 21 февраля по 
4 марта будущего года в Казани.

Обратный отсчет до Игр дали на 
торжественной церемонии в павильо-
не «Космос» на ВДНХ. Место - симво-
личное. Мы - снова первые. Больше 
шестидесяти лет назад проложили че-
ловечеству дорогу в космос. А теперь 
открываем новую веху в спортивной 
биографии планеты.

- Фундаментальная значимость 
спорта, принципы олимпизма фор-
мируют саму философию рожденных 
в России «Игр будущего». Нет сомне-
ний, что предстоящий турнир вызо-
вет отклик у миллионов людей и на-
глядно продемонстрирует, что один 
из безус ловных приоритетов форми-
рующегося многополярного мира - это 
гармония интеллекта и физического 
совершенства, - обратился к участ-
никам церемонии Владимир Путин.

Главный трофей предстоящих сорев-
нований представил со сцены вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 
Приз кибер-чемпионам похож на де-
таль системного блока компьютера. 
С крупной надписью digital на свер-
кающем полированным металлом 
ободке.

Размах состязаний будет под стать 
олимпийскому. Приехать в Казань со-

бираются представители больше ста 
государств. Лучший ответ кликушам-
политикам на Западе, которые меч-
тают о тотальной изоляции нашей 
страны. Не дождетесь! В тестовых со-
ревнованиях в Казани уже участвова-
ли команды из Прибалтики, Германии 
и США. Это даже не камень, а увеси-
стый булыжник в порядком заплес-
невевший огород Международного 
олимпийского комитета.

- Спортивный мир благодаря ста-
раниям МОК разделился на друже-
ственные и недружественные стра-
ны, - говорит руководитель проекта 
«Игры Будущего» Игорь Столяров. - 
Мы, напротив, никого не разделяем. 
Во главе угла - спортивный принцип. 
Приглашаем сильнейших по рейтин-
гу. Абсолютно не важно, откуда они.

ГЛАВНЫЙ ТРОФЕЙ
Игры Будущего пройдут в так на-

зываемом фиджитал-формате. В нем 
гармонично сочетаются классические 
виды с их цифровыми аналогами - ви-
деоиграми и симуляторами. Сначала, 
к примеру, команды играют в футбол 
или хоккей на приставке, после чего 
перемещаются на спортивную пло-
щадку и сражаются уже в «классике» 
с сохранением гандикапа в электрон-
ной баталии.

До старта еще четыре месяца. За 
это время главный трофей турнира 
зарядят еще и космической энергией. 
Он побывает на борту МКС. Прямая 
аналогия с Зимними Играми в Со-
чи-2014. Правда, тогда на орбиту ле-
тал не трофей, а олимпийский факел. 
Сочинская олимпиада завершилась 
полным триумфом сборной России. 

Почему бы истории не повториться 
и теперь, в Казани?

Старт грузовика «Прогресс» с ценной 
посылкой намечен на 1 декабря. На 
Байконур трофей отправится на ста-
рой, точнее, вечно молодой уазовской 
«Буханке». В этом году у нее юбилей - 
65 лет со дня выхода с конвейера пер-
вой машины. Впереди - двухнедельное 
путешествие по стране, по всем регио-
нам, где активно развивают не толь-
ко традиционный, но и кибер-спорт. 
Побывают, разумеется, и в Казани. 
Оттуда уже прямиком на Байконур. 
И - к звездам.

Талисманом Игр станет жар-птица 

по имени Мира. Нарисовал ее искус-
ственный интеллект. А имя выбрали 
казанские студентки. В сегодняшней 
международной обстановке оно зву-
чит очень актуально. И еще так на-
зывается одна из древнейших звезд 
на небе, известных человечеству.  
Астрономы даже вычислили ее точ-
ный возраст - больше шести милли-
ардов лет.

Всего, как ожидается, в Играх по-
участвуют свыше двух тысяч спорт-
сменов, объединенных в 260 команд 
больше чем из ста стран. Размах поис-
тине планетарный. А по-другому и не 
бывает, когда за дело берется Россия.
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ЖАР-ПТИЦА МИРА

СОЮЗНЫЙ СТАДИОНПОДЕЛИЛИ «ЗОЛОТО» ПО-БРАТСКИ
Софья АРСЕНЬЕВА,  
Анна НАУМОВА

 ■ В Новополоцке завер-
шился третий этап Спар-
такиады СГ - по традиции 
победила дружба!

СИЛЬНЫЙ 
«ЯРОСЛАВИЧ»
Эмоции зашкаливали не 

только все три соревнова-
тельных дня, но и во время 
церемонии закрытия турнира. 
Юные хоккеисты, пловцы, шах-
матисты расставались друзья-
ми. Они знали, что впереди их 
ждут новые встречи. Участни-
кам третьего этапа Спартакиа-
ды всего по десять-тринадцать 
лет. Спортивная карьера толь-
ко начинается, пока они закла-
дывают фундамент для своих 
главных побед.

Кому же улыбнулась удача на 
этот раз? В хоккейных батали-
ях Спартакиады участвовали 
восемь команд - по четыре от 
России и Беларуси. До фина-
ла дошли «Ярославич» и «Ак 
Буре» из Татарстана.

- Счет открыли ребята из Ка-
зани, но в конце первого пе-
риода нам удалось отыграться 
и даже выйти вперед, - рас-
сказал тренер-преподаватель 

ярославской команды Ан-
дрей Пантаев. - Дальше шли 
напряженно, но продуктивно: 
выиграли со счетом 5:1. Шайбы 
в ворота соперников забили 
Федор Жуков, Даниил Яков-
лев, Игорь Попов. Отличный 
результат!

В итоге «серебро» досталось 
юным хоккеистам из Казани. 
Расстраиваться ребята не ста-
ли: на льду выложились по мак-
симуму.

- Ждал этой спартакиады так 
сильно, что обводил дни кру-
жочком в календаре. Второе 
место - достойный результат, - 
признался тринадцатилетний 
Арслан Сидоров из команды 
«Ак Буре»(переводится с та-
тарского как «Белый волк». - 
Ред.).

С ним вместе прилетела 
мама Эльмира. У них было 
время познакомиться с Мин-
ском - прогулялись по центру 

и купили сувениры на память.
- Этот яркий, зрелищный 

праздник молодых спортсме-
нов из Беларуси и России уже 
двадцать лет дарит участникам 
атмосферу дружбы, товарище-
ства, взаимопонимания, сопри-
частности к процессам союз-
ного строительства. Участие 
воспитывает командный дух 
и готовность бороться за ре-
зультат, способствует здорово-
му образу жизни, вдохновляет 
двигаться вперед и добиваться 
целей, - сказал Дмитрий Ме-
зенцев, Госсекретарь Союз-
ного государства.

ЗАНЯЛИ ПЬЕДЕСТАЛ 
ПОЛНОСТЬЮ
Белорусские пловчихи на 

старте соревнований по плава-
нию намекнули, что намерены 
занять весь пьедестал победи-
телей Спартакиады. Так в ито-
ге и получилось. Первое место 
в командном зачете у девчат 
из Брестской области, второе - 
у Гродненских спорт сменок, 
третье - у представительниц 
Минщины. 

Настоящей звездой союзных 
заплывов стала тринадцати-
летняя Александра Курган-
ская из Барановичей. Сначала 
она завоевала третье место на 

дистанции пятьдесят метров 
вольным стилем, стала второй 
на аналогичной дистанции сто 
метров. Не было равных Са-
ше на дистанции пятьдесят ме-
тров на спине - наконец первое 
место! Кроме того, в составе 
команды Брестчины девчуш-
ка взяла серебряную медаль 
в эстафетном плавании 4 х 50 
вольным стилем.

А в турнирах по шахматам 
«золото» поделили по-братски. 
У девушек победу одержала 
Елизавета Матрашилова из 
Белгородской области, на пол-
очка опередившая свою подру-
гу по команде Анну Морозову. 
У юношей лучший результат 
показал Родион Сидореня из 
Брестской области, обойдя мо-
сквича Тимофея Постевого.

- Надеюсь, что вы получи-
ли здесь массу незабывае-
мых впечатлений, - обратился 
к участникам первый заме-
ститель министра спорта 
и туризма Беларуси Алек-
сандр Дорохович.  - Лучшие 
получили награды, а каждый 
приобрел ценный опыт. Мы бу-
дем гордиться всеми вами в бу-
дущем, и однажды вы проявите 
себя не только на чемпиона-
тах мира, но и на Олимпийских 
играх.
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Специально для всех ребят создали новую форму.

Спортсмены-электроники 
с виртуальных стадионов  
выходят на реальные 
площадки.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
04.45 «Символы эпохи. Балет 

«Лебединое озеро» 
(с субтитрами)» (12+)

05.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И...» (16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.40, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
22.22 «МАЙОР» (18+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «МАЙОР» (18+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Самбо 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЧАКЛУН И РУМБА» 

(12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.40 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
13.00 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Пулемет 

Максим (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.10, 19.10, 21.20 «Горячая точка» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» 

(16+)
00.50, 03.10, 05.25 «Горячая точка» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ЗАКАЗ» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Автомат 

Калашникова (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
00.50, 03.10, 05.20 «Горячая точка» 

(16+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)

09.15 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.00 «Пофестивалим» (12+)
10.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
15.00 «Великие битвы. 

Сталинградская битва. Ни шагу 
назад!» (12+)

15.50 «Великие битвы. Сталинград. 
Удар Урана» (12+)

16.55 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» (16+)
18.55 «Наши люди. Александр 

Проханов» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи - легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских земель 
к Московскому царству...

23.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
04.10 «Великие битвы. 

Сталинградская битва. Ни шагу 
назад!» (12+)

05.00 «Великие битвы. Сталинград. 
Удар Урана» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 
(0+)

09.30 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.15 «Пофестивалим» (12+)
10.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
15.15 «Великие битвы. Курская дуга. 

Курский выступ. Цитадель» 
(12+)

16.05 «Великие битвы. Курская дуга. 
Огненная дуга» (12+)

17.15 «Карта Родины. Алтайский край 
(с субтитрами)» (12+)

17.55 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИМЛЯНКА» (16+). Фильм по 

одноименному культовому роману 
известного итальянского писателя 
Альберто Моравия. Главная 
героиня Адриана очень красива, 
но бедна, и, конечно, ждет 
любви. Мать мечтает о карьере 
и богатстве для дочери, но жизнь 
рушит все их надежды и чаяния... 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

22.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «РИМЛЯНКА» (16+)
04.50 «Наши люди. Александр 

Проханов» (12+)

1 декабря 2 декабря 3 декабря

27 ноября 28 ноября 29 ноября 30 ноября

30 НОЯБРЯ В 22.22

«БАНДА ЧЕСТНЫХ»
Антонио работает портье в одном из до-

мов Рима. Один из жильцов перед смер-
тью раскрывает ему тайну. Во время сво-
ей работы на Монетном дворе он похитил 
клише и бумагу для изготовления денег. 
Но обстоятельства складываются так, что 
у  главного героя не поднимается рука уни-
чтожить обретенное сокровище...

28 НОЯБРЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

Юлия НОВИЦКАЯ

Космического мусора во-
круг Земли прибыло. В на-
чале ноября американские 
астронавты совершали вы-
ход в открытый космос. За 
бортом станции работали 
две женщины - Жасмин Мог-
бели и  Лорал О`Хара. Не 
обошлось без приключений. 
Произошла нештатная си-
туация.  Работали девушки, 
ремонтировали  солнечные 
батареи и…  потеряли сумку 
с инструментами.

В СМИ сразу появилась 
информация, что любители 
наблюдать за звездным не-
бом могут разглядеть ее при 
помощи телескопа или да-
же бинокля: «Для этого нуж-
но отыскать на ночном небе 
МКС (третий по яркости объ-
ект) и присмотреться. Сумка 
вращается вокруг Земли на 
две - четыре минуты раньше 
станции».

Они не первый раз работали 
в открытом космосе исключи-
тельно «женской» командой. 
Впервые такой выход плани-
ровали еще в марте 2019 года. 
Тогда состояться ему было не 
суждено. Одной из женщин-
астронавтов скафандр по раз-
меру не подошел. В прессе 
было много шуток по этому по-
воду. Мол, девочки такие де-
вочки - не захотели выходить 
в одинаковых скафандрах, 
для одной дамы не нашлось 
подходящего размера. Спустя 
полгода, в октябре, выход все 
же состоялся. За бортом стан-
ции девушки провели больше 
семи часов.

Жасмин и Лорал не первые 
из американских женщин-
астронавтов, с которыми 
в открытом космосе случил-
ся подобный казус. Несколь-
ко лет назад Хайдемари 
Стефанишин-Пайпер потеря-
ла сумку с инструментами. 
Теперь она не одинока.

Специалисты уже выясни-
ли, что сумка примерно в мар-
те следующего года должна 
будет сойти с орбиты и сго-
реть в верхних слоях атмо-
сферы.

МАШИ-
РАСТЕРЯШИ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ До старта Игр Будущего осталось 
меньше ста дней.

НИКОГО НЕ РАЗДЕЛЯЕМ
Уникальный, первый в мировой 

истории международный турнир по 
21 инновационной дисциплине на 
стыке классического и компьютер-
ного спорта пройдет с 21 февраля по 
4 марта будущего года в Казани.

Обратный отсчет до Игр дали на 
торжественной церемонии в павильо-
не «Космос» на ВДНХ. Место - симво-
личное. Мы - снова первые. Больше 
шестидесяти лет назад проложили че-
ловечеству дорогу в космос. А теперь 
открываем новую веху в спортивной 
биографии планеты.

- Фундаментальная значимость 
спорта, принципы олимпизма фор-
мируют саму философию рожденных 
в России «Игр будущего». Нет сомне-
ний, что предстоящий турнир вызо-
вет отклик у миллионов людей и на-
глядно продемонстрирует, что один 
из безус ловных приоритетов форми-
рующегося многополярного мира - это 
гармония интеллекта и физического 
совершенства, - обратился к участ-
никам церемонии Владимир Путин.

Главный трофей предстоящих сорев-
нований представил со сцены вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 
Приз кибер-чемпионам похож на де-
таль системного блока компьютера. 
С крупной надписью digital на свер-
кающем полированным металлом 
ободке.

Размах состязаний будет под стать 
олимпийскому. Приехать в Казань со-

бираются представители больше ста 
государств. Лучший ответ кликушам-
политикам на Западе, которые меч-
тают о тотальной изоляции нашей 
страны. Не дождетесь! В тестовых со-
ревнованиях в Казани уже участвова-
ли команды из Прибалтики, Германии 
и США. Это даже не камень, а увеси-
стый булыжник в порядком заплес-
невевший огород Международного 
олимпийского комитета.

- Спортивный мир благодаря ста-
раниям МОК разделился на друже-
ственные и недружественные стра-
ны, - говорит руководитель проекта 
«Игры Будущего» Игорь Столяров. - 
Мы, напротив, никого не разделяем. 
Во главе угла - спортивный принцип. 
Приглашаем сильнейших по рейтин-
гу. Абсолютно не важно, откуда они.

ГЛАВНЫЙ ТРОФЕЙ
Игры Будущего пройдут в так на-

зываемом фиджитал-формате. В нем 
гармонично сочетаются классические 
виды с их цифровыми аналогами - ви-
деоиграми и симуляторами. Сначала, 
к примеру, команды играют в футбол 
или хоккей на приставке, после чего 
перемещаются на спортивную пло-
щадку и сражаются уже в «классике» 
с сохранением гандикапа в электрон-
ной баталии.

До старта еще четыре месяца. За 
это время главный трофей турнира 
зарядят еще и космической энергией. 
Он побывает на борту МКС. Прямая 
аналогия с Зимними Играми в Со-
чи-2014. Правда, тогда на орбиту ле-
тал не трофей, а олимпийский факел. 
Сочинская олимпиада завершилась 
полным триумфом сборной России. 

Почему бы истории не повториться 
и теперь, в Казани?

Старт грузовика «Прогресс» с ценной 
посылкой намечен на 1 декабря. На 
Байконур трофей отправится на ста-
рой, точнее, вечно молодой уазовской 
«Буханке». В этом году у нее юбилей - 
65 лет со дня выхода с конвейера пер-
вой машины. Впереди - двухнедельное 
путешествие по стране, по всем регио-
нам, где активно развивают не толь-
ко традиционный, но и кибер-спорт. 
Побывают, разумеется, и в Казани. 
Оттуда уже прямиком на Байконур. 
И - к звездам.

Талисманом Игр станет жар-птица 

по имени Мира. Нарисовал ее искус-
ственный интеллект. А имя выбрали 
казанские студентки. В сегодняшней 
международной обстановке оно зву-
чит очень актуально. И еще так на-
зывается одна из древнейших звезд 
на небе, известных человечеству.  
Астрономы даже вычислили ее точ-
ный возраст - больше шести милли-
ардов лет.

Всего, как ожидается, в Играх по-
участвуют свыше двух тысяч спорт-
сменов, объединенных в 260 команд 
больше чем из ста стран. Размах поис-
тине планетарный. А по-другому и не 
бывает, когда за дело берется Россия.
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ЖАР-ПТИЦА МИРА

СОЮЗНЫЙ СТАДИОНПОДЕЛИЛИ «ЗОЛОТО» ПО-БРАТСКИ
Софья АРСЕНЬЕВА,  
Анна НАУМОВА

 ■ В Новополоцке завер-
шился третий этап Спар-
такиады СГ - по традиции 
победила дружба!

СИЛЬНЫЙ 
«ЯРОСЛАВИЧ»
Эмоции зашкаливали не 

только все три соревнова-
тельных дня, но и во время 
церемонии закрытия турнира. 
Юные хоккеисты, пловцы, шах-
матисты расставались друзья-
ми. Они знали, что впереди их 
ждут новые встречи. Участни-
кам третьего этапа Спартакиа-
ды всего по десять-тринадцать 
лет. Спортивная карьера толь-
ко начинается, пока они закла-
дывают фундамент для своих 
главных побед.

Кому же улыбнулась удача на 
этот раз? В хоккейных батали-
ях Спартакиады участвовали 
восемь команд - по четыре от 
России и Беларуси. До фина-
ла дошли «Ярославич» и «Ак 
Буре» из Татарстана.

- Счет открыли ребята из Ка-
зани, но в конце первого пе-
риода нам удалось отыграться 
и даже выйти вперед, - рас-
сказал тренер-преподаватель 

ярославской команды Ан-
дрей Пантаев. - Дальше шли 
напряженно, но продуктивно: 
выиграли со счетом 5:1. Шайбы 
в ворота соперников забили 
Федор Жуков, Даниил Яков-
лев, Игорь Попов. Отличный 
результат!

В итоге «серебро» досталось 
юным хоккеистам из Казани. 
Расстраиваться ребята не ста-
ли: на льду выложились по мак-
симуму.

- Ждал этой спартакиады так 
сильно, что обводил дни кру-
жочком в календаре. Второе 
место - достойный результат, - 
признался тринадцатилетний 
Арслан Сидоров из команды 
«Ак Буре»(переводится с та-
тарского как «Белый волк». - 
Ред.).

С ним вместе прилетела 
мама Эльмира. У них было 
время познакомиться с Мин-
ском - прогулялись по центру 

и купили сувениры на память.
- Этот яркий, зрелищный 

праздник молодых спортсме-
нов из Беларуси и России уже 
двадцать лет дарит участникам 
атмосферу дружбы, товарище-
ства, взаимопонимания, сопри-
частности к процессам союз-
ного строительства. Участие 
воспитывает командный дух 
и готовность бороться за ре-
зультат, способствует здорово-
му образу жизни, вдохновляет 
двигаться вперед и добиваться 
целей, - сказал Дмитрий Ме-
зенцев, Госсекретарь Союз-
ного государства.

ЗАНЯЛИ ПЬЕДЕСТАЛ 
ПОЛНОСТЬЮ
Белорусские пловчихи на 

старте соревнований по плава-
нию намекнули, что намерены 
занять весь пьедестал победи-
телей Спартакиады. Так в ито-
ге и получилось. Первое место 
в командном зачете у девчат 
из Брестской области, второе - 
у Гродненских спорт сменок, 
третье - у представительниц 
Минщины. 

Настоящей звездой союзных 
заплывов стала тринадцати-
летняя Александра Курган-
ская из Барановичей. Сначала 
она завоевала третье место на 

дистанции пятьдесят метров 
вольным стилем, стала второй 
на аналогичной дистанции сто 
метров. Не было равных Са-
ше на дистанции пятьдесят ме-
тров на спине - наконец первое 
место! Кроме того, в составе 
команды Брестчины девчуш-
ка взяла серебряную медаль 
в эстафетном плавании 4 х 50 
вольным стилем.

А в турнирах по шахматам 
«золото» поделили по-братски. 
У девушек победу одержала 
Елизавета Матрашилова из 
Белгородской области, на пол-
очка опередившая свою подру-
гу по команде Анну Морозову. 
У юношей лучший результат 
показал Родион Сидореня из 
Брестской области, обойдя мо-
сквича Тимофея Постевого.

- Надеюсь, что вы получи-
ли здесь массу незабывае-
мых впечатлений, - обратился 
к участникам первый заме-
ститель министра спорта 
и туризма Беларуси Алек-
сандр Дорохович.  - Лучшие 
получили награды, а каждый 
приобрел ценный опыт. Мы бу-
дем гордиться всеми вами в бу-
дущем, и однажды вы проявите 
себя не только на чемпиона-
тах мира, но и на Олимпийских 
играх.
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Специально для всех ребят создали новую форму.

Спортсмены-электроники 
с виртуальных стадионов  
выходят на реальные 
площадки.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Каток будет работать со втор-
ника по пятницу с 11.00 до 15.00, 
с 17.00 до 23.00, по выходным 
и праздничным дням с 10.00 
до 15.00 и с 17.00 до 23.00. По-
недельник - технический день. 
Купить билеты можно на сайте 
ВДНХ, в кассах на территории 
катка, инфоцентрах в арке глав-
ного входа и около павильона 
№ 55.

 ● Есть пункты проката спор-
тивного инвентаря и заточки 
коньков. 

Агентство городских новостей «Москва»
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ У ледовой площадки на 
ВДНХ первый юбилей - ей ис-
полняется десять лет. Расска-
зываем, чем удивят гостей 
в этом сезоне.

1. ОЦЕНИТЬ 
РАЗМАХ

Он  - один из самых боль-
ших катков столицы и стра-
ны. Площадь искусственного 
покрытия - около девяти тысяч 
квадратных метров. Сможет 
одновременно принять почти 
две тысячи человек. К тому 
же все технологично - в лед 
катка вмонтируют специаль-
ные экраны, которые обеспе-
чат навигацию. А температуру 
покрытия поддерживают не-
сколько холодильных устано-
вок.

Здесь будут проходить утрен-
ние зарядки, мастер-классы по 
фигурному катанию, конкурсы 
и флешмобы. Можно развлечь-
ся, а заодно и прийти в хоро-
шую форму. За час катания 
потратите аж семьсот калорий!

2. СЛЕТАТЬ НА ДРУГУЮ 
ПЛАНЕТУ

По традиции открытие катка станет первым 
событием сезона на ВДНХ. В этом году изменят 
локацию - лед зальют на площади Промышлен-
ности вокруг макета ракеты «Восток». Гости 
будут наслаждаться прекрасным видом - на 
исторические павильоны «Космос» и «Транс-
порт СССР», главную аллею и новый семи-
этажный павильон «Атом». При желании можно 
и внутрь заглянуть. Там есть что посмотреть 
и на что подивиться - например, дирижабль 
«Атомный властитель неба».

Темой зимы стал «Полет во времени». Это 
отсыл к мечтам о космосе и стремлениям к  вы-
соким достижениям. В день открытия всех ждет 
шоу о человеке, который мечтает стать космо-
навтом. Вместе с героем зрители отправятся 
в путешествие по разным планетам, встретятся 
с их обитателями и преодолеют препятствия на 
пути к мечте. К слову, начало представления - 
24 ноября в 18.00.

3. УВИДЕТЬ 
СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ

25 ноября - еще несколько инте-
ресных программ. Например, на се-
верной петле кольцевой дороги мож-
но будет увидеть театрализованное 
шоу и светозвуковую инсталляцию 
«Северное сияние - полет во време-
ни». Эффект присутствия гарантиро-
ван! А около аттракциона «Школа 
спасателей» устроят музыкаль-
ное представление «Время ле-
генд».

На протяжении всего сезона 
на катке будут выступать арти-
сты, пройдут костюмирован-
ные вечеринки и спектакли, 
тематические программы и 
дни регионов.

4.  ОТВЕДАТЬ 
МУРМАНСКОЙ 
СЕМГИ

Для комфорта посетителей рядом 
со льдом откроют разнообразные 
корнеры с едой и горячими напит-
ками. В шести кафе можно будет 

попробовать блины с сахалин-
ской красной икрой, ярослав-

ским сыром, мурманской 
семгой или алтайским 
медом, гречневый ло-
моть с мраморной 

говядиной или ку-
риным бедром, 

к л а с с и ч е -
ские пончи-
ки и русский 
к о л о с о к 

с  сахарной 
пудрой, мос-

ковские плюшки 
и ватрушки. Гости 

смогут согреться 

с помо-
щью си-
б и р с ко г о 
чая, сбитня и 
разных вариантов безалкогольно-
го глинтвейна из ягод и фруктов.

Если этого покажется мало - до-
бро пожаловать на продуктовую яр-
марку, которую открыли специально 
к выставке «Россия»(о Форуме - на 
стр. 10). На ней можно купить де-
ликатесы от российских фермеров 
и предприятий. Также впервые на 
ВДНХ проходит фестиваль «Гастро-
номическая карта». Повара и ресто-
раторы от Владивостока до Кали-
нинграда представят достижения 
российской кухни. Приехали из 63 
регионов! В меню бурятская, даль-
невосточная, донская, поморская, 
сибирская и другие кухни, старин-
ная русская уличная еда, северные 
деликатесы, сладости и традицион-
ные напитки.

5. ЗАБРАТЬСЯ НА ГИГАНТА
И раз уж вы оказались на ВДНХ, обязатель-

но загляните в обновленный павильон «Беларусь». 
Внутри - достижения промышленности респуб-
лики и масса всего интересного. А также бело-
русское подворье - там установили настоящую 

деревянную хату.
Раньше рядом с павильоном красовался 
«БелАЗ», а теперь с ним по соседству - тех-
ника «Гомсельмаш», автомобиль Belgee, 
трактор МТЗ и погрузчик «Автодор». 
Можно потрогать руками, а на самосвал-
гигант - даже забраться.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
НА «КОСМИЧЕСКОМ» КАТКЕ

Фотобанк Лори

Самых маленьких без 
поддержки не оставят.

Антураж навевает мысли 
о новогодних чудесах.

Артисты - тоже частые гости площадки.
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